
AUNQUE suene paradójico, el megaapagón en el
sureste arroja luz sobre la realidad de la CFE: no tiene
capacidad para atender la demanda que existe en
aquella región.

A LOS EXPERTOS en el sistema eléctrico nacional les
suena muy poco creíble la explicación oficial ¡qué
raro! de que el accidente de un solo trabajador (no
identificado) provocó que tronaran seis líneas de alta
tensión. Es increíble que además de la desgracia per
sonal del técnico, se le pretenda responsabilizar de la
falta de equipo, mantenimiento e incumplimiento de
protocolos en la CFE.

SI ACTUALMENTE a Manuel Bartlett se le cae el

sistema porque voló la mosca, se ve difícil que la 4T
pueda garantizarle el abasto eléctrico a la docena de
parques industriales que quiere crear en el sureste.
Han de pensar que la luz se da en los árboles.

CONTRARIO a lo que quiere aparentar Alejandro
Moreno, los ex presidentes del PRI siguen presionan
do para tratar de rescatar a su partido. Esta semana le
entregarán una carta a "Alito" para exigirle que convo
que anticipadamente al proceso para relevarlo.

EN LA MISIVA le dejan nuevamente claro, por si
alguien tenía dudas, que no están dispuestos a aceptar
que pretenda prorrogar su mandato. El campechano
ha intentado mitigar la presión, recurriendo a su "arma

secreta".

SE TRATA, ni más ni menos, que de Augusto Gómez
Villanueva, quien a sus 92 años de edad anda bus
cando citas para sentarse con los ex dirigentes, a fin
de convocarlos a la tan sobada unidad tricolor. Claro,
antes les receta un largo monólogo histórico sobre los
conflictos en el PRI y antes en el PRM y antes el PNR...
y así hasta llegar al inicio de los tiempos priistas. Su
gestión, cuentan quienes lo han escuchado, ha tenido
poco éxito.

POR CIERTO que en la pasada reunión de Alejandro
Moreno con los ex dirigentes del priismo, tuvo
un encontronazo con Pedro Joaquín Coldwell.
En un desplante, "Alito" les dijo que gracias a él varios
integrantes del gabinete de Enrique Peña no están
en la cárcel, pues aseguró haber intercedido ante el
gobierno para evitarlo. Y lo dijo lanzando su índi
ce hacia el quintanarroense. Éste le reviró molesto,
diciéndole que no tenía cola que le pisen y que mucho
menos necesitaba que lo defendiera. Tsssss...

HACE YA tres años, los expertos advirtieron que la
refinería de Dos Bocas costaría 16 mil millones de
dólares. AMLO dijo que sólo costaría 8 mil millones.
Los expertos se equivocaron: en realidad costará
¡18 mil millones de dólares! El complot de la realidad
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LA JEFA de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, regresó
a las actividades

presenciales tras
reponerse de
Covid19, pero
cuentan que hubo
secuelas en algunas
actividades de su

agenda.
LA MÁS importante
es que ya no pudo
viajar a Michoacán
para exponer ante
agricultores de la
zona los apoyos que
dará la CDMX en un

intento por reducir
el aguachicoleo y
mejorar el abasto del
sistema Cutzamala.

CUENTAN que a
alguno se le ocurrió
proponer que la
reunión se hiciera aún
sin la presencia de la
Mandataria, pues el
tema urge. Y lo que
cosechó fue una lluvia

de caras largas, pues
en estos tiempos no
hay programa más
eficiente... ¡que el que
que va acompañado

de reflectores!

• • •

EL COLMO de un

Presidente que habla
tanto y todos los
días es ¡que no tenga
palabra!
MAÑANA hará justo
un año que Andrés
Manuel López
Obrador aseguró que
respaldaba el proyecto
de la CDMX para poner
en funcionamiento la

Línea 12 completa en
máximo dos meses.

REMARCÓ entonces a
la gente de Iztapalapa
y Chalco —de donde
son la mayoría de
los usuarios— que
se los decía con toda

seguridad, que él era
el aval de que tanto
el tramo colapsado
como el resto se

reinaugurarían en
dicho plazo y que
dejaba empeñada su
palabra.
Y AL FINAL, sólo
los castillos en el

aire quedaron listos,
porque las trabes en la
tierra van para largo.
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Pienso en los traficantes de la droga, en sus
sicarios y sus asesinos, en quienes les venden
armas, en los que entran en complicidad con
ellos, y siento vergüenza de la especie humana.

Pero luego pienso en Sócrates.
En Cristo.

En Buda.

Y pienso en Homero, en Virgilio y en Dante,
en Shakespeare y Cervantes, en San Juan de
la Cruz y Santa Teresa de Ávila. Y pienso en
Dostoievski, en Dickens, en Tolstoi, en Balzac.
Y pienso en Hemingway y Faulkner, en Paz,
en Borges y García Márquez.

Pienso en Bach y Mozart, en Schubert y
Beethoven, en Debussy y Ravel, en Stravinski,
enBemstein...

Y luego en Miguel Ángel y Leonardo, en
Velázquez y El Greco, en Goya, en Van Gogh,
en Picasso, en Orozco.

Y pienso en las santas y los santos, en las
maestras y maestros, en las mujeres y hombres
que alivian el dolor de sus semejantes, en todos
aquellos que trabajan cada día para hacer
mejor la vida de su prójimo.
Y entonces ya no siento vergüenza de la
especie humana.

La maldad no prevalecerá. Prevalecerán
labelléza, la justicia, la verdad, el bien...
Prevalecerá el amor.

¡Hasta mañana!...
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Lejos de la ley
Don Chinguetas, ya lo sabemos,

es un marido tarambana, da
do a liviandades. Esta maña

na su esposa le dijo: "Me contaron que
anoche te gastaste 10 mil pesos con
una mujer de la vida galante". "¿Fue
con una mujer de la vida galante? 
exclamó don Chinguetas. ¡Bendito
sea el Señor! ¡Yo pensé que los había
perdido!"... Prosapina, la hija del du
que Sopanela, habló con su progeni
tor: "Entiendo, padre mió, que el ho
nor de nuestra familia ha pasado de
generación en generación". "Asi es,
hija mía confirmó el duque. De ge
neración en generación ha ido pasan
do el honor de nuestra familia". "Pues
lamento decirte le informó Prosa
pina, que en mi generación ya se
detuvo"... El candidato presumía de
moral. Afirmó en un discurso de cam
paña: "Hay 15 casas de mala nota en
esta ciudad, y no he ido a una sola de
ellas". De uno de los asistentes al mi
tin surgió una pregunta: "¿A cuál es a
la que no ha ido?"... El Estado mexi
cano, desorganizado, ha perdido toda
autoridad frente a la delincuencia or
ganizada La cabeza del gobierno an
da mal, y cuando la cabeza falla todo
el cuerpo falla. Una y mil veces se ha
dicho que la política de "abrazos, no
balazos" a más de tonta otra pala

bra más fuerte hay para calificarla es
contraria a la ley y al interés comuni
tario. El Ejército y la Marina, antes
instituciones respetables y respetadas,
son ahora objeto de escarnio y befa
por quienes atentan contra el orden
jurídico, que secuestran a soldados y
marinos, los persiguen y los hacen ob
jeto de injurias y maltratos. Por lo que
hace a la Guardia Nacional tal se diría
que está pintada en la pared. AMLO
puso el grito en el cielo cuando un ge
neral norteamericano declaró que al
menos una tercera parte del territorio
mexicano está bajo el control o sea
bajo el gobierno de los cárteles de
la droga, pero el dato del estadouni
dense se ve real. Tal es el caso del lla
mado "triángulo dorado", que abarca
partes de los estados de Chihuahua,
Durango y Sinaloa, donde la única
ley que rige es la impuesta por los
narcotraficantes. El asesinato de los
dos sacerdotes jesuítas sacrificados
en la Tarahumara, donde igualmente
impera la violencia criminal, es resul
tado de esa política de tolerancia im
puesta por quien tiene como una de
sus obligaciones principales la de dar
seguridad a la población. El crimen
cometido en Cerocahui hundirá to
davía más el nombre de México en el
extranjero, y esa pérdida de prestigio

redundará en graves daños a la econo
mía del país, gobernado, a ojos de los
inversionistas internacionales, por un
régimen de izquierda obsoleta y ana
crónica presidido por un caudillo de
conducta imprevisible, hostil a la em
presa y a los empresarios. Cada vez
la delincuencia ocupa más espacios
y cada vez la sociedad civil sufre en
mayor medida los efectos de la leni
dad e meficiencia del gobierno. Pobre
México, tan lejos de la ley y tan cerca
de la criminalidad... Don Sinople, el
marido de doña Panoplia de Altope
do, dama de buena sociedad, le dijo a
su chofer: "Te regalo esta piyama La
compré ayer y anoche me la puse, pe
ro a mi esposa no le gustó". "Le agra
dezco mucho el obsequio, señor re
plicó el chofer, pero si la piyama no
le gustó a la señora con usted, conmi
go tampoco le va a gustar"... El vecino
de Libérula, joven mujer de conducta
generosa, tenía un perico al cual ponía
. en la ventana para que tomara el sol.
Cada vez que Libérula pasaba frente a
su jaula el loro le decía: "Piruja". Ella
se quejó con el dueño del cotorro, y el
hombre lo amenazó: si le volvía a de
cir "piruja" a la vecina le retorcería el
pescuezo. La siguiente vez que Libé
rula pasó por ahí le dijo el perico: "Ya
sabes"... FIN.

Fecha: 23/06/2022

Página: 9

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,296

Página 4 de 8



EL LECTOR
ESCRIBE
  ¡§(

Fracaso
Las estadísticas oficiales

demuestran que la estrategia
del gobierno de AMLO contra
la inseguridad ha sido un
fracaso. Niños, mujeres
y hasta sacerdotes son
víctimas. Estamos de regreso
al México bárbaro.

La Sierra Tarahumara

en Chihuahua es otra región
donde no hay Estado de
derecho.

¿Gobierno cómplice
o inepto?

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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No habrá apagones
"Al apagar las luces lo único que

conseguimos es que resulte dificil ver".

Bjorn Lomborg

El presidente López Obrador fue
enfático el 29 de diciembre de
2020 en su mañanera posterior

al gran apagón del día de los inocentes
en Tamaulipas y Nuevo León "Ante la
pregunta de si va a seguir sucediendo,
yo puedo adelantar que no; tenemos
un buen servicio de energía eléctrica".

No era la primera vez que hacía
esta promesa., ni sería la última. El 22
de junio de 2019, ayer hace tres años,
declaró en Mérida que los apagones
de Yucatán eran producto de que se
había abandonado el sureste, deján
dolo sin gas natural, y de que en 30
años no se habían construido plantas
de generación de electricidad; en rea
lidad se han edificado muchas en el
país, pero por privados. El 26 de julio,
también de 2019, aseveró: "No habrá
problemas de falta de energía eléctrica
Hay abasto suficiente y no va a haber
apagones. Todo esto lo digo para que
no se manipule".

El 20 de febrero de 2021 enfatizó:
"La Comisión Federal de Electricidad
va a garantizar que no haya apagones,
que siempre se tenga energía eléctri
ca, y voy a reafirmar el compromiso
de que no va a aumentar el precio de
la luz". Manuel Bartlett, director ge
neral de la CFE, le dijo el 1ro. de julio
de 2021 a un reportero: "No hay apa

gones, no les creas... No se dejen lle
var por las mentiras. Vivimos en un
ataque constante a la CFE porque es
la mejor empresa de México".

De nada han servido las promesas,
sin embargo: este ha sido un sexenio
de apagones. Ayer uno dejó sin electri
cidad a 1.3 millones de usuarios en los
estados de Campeche, Quintana Roo y
Yucatán. La CFE culpó a un trabajador
no identificado que supuestamente tu
vo un accidente mientras daba servi
cio a las líneas de alta tensión. En por
lo menos dos ocasiones, por otra par
te, la Comisión ha responsabilizado a
quemas de pastizales. En diciembre
de 2019 presentó un documento de
Protección Civil de Tamaulipas que
presuntamente demostraba la exis
tencia de un incendio en el apagón de
Tamaulipas, pero resultó falso. "Habrá
responsables de ese documento falso",
declaró Bartlett, pero hasta ahora no
se conoce quién lo falsificó, ni por qué
se presentó como justificación.

Desde hace tiempo los especia
listas han estado previendo apagones
por el deterioro de la red de trans
misión, sobre la que la CFE tiene un
monopolio. Apenas el pasado 20 de
junio el consultor Pablo Zárate ad
virtió en El Economista: "Ahí vienen
más apagones". Explicó: "De 2020
a 2021, el número de declaratorias
de estados operativos de emergencia
creció en 70.6 por ciento, pasando de
51 a 87. El número de declaratorias de
estado operativo de alerta creció de

1,808 a 2,097".
Los problemas no son produc

to de las plantas privadas de energía
limpia, ni de las quemas de pastiza
les, ni de los errores de un trabajador
de mantenimiento. El propio Centro
Nacional de Control de Energía, el Ce
nace, subraya Zárate, "reconoce que
el 83.9 por ciento de las emergencias
ocurren por fallas en la infraestruc
tura de la red nacional de transmi
sión" y "72.2 por ciento de las alertas
son por falta de infraestructura de la
misma red".

Lo increíble es que la CFE, en
lugar de utilizar los recursos que
tiene para modernizar y ampliar la
red de transmisión, en la que nadie
más puede invertir, dedica todos sus
esfuerzos a cerrar eficientes plantas
privadas y a impedir que haya más
inversión privada en generación. Si
ya tuviéramos una red de transmisión
modernizada, y que alcanzara todo
el país, quizá podría entenderse este
intento por recuperar un monopolio
ineficiente. Pero en un momento en
que las fallas en la red producen apa
gón tras apagón, el esfuerzo por can
celar inversiones y dejar abandonada
la red es un despropósito.

• IMPUNIDAD

Es falso que el gobierno esté frenan
do la violencia Ni los abrazos a los
criminales ni los apoyos sociales a
los jóvenes la detienen. La impunidad
promueve la violencia
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El negocio redondo
del Partido Verde
::::: Los influencers que hicieron campaña para
el Partido Verde Ecologista de México no li
braron las sanciones por violar la veda electo
ral en 2021. Deberán pagar hasta 133 mil pe
sos en multas por promover al partido en pe

riodo prohibido en sus his
torias de Instagram. No sólo
ellos, sino que el partido,
encabezado por Karen Cas
trejón, también deberá pa
gar una multa de 118 millo
nes de pesos por esta con
ducta reiterada. Sin embar
go, nos hacen ver que el ne

Karen gocio para el Partido Verde
Castrejón sigue siendo muy rentable,

pues con una inversión de
menos de 120 millones de pesos para pagar
sanciones, recibe prerrogativas por 395 millo
nes, es decir un negocio de unos 275 millones
de pesos, con una utilidad de más de 100%.
¿Conoce usted algún negocio más redondo
que viciar la ley electoral?

El principal obstáculo
de Xóchitl Gálvez
::::: Nos hacen ver que la idea de la senadora
panista Xóchitl Gálvez de ser jefe de Gobierno
de la Ciudad de México no es nueva, pues des
de hace años ha dicho que tiene los méritos y la
capacidad para ocupar el cargo, y de cara a la
elección de 2024, más de una vez se ha auto
destapado. Sin embargo, nos dicen el principal
obstáculo al que se enfrenta doña Xóchitl no es
Morena, sinola nomenclatura panista, pues ella
no cuenta cotí el respaldadel grupo que actual
mente dirige al partido. La exjefe delegacional
en Miguel Hidalgo, nos aseguran, sabe que ella
no es la candidata de la dirigencia de su partido,
por lo que la estrategia a seguir es conseguir el
apoyo de la militancia, de la ciudadanía y de al
gunas figuras del panismo. No se ve fácil la ruta
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Nuevo doctorado para
el rector Graue
::::: Nos comentan que en los próximos días el
rector de la Universidad Nacional Autónoma de
México, Enrique Graue Wiechers, recibirá el
título de Doctor Honoris Causa, por la Universi
dad Nacional de Córdoba, Argentina El grado,

 a <
gor las aportaciones que la ir
considera que ha hecho el rector de, fe UNAM a
la educación superior latinoameric
respeto y defensa de la autonomía universitaria
en fechas recientes. La ceremonia de investidu
ra, nos dicen, se llevará a cabo fe semana en
trante en el Salón de Grados de fe casa de estu
dios cordobesa y cobra particular importancia
debido a que fue precisamente esa institución
fe primera del continente en obtener, hace ya
más de un siglo, fe autonomía universitaria

éheinbaum suma apoyos
::::: Más allá del mundo virtual de las redes
sociales, 1a jefa de Gobierno de 1a Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum comienza a su
mar adeptos en d mundo real. Nos cuentan
que doña Claudia tuvo una reunión con el
Sindicato Nacional de Trabajadores del Segu
ro Social (SNTSS), que representa a unos 435
mil trabajadores de fe salud en todo el país.
Asistentes al encuentro nos aseguran que el
líder de este sindicato, Arturo Olivares Cer
da, le dijo a 1a Jefa de Gobierno que creen en
ella y dejó abierta fe puerta para darle su apo
yo para cuando llegue el momento de las de
cisiones para 1a elección presidencial de 2024.
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García Harfuch
no juega al tapado
::::: Nos dicen que el secretario de Seguridad
Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, aseguró que no está

pensando en 2024, luego de
8 que hay versiones que lo

ubican como uno de los as
pirantes de Morena para
competir por la capital del
país. Incluso, en este espa
cio le hemos comentado
que han empezado a hacer
llamadas telefónicas en su

Ornar García nombre, para ver si conocen
Harfuch al jefe de la policía. El he

cho es que don Omar, junto
a la plana mayor de su equipo, afirmó este
miércoles que únicamente piensa en la segu
ridad y en la SSC, pues consideró que sería
muy malo para la Ciudad que las personas
encargadas de dicha tarea anden pensando
en otras cosas.
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¿Chertorlvski va por la GDMX?
::::: Le contamos que ayer el diputado federal
de Movimiento Ciudadano, Salomón Cher
torivski, dijo que desde el partido se está tra

bajando un proyecto políti
co para la Ciudad de Méxi
co donde está participando.
Ante la pregunta de si le in
teresaría ser jefe de Gobier
no, recordó que siempre ha
sido su interés, pero que
ahora su prioridad es tejer
el proyecto hacia 2024. Así

Salomón que los cercanos nos cuen
Chertorlvski tan que es un "sí, pero no

por el momento", porque
no son los tiempos. Pero no hay duda de que
con la declaración se puso en el tablero el ex
secretario de Desarrollo Económico de la ca
pital y exaspirante a la candidatura a la
CDMX que perdió ante Alejandra Barrates.

pt deshoja la margarita para la
elección en el Edomex
::::: Ahora le toca el turno al Partido del Tra
bajo en el Estado de México. Le platicamos
que el dirigente estatal, Nortoerto Morales

Poblete, declaró que sí van
en alianza con Morena para
la elección de gobernador el
próximo año, pero deslizó la
posibilidad que en la en
cuesta donde se definirá al

responsable de los trabajos,
a más tardar el 20 julio, se
incluya a un perista, en este
caso, Óscar González YáNorberto

Morales ñez, quien fue abanderado
del PT para dicho caigo en

2017. Eso sí, también apuntó que apoya la
postura del senador Hlginio Martínez para
que la resolución sea por consenso y evitar la
encuesta. La negociación en pleno, dirían.
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Exorcismo canda la imagen
de violencia
::::: Donde no salen de una para meterse en '
otra nos cuentan, es en el gobierno de Zaca
tecas, pues se tomaron muy a pecho aquello
que alguna vez comentó el gobernador David

Monreal Ávila (Morena) de
"encomendarse a Dios". N®s
detallan que recientemente
se presentó como embaja
dora de la cultura a la can»
tante Angela Aguilar, pero
días después la Secretaría ,
de Turismo contrató para
promocionar al estado a

La señora una influencer conocida co
católica mo La señora católica,

quien ha cobrado fama por
criticar la vestimenta y actuar de la gente, dar
consejos sobre Dios y santiguarse para "alejar
los demonios de los que se portan mal", lo
cual le genera muchas burlas en redes socia
les, por lo que varios se preguntan si de plano
van por "un milagrito" contra la imagen de
violencia ¡Zas!

Se arma tiro: edlvs. magistrado
::::: Desde Jalisco nos platican que, como dice
el clásico, "hay tiro" entre el magistrado del

Tribunal de Justicia Admi
nistrativa Armando García
Estrada y el alcalde de
Guadalajara Pablo Lemus
Navarro (MC). Nos relatan
que "el primer golpe" lo dio
don Pablo al demandar a
don Armando ante la fis
calía estatal por enriqueci

Pablo Lemus miento ilícito, abuso de au
Navarro toridad, acoso sexual contra

tres mujer& y otros delitos,
a lo que don Armando "tiró un gancho" en
redes sociales, donde respondió que la denun
cia del edil es una represalia por haberle can
celado una licitación irregular de patrullas por
790 millones de pesos y don Pablo reviró que t
esperaba ver pronto al magistrado, pero tras
las rejas. Y eso que apenas es el primer round.
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Busca gúber tapar apariencias
::::: Quien apenas lleva ocho meses en el cargo
y ya quiere jugar a las corcholatas, nos comen
tan, es el gobernador de Sinaloa Rubén Ro
cha Moya (Morena). Nos indican que don

Rubén se puso "a echar
hartas flores" a los alcaldes
de Ahorne, Gerardo Vargas
Laúdenos (Morena), de ¡
quien presumió es uno de
los mejor evaluados en el
país, y al edil de Mazatlán,
Luis Guillermo Benítez
Torres (Morena), de quien
reconoció que era un pocoRubén Rocha

"batalloso", pero le dio suMoya
espaldarazo; aunque, nos di

cen en realidad don Rubén busca "desmar
carse del estigma" de que su consentido es el
recién nombrado alcalde sustituto de Culia
cán, su ahijado Juan de Dios Gámez Men
dívil (Morena), por lo que varios le piden que
no les dé alas y mejor sólo los deje trabajar.

La misteriosa tierra de Pantehü
::::: Más de una ceja se quedó levantada en
Chiapas, nos comparten, tras la detención del
exconcejal presidente de Pantelhó, Pedio
Cortez López, pues aún quedan muchas pre
guntas de lo que pasa en esa localidad desde
el 26 de julio del año pasado cuando tomó el
control el grupo armado Los Machetes, el cual
apoyó a don Pedro. Nos cuentan que antes
de su detención don Pedro acusó que la or
ganización armada se apoderó de las decisio
nes comunitarias y sus comandantes se asig
nan obras millonarias, las cuales no realizan,
obviamente. Sin embargo, nos dicen lo peor
es que ni siquiera la autoridad logra una expli
cación sobre dónde están las 21 personas de
saparecidas hace un año. ¡Vaya galimatías!
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El despeñadero de
los Tris

I EMILIO RABASA GAMBOA

La situación por la que atraviesan nues
tra selección nacional, la Tri (color) y
el partido político, el Tri (PRI), presen

ta similitudes y una gran diferencia. Convie
ne destacarlas para tratar de entender lo que
sucede a ambas organizaciones, deportiva
una y política la otra.
La actuación de la Selección Mexicana du

rante las eliminatorias de la Concacaf sem
bró dudas de cara al mundial de Qatar. A pe
sar de un segundo lugar en el octagonal de
la división, sus cuatro empates y dos derro
tas alertaron pesimismo sobre la preparación
física, psíquica y técnica de nuestro equipo,
para competir con otros seleccionados a ni
vel mundial. Estadísticas: desde su afiliación
a la FIFA en 1929, la Tri ha jugado 919 parti
dos, ganado 476, empatado 211 y perdido
232. Con el actual técnico Gerardo D. Marti
no, ha jugado 57 partidos, ganado 36, empa
tado 13 y perdido 8 sobre todo en el último
año.
Un fenómeno similar sucede con el PRI. A

pesar de ser la tercera fuerza política en el
país, con tres gubernaturas (una en alianza)
13 senadurías y 49 diputaciones, los desas
trosos resultados electorales obtenidos desde
2018 generaron una profunda irritación,
cuestionando incluso su supervivencia. Y no
es para menos con cinco derrotas (Aguasca
lientes, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y Quin
tana Roo), por tan solo una victoria en alian
za (Durango) de 6 en juego, el pasado 5 de
junio. Estadísticas: cuando Alito ocupó la di
rigencia en 2019, el Tri contaba con 12 guber
naturas (37.5% del total), ahora tiene 2 y una

en alianza (9.37%), esto significa 10 gobiernos
locales perdidos en menos de 3 años.

En la caída tanto de la Tri deportiva como
del Tri político, se puede identificar un factor
común: una muy mala dirigencia respectiva
mente técnica y política. En los estadios de
fútbol no dejan de escucharse las voces de
los aficionados gritando "fuera el Tata" por
un juego descoordinado, sin hambre y pun
tería para el gol que, lejos de encantar, enoja.
En los espacios políticos, sobre todo en el re
ciente claustro de los exdirigentes del Trico
lor, también se puso sobre la mesa la peti
ción de renuncia de Alito, debido a su pési
mo récord electoral, además de tener una
muy mala imagen y percepción públicas.
Adicionalmente está el tema de los tiem

pos. El mundial de fútbol está a la vuelta de
la esquina (noviembre de 2022) y las eleccio
nes en el Edomex y Coahuila son el año en
trante seguidas de las presidenciales el si
guiente. Los resultados obtenidos última
mente por ambos "tris" mantienen muy
preocupados a sus respectivos fans, militan
tes o simpatizantes, sobre todo cuando am
bos conjuntos tienen un desafío por delante
que marcará su destino inmediato y futuro.
Con el mundial este año y las elecciones del
2023 tan cerca, los márgenes para las urgen
tes recomposturas son ya muy apretados.
No obstante esas similitudes negativas, hay

una gran diferencia favorable a LA Tri y des
favorable para EL Tri. A pesar de sus derrotas
y juego desencajado, los simpatizantes de la
Selección Nacional la siguen apoyando, casi
como artículo de fe. A decir del canciller
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Ebrard, se espera viajen a Qatar aproximada
mente ¡80 mil mexicanos, al otro lado del
mundo y con el planeta todavía con pande
mia de Covid! México será de los tres países
con mayor presencia de aficionados en la ges
ta mundial. No puede decirse lo mismo de la
marca Tri/PRI, cuya población de simpatizan
tes se ha desplomado vertiginosamente. No lo
siguen ni al poblado más cercano.

Hagamos pronósticos y apuestas estimado
lector, tanto para la Tri este año, como para
el Tri el entrante y en 2024. •

Se puede identificar un fac
tor común: una muy mala
dirigencia técnica y política.
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AMLO releyó y le abrió los
límites al narco

Los efectos del discurso pre
sidencial en México, que
dice públicamente que a

los narcotraficantes y criminales
se les deben proteger sus derechos
"porque también son seres huma
nos", empiezan a verse y sentirse
en las acciones de un crimen or
ganizado cada vez más cruel, re
tador y desafiante, que está rom
piendo con todos los parámetros y
códigos conocidos en la violencia
endémica que padecemos desde
hace ya 16 años los mexicanos.
Si el jefe del Estado mexicano le

anuncia desde la sede misma de su
poder, que su gobierno renuncia a
hacer uso del monopolio de la fuer
za y aplaude y celebra que los mi
litares y guardias huyan despavo

ridos y no los enfrenten el mensaje
que llega nítidamente a los sangui
narios capos, sicarios y demás fau
na criminal que hoy deambula en
el territorio nacional, es que con es
ta administración hay "China li
bre", se puede hacer y decir lo que
quieran y manden los criminales:
desde masacrar a niños y mujeres
afuera de una escuela primaria en
Salamanca, asesinar a granjeros y
vendedores de pollo y sus familias
en Guerrero, hasta subir videos
donde humillan y persiguen a las
Fuerzas Armadas del país.

No es que el narco y sus ejércitos
armados hayan crecido de pronto
o se hayan vuelto más de la mino
ría violenta que son y han sido des 
de que comenzó la torpe guerra
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contra el narco de Felipe Calderón.
Eventualmente los cárteles de la
droga se fragmentaron y pulveri
zaron como efecto de la política
calderonista y la de Enrique Peña
Nieto de perseguir "objetivos" y de 
tener a capos importantes, a los
que sustituyeron sicarios menores
y quizás más crueles y sanguina
rios que sus antiguos jefes.
Pero con López Obrador esa

fragmentación no sólo continuó si
no que se alentó con la inacción del
gobierno federalysu política absur
da de "abrazos, no balazos", en la
que la orden expresa de no com
batir ni confrontar a los criminales
e incluso huir si es neoesario, ha he
cho que las fueras del narco parez
can y actúen como si fueran supe
riores a la fuerza del Estada algo
que aunque no es real ni ennúmero
ni en capacidad de fuego,sí estoque
se ve y se percibe por los criminales
que actúan a sus anchas y con total
libertad e impunidad porque saben
que ni la Federación ni los estados
y mucho menos los municipios a
los que tienen cooptados y contro
lados, los enfrentarán.
Se terminó haciendo de este

país una suerte de sociedad distó
pica, una anarquía en la que se está
imponiendo la ley del más fuerte y
en la que los criminales sí usan la

violencia y la fuerza de las armas
para amedrentar, extorsionar, se
cuestrar o matar a los ciudadanos
indefensos, mientras el Estado sólo
patrulla y se hace el disimulada

Lo más grave es que nadie puede

convencer al presidente López
Obrador de que su estrategia para
enfrentar al crimen está equivoca
da y completamente fuera de la
realidad Cuando dice que él actúa
"diferente" y que está "combatien
do las causas de la delincuencia
desde la raíz", el Presidente con
funde la política social, sus ayudas
económicas a la población, con la
política criminal y de seguridad de
un gobierno. Una cosa no excluye
a la otra, él puede seguir con su po 
lírica social, pero no puede renun
ciar, de manera tan cínica y negli
gente, a su responsabilidad prima
ria, esa que juró cumplir y hacer
cumplir en la Constitución que es
garantizar que la fuerza del Estado
es para proteger y defender a la po
blación de los criminales cada vez
más crueles e inhumanos.
El Presidente estará condenado

ala ignominia de la historiay nun
ca podrá quitarse la sospecha de
ser un gobierno aliado o liado con
los narcos, por más que exija prue
bas de esos señalamientos. Parece
una película distópica y una anar
quía, pero en eso se está convir
tiendo México con sus autorida
des omisas, incapaces o cómplices
ysu sociedad calladayagachada...
Los dados mandan Serpiente do
ble. Cambió la buena racha. •
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Abrazar la brutalidad
por los jesuítas Joaquín
Moray Javier Campos

I MAITE AZUELA

En cuanto leí la noticia del asesinato de
los padres jesuitas, me vino a mente
mi adorado tío Fernando Azuela Hui

trón, también jesuíta. Una persona dulce, en
tusiasta, promotor de paz y amante del cine
y de la música. En sus últimos años cargó
con una tristeza profundísima y un descon
cierto invasivo tras haber visitado el sitio en
el que en 1989 fueron asesinados en El Sal
vador otros compañeros suyos de la compa
ñía de Jesús, a memos de un comando del
ejército del país centroamericano.
Los sacerdotes jesuitas Javier Campos Mo

rales, de 78 años, y Joaquín Mora, de 80, fue
ron asesinados al interior de la iglesia de la
comunidad de Cerocahui, en la sierra Tara
humara (Chihuahua) cuando le daban refu
gio a un hombre que era perseguido. En El
Salvador fueron las fuerzas armadas quienes
perpetraron la masacre, no fue necesaria
mente así en el asesinato de los sacerdotes
Javier Campos y Joaquín Mora, a manos del
crimen organizado. Sin embargo, el empode
ramiento territorial y armamentista de los
grupos criminales en nuestro país, además
de la inexplicable indiferencia o hasta el am
paro silencioso de fuerzas de seguridad mu
nicipales, estatales o federales instituidas en
la zona facilita, por no decir promueve, estos
hechos atroces en los que ya no se respeta ni
siquiera la investidura religiosa.

Aunque a la fecha acumula más de 540
homicidios, en 2021 Chihuahua tuvo un re
gistro de 802 homicidios en el mismo perio

do. Los números son la clara muestra de có
mo ha sido un total fracaso la estrategia "de
guerra y abrazos" contra el crimen organiza
do. La Secretaría de la Defensa colocó a fina
les de 2021 a Chihuahua en el lugar tres con
mayor índice de homicidios; en la estadística
municipal, Juárez es el segundo municipio
con mayor índice de asesinatos, al contar 235
en los primeros cuatro meses del año.
Por un lado, se posiciona una Guardia Na

cional armada hasta los dientes en zonas de
alto riesgo, mientras la comunicación oficial y
los hechos de facto no muestran ningún ejer
cicio efectivo de tácticas de detención crimi
nal. En cambio, sí arrojan saldos de muertes
de civiles en sus supuestos enfrentamientos.
Los abrazos parecen traducirse en protec

ción oficialista, son abrazos de inopia, abra
zos de indolencia ante las pérdidas de ciuda
danas y ciudadanos. Abrazos con los que se
justifica la inacción, discursos huecos sin
que exista una ruta civil de procuración de
justicia y de contención de violencia. Abra
zos de abandono a las comunidades.
Acabamos de vivir el mes más violento del

año, en el país hay de 90 a 100 asesinatos al
día, con una impunidad del 97%. Una impuni
dad que abraza al crimen y lo arropa bien. •

Abrazos con los que se justi
;íifica la inacción ame grupos

del crimen organizado.
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La amenaza y el premio mayor
de Clara Luz í
La nueva funcionaría es

trella del gobierno de Ló
pez Obrador, Clara Luz

Flores, protagonizó una de las
historias de fracaso electoral
más sonadas en la corta vida del,
partido Morena. Arrancó la cam
paña como puntera en las en
cuestas con una cómoda ventaja
frente a sus competidores, y ter
minó en cuarto lugar.
El punto de quiebre, lo que la

desplomó en las preferencias
electorales, fue cuando mintió
sobre su relación con el líder de
la secta Nxivm, Keith Raniere:
dijo que no lo conocía y luego
apareció un largo video de am
bos platicando.
La derrota no sólo fue para

Clara Luz. Fue también para su
esposo, Abel Guerra, un añejo y
controversial priista tiene
veinte años más que ella co
nocido por lo bien que se mueve
en los sótanos del poder en el
norte del país. Ambos se encum
braron en el PRI, ambos se fue
ron de ese partido, ambos termi
naron en Morena

Después de la estrepitosa de
rrota, Clara Luz y Abel se dedica
ron a contar a quien los quería es

cuchar que altos funcionarios de
Palacio Nacional y de Morena los
habían traicionado. Que les ha
bían mandado decenas de millo
nes de pesos para la campaña, pe
ro luego se los habían pedido de
regreso dizque para hacer spots de
campaña, promoción trabajo te
rritorial. .. y nunca vieron nada. Y
que ese dinero y esos funcionarios
del gobierno y el partido termina
ron volcados en atender la crisis
que enfrentó súbitamente Clau

dia Sheinbaum por el colapso en
la Línea 12 del metro, que sucedió
por esas fechas, semanas antes de
las elecciones para gobernador en
Nuevo León y otros 14 estados. En
síntesis: que los habían dejado so
los y que les habían visto la cara
con el dinero. Así me lo revelaron
varios de sus interlocutores.
Esta narrativa salpicaba a la

cúpula obradorista. Al gobierno
no le convenía que se esparciera.
Así que le fueron ofreciendo dis
tintos "premios de consolación"
a Clara Luz: varias embajadas y
consulados, pero no quiso. Ella
pidió el Infonavit o el ISSSTE, pe
ro no se los quisieron dar. Me

cuentan fuentes de Palacio que la
pareja amenazó con salir a contar
públicamente la historia de los
millones en la campaña de Mo
rena en Nuevo León, y entonces
fruto de un acuerdo en el que

me dicen intervinieron la secre
taria Rosa Icela Rodríguez, el go
bernador y exsecretario Alfonso
Durazo y el exconsejero jurídico
Julio Scherer le llegó el nuevo
cargo en el que tiene relevancia
estratégica y sobre todo, acceso a
un jugosísimo presupuesto. Abel
y Clara Luz deben estar felices.
Ella ya es la titular del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública.

SACIAMORBOS

Dicen que tras hurgar en las
cuentasde Alito ahora el nombre
de moda es Rolando S. A ver has
ta donde alcanzan a ver las lupas
de los investigadores. A ver si no
se ponen verdes los cristales con
que se mira. •

historiasreportero@gma¡l.com
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Fue violada por tres hombres,
la quemaron viva y hoy exige
justicia en Nuevo León
Apenas tiene 23 años,

pero al teléfono
suena como una

mujer mucho mayor.
En la flor de su vida ya se

siente agotada, habla con una
frustración en su voz que su
plica por justicia en cada pa
labra, que exige atención a su
tragedia en el país que acu
mula infiernos.
Es Liliana Hernández, ayer

pude hablar con ella en mi
programa de MVS Noticias,
hace unos meses fue secues
trada, violaday quemada, sus
agresores, a quien conoce e
identifica, la pensaron muer
ta y la arrojaron en un terreno
en el municipio de Salinas, en
Nuevo León, donde le pren
dieron fuego. (htt
ps://bit.ly/3NsOfhv)

Liliana despertó por el do
lor de las llamas, fue auxiliada
y atendida en un hospital es
tatal, tenía más del 30% de su
cuerpo quemado, desde el 26
de marzo, el día del ataque, ha
sufrido dolores indecibles
que en algún momento la lle
varon, en su desesperación, a
pedir que los médicos pusie
ran fin a su vida.
Hoy se recupera lenta

mente, aún se estremece
cuando ve sus propias fotos

antes del ataque, cuando
posaba y jugaba con la cá
mara que miraban sus ojos
claros, hoy marcados de
tristeza, cuando el futuro
pintaba distinto, cuando
respirar no dolía.
Aldo, su esposo, ha sido

clave en su recuperación, ha
sido su apoyo en todo* mo
mento, junto a sus peque
ños cuatro hijos buscan salir
avante con los pocos recur
sos que obtienen de su tra
bajo, la vida ya era dura an
tes, hoy ya es una lucha de
supervivencia que los hace
más fuertes.
La Fiscalía de Nuevo León

ha sido omisa de la tragedia,
insensibles, unos días des
pués del ataque a Liliana, en
tre operaciones y sedantes,
acudieron agentes a tomarle
su declaración. Hoy, el perso
nal a cargo del Fiscal Gustavo
Adolfo Guerrero Gutiérrez, se
escuda en procesos y torpe
zas que dejan en libertad a
gente peligrosa, ¿esperarán
otra tragedia?
Mientras tanto, Eduardo

Tamez, el casero de Liliana y
su esposo, el hombre que co
menzó a acosarla hasta ter
minar en lo que pudo ser un
feminicidio consumado, se
ríe de la ley y con total impu
nidad amenaza e intimida a
Liliana con fotografías donde
aparece con armas largas.
La Fiscalía de Nuevo León

se molestó con Liliana, me di
ce, al aire, que "la regañaron"
por haber subido un video en
donde cuenta su historia, no
quieren más escándalos.
Pero ella es muy clara, so

lo quiere saber si habrá jus
ticia, si la van a proteger, si
harán algo o no, porque qui
zá, me dice, es mejor partir,
es mejor huir, es mejor que
su familia busque otra vida
en otro lugar donde quizá
no terminen muertos.

Una historia que pasa de
sapercibida en México, don
de sobran tragedias.

DE COLOFÓN. El 3 de mayo
le conté en estas páginas so
bre Juan Carlos Tapia, un
empresario de Hidalgo in
habilitado por casos de co
rrupción e investigado por
huachicoleo en sus empre
sas (http://elu
ni.mx/jb3myq)
Hoy, Tapia cuenta a

quién quiera escucharlo so
bre su cercanía con el pró
ximo gobernador Julio
Menchaca y ofrece nuevos
negocios que podrían ter
minar mal, el gobernador
electo ni niega ni confirma,
¿el que calla otorga?
Y todavía faltan830días para

que termine este sexenio. •
@LuisCardenasMX
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1 Ánimo. El secretario de Gobernación, Adán
•Augusto López, refrendó el apoyo del gobierno

al obispo de Tijuana, Francisco Moreno Barrón, por
el lamentable asesinato de los dos sacerdotes jesuí
tas en Chihuahua. El encuentro ocurrió luego de una
reunión con empresarios en Tijuana, Baja California. •
El secretario estuvo acompañado de la secrétariá i'
Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
bernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila

ción para mejorar las condiciones de seguridad. "No
es un asunto de armas o policías, es un asunto de in
teligencia, de toma de decisiones y de compromisos^,,

Ydijo, ¡justicia!, ¿dónde estás?

2 Se busca. La gobernadora de Chihuahua. Míñrü
• Campos, informó que los cuerpos de d§s sacer

dotes jesuítas y un guía de turistas asesinados en el
municipio de Urique fueron recuperados graciada una
labor extraordinaria. Se busca al; asesino, quien lleva
por mote El Chueco. En su cuenta de Twitter, informó
que medicina forense confirmó qué se trataba de los
cuerpos de los dos religiosos y el guía asesinados el lu
nes. Esfuerzo extraordinario habría sido perseguir y
capturar al criminal, antes de que cometiera esos ase
sinatos, pero no fue así. ¿Y como para cuándo la de
tención del asesino y sus cómplices, y la seguridad en
esas comunidades, para que luego no tengan que an
dar recuperando cuerpos? Se busca... la paz.
3P'al susto. Más movida que nunca está la al

caldesa de Cuauhtémoc en la CDMX, Sandra
Cuevas. "Pintamos de arcoíris las cebras peatonales
en la #ZonaRosa y colgamos sombrillas multicolores,
como homenaje a todos aquellos que levantaron la voz
y les arrebataron la vida por pensar y sentir diferen
te. Visibilizar es también concientizar. ¡El amor puede

salvar al mundo!", expuso en redes sociales. Todo en
su demarcación es color de rosa y sabe a miel en este
lavado de cara mediático que intenta la funcionaría,
amenazada con perder el puesto por abuso de autori
dad. Ante su posible inhabilitación, aceleró el trabajo y
no hay día en que no luzca su poder. ¿Será ésa la clave
para que rindan lo que ganan?
4 ¿Cuenta regresiva? Los senadores Gustavo

• Madero y Damián Zepeda externaron su opi
nión sobre la dirigencia de Marko Cortés al frente del
PAN. En el caso del exblanquiazul. perteneciente a la
bancada de Grupo Plural, calificó los resultados del
partido en las elecciones como una "paliza" de Mo
rena a la coalición Va por México. A su vez, Zepeda
señaló que tendrán que replantear si la alianza con el
PR1 y el PRD está funcionando. Indicó que el PAN debe
buscar una identidad nueva para pelear contra Mo
rena en las próximas elecciones. Así como Alejandro
Moreno en el PRI tuvo que dar la cara a su militancia,
y logró conservar el cargo, todo indica que el panismo
exigirá lo mismo a Cortés. Le aplicarán la consabida
frase: "¿Puedes o te vas?"
5 El necio. La Sala Superior del TEPJF revocó

idos sentencias en contra del diputado Gabriel
Quadri para que la sala especializada establezca la
temporalidad en la que el legislador estará inscrito en
el Registro de Personas Sancionadas por Violencia Po
lítica de Género, luego de confirmar que el diputado
emitió declaraciones y mensajes que constituyen vio
lencia de género, ante las quejas de la diputada trans
de Morena Salma Luévano. Se determinó que en los
mensajes y discurso del diputado sí existió "violencia
simbólica" en contra de las personas trans, que intentó
crear opinión en contra de las diputadas trans y por lo
tanto una percepción negativa sobre Morena. La mala:
a él los pronunciamientos le valen.
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"¡Cuántos asesinatos
en México!"
• Lo expresado por el papa Francisco suena
a condena colectiva.

Terribles los detalles que hoy conocemos de este caso: "El
pasado lunes se atendió el reporte en que nos informaron
que José Noriel Portillo Gil El Chueco arribó a un domici
lio de Cerocahui a fin de localizar a Paul B., habitante de la
comunidad (...) Días antes se había llevado a cabo un juego
de béisbol en el que participó un equipo patrocinado por
El Chueco, y tras haber sido derrotado se generó una dis
puta con el otro equipo en el que contendían los hermanos
Paul y Armando B...", explicó ayer por la tarde la Fiscalía
de Chihuahua. Así sabemos hoy que un partido de béisbol
fue el factor que terminó en los asesinatos de tres personas,
los sacerdotes jesuítas Javier Campos Morales y Joaquín
César Mora Salazar, y el guía de turistas Pedro Heliodoro
Palma. También nos informaron que los cuerpos de los
tres fueron hallados a más de 36 horas después del crimen,
segün dijeron, los encontraron en una zona ubicada entre
San Rafael y Creel. Aún hay dos personas de las que se des
conoce su paradero.

Así el último episodio estri
dente de esta ola de violencia
que arrastra a nuestro país des
de hace tantos años, pero como
nunca antes. Ya hablamos de las
cifras que hacen de este momen
to uno que define a un doloroso
México.

"México ha llegado a más de
100 mil personas desapareci
das por la violencia. Yo, María
Herrera, tengo cuatro hijos
desaparecidos: Raúl, Jesús, Luis
Armando y Gustavo... ante la

indiferencia de nuestros gobier
nos, las madres tenemos que sa
lir a buscar con nuestras propias
manos, picos y palas", palabras
de una madre que apenas hace
un mes se encontró con el papa Francisco en El Vaticano.
La visita fue difundida por la comunidad jesuita de México.
^Cuatro semanas después la expresión viene en dirección
contraria: "Expreso mi dolor y tristeza por el asesinato del
eotro día de dos religiosos, hermanos míos jesuitas, y un
laico. ¡Cuántos asesinatos en México!", palabras del papa
Francisco, porque jesuita él y jesuitas los sacerdotes ase
sinados. Y lo expresado por el pontífice suena a condena
colectiva. Y las condenas que se han escuchado desde que
se conoció sobre este crimen, suenan al compás de la vio
lencia que se generó en otros puntos del país, como parte
de un doloroso cotidiano. Mientras se indagaba el paradero
de los cuerpos y las razones de la ejecución en Cerocahui,
la Fiscalía de Chihuahua reportó seis homicidios sólo du
rante el martes, tres en Ciudad Juárez, dos en Guadalupe
y Calvo, y otro más en la capital del estado. Pero también
hubo asesinatos en San Luis Potosí, Michoacán, Jalisco...
por decir algo.

Andrés Manuel López Obrador sigue aferrado a su na
rrativa de abrazos, no balazos, no ha habido llamados con
tundentes dentro de la Cuarta Transformación que desafíen
la estrategia oficial, sólo una, la de Ricardo Monreal: "Es
momento de reflexionar en el Congreso y de revisar, con
toda seriedad, el plan de seguridad en el que los senadores
tenemos la obligación constitucional de hacerlo (...) Es mo
mento de abordar este tema sin tabúes, sin ideologías, sin
intereses partidistas y sin actitudes egoístas...". Senadores
de oposición lo apoyaron.

Ojalá lo escuchen en Palacio Nacional, porque la estri
dencia por la violencia en el país ensordece, pero no puede
cegarnos.
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Arsenal
Francisco Garfias

"A lo mejor yo sigo..."
Le mataron a su hija, le quemaron a sus nietos,
pero Adrián LeBarón no se rinde. Está en pie de lucha con
tra el crimen organizado que le quitó a nueve integrantes de
su familia —tres mujeres y seis niños—, pero también contra
autoridades "cómplices". Sabe de los riesgos que corre por su
activismo: "A lo mejor yo sigo", nos dice con frialdad.
Adrián no sólo se ocupa de la masacre ocurrida en no

viembre de 2019 en los límites de Sonora y Chihuahua, sino
de los casos de Abel Murrieta, candidato a la alcaldía de Ca
jeme, en Sonora, "del que no se sabe nada".

Pero también del homicidio del agente de la Policía Fede
ral, ¡osé Alberto Mancilla Copado, ejecutado en Toluca el 12
de diciembre de 2021. "Lo sacaron de la investigación de mi
caso y a los pocos meses lo mataron", subraya.
Cuenta sobre este caso: "Hace una semana esta

ba checando mi WhatsApp. Los mensajes que yo tenía
con Mancilla Copado, un hombre súper integrado a mi
caso y también al de Abel Murrieta. Quiero decine que se
desapareció de mi teléfono el contacto y todo lo que yo tenía.
Quiero pensar que la fiscalía se metió a mi teléfono y sacó las
conversaciones y los testimonios que había en las pláticas
entre este policía y yo. Tengo mi teléfono todo alambrado y
yo responsabilizo a la fiscalía.

"Si a mí me llega a pasar algo, yo te quiero decir que hago
responsable a la fiscalía y a su equipo de investigadores... en
la sierra Tarahumara el crimen organizado es el que manda
quién hace, quién no hace. Ellos te venden la gasolina, te co
bran piso, le cobran a las mineras protección y, ahora, parece
que dicen qué sacerdote puede llegar y cuál no", puntualizó.
* Genaro García Luna dejó el cargo de secretario de Seguri
dad Pública el 30 de noviembre de 2012. Faltan cinco meses
para que se cumplan 10 aflos. Está encerrado en una cárcel
de Nueva York por aceptar sobornos del Cártel de Sinaloa y
falsas declaraciones.

Pero Morena —del Presidente para abajo— sigue utilizan
do su figura como pretexto para justificar el absoluto fracaso
de la estrategia abrazos, no balazos, que ha empoderado a los
grupos criminales y ha perfilado al gobierno de la 4T como el
más violento del México institucional. Le faltan poco más de
dos aflos y ya van 121 mil 655 homicidios dolosos.

Hasta el papa Francisco sabe de la violencia que enluta a
este país. "Hay tantos asesinatos en México. Estoy cerca, en
afecto y oración, de la comunidad católica afectada por esta
tragedia", dijo en un comunicado emitido por El Vaticano para
condenar la ejecución de los jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, y del guía turístico, Pedro Heliodoro Palma.

Sólo los de Morena y sus aliados fingen no darse cuenta de
lo que ocurre en México. Los mismos que antes vociferaban
sobre los muertos de Calderón o de los muertos de Peña,
hoy culpan de tanto homicidio a los gobiernos locales de la
oposición.

Cito a Gerardo Fernández Noroña en el debate de ayer
en la Comisión Permanente: "Los homicidios son del fuero
común, que corresponden a la fiscalía de los estados y que la
derecha hace como que no entiende".

¿Será que él hace como que no sabe que desde los tiem
pos de Felipe Calderón el combate al crimen organizado,
responsable de la mayoría de los homicidios, corresponde a
la Guardia Nacional, la Marina y el Ejército? Naaa.

Noroña dice que ya no hay desapariciones forzadas, no
hay civiles asesinados en retenes militares, no hay daflos co
laterales, no hay presos políticos, no hay persecuciones. Ni en
Suiza están tan tranquilos.

Y en el turno de la morenista Imelda Castro, que también
se apoyó en la figura de Garda Luna.

"Por supuesto que está dando pasos la estrategia (de abra
zos, no balazos), pero ponen oídos sordos y ciegos cuando
empezamos a decirles que Jos delitos del fuero federal se han
reducido en un 26% en este sexenio".

Los otros datos otra vez. Los morenistas están ciegos. Se
niegan a ver que los abrazos son para los criminales y los
balazos para los civiles.
* La senadora Xóchitl Gálvez anda muy contenta. La última
encuesta de El Financiero la coloca como la que tiene mejor
imagen de todos los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, incluidos los morenistas Rosa Icela Rodríguez o Martí
Batres.

La exdelegada en Miguel Hidalgo sabe que esa Imagen no
es apreciada en el PAN, pero va a dar la pelea: "Ya encarrerado
el gato, que chingue a su madre el delfín", dice, parafraseando
al desaparecido Carlos Hank González.

Otra panista que aparece con buena imagen, aunque de
bajo de los morenistas, es la también senadora, Kenla López
Rabadán. La conocen seis de cada 10 capitalinos, gracias a
sus contramañaneras y a las menciones que de ella ha he
cho López Obrador en sus conferencias matutinas.

Le mataron a su hija, le quemaron a sus nietos,
pero Adrián LeBarón no se rinde. Está en pie de lucha con
tra el crimen organizado que le quitó a nueve integrantes de
su familia —tres mujeres y seis niños—, pero también contra
autoridades "cómplices". Sabe de los riesgos que corre por su
activismo: "A lo mejor yo sigo", nos dice con frialdad.
Adrián no sólo se ocupa de la masacre ocurrida en no

viembre de 2019 en los límites de Sonora y Chihuahua, sino
de los casos de Abel Murrieta, candidato a la alcaldía de Ca
jeme, en Sonora, "del que no se sabe nada".

Pero también del homicidio del agente de la Policía Fede
ral, ¡osé Alberto Mancilla Copado, ejecutado en Toluca el 12
de diciembre de 2021. "Lo sacaron de la investigación de mi
caso y a los pocos meses lo mataron", subraya.
Cuenta sobre este caso: "Hace una semana esta

ba checando mi WhatsApp. Los mensajes que yo tenía
con Mancilla Copado, un hombre súper integrado a mi
caso y también al de Abel Murrieta. Quiero decine que se
desapareció de mi teléfono el contacto y todo lo que yo tenía.
Quiero pensar que la fiscalía se metió a mi teléfono y sacó las
conversaciones y los testimonios que había en las pláticas
entre este policía y yo. Tengo mi teléfono todo alambrado y
yo responsabilizo a la fiscalía.

"Si a mí me llega a pasar algo, yo te quiero decir que hago
responsable a la fiscalía y a su equipo de investigadores... en
la sierra Tarahumara el crimen organizado es el que manda
quién hace, quién no hace. Ellos te venden la gasolina, te co
bran piso, le cobran a las mineras protección y, ahora, parece
que dicen qué sacerdote puede llegar y cuál no", puntualizó.
* Genaro García Luna dejó el cargo de secretario de Seguri
dad Pública el 30 de noviembre de 2012. Faltan cinco meses
para que se cumplan 10 aflos. Está encerrado en una cárcel
de Nueva York por aceptar sobornos del Cártel de Sinaloa y
falsas declaraciones.

Pero Morena —del Presidente para abajo— sigue utilizan
do su figura como pretexto para justificar el absoluto fracaso
de la estrategia abrazos, no balazos, que ha empoderado a los
grupos criminales y ha perfilado al gobierno de la 4T como el
más violento del México institucional. Le faltan poco más de
dos aflos y ya van 121 mil 655 homicidios dolosos.

Hasta el papa Francisco sabe de la violencia que enluta a
este país. "Hay tantos asesinatos en México. Estoy cerca, en
afecto y oración, de la comunidad católica afectada por esta
tragedia", dijo en un comunicado emitido por El Vaticano para
condenar la ejecución de los jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, y del guía turístico, Pedro Heliodoro Palma.

Sólo los de Morena y sus aliados fingen no darse cuenta de
lo que ocurre en México. Los mismos que antes vociferaban
sobre los muertos de Calderón o de los muertos de Peña,
hoy culpan de tanto homicidio a los gobiernos locales de la
oposición.

Cito a Gerardo Fernández Noroña en el debate de ayer
en la Comisión Permanente: "Los homicidios son del fuero
común, que corresponden a la fiscalía de los estados y que la
derecha hace como que no entiende".

¿Será que él hace como que no sabe que desde los tiem
pos de Felipe Calderón el combate al crimen organizado,
responsable de la mayoría de los homicidios, corresponde a
la Guardia Nacional, la Marina y el Ejército? Naaa.

Noroña dice que ya no hay desapariciones forzadas, no
hay civiles asesinados en retenes militares, no hay daflos co
laterales, no hay presos políticos, no hay persecuciones. Ni en
Suiza están tan tranquilos.

Y en el turno de la morenista Imelda Castro, que también
se apoyó en la figura de Garda Luna.

"Por supuesto que está dando pasos la estrategia (de abra
zos, no balazos), pero ponen oídos sordos y ciegos cuando
empezamos a decirles que Jos delitos del fuero federal se han
reducido en un 26% en este sexenio".

Los otros datos otra vez. Los morenistas están ciegos. Se
niegan a ver que los abrazos son para los criminales y los
balazos para los civiles.
* La senadora Xóchitl Gálvez anda muy contenta. La última
encuesta de El Financiero la coloca como la que tiene mejor
imagen de todos los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, incluidos los morenistas Rosa Icela Rodríguez o Martí
Batres.

La exdelegada en Miguel Hidalgo sabe que esa Imagen no
es apreciada en el PAN, pero va a dar la pelea: "Ya encarrerado
el gato, que chingue a su madre el delfín", dice, parafraseando
al desaparecido Carlos Hank González.

Otra panista que aparece con buena imagen, aunque de
bajo de los morenistas, es la también senadora, Kenla López
Rabadán. La conocen seis de cada 10 capitalinos, gracias a
sus contramañaneras y a las menciones que de ella ha he
cho López Obrador en sus conferencias matutinas.
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Le mataron a su hija, le quemaron a sus nietos,
pero Adrián LeBarón no se rinde. Está en pie de lucha con
tra el crimen organizado que le quitó a nueve integrantes de
su familia —tres mujeres y seis niños—, pero también contra
autoridades "cómplices". Sabe de los riesgos que corre por su
activismo: "A lo mejor yo sigo", nos dice con frialdad.
Adrián no sólo se ocupa de la masacre ocurrida en no

viembre de 2019 en los límites de Sonora y Chihuahua, sino
de los casos de Abel Murrieta, candidato a la alcaldía de Ca
jeme, en Sonora, "del que no se sabe nada".

Pero también del homicidio del agente de la Policía Fede
ral, ¡osé Alberto Mancilla Copado, ejecutado en Toluca el 12
de diciembre de 2021. "Lo sacaron de la investigación de mi
caso y a los pocos meses lo mataron", subraya.
Cuenta sobre este caso: "Hace una semana esta

ba checando mi WhatsApp. Los mensajes que yo tenía
con Mancilla Copado, un hombre súper integrado a mi
caso y también al de Abel Murrieta. Quiero decine que se
desapareció de mi teléfono el contacto y todo lo que yo tenía.
Quiero pensar que la fiscalía se metió a mi teléfono y sacó las
conversaciones y los testimonios que había en las pláticas
entre este policía y yo. Tengo mi teléfono todo alambrado y
yo responsabilizo a la fiscalía.

"Si a mí me llega a pasar algo, yo te quiero decir que hago
responsable a la fiscalía y a su equipo de investigadores... en
la sierra Tarahumara el crimen organizado es el que manda
quién hace, quién no hace. Ellos te venden la gasolina, te co
bran piso, le cobran a las mineras protección y, ahora, parece
que dicen qué sacerdote puede llegar y cuál no", puntualizó.
* Genaro García Luna dejó el cargo de secretario de Seguri
dad Pública el 30 de noviembre de 2012. Faltan cinco meses
para que se cumplan 10 aflos. Está encerrado en una cárcel
de Nueva York por aceptar sobornos del Cártel de Sinaloa y
falsas declaraciones.

Pero Morena —del Presidente para abajo— sigue utilizan
do su figura como pretexto para justificar el absoluto fracaso
de la estrategia abrazos, no balazos, que ha empoderado a los
grupos criminales y ha perfilado al gobierno de la 4T como el
más violento del México institucional. Le faltan poco más de
dos aflos y ya van 121 mil 655 homicidios dolosos.

Hasta el papa Francisco sabe de la violencia que enluta a
este país. "Hay tantos asesinatos en México. Estoy cerca, en
afecto y oración, de la comunidad católica afectada por esta
tragedia", dijo en un comunicado emitido por El Vaticano para
condenar la ejecución de los jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, y del guía turístico, Pedro Heliodoro Palma.

Sólo los de Morena y sus aliados fingen no darse cuenta de
lo que ocurre en México. Los mismos que antes vociferaban
sobre los muertos de Calderón o de los muertos de Peña,
hoy culpan de tanto homicidio a los gobiernos locales de la
oposición.

Cito a Gerardo Fernández Noroña en el debate de ayer
en la Comisión Permanente: "Los homicidios son del fuero
común, que corresponden a la fiscalía de los estados y que la
derecha hace como que no entiende".

¿Será que él hace como que no sabe que desde los tiem
pos de Felipe Calderón el combate al crimen organizado,
responsable de la mayoría de los homicidios, corresponde a
la Guardia Nacional, la Marina y el Ejército? Naaa.

Noroña dice que ya no hay desapariciones forzadas, no
hay civiles asesinados en retenes militares, no hay daflos co
laterales, no hay presos políticos, no hay persecuciones. Ni en
Suiza están tan tranquilos.

Y en el turno de la morenista Imelda Castro, que también
se apoyó en la figura de Garda Luna.

"Por supuesto que está dando pasos la estrategia (de abra
zos, no balazos), pero ponen oídos sordos y ciegos cuando
empezamos a decirles que Jos delitos del fuero federal se han
reducido en un 26% en este sexenio".

Los otros datos otra vez. Los morenistas están ciegos. Se
niegan a ver que los abrazos son para los criminales y los
balazos para los civiles.
* La senadora Xóchitl Gálvez anda muy contenta. La última
encuesta de El Financiero la coloca como la que tiene mejor
imagen de todos los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, incluidos los morenistas Rosa Icela Rodríguez o Martí
Batres.

La exdelegada en Miguel Hidalgo sabe que esa Imagen no
es apreciada en el PAN, pero va a dar la pelea: "Ya encarrerado
el gato, que chingue a su madre el delfín", dice, parafraseando
al desaparecido Carlos Hank González.

Otra panista que aparece con buena imagen, aunque de
bajo de los morenistas, es la también senadora, Kenla López
Rabadán. La conocen seis de cada 10 capitalinos, gracias a
sus contramañaneras y a las menciones que de ella ha he
cho López Obrador en sus conferencias matutinas.

Le mataron a su hija, le quemaron a sus nietos,
pero Adrián LeBarón no se rinde. Está en pie de lucha con
tra el crimen organizado que le quitó a nueve integrantes de
su familia —tres mujeres y seis niños—, pero también contra
autoridades "cómplices". Sabe de los riesgos que corre por su
activismo: "A lo mejor yo sigo", nos dice con frialdad.
Adrián no sólo se ocupa de la masacre ocurrida en no

viembre de 2019 en los límites de Sonora y Chihuahua, sino
de los casos de Abel Murrieta, candidato a la alcaldía de Ca
jeme, en Sonora, "del que no se sabe nada".

Pero también del homicidio del agente de la Policía Fede
ral, ¡osé Alberto Mancilla Copado, ejecutado en Toluca el 12
de diciembre de 2021. "Lo sacaron de la investigación de mi
caso y a los pocos meses lo mataron", subraya.
Cuenta sobre este caso: "Hace una semana esta

ba checando mi WhatsApp. Los mensajes que yo tenía
con Mancilla Copado, un hombre súper integrado a mi
caso y también al de Abel Murrieta. Quiero decine que se
desapareció de mi teléfono el contacto y todo lo que yo tenía.
Quiero pensar que la fiscalía se metió a mi teléfono y sacó las
conversaciones y los testimonios que había en las pláticas
entre este policía y yo. Tengo mi teléfono todo alambrado y
yo responsabilizo a la fiscalía.

"Si a mí me llega a pasar algo, yo te quiero decir que hago
responsable a la fiscalía y a su equipo de investigadores... en
la sierra Tarahumara el crimen organizado es el que manda
quién hace, quién no hace. Ellos te venden la gasolina, te co
bran piso, le cobran a las mineras protección y, ahora, parece
que dicen qué sacerdote puede llegar y cuál no", puntualizó.
* Genaro García Luna dejó el cargo de secretario de Seguri
dad Pública el 30 de noviembre de 2012. Faltan cinco meses
para que se cumplan 10 aflos. Está encerrado en una cárcel
de Nueva York por aceptar sobornos del Cártel de Sinaloa y
falsas declaraciones.

Pero Morena —del Presidente para abajo— sigue utilizan
do su figura como pretexto para justificar el absoluto fracaso
de la estrategia abrazos, no balazos, que ha empoderado a los
grupos criminales y ha perfilado al gobierno de la 4T como el
más violento del México institucional. Le faltan poco más de
dos aflos y ya van 121 mil 655 homicidios dolosos.

Hasta el papa Francisco sabe de la violencia que enluta a
este país. "Hay tantos asesinatos en México. Estoy cerca, en
afecto y oración, de la comunidad católica afectada por esta
tragedia", dijo en un comunicado emitido por El Vaticano para
condenar la ejecución de los jesuítas Javier Campos y Joaquín
Mora, y del guía turístico, Pedro Heliodoro Palma.

Sólo los de Morena y sus aliados fingen no darse cuenta de
lo que ocurre en México. Los mismos que antes vociferaban
sobre los muertos de Calderón o de los muertos de Peña,
hoy culpan de tanto homicidio a los gobiernos locales de la
oposición.

Cito a Gerardo Fernández Noroña en el debate de ayer
en la Comisión Permanente: "Los homicidios son del fuero
común, que corresponden a la fiscalía de los estados y que la
derecha hace como que no entiende".

¿Será que él hace como que no sabe que desde los tiem
pos de Felipe Calderón el combate al crimen organizado,
responsable de la mayoría de los homicidios, corresponde a
la Guardia Nacional, la Marina y el Ejército? Naaa.

Noroña dice que ya no hay desapariciones forzadas, no
hay civiles asesinados en retenes militares, no hay daflos co
laterales, no hay presos políticos, no hay persecuciones. Ni en
Suiza están tan tranquilos.

Y en el turno de la morenista Imelda Castro, que también
se apoyó en la figura de Garda Luna.

"Por supuesto que está dando pasos la estrategia (de abra
zos, no balazos), pero ponen oídos sordos y ciegos cuando
empezamos a decirles que Jos delitos del fuero federal se han
reducido en un 26% en este sexenio".

Los otros datos otra vez. Los morenistas están ciegos. Se
niegan a ver que los abrazos son para los criminales y los
balazos para los civiles.
* La senadora Xóchitl Gálvez anda muy contenta. La última
encuesta de El Financiero la coloca como la que tiene mejor
imagen de todos los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, incluidos los morenistas Rosa Icela Rodríguez o Martí
Batres.

La exdelegada en Miguel Hidalgo sabe que esa Imagen no
es apreciada en el PAN, pero va a dar la pelea: "Ya encarrerado
el gato, que chingue a su madre el delfín", dice, parafraseando
al desaparecido Carlos Hank González.

Otra panista que aparece con buena imagen, aunque de
bajo de los morenistas, es la también senadora, Kenla López
Rabadán. La conocen seis de cada 10 capitalinos, gracias a
sus contramañaneras y a las menciones que de ella ha he
cho López Obrador en sus conferencias matutinas.

Fecha: 23/06/2022

Página: 4

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,750

Página 6 de 22



Un porfirista se defiende
del carrancismo
• Los carrancistas llegaron al poder con una ebriedad de
triunfo, cometiendo excesos y tropelías.

Una mañana de 1915, el político y administrador Teodoro A.
Dehesa, exgobernador de Veracruz, en varias ocasiones, se
dirigió al general Venustiano Carranza, entonces presidente
interino de la República, a través de una extensa carta en la que
se quejó de la depredación de la que venía siendo víctima tras
la incautación de sus bienes en Xalapa. En su misiva, expuso:
"[...] serví empleos y cargos públicos durante la administración
del general Díaz. Y los serví honradamente. Usted también
tuvo cargos en esa época y los sirvió también honradamente.
¿Es ése un delito? Pues que se nos castigue a los dos si hay ley
para eso". Al respecto, es importante mencionar que. durante
i >

ei pornriato, aon venusaano se desempeño como aicaiae ae
Cuatro Ciénegas, diputado local, además de diputado federal
y senador de la República.

Asimismo, en el escrito, Dehesa le recuerda a Carranza que
él también sufrió los ataques del grupo de los científicos, quie
nes intrigaron para que no llegara a ser gobernador del estado
de Coahuila. "Yo, que lo era entonces (gobernador) de Vera
cruzLlave, lo sentí y me contrarió mucho".

Don Teodoro le refiere que fue el único man
datario del bloque de gobernadores que se en
frentó a ese grupo y nunca transigió con él, pese
a que siempre fue porfirista, mas no partidario de
los científicos,

O
Cabe hacer mención de que en aquel enton

ces se había creado la Comisión de Bienes Inter
venidos de la Nación, con la finalidad de retener
las propiedades de los políticos porfiristas. Con
la astucia y rectitud que caracterizaban a Dehesa, exgober
nador que hizo mucho por su estado, por ejemplo, las me
joras y ampliación del puerto dirigidas por el constructor

inglés Weetman Pearson, supo sortear y terminar la obra
en tiempo y forma, pese a que en algún momento José Yves
Limantour, ministro de Hacienda, le retuvo los recursos que
provocaron desfases en el proyecto marítimo de moderniza
ción, el cual Dehesa pudo sacar adelante gracias a la admi
nistración estatal.

El político veracruzano le refiere a Carranza que "el abuso
de poder nunca será sancionado como regla de gobierno, pues
no tan sólo engendrará odios y rencores que nunca se extin
guirán, luego pasarán de padres a hijos". Y más aún, le expresa
que los carrancistas llegaron al poder con una ebriedad de
triunfo, cometiendo excesos y tropelías.
Regresando al tema de la intervención de bienes, en la

carta citada don Teodoro le dice a don Venustiano: "Tiene
usted a su lado a un consejero de Estado calificado de ex

traordinario talento. Me refiero al señor licen
ciado don Luis Cabrera Lobato [...] Pídale usted
su opinión y vera cómo le dirá que los actos de
justicia son los que más enaltecen al gobernante".

Concluye manifestándole que "la historia ha
brá de escribirse cuando hayamos desparecido
del escenario de la vida, y será severa e impla
cable para los mexicanos que pudiendo haber
salvado a la patria no lo han hecho por atender
a su egoísmo".
Finalmente, don Teodoro A. Dehesa es ca

lificado como uno de los mejores gobernantes
que ha tenido la entidad, tanto en lo que atañe

a la administración pública como al trato que prodigó a las
personas. Al culminar su periodo gubernamental se autoexi
lió, porque supo que al concluir la administración porfirista
también había terminado su carrera pública junto con la del
general Díaz. Siempre colocó a un lado lo político, antepo
niendo los intereses de los veracruzanos.
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Narcócratas vs.
tecnócratas
Tan malos unos como los otros, pero, aun así, como aque
llas terribles producciones que trataban sobre luchadores,
se volverán clásicas las épicas batallas que hoy sostiene la
desvencijada administración Lopista con un rival que ni a
sombra llega. Ya son más de cuatro años que nadie propa
la ni mucho menos defiende la escuela tecnócrata, pero al
Presidente le hace falta a quien golpear sin temor a que le
regresen los golpes.
Los tecnócratas, como Mario Delgado o Alejandro

Murat, que llenan sobradamente la categoría, tratan de
hablar, vestir o comportarse como populistas setenteros,
lo cual, aparte de salirles muy mal, a nadie convence, ya
que todo mundo sabe que son conversos de ocasión. Su
forzada presencia en el escenario es tolerada, pero nunca
llegará a ser relevante, han sido útiles ujieres del manda
más. pero éste no los considera sino como simples peones
en un complejo tablero.

Cuesta trabajo ver cómo hay quien todavía se sorprende
de triunfos de quienes tradicionalmente eran derrotados o
hasta perseguidos. Todo parece indicar que aún hay quienes
se resisten a darse cuenta cómo el crimen organizado, que
no conoce fronteras, ni muchos menos sexenios o perio
dos de gobierno, hace tiempo fraguó un plan maestro para
apoderarse del territorio en el que producen y procesan
sustancias prohibidas, y en el que se sienten cómodos gas
tando sus enormes fortunas.

Sí, por muy extensa que parezca Iberoamérica, con el
tiempo y miles de millones de dólares, la región se ha vuelto
territorio controlado por quienes decidieron ser parte de
un mefistofélico pacto. Tras años
de ver cómo la derecha se entro
nó con el apoyo empresarial, los
fallidos candidatos de la incon
formidad, que suele confundir
se con la izquierda, entendieron
que sólo quienes capitanean el
sector informal podrían tornar

les en alternativa competitiva,
así que abrieron los brazos y los
acogieron en un narcoacuerdo,
poniendo siglas y colores al ser
vicio de la más pujante actividad
del tercer mundo.

Los haraganes tecnócratas
vieron cómo la parte informal
de la economía se volvía cada vez

más grande y poderosa, pero pensaron que sería bueno mi
rar hacia otro lado, ya que en ella encontrarían ocupación
todos aquellos desplazados que, sus fracasados modelos
experimentales, mandaron a las calles sin empleo ni se
guridad social.

Fue un largo proceso, casi dos décadas. Pueblo por pue
blo, municipio por municipio, hasta que todos aquellos que
no encontraron lugar, ni apoyo en la cleptocracia domi
nante, se afiliaron a grupos que preparaban un gran golpe
a nivel subcontinental.

Ahí se encontraron con oscuros empresarios que tenían
amasadas fortunas en efectivo y que ansiaban ingresar de
algún modo al sector parabancario, empleando desorde
nadas estructuras no fiscalizadas, ello, con la finalidad de
lavar dinero en otros países, ofreciendo reciprocidad. Ahí,
son útiles esos negocios que dicen viven de torrentes de
pagos hechos en efectivo, como son las farmacias, hoteles
y desarrollos inmobiliarios, etcétera, a los cuales, sólo les
faltaba un discreto acceso a las áreas de carga de las aero
líneas emproblemadas.

El gran sistema financiero internacional del crimen or
ganizado nació con el siglo, pero, en pocos años, ya maneja
sumas que superan el valor de la deuda pública de países en
vías de desarrollo. Las criptomonedas sólo vinieron a darles
la independencia de los bancos que tanto estorbaban. Los
grandes capos vieron la oportunidad de fusionar partidos y
opciones políticas a los consolidados emporios que otrora
fueran cárteles, lo demás ya es historia.
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La conmoción
de la violencia,

e inocultable

a mansalva —literalmente, a "mano salva" y sin
de dos sacerdotes jesuítas en la sierra Tarahumara

conmociona dentro y fuera de México porque visibiliza con
claridad la indefensión lacerante a la violencia. La magnitud
de félissipn. revela el dolor acumulado por la inseguridad e
impunidad del crimen desde hace más de dos sexenios sin que
ningün gobierno haya podido pararlo. Conmocionan porque
reflejan la banalidad de la muerte en muchas regiones del país.

La violencia contra sacerdotes no es nueva en México, a
pesar de su servicio comunitario y de pertenecer a la comu
nidad. Por eso mismo, igual de expuestos que el resto de la
gente a convivir con grupos del crimen, que no están fuera
de su cotidianidad y, por el contrario, también forma parte de

g^lla. Los jesuitas, como otras órdenes, tienen entre sus filas
, "personas de frontera" —como los llamó el rector de la UIA,
Luis Arriaga Valenzuela . porque se integran a las comuni
dades más pobres y excluidas, a los lugares que nadie quiere
ir. entre otras, porque coinciden con los de mayor violencia,

¿como Cerocahui, en Chihuahua.
Ésta es la razón por la que su trabajo se ha vuelto de riesgo

!ésde el sexenio de Calderón, en el que el registro saltó hasta
25 sacerdotes asesinados, luego alcanzó nuevos e históricos
'niveles de violencia con Peña Nieto y continúa marcando 7
con López Obrador. El número de crímenes ya supera las 70
personas en dos décadas, pero se concentra en los últimos dos
gobiernos y el actual. La mayoría de los casos no ha tenido el
mismo impacto perturbador, dentro y fuera del país, porque
esta vez el "golpe" logró desnudar la indefensión de las vícti
mas y la condición de banalidad de la muerte a la que están
expuestos millones en el país. Y que, como ellos, guardan si
lencio para protegerse y proteger vidas.

Javier Campos Morales, de 78 años, y Joaquín César Mora
Salazar, de 80, fueron asesinados y sus cuerpos robados cuan
do trataron de socorrer a una persona que buscaba protección
en su parroquia. El presunto asesino, identificado como José

 Noriel Portillo, alias El Chueco, de 30 años y jefe de un grupo
 criminal local vinculado al Cártel de Sinaloa, conversó durante
(cuna hora con un tercer sacerdote, Jesús Reyes —según su pro
pio testimonio—, que no corrió la misma suerte quién sabe por

squé. Así de trivial, común e insustancial el acto criminal que
incluyó a un guía de turistas y otras tres personas desaparecí

^ das de un hotel, también sin conocerse patrón o móvil alguno.
El presidente López Obrador dice que no ha perdido el

¡¡fontrol sobre el crimen, pero, contradictoriamente, señala
. que los sacerdotes estaban en un territorio dominado por sus
organizaciones, como en otras partes del país. Lo dice como
si eso los hiciera corresponsables por tomar el riesgo de vivir

3¡entre una comunidad indígena donde no hay Policía ni pre
sencia del Estado. Donde el crimen impone su ley y obliga a
r¡ los campesinos a migrar, transportar mercancía, pagar cuotas
al trabajo forestal, porque controla hasta la venta de cerveza.
M Apenas unas horas antes de conocerse la noticia, el go
bierno se jactaba de una reducción del homicidio doloso de
,; .7.8% desde 2018, pero el vivo impacto de estos crímenes ha
(,;bla de la incapacidad para contener la violencia. La geografía
del crimen corresponde en el territorio con las regiones más
violentas, así que no hay que confundir el índice del delito
•con esa violencia que desaloja al Estado de las comunidades.
vEn estos lugares ni siquiera se contabilizan los asesinatos en
 ja estadística oficial.
g, Su proyecto de transformación difícilmente puede avan
 zar desmarcando su responsabilidad de crímenes que dejan
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a todos frente a la ley del más violento. Tampoco movilizar
al Ejército para buscar culpables con la orden de no actuar
contra los criminales, y menos aún confiar en que el control
de la plaza por alguno de ellos traerá la paz a la comunidad.

n Al contrario, la conmoción por estos asesinatos revela, otra
r vez, con extrema claridad y crueldad la futilidad de su política

anticrimen ante la demanda de seguridad y justicia. De ese
tamaño es la magnitud de la lesión de la violencia que no se

r, cura ni el daño se repara con frases o abrazos paternales de un
Presidente que quiere desterrarla con mensajes de fraternidad.
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Opacidad de la casa
En respuesta a una de esas preguntastrampolín que le per
miten opinar sobre temas que no están necesariamente en
la agenda informativa, el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó, en su conferencia mañanera del martes, que
solicitará al presidente Joe Biden que "atienda" el "asunto" de
lulian Assange, fundador de Wikileaks, quien espera en una
cárcel británica su extradición a Estados Unidos para enfren
tar 18 cargos penales por obtener y divulgar secretos militares.

El mandatario comenzó diciendo que había solicitado al
entonces presidente DonaldTrump, al final de su mandato,
que usara su prerrogativa para que "se le exonerara, porque
es un preso de conciencia".

En realidad, la facultad que otorga al Ejecutivo el artículo II
de la Constitución estadunidense es la de cancelar o conmutar
el castigo a personas condenadas por ofensas contra Estados
Unidos. Para que el perdón pueda otorgarse, debe haber una
sentencia condenatoria, cosa que Assange no tiene, porque
aún no ha sido juzgado.

En ese sentido, no sé qué podría hacer Biden respecto de
la petición que, dice López Obrador, le planteará ahora que
ambos se reúnan en Washington. Pero llama la atención que
el Presidente de México quiera intervenir en el caso de quien
él considera "el mejor periodista de nuestro tiempo".

Da la impresión de que la defensa de Assange es una
manera de empatar el marcador con Estados Unidos, país
al que López Obrador ha acusado de intervencionista por
otorgar apoyo económico a organizaciones mexicanas que
han destapado casos de malos manejos del dinero público o
conflicto de interés en el gobierno federal.

En lo que sí estoy de acuerdo con él es que el procesamien
to penal de Assange en Estados Unidos tiene implicaciones
serias para la libertad de expresión, pues podría crear antece
dentes para perseguir judicialmente a quienes revelan críme
nes de guerra y violaciones graves a los derechos humanos.

Pero me pregunto si el Presidente pensaría lo mismo de
Assange en caso de que éste hubiera usado sus habilidades
tecnológicas para dar a conocer información que afectara a
su gobierno o a su círculo cercano. La experiencia dice que
le llamaría corrupto o conservador, o ambas cosas, como ha
hecho con periodistas y medios que lo han incomodado ex
tranjeros, algunos de ellos y preguntaría dónde estaba du
rante los gobiernos que precedieron al suyo y por qué nunca
dijo nada sobre ellos (aunque lo hubiera hecho).

Porque, para él, buen periodista no es el que revela infor
mación de Interés público u opina sobre ella manteniendo su
distancia de los actores políticos, sino quien, aun no siendo
periodista en sentido estricto, coincide con su visión ideoló
gica. No lo invento: es algo que ha declarado repetidamente.

También creo que López Obrador no necesita ir a buscar
casos de procesamiento penal injusto en el extranjero, pues
hay varios en este mismo país.

Por mencionar uno: el de Pasiano Rueda, alcalde electo
de jesús Carranza, Veracruz, quien ganó la elección desde
la cárcel, a la que fue enviado por una acusación ridicula de
intento de homicidio, esperando que así perdiera la votación,
y en la que lo mantienen preso para que no pueda tomar
posesión el 1 de julio próximo y así justificar la instalación de
un concejo municipal. Por cierto, el Presidente no puede decir
que no conoce el caso, porque recientemente su camioneta
fue detenida por los partidarios de Rueda, durante una gira
por el Istmo de Tehuantepec.
Y si López Obrador admira lo que hace Assange sa

car a la luz cosas que una autoridad desea mantener secre
tas, su gobierno debiera estar más comprometido con la
transparencia.
Tan sólo este año, de acuerdo con el Inai, se han acu

mulado 93 respuestas a solicitudes de información, realiza
das con base en la Ley de Transparencia, en la que diversas
dependencias alegan la Inexistencia de los datos solicitados,
como una manera de no entregar lo que se les pide.

Así, la defensa de Assange parece un caso de farol de la
calle y oscuridad en la casa. O, por decirlo de otra manera:
transparencia en casa del vecino y opacidad en la propia.

En respuesta a una de esas preguntastrampolín que le per
miten opinar sobre temas que no están necesariamente en
la agenda informativa, el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó, en su conferencia mañanera del martes, que
solicitará al presidente Joe Biden que "atienda" el "asunto" de
lulian Assange, fundador de Wikileaks, quien espera en una
cárcel británica su extradición a Estados Unidos para enfren
tar 18 cargos penales por obtener y divulgar secretos militares.

El mandatario comenzó diciendo que había solicitado al
entonces presidente DonaldTrump, al final de su mandato,
que usara su prerrogativa para que "se le exonerara, porque
es un preso de conciencia".

En realidad, la facultad que otorga al Ejecutivo el artículo II
de la Constitución estadunidense es la de cancelar o conmutar
el castigo a personas condenadas por ofensas contra Estados
Unidos. Para que el perdón pueda otorgarse, debe haber una
sentencia condenatoria, cosa que Assange no tiene, porque
aún no ha sido juzgado.

En ese sentido, no sé qué podría hacer Biden respecto de
la petición que, dice López Obrador, le planteará ahora que
ambos se reúnan en Washington. Pero llama la atención que
el Presidente de México quiera intervenir en el caso de quien
él considera "el mejor periodista de nuestro tiempo".

Da la impresión de que la defensa de Assange es una
manera de empatar el marcador con Estados Unidos, país
al que López Obrador ha acusado de intervencionista por
otorgar apoyo económico a organizaciones mexicanas que
han destapado casos de malos manejos del dinero público o
conflicto de interés en el gobierno federal.

En lo que sí estoy de acuerdo con él es que el procesamien
to penal de Assange en Estados Unidos tiene implicaciones
serias para la libertad de expresión, pues podría crear antece
dentes para perseguir judicialmente a quienes revelan críme
nes de guerra y violaciones graves a los derechos humanos.

Pero me pregunto si el Presidente pensaría lo mismo de
Assange en caso de que éste hubiera usado sus habilidades
tecnológicas para dar a conocer información que afectara a
su gobierno o a su círculo cercano. La experiencia dice que
le llamaría corrupto o conservador, o ambas cosas, como ha
hecho con periodistas y medios que lo han incomodado ex
tranjeros, algunos de ellos y preguntaría dónde estaba du
rante los gobiernos que precedieron al suyo y por qué nunca
dijo nada sobre ellos (aunque lo hubiera hecho).

Porque, para él, buen periodista no es el que revela infor
mación de Interés público u opina sobre ella manteniendo su
distancia de los actores políticos, sino quien, aun no siendo
periodista en sentido estricto, coincide con su visión ideoló
gica. No lo invento: es algo que ha declarado repetidamente.

También creo que López Obrador no necesita ir a buscar
casos de procesamiento penal injusto en el extranjero, pues
hay varios en este mismo país.

Por mencionar uno: el de Pasiano Rueda, alcalde electo
de jesús Carranza, Veracruz, quien ganó la elección desde
la cárcel, a la que fue enviado por una acusación ridicula de
intento de homicidio, esperando que así perdiera la votación,
y en la que lo mantienen preso para que no pueda tomar
posesión el 1 de julio próximo y así justificar la instalación de
un concejo municipal. Por cierto, el Presidente no puede decir
que no conoce el caso, porque recientemente su camioneta
fue detenida por los partidarios de Rueda, durante una gira
por el Istmo de Tehuantepec.
Y si López Obrador admira lo que hace Assange sa

car a la luz cosas que una autoridad desea mantener secre
tas, su gobierno debiera estar más comprometido con la
transparencia.
Tan sólo este año, de acuerdo con el Inai, se han acu

mulado 93 respuestas a solicitudes de información, realiza
das con base en la Ley de Transparencia, en la que diversas
dependencias alegan la Inexistencia de los datos solicitados,
como una manera de no entregar lo que se les pide.

Así, la defensa de Assange parece un caso de farol de la
calle y oscuridad en la casa. O, por decirlo de otra manera:
transparencia en casa del vecino y opacidad en la propia.
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Los costos de un acto terrorista

Los ataques del 11 de septiembre de 2001 en Nueva York y
Washington mataron a 2,974 personas y cambiaron al mundo.
El costo para los terroristas que los llevaron a cabo: entre 400
y 500 mil dólares.

Los bombazos en Londres ocurridos el 7 de
julio de 2005 privaron de la vida a 52 individuos.
Su costo fue aün más barato: 15,600 dólares.

Las células terroristas en el mundo entero han

descubierto que pueden infligir mucho daño sin
tener que gastar mucho dinero. Y para financiar
sus empresas de terror recurren cada vez más
a actos criminales. Así lo revela un reporte del
Congreso de los Estados Unidos fechado el 24
de mayo del 2007.

El reporte Terrorist Precursor Crimes: Issues
and Optlons for Congress argumenta que, desde
el final de la Guerra Fría, los terroristas han re
cibido cada vez menos financiamiento de países
que apoyan sus causas. Además, gracias al de
sarrollo tecnológico, en la Ultima década el te
rrorismo se ha descentralizado en células más

pequeñas, menos jerárquicas, más autónomas y
más amateurs.

Estos dos factores han llevado a los terroristas
a delinquir para financiar sus actos de terror. De
acuerdo con Siobhan O'Neil, autora del reporte,
las actividades delictivas van desde la venta de

droga hasta el atraco de fórmulas para infantes,
pasando por la falsificación de dinero, el contra
bando de viagra, el atraco a joyerías, las estafas
en teléfonos celulares y los fraudes a tarjetas de
crédito y seguros.

El reporte es un catálogo de historias que po
drían inspirar guiones cinematográficos. Ahí está,
por ejemplo, cómo Timothy McVeigh y Terry
Nichols robaron los explosivos de un depósito en
Kansas y una armería en Arkansas; con este botín
luego atacaron el edificio federal de Oklahoma
City, matando a 165 personas en 1995.

Menos suerte tuvieron dos terroristas novatos
que querían hacer realidad el yihad islámico en
una misión suicida en Irak; uno de ellos contrató

El reporte es un catálogo de historias que po
drían inspirar guiones cinematográficos. Ahí está,
por ejemplo, cómo Timothy McVeigh y Terry
Nichols robaron los explosivos de un depósito en
Kansas y una armería en Arkansas; con este botín
luego atacaron el edificio federal de Oklahoma
City, matando a 165 personas en 1995.

Menos suerte tuvieron dos terroristas novatos
que querían hacer realidad el yihad islámico en
una misión suicida en Irak; uno de ellos contrató

un seguro por un millón de dólares en Alemania y trató de
cobrarlo montando un fraudulento accidente vial, sin tener
éxito.

El reporte menciona cómo ciertos grupos han construido
emporios criminales para financiarse: Hezbolá, el Ejército
Irlandés Republicano (IRA), los Tigres Tamiles y las Fuerzas
Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Sobre este Ultimo, el estudio cita el trabajo
académico de James Fearon, quien ha investi
gado la longevidad de las guerras civiles.

En el caso de la colombiana, que duró tanto
tiempo, el investigador argumenta que fue así
gracias a que las FARC se financiaron contra
bandeando bienes ilegales. Según Fearon, esta
realidad borró la línea entre el "terrorismo, ban
da criminal y organización guerrillera" de lo que
fueron las FARC.

O
Hay que recordar que en el 2000 las FARC

decretaron lo que venía siendo una de sus prác
ticas: el "impuesto revolucionario". Todo aquel
que tenía una fortuna mayor a un millón de dó
lares debía pagarlo o, de lo contrario, se inva
dían sus tierras o secuestraban a algún miembro
de la familia. Extorsión pura.
Organizaciones independientes aseguran

que durante sus Ultimos años de operación las
FARC mantuvieron cautivas a unas 800 perso
nas. Pero el negocio criminal más lucrativo del
supuesto grupo revolucionario fue, sin lugar
a dudas, la producción y comercialización de
cocaína.

¿Qué podemos concluir con toda esta
información?

Primero, que resulta muy barato financiar
una empresa terrorista de gran envergadura.

Segundo, que los terroristas recurren cada
vez más a actos criminales para financiarse.
Tercero, que entre los terroristas, así como

entre los gatos, hay clases, y las FARC fue uno
de esos grupos que destacó por el tamaño de su
organización, el territorio que llegaron a contro
lar y la dimensión de la empresa criminal que
comandaron.
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O
Hay que recordar que en el 2000 las FARC

decretaron lo que venía siendo una de sus prác
ticas: el "impuesto revolucionario". Todo aquel
que tenía una fortuna mayor a un millón de dó
lares debía pagarlo o, de lo contrario, se inva
dían sus tierras o secuestraban a algún miembro
de la familia. Extorsión pura.
Organizaciones independientes aseguran

que durante sus Ultimos años de operación las
FARC mantuvieron cautivas a unas 800 perso
nas. Pero el negocio criminal más lucrativo del
supuesto grupo revolucionario fue, sin lugar
a dudas, la producción y comercialización de
cocaína.

¿Qué podemos concluir con toda esta
información?
Primero, que resulta muy barato financiar

una empresa terrorista de gran envergadura.
Segundo, que los terroristas recurren cada

vez más a actos criminales para financiarse.
Tercero, que entre los terroristas, así como

entre los gatos, hay clases, y las FARC fue uno
de esos grupos que destacó por el tamaño de su
organización, el territorio que llegaron a contro
lar y la dimensión de la empresa criminal que
comandaron.

Ciertos grupos
han construido
emporios
criminales para
financiarse:

Hezbolá, el
Ejército Irlandés
Republicano
(IRA), los Tigres
Tamiles y las
Fuerzas Armadas

Revolucionarias
de Colombia
(FARC).
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ACTIVIDADES
DELICTIVAS
DE TERRORISTAS:

Venta de drogas.
Atraco de fórmulas

para infantes.
Falsificación
de dinero.

Contrabando

de viagra.
Atraco a joyerías.
Estafas en teléfonos
celulares.

Fraudes a tarjetas
de crédito y seguros.

ACTIVIDADES
DELICTIVAS
DE TERRORISTAS:

Venta de drogas.
Atraco de fórmulas

para infantes.
Falsificación
de dinero.

Contrabando

de viagra.

Atraco a joyerías.
Estafas en teléfonos
celulares.

Fraudes a tarjetas
de crédito y seguros.

Fecha: 23/06/2022

Página: 11

Area cm2: 383

2 / 2

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 27,235

Página 14 de 22



V Razones
Jorge Fernández Menéndez
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¿En qué creen las corcholatas?
? El país vive una situación crítica; la inseguridad, más allá de discursos
y manipulación de cifras, está fuera de control y la gente
está entre preocupada, temerosa y enojada.

Perfecto. Ya sabemos cómo es la casa de Claudia Sheinbaum
y hasta escuchamos algunos acordes de guitarra, mientras se
recuperaba del covid. Tenemos una cuenta de WhatsApp para
comunicarnos con Adán Augusto López y otra con Marcelo
Ebrard, con el canciller también contagiado de covid. Las tres
corcholatas presidenciales ya en plena campaña nos envían
fotos familiares, recuerdos, selfis, despliegan a simpatizantes
que los vitoreen al grito de presidente, y convierten en mítines
presuntas reuniones de gobierno. Probablemente, como dijo
una cuarta corcholata que no ha tenido la bendición presi
dencial, el senador Ricardo Monreal, estén violando la ley o
caminando en el límite de la misma, pero lo que no sabemos,
si llegan en 2024 a la Presidencia, es qué harán
una vez sentados en Palacio Nacional.

El país vive una situación crítica: la insegu
ridad, más allá de discursos y manipulación de
cifras, está fuera de control y la gente está entre
preocupada, temerosa y enojada. El asesinato de
los dos sacerdotes jesuítas ha sido el corolario de
la semana en la que, en menos de cuatro años
de gobierno, la administración que prometió
que tendría controlada la seguridad en 100 días
y luego dijo que en seis meses, ha superado con
amplitud los muertos que tuvo la administración
Calderón en seis años, con un número de desa
parecidos que supera también con amplitud los
30 mil en lo que va del sexenio.

Un ejemplo: todos los principales mandos de
la Secretaría de Seguridad federal, como hemos insistido mu
chas veces, pueden ser o son políticos respetables que tienen
todo el derecho de buscar cargos públicos en el futuro: Rosa
Icela, la Jefatura de Gobierno de la capital, o Ricardo Mejía,
la gubernatura de Coahuila, pero lo cierto es que están tan
lejos de ser especialistas en seguridad, como la nueva titular
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, la excandidata de Morena en Nuevo León, Clara Luz
Flores. No hay en toda la estructura de la Secretaría espe
cialistas en Seguridad, pero sí muchos políticos con legítimas
ambiciones, como lo fue Alfonso Durazo, ya gobernador en
Sonora, o Leonel Cota, exgobernador de Baja California Sur y
ahora ubicado en el Sistema de Seguridad, pero Alimentaria.

¿Qué van a hacer los candidatos del oficialismo con la se
guridad? ¿Van a apostar por especialistas o no? ¿Simplemen
te seguirán la línea presidencial o innovarán, renovarán una
estrategia que no ha dado resultados? Ni Marcelo Ebrard,
que fue secretario de Seguridad en la capital, ni Claudia
Sheinbaum, que podría presumir los buenos resultados
con Ornar García Harfuch en la ciudad para marcar una
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Sheinbaum, que podría presumir los buenos resultados
con Ornar García Harfuch en la ciudad para marcar una

diferencia, se han pronunciado al respecto. Tampoco Adán
Augusto, responsable directo de la política interior en el país.
Monreal sí ha insistido en varias oportunidades en que es ne
cesario revisar la estrategia de seguridad, pero tampoco ha
dicho qué haría diferente si llegara a la Presidencia.

La economía está en crisis. No hemos crecido en todo el se
xenio y todo indica que, en lo que queda de la administración,
el crecimiento, si se da, será marginal. ¿Están de acuerdo los
aspirantes del oficialismo con la actual política económica y
con un crecimiento menor que en la criticada época neoliberal?,
¿realmente creen que con la política energética actual se alenta
rán las inversiones que le urgen al país? Hubo un nuevo apagón
en la península de Yucatán porque la CFE no ga
rantiza el abasto, mientras que Pemex sigue siendo
un barril sin fondo al que no le alcanza para estar
en números negros, ni con el desorbitado aumen
to del precio del crudo. En política exterior: ¿creen
que se puede crecer sin tener una posición mucho
más cercana con Estados Unidos?, ¿que se pue
den comprar todo tipo de conflictos con nuestros
principales socios comerciales sin que se generen
costos reales en la relación bilateral?
¿Qué piensan los aspirantes del oficialismo

sobre el medio ambiente? Más allá de decálogos
para consumo de reuniones internacionales, lo
cierto es que la administración de López Obrador
ha estado muy lejos de cumplir, incluso, con los
compromisos, relativamente pobres de por sí, fir

por México en las metas del Acuerdo de París: ¿seguire
mos así o existen opciones, alternativas diferentes que pueden
plantear esos precandidatos ya en campaña?

¿Qué van a hacer con uno de los temas cardinales de nues
tra seguridad nacional como es el del agua? Mientras el sur
del país está inundado, todo el norte y centro de México, co
menzando por las grandes ciudades como la de México, la
de Guadalajaray en forma destacadísima Monterrey, se están
quedando o se han quedado ya sin agua. Hay zonas azotadas
por una sequía que dura meses, y el cambio climático nos de
jará cada vez más escasos del vital líquido. ¿Se plantean los
precandidatos del oficialismo alguna alternativa a la política
actual, que parece transitar con suma indiferencia por el tema?

Más allá de las divergencias legales, el hecho cierto es que
los precandidatos del oficialismo están en campaña y lo menos
que les deberíamos pedir es que nos dijeran, más allá de lo
anecdotario y de su declarada fidelidad a López Obrador, qué
piensan hacer con el país, cuáles son sus propias convicciones
y propuestas. Hasta II Gatopardo nos recuerda que siempre
hay que cambiar algo, incluso, para que todo siga igual.
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mados por México en las metas del Acuerdo de París: ¿seguire
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piensan hacer con el país, cuáles son sus propias convicciones
y propuestas. Hasta II Gatopardo nos recuerda que siempre
hay que cambiar algo, incluso, para que todo siga igual.
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del oficialismo
con la

seguridad?
¿Van a apostar
por especialistas
o no?
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Autosuficiencia
para fortalecer
la economía mexicana
• La autosuficiencia energética ha sido uno
de los objetivos principales del gobierno de la 4T.
Desde la crisis ocasionada por el covid19, la economía mun
dial no ha logrado recuperarse completamente, el conflicto bé
lico entre Rusia y Ucrania ha complicado más el panorama de
rq^uperación; por ello, para en^ntar los efectos de la inflación
global, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha plan
teado alternativas para fortalecer la economía interna y, con
ello, tener un mercado más resistente a los factores externos.

La autosuficiencia energética ha sido uno de los objetivos
principales del gobierno de la Cuarta Transformación, la es
trategia energética del pasado se basaba en producir la mayor
cantidad de crudo cuando los precios del petróleo
aumentaban, dependiendo totalmente del merca
do internacional: además, se compraban las gaso
linas para el consumo interno a precios muy altos.

La refinería de Deer Park ha generado ingresos
de 400 millones de dólares, en los últiijios meses,
por lo cual el no depender de la compra de com
bustibles va a permitir que se tengan en el país
mejores precios de las gasolinas; por ello es tan
importante la construcción de la refinería de Dos
Bocas, en Tabasco, para el fortalecimiento de una
economía mexicana más estable.

Respecto ala autosuficiencia alimentaria, pro
ducir lo que más consumimos los mexicanos nos
permitirá resistir los embates del alza de precios a nivel mun
dial, principalmente debemos tener autosuficiencia en los
productos de la canasta básica para que la población menos
favorecida pueda acceder a ellos; el gobierno federal ha im
plementado un plan para incrementar la producción de los
alimentos básicos, como maíz y,|rijol, apoyando a campesinos

de Chiapas,, Guerrero, Oaxaca, Puebla y Morelos con la distri
bución gratuita de fertilizante.
Además, se han quitado los aranceles a los productos de

la canasta básica para evitar que los precios sigan subiendo,
demostrando que no se trata de cerrar el mercado con el ex
terior, sino de fortalecer nuestra producción para que las cri
sis mundiales afecten en menor medida nuestra
economía, de esta manera se está protegiendo
a las mexicanas y a los mexicanos con meno
res ingresos que, a causa de la inflación, no pue
den comprar lo necesario para alimentar a sus
familias.

En el Senado de la República, las senadoras y
los senadores del Grupo Parlamentario de Mo
rena, bajo la coordinación del doctor Ricardo
Monreal, apoyaremos las medidas guberna
mentales para alcanzar la autosuficiencia en los
sectores energético y alimentario, con el objetivo
de que las mejoras en la economía de México se
vean reflejadas en los bolsillos de todos los ha
bitantes del país.

0
'Senador de la República,

¡presidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Público

Producir

lo que más
consumimos los
mexicanos nos

permitirá resistir
los embates del

alza de precios.
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Subestimar la escasez
de agua nos puede
costar la vida
La crisis por la escasez de agua en el mundo sigue alcan
zando niveles alarmantes y, aun con los esfuerzos realiza
dos para concientizar a la humanidad sobre el cuidado de
este recurso vital, impera la ausencia de acciones efectivas
para hacerle frente al problema.

Factores como la sobreexplotación, el mal uso del recur
so, el crecimiento demográfico y el cambio climático han
agravado la escasez de agua en el mundo, pero mucho tiene
que ver también la falta de políticas a escala local, nacional,
regional y global, así como de conciencia social, para su
cuidado y uso eficiente.

Si bien las sequías agravadas por el cambio climático
han sido un factor detonante en la disminución de agua en
las presas, los ríos y los mantos acuíferos, la otra parte im
portante del problema se encuentra en el desperdicio, las
malas condiciones de los sistemas hídricos y el uso desme
surado en los procesos agrícolas e industriales.

En lo que respecta a México, de acuerdo con la Comisión
Nacional del Agua (Conagua), más del 50% del territorio
nacional padece algún grado de sequía, siendo los estados
más afectados los del centro y norte del país.

Pero, más allá de las estadísticas, la realidad de la crisis
por el agua nos está alcanzado. Un ejemplo claro es Nuevo
León, que ha alcanzado niveles
de sequía históricos y cuya ciu
dad capital, Monterrey, enfren
ta actualmente un problema de
desabasto que comienza a te
ner un fuerte impacto social. Al
inicio, fue el uso racionado del
recurso con horas precisas para
su abastecimiento, sin embargo,
algunas localidades han tenido
que pasar semanas sin ver caer
una gota de agua en las tuberías
de sus hogares. Quienes tienen
los recursos para hacerlo han
optado, incluso, por la compra
de agua embotellada, lo que ha
provocado compras de pánico y,
con ello, un desabasto en tiendas
y supermercados, según los re
portes locales.

Cabe señalar que Nuevo León
es uno de los estados industria
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les más fuertes del país, sede de grandes compañías como
Ternium México, Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma, Vi
tro, CocaCola y Arca Continental, entre otras, las cuales ya
también comienzan a sufrir el impacto de la escasez.

Nuevo León es el primer y único estado mexicano de
clarado en emergencia por la falta de agua, la primera en
tidad cerca de llegar a su "Día Cero", que es aquél en que
una ciudad o país deja de contar con el agua suficiente para
abastecerlas necesidades mínimas de sus habitantes, pero
muchos otros están cerca de seguirle los pasos. La falta de
responsabilidad social y de políticas públicas efectivas nos
están conduciendo a escenarios alarmantes y, aun con ello,
no logramos despertar.

Es responsabilidad de las autoridades locales y nacio
nales coordinar esfuerzos en materia de planeación hí
drica y reparación de fugas, en el impulso de esquemas
para la protección de los mantos acuíferos y alternativas,
como el tratamiento y la captación de aguas, pero no po
demos evadir la responsabilidad social que como humani
dad nos compete. Tenemos que dejar de ver el agua como
un recurso abundante, cuyo fin no nos tocará ver, y a su
abastecimiento como un servicio barato y disponible. El
agua es uno de los eslabones más importantes en el ci
clo. de la vida y en la supervivencia humana; sin ella, no
seria posible la alimentación, el desarrollo económico, la
salud y la conservación de la gran mayoría de especies y
ecosistemas.

El Día Cero nos alcanza y sus consecuencias también.
Subestimar la escasez de agua es un error que nos puede
costar la vida, pero hasta que comprendamos que el planeta
y sus recursos no son inagotables y no nos pertenecen, de
jaremos de ser una amenaza como humanidad.
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Aunque nadie dudaba que Bertha Xóchitl
Gálvez Ruiz levantaría la mano como aspi
rante a la Jefatura de Gobierno, no dejó de sor
prender que la senadora se haya destapado
sin decir agua va, con lo que puso a sudar a
los panistas.

Y no porque al interior del blanquiazul es
tén pensando —aún— en ponerla como su
opción número uno en la capital, sino porque
la oriunda de Tepatepec, Hidalgo, se les pue
de adelantar entre la opinión pública capita
lina, desesperada por conocer la carta de la
oposición.
Si bien no es orgánica del

partido, todos identifican a la
senadora con el PAN, desde que
fue titular de la Comisión Na

cional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas con Vicente
Fox, entre 2000 y 2006.

Los suspiritos azules recuer
dan que precisamente Fox se
destapó para la Presidencia de
la República con mucha antela
ción, logrando posicionarse en
la mente de los electores como
el opositor que podía derrotar al
PRI y sacarlo de Los Pinos.
Cuando el PAN se dio cuenta, el gua

najuatense ya estaba por las nubes y no lo
pudieron bajar. Al final fue candidato y des
pués Presidente. Seis años más tarde Felipe
Calderón repitió la historia al renunciar al
gobierno y lanzarse por la libre, imponiendo
también su candidatura.

Ahora que Bertha Xóchitl se destapó en
el noticiario de su gran amigo Ciro Gómez
Leyva, los fantasmas albiazules empiezan a
rondar en la cabeza de los dirigentes, pues
la mayoría de los capitalinos están hartos de
todo lo que huela a 4T, y buscan quién pueda
frenarla.

El estilo desparpajado y el lenguaje calle
jero que regularmente usa la senadora ha
cen elle con la clase popular de la CDMX, a
cuyos habitantes les gustan las personas echa
das para adelante y que no se rajan.

Además, Gálvez Ruiz tiene una historia
que puede servir para construir una narrativa

de la cultura del esfuerzo, pues llegó de su
pueblo a vivir a Iztapalapa. Trabajó desde niña
hasta llegar a la UNAM, donde se graduó de
ingeniera; hoy es una exitosa empresaria.
Un sueño para cualquier familia aspira

cionista, pero además es una mujer indepen
diente, que cuenta con todo el apoyo de su
esposo, Rubén Sánchez, quien por cierto es
oriundo de la colonia Peralvillo y tiene una
banda de rock.

Sería una candidata que lo mismo podría
caminar por calles de Iztapalapa, Tláhuac, Xo

chimilco o Venustiano Carranza,
que por las Lomas de Chapulte
pec, San Ángel o Santa Fe, y no
desentonar entre el electorado.

Difícilmente alguien no sólo
del PAN, sino de la alianza opo
sitora, podría pernear indistinta
mente entre las diversas clases
sociales de la gran capital.

En Morena les preocupa que
la exjefa delegacional de Miguel
Hidalgo pueda ser la candidata
de la oposición, precisamente
por sus características como po
lítica dicharachera y con fama de
canija, y de no meterle las uñas al

presupuesto.
Por eso, su destape sacudió el tablero panis

ta y de la alianza en general, pues si no se apu
ran a encumbrar a alguien, Bertha Xóchitl se
les puede imponer.

En Morena

les preocupa
que la exjefa
delegacional
de Miguel
Hidalgo
pueda ser
la candidata
de la oposición.

CENTAVITOS

Hace un par de semanas se dio a conocer
que el exdiputado local y exdelegado en
Tláhuac, Rigoberto Salgado, fue nombra
do por la jefa de Gobierno como coordina
dor de Participación Ciudadana de la capital.
Esto no tendría nada de raro si no fuera por
que Rigo salió de Tláhuac entre acusaciones
de ser socio del grupo criminal liderado en
la zona por el difunto O/os, abatido por la
Marina. Salgado era —hasta hace poco
uno de lós operadores políticoelectorales
de Claudia Sheinbaum en varias partes del
país.
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ÍLECCIONiS/LUISALBe»TOM.

Don Alfredo, qué le parecen los resultados
de las elecciones pasadas del principio de
mes, ¿legales o ya corno con lós vecinos;
"¡nos robaron la elección!"?

R. Don Luis Alberto, como usted, tengo una
buena cantidad de amigos y conocidos que
son activistas de los medios sociales. No hay
día que no ataquen con todo al presidente
AMLO, a su partido, a los candidatos, etcéte
ra, pero la gran mayoría, por no decir todos,
son activistas de internet.

Por curiosidad, les pregunté a tres de ellos,
que se quejaban amargamente de los resul
tados, qué actividad habían realizado por su
partido, por sus candidatos, si se habían afi
liado a algún grupo con una causa específica,
si habían salido a la calle a cabildear.

Ninguno de los tres hizo nada que no fue
ra exponer su indignación en los medios
sociales.

Como les dije: ¡y después se quejan!

LOCIÓN PROTECTORA

¿Cada cuánto tiempo y qué cantidad de
loción contra el Sol es necesario aplicarse
para estar bien protegido?

R. 1) Aplique su primera capa 15 a 20 minutos
antes de la exposición al Sol.

2) Aplique su segunda capa dentro de la pri
mera hora de la exposición al Sol.

Cuánta: se necesita alrededor de 1 onza para
cubrir adecuadamente la mayoría de los
cuerpos de los adultos en un traje de baño.
Si no tiene ni idea de cuánto es 1 onza de lí
quido, es aproximadamente del tamaño de
dos vasos medicinales (del tipo que a menu
do viene con jarabe para la tos; dos medidas
de 15 mi equivalen a 1 onza líquida) o dos
cucharadas.

El, VINO

¿Porqué siempre el vino se hace con uvas y
no con otras frutas?

R. Dos razones importantes: una considera
ble cantidad de azúcar conduce a un mayor
contenido de alcohol, lo que ayuda a preser
varlo, y las uvas también tienen un pH ácido
alto y bajo. En combinación con el alcohol,
ningún patógeno humano puede crecer en
el vino.

Confirmando entonces que las uvas conJ
tienen el equilibrio adecuado de azúcares,;
ácidos y taninos para hacer una bebida fer
mentada que mantenga y también sepa bien.
En cuanto a otras frutas, le comparto que enl
tre otros productores, la vinatera Schnebly
Redland's Winery, la bodega más meridional
de Estados Unidos con sus tierras rojas (dé
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ahí el nombre), conocidas por su increíble
diversidad de frutas tropicales exóticas, ricas
en frutas que no se pueden encontrar en e|
resto del país, en lugar de producir vinos co|
uvas, crea vinos a partir de frutas tropicales
autóctonas. Esto significa, vinos hechos de
mangos, lichi, fruta de la pasión, guayaba;
fruta estrellada, coco e, incluso, el primer
vino hecho de aguacates.

LENGUAJES I

¿Cuántos idiomas hay en el mundo?
fji

R. Hoy en día se hablan 7,151 idiomas y ést§
es un número que está en constante cambio
porque cada día aprendemos más sobre los
idiomas del mundo. Y, más allá de eso, los
propios idiomas están en constante cambio.
Son vivos y dinámicos, hablados por comu
nidades cuya vida está moldeada por nuestro
mundo, que cambia rápidamente. Éste es un
momento frágil: aproximadamente, 40% de
los idiomas está ahora en peligro, a menu
do con menos de 1,000 hablantes restantes.
Mientras tanto, sólo 23 idiomas representan
más de la mitad de la población mundial.
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Alfaroy las 'calenturas personales'
Vaya que le picaron la cresta al primer góber naranja, el de Jalisco.
Cuestionado sobre el canciller Marcelo Ebrard y el arranque de su
carrera rumbo a la candidatura presidencial justo ahí, en Guadala
jara, Enrique Alfaro atajó que "no me voy a distraer por calenturas
personales en asuntos que todavía no se deberían estar atendiendo,
tengo una enorme responsabilidad...". De paso, el también suspirante
rumbo a 2024 calificó como preocupante que funcionarios federales
de primer nivel estén de gira por el país en eventos de autopromoción
en lugar de atender sus obligaciones.

Más "amigos" de Monreal
en la oposición
La liberación de su secretario técnico, José Manuel del Río, le trajo más
"amigos" de la oposición al senador de Morena Ricardo Monreal.
El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, le dijo: "Qué bueno que la
justicia por fin le dio la razón a Del Río Virgen, colaborador de mi gran
amigo Ricardo Monreal. Es vergonzoso que este gobierno utilice insti
tuciones judiciales para venganzas personales". Dante Delgado, líder
de MC partido de Del Río, agradeció "el apoyo de nuestro amigo el
senador Monreal".

El "estilo" de Pablo Gómez
Antes, el Presidente se quejaba de que Santiago Nieto, extitular de la
UIF, llegaba con sus "sábanas" de investigaciones con la ruta del dinero
de posibles hechos delictivos, y ahora, al parecer, las extraña. El man
datario resaltó que Pablo Gómez, quien relevó a Nieto, no hace lo
mismo porque "tiene otro estilo". ¿Otro estilo o se anda haciendo pato
con eso del combate a la corrupción?

Amago de desafuero
Parece que la senadora Lilly Téllez no sólo es muy molesta para la 4T
sino que ahora hasta la estarían viendo peligrosa. Resulta que la sono
rense que fue electa como morenista y después saltó al PAN es acu
sada de haber traicionado los principios por los que fue electa, dando la
espalda a sus más de 510 mil electores, por lo que ahora ¡oh, novedad! 
ya se promueve su desafuero. La también exconductora de televisión ha
sido vista como una aspirante a la candidatura azul a la Presidencia. En
una de esas le hacen la campaña como a AMLO en épocas del desafuero.

Amenaza de muerte en la UNAM
Donde se prendieron focos rojos fue en la Universidad Nacional, luego
de que un alumno de la maestría de Derecho amenazó de muerte a una
profesora por ponerle calificación de 8 y no de 10, como él quería, en
la materia de Teoría Pedagógica. "Masacre en la UNAM', tituló uno
de varios mensajes que envió a la docente por correo electrónico, y lo
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acompañó con fotografías de una balacera en un colegio de Estados
Unidos. ¿Así o más clara? El joven está plenamente identificado y, al
haber ignorado los requerimientos de la institución, ya es investigado
por la fiscalía capitalina por el delito de amenazas.

Al que no habla...
"Es que hay que quejarse" dice el ministro presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldróar, después de que organizaciones de la socie
dad civil reclamaron que no habían podido participar en la elección
de consejera de la Judicatura Federal. Además, detalló que él es de las
personas que prefieren ver el vaso medio lleno, y no sólo estar bus
cando cosas negativas en todo.

Tamaulipas, ¿la hora de la verdad?
El que está más que optimista es Ricardo Peralta. Quien fuera ad
ministrador general de Aduanas al inicio de la 4T, considera que la
llegada del morenista Américo Villarreal al gobierno de Tamaulipas
permitirá "aclarar" que él no nombró administrador de la aduana en
Reynosa a Julio César Carmona, hermano del fallecido Sergio Car
mona, el Rey del Huachicol. Según Peralta, se evidenciará que dicha
fake news fue difundida con fines políticos para las elecciones de 2021
y 2022, y salió de la oficina de Francisco Garda Cabeza de Vaca. El pa
nista gobernador saliente, por cierto, está a semanas de perder el fuero
y enfrentar las acusaciones que la FGR tiene en su contra.
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LA ALDEA

La 'Toma de
Aguascalientes'
Leonardo
Kourchenko

En las pasadas elecciones
estatales del 5 de junio,
donde 6 entidades fede

rativas del país (Aguascalien
tes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Tamaulipas y Quintana Roo)
sostuvieron comicios para ele
gir a sus gobernadores, entre
otras posiciones locales, suce
dieron historias oscuras, tene
brosas, que poco a poco se van
conociendo.

Desde el viernes 3 de junio,
arribaron a la capital de Aguas
calientes y desde ahí inició la
movilización a distintos muni
cipios un auténtico ejército de
operadortes electorales.
Jóvenes provenientes de la

Ciudad de México, enviados por
Morena, la Jefa Sheinbaum y
Martí Batres, para "intervenir"
en las elecciones de ese estado.
Claudia había recibido una

clara y puntual instrucción de
su jefe, 'El Único', desde Palacio:
tenemos que ganar Aguascalien
tes, no podemos perderlo.
El encargo era operar para

impedir la derrota de Morena y
aplastar en los resultados fina
les. AMLO quería un 60 y Ma
rio Delgado no sólo presumía,
sino que había prometido el 60.
Pero los números en Aguasca

lientes apuntaban a un resultado
considerablemente adverso. Una

ventaja significativa del PAN y
de la Alianza para esa entidad,
parecía ensombrecer la ambi
ción presidencial.
El recurso se tornó entonces

hacia la "preferida", la consen
tida de todos los cariños y con
fianzas, Claudia Sheinbaum.
Desde la capital del país se

movilizó a un auténtico desplie
gue de operadores, animadores
al voto, "golpeadores" listos y
preparados para atacar casi
llas, impedir su instalación, ro
barse urnas, hacer todo tipo de
tropelías para evitar el triunfo
opositor.
En todo caso, provocar tal

caos que pudieran presentarse
denuncias de todos los partici
pantes para repetir el proceso.
Se calcula que dos mil jóvenes,

activistas, operadores electora
les, fueron enviados a Aguas
calientes ese fin de semana.

Hospedados en hoteles sencillos,
activados y listos para realizar
su tarea el domingo 5 de junio.
Puede haber sido el nume

roso contingente, puede haberse
tratado de algún elemento de
identificación, colores, gorras,
o simplemente el rumor de que
había llegado una "fuerza de
acción". El caso es que se co

rrió rápidamente el rumor en
los cuarteles generales de los
partidos.
¿Quiénes son? ¿De dónde vie

nen? ¿Qué pretenden?
Los testimonios locales seña

lan que grupos fuertemente ar
mados, con uniformes de color
negro, casco, máscara facial,
rifles de alto poder, irrumpieron
en varios hoteles de Aguscalien
tes para detener, interrogar y
desalojar a la fuerza electoral.
Sin membretes, sin logotipos,

no se trataba de policía estatal
o federal, ni mucho menos la
Guardia Nacional, sino coman
dos armados que cumplieron la
puntual tarea de desactivar el
operativo planeado para el do
mingo 5.
Puede tratarse de comandos

del crimen organizado que no
permitieron la intromisión de
otras fuerzas o actores políticos
en su entidad, lo que supondría
su profunda participación en el
proceso del domingo 5.
El hecho es que, esa misma

noche, cientos de los operado
res capitalinos, fueron subidos
a autobuses y enviados de re
greso a la CDMX, con la ame
naza puntual: "si regresan, los
quemamos".
Salieron despavoridos y a

pesar de la intención inicial de
levantar una denuncia ante el

Ministerio Público, o una queja
ante el Tribunal Electoral, deci
dieron no hacerlo, puesto que su
inexplicable presencia carecía
por completo de justificación.
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Desde la oficina de Claudia

se planeó en cumplimiento a
las instrucciones superiores la
'Toma de Aguascalientes', des
carrillar el proceso, bloquear el
triunfo de la Alianza.
No contaban con las extrañas

fuerzas internas que se interpu
sieron en su camino.

Ahora que la señora
Sheinbaum dice que ella "siem
pre cumple la ley", especial
mente la eletoral con cinismo

descarnado después del fallo y
la sanción emitida en su con

tra por el Tribunal Electoral por
acciones ilegales en la fallida
consulta de revocación de man

dato, deja en claro que no gana
una elección. Con todo y las
trampas, los dineros, la movili
zación de operadores, falló una
vez más, recuérdese la derrota
en la Ciudad de México en
"controlar" el proceso electoral
de Aguascalientes.

El caudillo toma nota, no pasa
desapercibida la incompetencia
de la niña de sus ojos, porque la
lealtad ciega no garantiza capa
cidad ni eficiencia para cumplir
sus instrucciones.

Alguna autoridad debiera
investigar a fondo la presen
cia de estos grupos armados la
víspera de la elección, porque
el domingo, la jornada trans
currió con absoluta tranquili
dad en Aguscalientes y en otras
entidades.

"Desde la oficina de
Claudia se planeó
en cumplimiento
a las instrucciones

superiores la 'Toma
de Aguascalientes',
descarrillar el

proceso, bloquear el
triunfo de la Alianza
opositora"
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Las teorías rotas de López Obrador
El asesinato de dos jesuítas y

un guía de turistas en Cero
cahui, en la sierra Tarahu

mara, no cabe, por su tipología,
como un enfrentamiento entre
grupos criminales. Fueron tres
asesinatos a sangre fría que abren
una ventana para observar lo que
está sucediendo en esa región
que, pese a estar a 500 kilómetros
del Triángulo Dorado, santuario
del Cártel de Sinaloa, vive bajo su
presencia, influencia y control.
Nos muestra también los errores

de diagnóstico sobre el fenómeno
del narcotráfico que tiene el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor. Los criminales no son gente
buena que deben ser cuidados por
el gobierno, ni son violentos única
mente cuando se enfrentan a sus

rivales, como asegura. Los crimi
nales son eso, asesinos.
¿Qué puede decir a los fami

liares de los sacerdotes jesuítas
Javier Campos y Joaquín Mora, o
del guía de turistas Pedro Palma,
asesinados este lunes dentro del
templo de Cerocahui? ¿Que per
donen al responsable? ¿Que sus
actos son consecuencia de la po
breza? ¿Que ya está atacando las
causas de la violencia con carreta

das de dinero? ¿Que es parte de la
"gente buena y trabajadora" a la
que se refirió hace tres semanas en
el enorme santuario del Cártel de
Sincdoa en la sierra Tarahumara?
Puede alegar, como todos los días,
que todo es culpa del expresidente
Felipe Calderón y esconder que,
pese a que el presunto asesino,
Jesús Noriel Portillo, era un obje
tivo prioritario del gobierno desde
2017, pudo transitar del gobierno

de Enrique Peña Nieto al suyo, go
zando de la misma impunidad.
El Presidente ha reconocido

durante dos días consecutivos que
la región donde se cometieron los
asesinatos tiene una fuerte pre
sencia del crimen organizado. Si
lo sabía, ¿por qué no hizo nada?
Acribillaron a los jesuítas y al guía
de turistas porque no había autori
dad que los protegiera e impidiera
que los mataran, pero el discurso
oficial es diferente. Hoy, afirman
los colaboradores del Presidente,
trabajan como no lo hada antes
ningún gobierno, con trabajo de
inteligencia para prevenir el cri
men. Ya vimos que no.
Más grave aún, si el Presidente

sabía qué pasaba ahí y no or
denó hacer nada, fue negligente,
omiso y, por tanto, posiblemente
violó la ley. Pero ya sabemos que
esto lo hace todos los días. Tan
impunes unos como el otro. Tan
faltos de rendición de cuentas los
criminales como López Obrador.
El gobierno, es cierto, ha hecho
un buen trabajo de inteligencia
para tener mapeada la actividad
criminal en el país. Lo que no ha
hecho es que sirva para preve
nir los actos criminales. El triple
asesinato en Cerocahui se estrella

en su cara. ¿Qué es lo que sabía el
gobierno?
Que Urique es un munici

pio asolado y controlado por la
banda criminal Gente Nueva, que
es el ejército de sicarios del líder
máximo del Cártel de Sinaloa,
Ismael el Mayo Zambada. Tam
bién que Pedro Díaz Gutiérrez,
hermano de la alcaldesa panista
Mayra Díaz Gutiérrez, fue vin
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culado públicamente al Chueco,
cuando lo investigaban por el
asesinato del estadounidense Pa
tríele BraxtonAndrew en 2018. Ni
el gobierno federal ni el enton
ces gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, hicieron nada. Y,
hasta donde se sabe, las autorida
des estatales y federales no han
interrogado aún a nadie sobre los
crímenes en Cerocahui.

¿Qué más sabe el gobierno? Que
el jefe de los matones de Zambada
era, cuando menos hasta marzo
pasado, Antonio Leonel, apodado
el 300, a quien detuvieron las au
toridades en Tuxtla Gutiérrez. Ese

golpe no afectó las operaciones de
Zambada con Gente Nueva, que
ha ido quitando gradualmente in
fluencia en esa región a los hijos y
ahijados de Joaquín el Chapo Guz
mán, que tienen el control de la
sierra Tarahumara desde el Trián

gulo Dorado, donde hace tres se
manas, en uno de sus municipios,
Guadalupe y Calvo, el Presidente
supervisó la obra de una carretera
que lo conectará con Badiraguato,
la cuna de los grandes capos del
narcotráfico mexicano.
La sierra Tarahumara tiene un

valor estratégico. No sólo por ser
trasiego de drogas y de armas, que
se envían a otros campos de bata
lla, como en la actualidad a Zaca
tecas, sino por los laboratorios de
opiáceos. El gobierno también
sabe que entre más altos se en
cuentren los laboratorios, mayor
su retorno, al disminuir considera
blemente su costo por el impuesto
criminal en las carreteras. Desde
lo alto pueden tomar caminos
que bordeen las zonas de pago,
sabiendo que no serán molestados
por nadie. La Guardia Nacional,
responsable de las carreteras na
cionales, no vigila, no contiene,

no inhibe. La mejor fotografía de
su inutilidad se aprecia en algunas
autopistas que conectan con la
Ciudad de México, donde hay pa
trullas pintadas sobre tablas, apos
tadas a la orilla del camino.

El gobierno sabe que, en la
región tarahumara, Zambada
también cuenta con el apoyo de
Los Cabrera, su brazo armado en
Durango cuya sierra también
es parte del Triángulo Durado y
Zacatecas. Los Cabrera, enca
bezados por José Luis Cabrera,
han estado vinculados al Cártel

de Sinaloa, primero con el Chapo
Guzmán y ahora con Zambada,
desde 1996, cuando empezaron
a proveerles de heroína y mari
guana desde Durango. El gobierno
conoce de las ramificaciones que
tienen Los Cabrera con políticos
en Durango, pero, pese a no ser
de Morena, también extiende
impunidad.
Es cierto que el fenómeno de la

violencia es heredado. También

es cierto que, a diferencia de todos
los gobiernos anteriores que la
sufrieron los de Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, López Obra
dor prefirió cerrar los brazos salvo
para dar abrazos. López Obrador
ha dicho que, aunque se burlen de
él, se mantendrá invariable en esa
estrategia.
Las burlas son lo de menos. Los

juicios político e histórico serán
implacables con el Presidente
cuando se analicen sus frases y
acciones contra resultados. Ahí, en
el Triángulo Dorado, dijo reciente
mente que es una región estigma
tizada, porque en realidad hay
mucha bondad. El recuerdo de

Campos, Mora y Palma lo perse
guirá a él y a su dogmatismo abso
lutista. No hay duda de esto.

El triple asesinato
en Cerocahui
muestra los errores

de diagnóstico del
Presidente
Los criminales no

son gente buena ni
son violentos sólo

cuando se enfrentan
a sus rivales
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Muertes
que sí nos tocan
Según los datos presentados

el lunes en Palacio Nacio
nal, de enero a mayo de

2022 se han registrado 12 mil
737 homicidios dolosos.
La secretaria de Seguridad

y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, destacó ese día
que, aunque el mes pasado ese
delito repuntó, se trató del mayo
con menos asesinatos desde
2018. Agregó que en estos "cinco
meses, llevamos un promedio de
84 víctimas diarias y esto repre
senta una reducción de 10.8 con
respecto a 2021, de 13.2 con res
pecto a 2020 y de 10.4 respecto
a 2019".
Por esos números la Federa

ción ve un futuro menos malo,
pero es una cifra tremenda.
Tan abrumadora que pareciera
que a fin de no perder la razón,
la sociedad mexicana bloquea
el tema y pasa de largo de esa
realidad.
Ese adormecimiento social,

empero, revienta ocasional
mente, con muertes que sí nos
tocan, como la de los jesuítas de
la sierra Tarahumara.
El asesinato de los sacerdotes

Javier Campos y Joaquín Mora
no es la primera tragedia que nos
sacude este año. El homicidio en
enero de Lourdes Maldonado,
periodista de Tijuana ultimada
días después de su colega y co
terráneo Margarito Martínez,
marcó el inicio de 2022.

Ese doble crimen impactó por
que los homicidios ocurrieron
en el lapso de una semana, sí,
pero también porque ella había
denunciado en 2019, ante López
Obrador, que temía por su vida
a raíz de un pleito que soste
nía con el entonces gobernador

Jaime Bonilla, amigo de Andrés
Manuel.
Escuchar en los audios de

archivo a Lourdes Maldonado

pedir apoyo presidencial y sa
ber que había sido asesinada,
indignó mucho más allá del gre
mio periodístico.
Otra tragedia que conmovió

fue la de Debanhi Escobar, jo
ven de 18 años que falleció en
un paraje luego de ser dejada a
su suerte por un chofer, en un
caso que mostró la negligencia e
ineptitud del gobierno de Nuevo
León: este deceso no aclarado
cristalizó la impotencia de las
mujeres de un país que padecen
violencia en múltiples formas y
donde el feminicidio se cifra en
10 casos diarios.

A riesgo de dejar de lado otras
conmociones destacables en
estos seis meses, ahora estamos
en medio de una nueva ola de
indignación.
El asesinato de dos jesuítas

ancianos ha conmovido, es evi
dente, porque constituyen claro
ejemplo de la labor humanita
ria que la Compañía de Jesús ha
desarrollado en la Tarahumara.
Incluso Fernando Bem'tez des

tacó la entrega jesuita ahí en el
respectivo libro de su monumen
tal estudio Los indios de México.

Sacude también por los de
talles mismos del asesinato.
Cayeron cuando, en lugar de
esconderse o desatender un lla
mado de auxilio, fueron a ver
qué ocurría con una persona que
también fue víctima del asesino.
Ante esos hechos, cualquier

sociedad se habría sacudido. En
México, sin embargo, la indigna
ción surge tanto por la sinrazón
de esas muertes, como por la in
dolente respuesta de las autori
dades federales y estatales, que
reconocen sin mayor disimulo
que es el crimen, y no el Estado,
el que gobierna en las sierras. Sa
bían, por ejemplo, que este ase
sino debía otra vida, pero pues
pasan los años y nadie lo detuvo,
ni mucho menos.

La combinación de poderío
criminal, indefensión ciudadana
y desdén gubernamental enerva,
pero sólo estalla en forma de in
dignación con algunos de los mi
les de asesinatos mensuales.

Margarito, Lourdes, Debanhi,
Javier, Joaquín y Pedro Palma 
el guía de turistas ultimado junto
con los jesuitas son ejemplo de
que mexicanas y mexicanos vale
rosos seguirán siendo fácilmente
eliminados, mientras las autori
dades verán como un avance que
nos puedan asesinar en racimos
de sólo 84 diarios.
Mañana volvemos a hablar de

las grillas partidistas.
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El endeudamiento
de López Obrador

Entre los analistas de nuestra

economía ya está descon
tado que la nuestra está en

proceso de sufrir una "década"
perdida. Ya es ampliamente reco
nocido que el PIB per cápita que se
tema al fin de 2018, que además
había crecido lentamente durante

los 18 años previos, no se alcan
zará sino hasta 2025 o 2026 en

el mejor de los casos. Quizás si se
complete la década completa de
estancamiento.

Las razones son varias y se han
estado complicando cada vez más.
La falta de inversión por la incerti
dumbre en la vigencia del Estado
de derecho, la criminalidad y la pér
dida de control territorial por parte
del Estado, el empobrecimiento
generalizado por los estragos eco
nómicos de la pandemia y la ausen
cia de políticas compensatorias del
gobierno que están restringiendo la
recuperación del consumo, y un ho
rizonte internacional que vaticina
recesión, altas tasas de interés e in
flación hacia fin de año y durante el
2023 y quizás 2024, con importan

tes implicaciones sobre la economía
mexicana. Se pueden enumerar
más causas, pero no es el punto de
la columna.

La preocupación es qué va a suce
der con la situación económica es

pecífica de México, además del bajo
crecimiento que vamos a seguir
experimentando. Quisiera refe
rirme a la situación de las finanzas

del gobierno, el tipo de cambio y el
endeudamiento público. Empece
mos por los ingresos. El letargo de
la economía se reflejará en la re
caudación impositiva, que también
será poco dinámica. Después de
tres años de tomar de los ahorros de

gobiernos anteriores (fondos, fidei
comisos, etc.), los guardaditos ya se
han evaporado. También ya se han
ingresado los impuestos que esta
ban en litigio (y que muchas veces
el SAT logró cobrar con presiones
fuera de los tribunales), sobre todo
de los grandes contribuyentes. Los
ingresos petroleros, con precios del
crudo por los cielos, se contrarres
tan casi al 100% con los subsidios

a la gasolina, de modo que no son
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una fuente de ingreso fiscal rele
vante. En concreto, en ausencia de
una reforma fiscal importante, lo
cual no va a ocurrir no solamente

porque el presidente así lo ha dicho
sino porque la economía no lo per
mitiría, el margen para aumentar
de manera significativa los recursos
fiscales son magros.
Son los egresos los que atraen los

nubarrones. Primero, es necesa
rio comentar que las reducciones
de presupuestos son cada vez más
limitadas. Se han eliminado pro
gramas y muchas instituciones han
sufrido recortes presupuéstales. Ya
no hay mucha tela de dónde cortar.
Por el contrario, hay varios compo
nentes del gasto público que ya se
sabe que van aumentar, de manera
estructural, y no hay mucho que se
pueda hacer para evitarlo. Los prin
cipales son pensiones y el servicio
de la deuda.

En cuanto a las pensiones, Car
los Urzúa nos hizo un cálculo del

costo de las pensiones universales
en una columna el año pasado. Los
datos no han cambiado mucho. Él
calcula que el gasto necesario para
cubrirlas en 2024 será de 360 mil
millones de pesos (en lugar de los
120 mil millones que se gastaron
en 2020). El aumento se debe tanto
a la reducción de edad decretada

por López Obrador de 68 a 65 años,
como por el aumento al doble del
monto de la pensión universal para
llegar a 6 mil pesos bimestrales. A
ese gasto se requiere aumentar los
montos destinados a las pensiones
de los trabajadores y beneficiarios
del IMSS, ISSSTE, Pemex, CFEyde
las Fuerzas Armadas. Este monto

crece por el número de personas
que llegan a edad de jubilación y
por la inflación. Para estas otras
pensiones se calcula que el gasto
público adicional llegará a por lo
menos 380 mil millones de pesos
a fin de 2024, que representará al
menos el 1.2% del PIB en 2024.
Y en cuanto al servicio de la

deuda pública, el aumento de su
monto como el de las tasas de in

terés presionará la cantidad de
recursos que se destinen a su pago.
Para 2024, de mantenerse el tipo
de cambio y las tasas de interés que
se esperan para fin de este año, se
calcula que el aumento del servicio
de la deuda será de al menos 200

mil millones de pesos, o alrededor
de 0.7% del PIB actual.
Así, en conjunto, el gasto que

irremediablemente aumentará es

de unos 820 mil millones de pesos
para 2024 (sin contar la inflación),
que equivaldrá a alrededor de 3%
del PIB en ese año. ¿De dónde sa
cará los recursos el gobierno federal
para cubrir ese gasto adicional? Ya
vimos que los ingresos no podrán
aumentar significativamente, y que
será difícil disminuir otros gastos.
Por tanto, el camino que le queda al
gobierno es el endeudamiento pú
blico, que lo llevará a por lo menos
el 54% del PIB a fines de 2024. Ello
significa que, durante el sexenio de
López Obrador, el endeudamiento
habrá aumentado del 44.9% del
PIB que dejó Enrique Peña Nieto (el
cual lo tomó en 37.2% del PIB en
2012), al 54% del PIB que dejará
López Obrador al dejar la Presiden
cia. A pesar de la retórica oficial,
López Obrador habrá endeudado al
país más que De la Madrid, Salinas,
Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto.
El nivel de su endeudamiento co

rresponderá a los montos en que
nos endeudaron José López Portillo
y Luis Echeverría, cuyos periodos se
conocen como la docena trágica de
nuestra historia contemporánea.
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AMLO: un sexenio de muerte
En días recientes, el presidente

Andrés Manuel López Obra
dor le respondió a un perio

dista extranjero que le cuestionó
sobre los asesinatos a comunicado
res ocurridos en este sexenio: "no

hay impunidad, y si tú opinas lo
contrario me lo pruebas". La dura
contestación al periodista no refleja
la verdad: la impunidad en el país
es lacerante y es un aliciente para el
crimen organizado.
La narrativa oficial en torno a la

seguridad pública durante este go
bierno ha estado basada en señalar

que "se está trabajando", que el alar
mante incremento en los delitos de
alto impacto en el país "se está aten
diendo", y que la estrategia consiste
en atender las causas que originan
la violencia y la inseguridad. Pura
palabrería.
A la luz de los resultados vistos

desde las cifras oficiales, las reunio
nes del Gabinete de Seguridad que
se llevan a cabo todos los días de seis
a siete de la mañana en Palacio Na
cional no sirven para nada. En esta
semana se rebasaron los 120 mil
homicidios dolosos en lo que va de

la actual administración, cifra regis
trada a lo largo de todo el sexenio de
Felipe Calderón.
El criterio del gobierno para la ac

tuación de las Fuerzas Armadas es

dejar actuar al crimen organizado.
El gobierno asume que al no com
batir a los grupos delincuenciales,
éstos se portarán bien. El crimen or
ganizado parece tener licencia para
actuar, y para matar. El gobierno de
López Obrador se está convirtiendo
en un sexenio de muerte.
Ese horror provocado desde la au

toridad ya tocó a la iglesia católica.
Los sacerdotes jesuítas Javier Cam
pos Morales y Joaquín Mora fueron
asesinados al interior de la iglesia
de la comunidad Cerocahui, en la
sierra Tarahumara de Chihuahua,
cuando daban refugio a un hombre
que era perseguido. Los cuerpos
de los dos sacerdotes y del hombre
perseguido, Pedro Palma, que esta
ban desparecidos, fueron locali
zados ayer. Además, en un evento
paralelo, otras cuatro personas
fueron secuestradas en la misma
comunidad.
Uno de los principales líderes de

los jesuítas en la sierra Tarahumara,
Javier Ávila, lamentó que el horror
que vive el pueblo mexicano haya
tocado ya a la iglesia. "Vivimos cons
tantemente amenazados y hostiga
dos, pero nunca habíamos llegado a
este extremo", declaró a la prensa.
"Esto nunca se va a entender,

porque no tiene ninguna lógica.
Es el fruto de una cerrazón oficial

frente a una realidad muy trágica.
El país, no sólo la zona Tarahumara,
está arropado por una impunidad
grosera y alarmante. Duele mucho,
pero es una realidad", dijo Ávila al
diario español El País.
López Obrador dijo sobre el

tema: "estamos ahora atendiendo

este asunto. Parece que se tiene ya

información sobre los posibles res
ponsables de estos crímenes". Lo
cierto es que al presidente parece
no interesarle combatir a los grupos
delincuenciales. Lo que sí le interesa
es tener una estrategia que le aporte
votos a su partido.
El mensaje que desde el poder se

envía es que si hay más homicidios o
no en el país, depende solamente de
la voluntad de los grupos criminales
y no de la actuación del gobierno.
El senador Ricardo Monreal, lí

der de la bancada morenista, pidió
revisar la estrategia de seguridad
del gobierno de López Obrador y
reflexionar respecto a los niveles
de violencia, sin intereses parti
distas. La respuesta fue de risa: el
nombramiento de Clara Luz Flores,
excandidata morenista al gobierno
de Nuevo León, como titular del
secretariado ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública.
Nombrar a alguien sin experiencia
en temas de seguridad en ese cargo,
¿qué podría salir mal?

Fecha: 23/06/2022

Página: 31

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 58,732

Página 10 de 16



El Papa, los jesuitas
y el camino al 2024

I L ASESINATO DE dos jesuitas en Chihua
hua es un punto de quiebre de la endeble
relación entre el Papa Francisco, los je
. suitas y la jerarquía de la Iglesia Católica
con Andrés Manuel López Obrador.

"Los jesuitas de México no callaremos ante la
realidad que lacera a toda la sociedad. Condenamos
estos hechos violentos, exigimos justicia y la recupe
ración de los cuerpos de nuestros hermanos".

El Papa, los jesuitas y la Conferencia Episcopal
Mexicana ya dieron la señal de lo que va a ser la posi
ción de aquí a las elecciones del 2024. Detrás vienen
todos los movimientos ligados a la Iglesia a conde
nar la muerte de dos misioneros jesuitas y la política
de seguridad de la 4T.

Y en el camino a la elección del 2024, los casi 20
mil ministros, entre obispos, arzobispos y cardena
les, religiosos y sacerdotes, van a tener sus reservas

de apoyar al candidato de Morena, aunque la relación entre gobierno e Iglesia puede
deteriorarse todavía más.

La muerte de los jesuitas de la Tarahumara va a tener un impacto negativo para el go
bierno mexicano, pues la Iglesia Católica está gobernada por un jesuíta y la Compañía

Papa Francisco
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de Jesús es la organización católica más influyente del mundo, particularmente en las
universidades privadas y en los grupos de defensa de derechos humanos.

En México, la Universidad Iberoamérica, el ITESO de Guadalajara y la obra social de
los jesuitas, apoyaron la campaña y al gobierno de López Obrador, y aunque no se sin
tieron escuchados en estos primeros años, el apoyo se mantuvo.
Pero la muerte de dos de los suyos es un asunto personal para los seguidores de la

congregación religiosa fundada por Ignacio de Loyola en el siglo XVI.
La Conferencia del Episcopado Mexicano, integrada por más de 100 obispos, du

rante estos tres años no ha tenido una buena relación con el gobierno de la 4Ty no está
en favor de la estrategia del combate a la inseguridad que ha elegido el inquilino de Pa
lacio Nacional, menos en aquello de "abrazos no balazos" como una medida de política
pública para resolver este problema.

La colaboración IglesiaEstado en la era de la 4T ha sido muy desafortunada, porque
no hay programas sociales en los que se encuentren, ya que no se trata de programas
que tiendan a crear comunidad y a reconstruir el tejido social a través de la promoción
de familias y sociedad trabajando en el bien común, sino de pagos individuales destina
dos más al clientelismo y a la compra de votos.

Para muchos miembros de la jerarquía católica, la política pública anti Covid tam
bién ha sido trágica, a juzgar por el número de muertes, y tampoco la lucha contra la in
seguridad está resultando porque el número de vidas perdidas es impresionante.
El comunicado donde oficialmente la Compañía de Jesús denuncia los asesinatos de

los dos sacerdotes es muy claro respecto a la forma de pensar que hoy en día tiene esta
congregación, en contraposición con su postura inicial en el 2018 de respaldar las ac
ciones déla 4T.
Ahora los jesuitas tienen expresiones como: "Condenamos" y "exigimos". Por pri

mera vez en este sexenio los jesuitas se solidarizan con el resto de la sociedad que sufre
la situación de violencia.

Todo ello muestra que lo que en el pasado fue una alianza hoy se vea como ruptura.
Este rompimientos no es menor.

En la alternancia electoral de los últimos cuatro gobiernos, la Iglesia Católica y sus 14
arquidiócesis y 55 diócesis, que incluyen casi 5 mil parroquias, tuvieron una influencia
importante en la orientación a sus fieles sobre los candidatos que mejor representan la
forma de pensar de los católicos.

Los jesuitas en Chihuahua, que llevan años en la sierra Tarahumara, pero también
los obispos en Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Guanajuato, tienen un peso es
pecífico que puede favorecer a o no a un partido y a un candidato. Su influencia puede
inclinar la balanza hacia un lado de la ecuación política o desacreditarla.

Sin duda, la carrera hacia el 2024ya empezó., y con handicap para el partido guinda.
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CON TODO Y que hace dos semanas
Crédito Real decidió despedir a to
dos sus asesores

legales y abor
tar una reestruc

tura ordenada

bajo un Chapter
11,ayer por la
tarde ya se pre
sentó la solici
tud en Nueva

York, solo que
involuntaria por
parte de algu
nos acreedores. Fue ante las cor
tes del Distrito Sur. Cuenta con el
apoyo total de todos los acreedores
comunes que conforman el comité
adhoc de bonistas de la compañía,
amén de otros acreedores quiro
grafarios mexicanos y del extran
jero. El movimiento da un vuelco a
las pretensiones de la administra
ción de Ángel Romanos Berron
do, que buscaba un acuerdo solo
con Banorte de Carlos Hank Gon
zález, BBVA de Eduardo Osuna,
Santander de Héctor Grisi y Nafin
sa de Luis Antonio Ramírez. Los
bondholders no iban a permitirle ig
norar y afectar casi dos mil millones
de dólares que poseen en conjunto
con otros acreedores comunes in
ternacionales. Esta petición le da a
la sociedad financiera y a todos sus
acreedores la protección y medidas
judiciales necesarias y tiene como
intención prevenir y revisar accio
nes operativas o administrativas
que pudieren afectar las operacio
nes y el negocio de la compañía y su
posibilidad de continuar funcionan
do como negocio en marcha.

Ángel Romanos
Berrondo

EL 29 DE de junio está convocada
una ceremonia en la Bolsa Mexica
na de Valores que ya hizo levantar
la ceja a más de uno. Se trata del re
bautizo del Museo de la Bolsa, cuya
placa se develó el 8 de abril de 2019.
El director y el presidente del orga
nismo, José Oriol Bosch y Mar
cos Martínez, tuvieron la idea de
renombrarlo como "Museo Jaime
Ruiz Sacristán". Y no es que haya
algo en contra del ex presidente
del Banco Vx+, fallecido hace dos
años por Covid, sino que se trata de
una institución de 127 años foijada
por personajes hechos en el mundo
bursátil, como Alfredo Harp, Ro
berto Hernández, José Madaria
ga, Manuel Somoza, etcétera, que
en su momento la presidieron. La
decisión, más a contentillo, ilustra
una vez más el desdén hacia la insti
tucionalidad de la propia bolsa.

GRUPO SIMSA, QUE dirigen Salo
món y Nesim Issa Tafich, amplió
sus operacio
nes a raíz de la
instalación de

su nueva plan
ta en Hermosi

11o, Sonora. La
instalación es la
primera de gas
natural licuado

en México y la
de mayor capa
cidad en Latino

américa, al poder almacenar hasta

Salomón Issa
Tafich
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300 mil galones por día para abaste
cer a la industria minera y al trans
porte.
El grupo trabaja en la construcción

de una similar en Gómez Palacio, Du
rango, que podría quedar lista para
fines de año. Con estas nuevas plantas
SIMSA asegurará el abasto de gas na
tural licuado a las empresas trans
portistas de carga. Aunado a esto, el
grupo de los hermanos Issa Tafich tra
baja en la implementación de una red
de puntos de carga, para garantizar el
abasto en los principales ejes tronca
les del país.

POR CIERTO QUE vale precisar que
la Comisión Reguladora de Ener
gía, que lleva Leopoldo Melchi, sí
autorizó y por unanimidad la mo
dificación al programa, inicio y ter
minación de obras, del permiso de
generación de energía eléctrica nú
mero E/2234/GEN/2020 otorgado
a La Pimienta Solar. Fue en la sesión
ordinaria del 15 de junio. El proyec
to solar se desarrolla en el muni
cipio del Carmen, en Campeche, y
pertenece a la empresa Atlas Re
newable Energy. Es una instalación
que generará unos 300 megawatts a
través de un millón 31 mil 940 pane
les fotovoltaicos que se distribuirán
en una extensión de 700 hectáreas.
La Pimienta Solar va a producir
energía limpia para atender a más
de 257 mil hogares en el sureste.

LA PRIMERA SALA de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, que
preside la mi
nistra Margari
ta RíosFarjat,
rechazó la pe
tición de atrac
ción que hizo
SAP México. La
multinacional
alemana que
dirige aquí Án
gela Gómez
Aiza sigue pro
longando el pago ya de 609 millones
de pesos a Dominion Smart Inno
vation y Mexel, que dirige Michel
Yehuda, por Ucencias que vendió
y que resultaron inservibles al no
existir mercado para su explota
ción, como SAP había prometido. Ya
se le condenó en primera y segunda
instancia y se confirmó en amparo,
pero aún así el gigante del software
que preside Christian Klein sigue
resistiéndose al pago.

¿QUÉ DEBE PASAR para que la Comi
sión Nacional de Seguros y Fianzas,
a cargo de Ricardo Ochoa, tome en
serio la creación de indicadores de

eficiencia de las aseguradoras con
asegurados y generen mecanismos
que premien el comportamiento
ético, pero que igual sancione a los
abusos que cometen? Lo decimos
porque los abusos son intermina
bles. Aquí el caso de Ana Lilia Pé
rez (póliza 1854301) que tras sufrir
heridas serias por una caída su ex
pediente fue desechado por la ase
guradora BX+ en algo que se podría
catalogarse de fraude porque argu
menta de que los males de su dienta
son "enfermedades adquiridas".

Margarita
RíosFarjat
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RUEDA DE LA
FORTUNA. Míen
tras varias de las
"Recholatas"' 4#
Morena entran 0
salen del modo ca
vid, el senador Ricai
do Monrealj '[tinto
con senadofés dé
la República, orga
nizaron reuniones

de diálogo para
la construcción de
la agenda legislati
va, en treseventos
en la zona de El Ba
jío, con la participa
ción de al menos
1,000 mqrenistas o
simpatizantes. El lí
der del partido en
el Senado no quita
el dedo del renglón
e insistirá en buscar
la candidatura con
reconciliación...
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Focos rojos en el PAN
Como si fueran niños jugando a "lo que hace

la mano hace la tras", el Partido Acción Na
cional se propone hacer lo que el PRI ya hizo
como "mano", aunque al parecer la tarea no
salió todo lo bien que hubieran deseado. A

una semana de que diez expresidentes del partido tricolor
y el senador OsorioChong, le plantearon al actual dirigen
te nacional de su partido, Alejandro Moreno, la convenien
cia de renunciar a su cargo debido a las últimas derrotas
electorales; el senador Gustavo Madero —expresidente del
PAN—, pidió al actual líder, MarkoCorfés, convocara una
reunión con los expresidentes de Acción Nacional y figuras
blanquiazules relevantes, para examinar con autocrítica los
resultados desfavorables de los recientes comicios y propo
ner los cambios necesarios. Con otra forma, el mismo fon
do. Lo que hizo la mano lo pretende hacer la tras. Ojalá y
con mejores resultados.

De manera epistolar el senador Madero recordó que de
39 millones de personas que gobernaba el PAN en 11 esta
dos de la República pasó, en cinco años, a gobernar solo 17
millones en cinco entidades. No concluyó la carta sin darle
un rasponcito a su aliado electoral el PRI, de quien aseveró
que va para abajo al perder 11 estados menguando la po
blación gobernada de 55 a 22 millones. Así mismo expre
só que considera que las alianzas electorales con el PRI y el
PRD, no han resultado favorables para conseguir una alterna
tiva política que conduzca a la resolución de los grandes pro
blemas nacionales y formular un mejor sistema económico.
En su misiva en la que advirtió que, de no responder

Cortés a ella, él tomaría la iniciativa para convocar a una
reunión por fuera del partido para hacer propuestas y aná
lisis de manera externa.

Ante la perentoria advertencia del senador, el dirigente
contestó vía Twitter: "Una característica de esta dirigencia
de @AcciónNacional es dialogar con todos, construyendo y
trabajando en unidad por el México que queremos. Amigo
@GustavoMadero, con mucho gusto nos veremos pronto".

Así pues, pronto miraremos a distinguidos panistas re
unidos en un ejercicio crítico cuyo resultado de mayor im
portancia puede pronosticarse: El partido debe abandonar
cuanto antes la absurda alianza con el moribundo PRI y con
la momia llamada PRD. No le va a ir mejor, pero cuando
menos va a representara una ideología auténtica.
Surgen interrogantes en torno a la reunión: ¿Abandona

rá su escondite para asistir Ricardo Anaya? ¿Hará acto de
presencia Vicente Fox, porrista de Peña Nieto? ¿Acudirá el
Jefe Diego a un recinto donde no se podrá fumar? ¿Acudi
rá Felipe Calderón? (Depende de lo que sirvan de tomar)
En una entrevista radiofónica, Marko demostró que lo

Cortés no quita lo presidente. Ante la pregunta, ¿Marko tú
cuándo te vas del PAN? Contestó: "Mi termino de mandato
es en noviembre del 2024 y mi esfuerzo, mi sueño es hacer
lo habiendo ya un presidente electo de este país de Acción
Nacional, por ello estoy trabajando para corregir el rumbo
de México y por supuesto para lograr equilibrioy contrape
so en las Cámaras de Diputados y Senadores".

Por sus intenciones de quedarse en la presidencia del par
tido hasta finalizar el periodo para el que fue elegido nos de
muestra que está jugando a "lo que hace Alito hace Markito".
Ahora bien, con la frase "mi sueño es hacerlo habiendo ya en
presidente electo de este país", se infiere que el señor Cortés
desconoce que para noviembre del 2024 ya habrá, indepen
dientemente del partido político al que pertenezca, un presi
dente constitucional, cuya toma de posesión acontecerá el 1
de septiembre de dicho año. Tal vez su equivocación surja de
la añeja costumbre de la ascensión presidencial el primero de
diciembre, pero, ¿no creen que el presidente de un partido no
puede darse el lujo de un traspié así?

Punto final

—Compadre, ¿cómo se les llama a las mujeres adictas
al sexo?

— Ninfómanas.

— No sea pendejo, ¿a qué número?
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El costo de politizar
la Guardia Nacional
El rol original de la Guardia Nacional se con

cibió como el de la Gendarmería francesa,
encargada de la seguridad de las poblacio
nes más pequeñas y las periféricas de las
grandes ciudades, eso le daría control de las

zonas hoy descuidadas.
Labor difícil para la Guardia Nacional, pues las

ocurrencias del Gobierno de la República les asigna
tareas ajenas, además de que Palacio Nacional las
usa electoreramente. El costo es tener "zonas muy do
minadas por el crimen organizado".
El asesinato de dos sacerdotes jesuítas en Ceroca

hui. Chihuahua, podría ser para el Gobierno de la Re
pública un bienvenido punto de inflexión, para ajus
far la política de seguridad, aunque deban pasar por
el suplicio de no hacer un anuncio espectacular.

Morena, la mise de scene presidencial
El oficialismo pretende convencer a propios y extra
ños de que su pasarela de corcholatas presidencia
bles es un ejercicio democrático, no un montaje de
escena que disimula el deja vú político del juego del
tapadismo.

La purga ordenada en el partido oficial para reno
var el Consejo y evitar veleidades tribales le da a su
fundador el control absoluto del proceso de seleccio
nar a la candidato o al candidato presidencial.
La mise en scene es tan democrática como aquella

pasarela de "seis distinguidos priistas" organizada en
1981 para avalar la candidatura de Carlos Salinas
deGortari. Y luego no quieren que uno tenga la sen
sación de un deja vú.

El Chueco es prescindible
para el Cártel
Localizados los cadáveres de los dos sacerdotes jesuí

tas y el guía de turistas asesinados por el delincuen
te identificado como el Chueco, se ofrece una recom
pensa de 5 millones de pesos por información para
capturarlo.
A pesar de las órdenes de aprehensión por su

presunta participación en una masacre en Creel en
2008, nadie le detuvo, pues su brutal eficacia le ase
guró una ruta y diversificación de actividades al Cár
tel de Si na loa.

El asesinato de los dos jesuítas llevó tropas a la zo
na de las Barrancas del Cobre. Entorpecen los nego
cios. Cesaría la interferencia si el asesino de los sacer

dotes es abatido o capturado. Sobrarán voluntarios,
igualmente brutales, dispuestos a reemplazarlo.

Notas en remolino
Se afirma que el Gobierno de la República endureció
la política del subejercicio para hacer frente a las exi
gencias de liquidez de las finanzas públicas... Duran
te los tres años que estuvo el doctor Jorge Carpizo al
frente de la Comisión Nacional de Derechos Huma

nos dedicó mucho tiempo a investigar la denuncia de
doña Rosario Ibarra de Piedra de 500 personas pre
suntamente desaparecidas durante la etapa de la lla
mada "guerra sucia". En 1993 había determinado el
destino de casi 300... Un error suponer que en Sede
ña encontrarán minutas como las que aquella confe
rencia de Wannesee de 1941... Los concesionarios

del transporte público creen que los operativos de la
Secretaría de Movilidad de CDMX en su contra tie
nen tufo de vendetta por haber protestado en las ca
lles. Explíquenles que la venganza no es lo de este
sexenio... Johann Wolfgang Goethe nos dejó esta in
teresante reflexión: "No preguntemos si estamos ple
namente de acuerdo, sino tan sólo si marchamos por
el mismo camino" ...
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Petro y las Américas sin exclusiones
Hace 15 años un guerrille

ro llegó al poder en Nica
ragua, prometió respetar
los derechos humanos, la
Constitución, la libre em

presa, la libertad de prensa y religiosa.
Hoy tenemos empresas confiscadas,
periodistas encarcelados, sacerdotes
perseguidos y 350 asesinados. Hace
15 años, y no se quiere ir.
Nicaragua no es Colombia y Petro

no es Ortega. Si bien los dos países son
muy distintitos y han atravesado histo
rias diferentes y proceso sociales muy
complejos, no deja de llevarnos a al
gún tipo de reflexión común la situación
que se vive en ambos países.
Me preocupa y mucho que en el pri

mer discurso del Presidente Electo de
Colombia, Gustavo Petro, habló de un
diálogo "sin exclusiones" en las Améri
cas, en tono muy similar al inmoral dis
curso de AMLO en México y de Fernán
dez en Argentina en favor de Ortega,
Maduro y CastroCanel, perdón Díaz
Canel. En pocas palabras, integración
sin integridad, cheque en blanco a dic
tadores. Espero no sea el caso.
En Nicaragua Ortega creyó que lo

eligieron Rey y no Presidente. Cuando
el guerrillero centroamericano llegó al
poder, se le dio un mandato de menos
de 5 años, ya lleva 15, se ha robado 4

elecciones y no tiene intenciones de de
jar la presidencia. Nicaragua hoy tran
siciona de una dictadura familiar a una

dinastía generacional.
Un gobierno de Amor y Paz. Desde

que llegó a bordo de su Mercedes, Or
tega anunció que tendrían un gobierno
de amor, paz, unidad y reconciliación
nacional. Jamás cumplió. Ese gobierno
de reconciliación ha matado a sangre
fría a 355 personas y mantiene bajo ré
gimen de tortura a 184 ciudadanos. Es
un amor "tan grande" que ni los hijos
de los presos políticos pueden ver a sus
padres o enviarles algún tipo de corres
pondencia epistolar.
Alertas tempranas. Mientras la ma

rea roja de izquierda radical avanza
en América Latina, debemos de dejar
de lamernos las heridas y trabajar en
establecer un sistema de alertas tem

pranas, que evite que la democracia
se vaya al precipicio. Se debe estar
atentos a temas como: libertad de ex

presión, ataque a las organizaciones
de sociedad civil, libertades económi
cas y reformas constitucionales para
la reelección perpetua, hacia el infini
to y más allá.
Fortaleza de las fuerzas armadas y

el poder judicial. A diferencia de Nica
ragua, en Colombia existen unas fuer
zas armadas apartidarías y un poder

judicial independiente. Allí hay una dis
crepancia abismal, el régimen de Ma
nagua controla al Ejército, la Policía y
el Poder Judicial, todos han sido cómpli
ces directos o indirectos de los crímenes

de lesa humanidad perpetrados por la
dictadura.

Un parlamento bicameral fuerte y di
verso. El hecho de que el parlamento
en Colombia sea diverso y libre de las
llamadas aplanadoras, es sin lugar a
duda, otro signo saludable de la demo
cracia del país sudamericano. Esto sir
ve de profiláctico a los planes mesiá
nicos y los tsunamis institucionales de
líderes ungidos, que se creen impres
cindibles e irremplazables.
Cuatro años y ni uno más. La demo

cracia es como la salud, solo la valora
mos hasta que la perdemos o estamos
en sala de cuidados intensivos con un

catéter perforándonos las venas. Aque
llos países que, como Colombia, to
davía tienen una democracia robusta,
deben cuidarla celosamente todos los

días, sino corren el riesgo de incubar
dictaduras de 15 años como en Nica

ragua o 63 como sucede en Cuba. Les
deseo lo mejor.

*El autor fue embajador de Nicara
gua ante la Organización de Estados
Americanos.
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La contención
de la inflación
Cada vez más evidentes, las fallas de la

comunicación gubernamental acrecen
taron las distorsiones sobre la propues
ta del presidente Andrés Manuel López
Obrador para contener la carestía de los

principales productos alimenticios que consumen los
mexicanos cotidianamente.

El control de precios es un término que alude a un
pasado priista que nadie quiso revivir. Como la autosu
ficiencia alimentaria, tiene una acepción mala para los
economistas y políticos neoliberales.

El Ejecutivo federal quiso decir que está decidido a
frenar la inflación alimentaria. Y que actuará con ener
gía, en el ámbito de sus competencias para frenar a los
especuladores y desincentivar a los productores que uti
lizan semillas transgénicas y fertilizantes nocivos.
La política monetaria es otra cosa. Para frenar la es

calada de precios, el gobierno federal habilitó a Ricar
do Sheffield como vocero, quien en el pecado llevó la
penitencia.
Otros asuntos de fondo crearon la distorsión: la

canasta Profeco no tiene los mismos productos que
considera el Coneval en la actualización de las lí

neas de pobreza y extrema pobreza por ingresos, o
en la elaboración del Indice Nacional de Precios al
Consumidor.

No solo la discrepancia entre esos listados genera la
percepción de una estrategia fallida. Las autoridades
hacendarías saben que los patrones de consumo se
modifican en periodos más breves que las mediciones

intercensales. El efecto de sustitución es una de las con
ductas más notorias en las semanas recientes.

El plan gubernamental para contener la inflación de
pende de cuatro variables: la contención de los pre
cios de los productos de primera necesidad, el subsi
dio a las gasolinas, las tarifas congeladas en la red de
vialidades a cargo de Caminos y Puentes Federales, y
el paquete de medidas regulatorias que facilitarán la
colocación de las mercancías importadas en los ana
queles de las tiendas de autoservicio y misceláneas de
todo el país. No obstante los beneficios, algunos pro
ductores de insumos han decidido tomar una ruta de
confrontación con las autoridades federales. Y si no,
pregunten a los nixtamaleros que pronto tendrían que
pagar más por la materia prima.
Paradojas de la crisis alimentaria: los incrementos

en los precios y el aumento de las exportaciones han
favorecido al sector agropecuario. Los productores del
campo requieren de financiamiento para cubrir la de
manda. La autosuficiencia es una quimera, el autocon
sumo, una realidad lacerante.

Los efectos del cambio climático ya son notorios. Y
las principales afectaciones serían para los pequeños
productores —menos de cinco hectáreas— que care
cen de seguros y no están tecnificados. Los grandes
productores se verán afectados por el tipo de cambio
alto y aumento en las primas de seguros por los desas
tres naturales.

Efectos secundarios
PENDIENTES. La cúpula morenista quiere mostrar mús
culo en territorio coahuilense. El presidente nacional
del partido oficialista, Mario Delgado, quiso llevar a
una docena de gobernadores y a los tres aspirantes a
la candidatura presidencial a Torreón pero ya entendió
que Miguel Riquelme es querido en su tierra. Encon
trar otra sede es el menor de sus problemas: si Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrad no han superado su con
tagio, deberán reprogramar la segunda sesión del mi
tin por la unidad y la movilización.
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AMLO sigile
responsabilizando
a expresidentes por
problemas que no ha
resuelto

Sobre el asesinato, el lunes pasado, de dos sa
cerdotes jesuítas y otro individuo dentro de una
iglesia en Cerocahui, Chihuahua, en la Sie
rra Tarahumara, el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo ayer, entre otras cosas:

"Esa zona de la sierra ha estado desde hace tiempo
muy infiltrada, penetrada, dominada por la delincuencia
(...) se han cometido crímenes como lo sucedido en Esta
ción Creel, en 2008, que un comando irrumpió en una
reunión y asesinaron a 13 personas (...) Este delincuente
señalado como el responsable de los asesinatos, porque
es incluso hasta identificado por uno de los sacerdotes,
también esta acusado con orden de aprehensión desde
el 201 8 (...) Esto de la sierra de Chihuahua, que duele
tanto, pues esto no surgió ahora, esto viene de tiempo
atrás, cuando existía un contubernio completo entre las
autoridades y la delincuencia. ¿O el señor este acaba de
empezar su carrera delictiva? No, y seguramente fue to
lerado. Y esto lo saben bien los jesuítas y lo saben muy
bien los que viven en Urique, y los que viven en Chinipas
y en Creel, saben perfectamente en Batopilas, en More
los, saben muy bien cómo se fue creando toda esta orga
nización y el contubernio con autoridades. Entonces, es
un proceso. Se va avanzando mucho, pero falta".

Como es su costumbre, AMLO culpó a los que lo ante
cedieron en el cargo por los problemas que su gobierno
ha sido incapaz de resolver hasta ahora, como es la vio
lencia que existe en la Sierra Tarahumara, en Chihuahua
y en tantos otros lugares del país.
Al presidente le ha funcionado bien, hasta ahora,

echarle la culpa a los expresidentes por el montón de
problemas que heredó de ellos. Sin embargo, después
de 3 años, ó meses y 23 días en el cargo, ya es eviden

te que su estrategia contra la delincuencia ha tenido muy
poco éxito.

El presunto asesino de los tres individuos en Cerocahui
es un narcotraficante que pertenece al Cártel de Sinaloa
que, como lo dijo Andrés Manuel, "está acusado con or
den de aprehensión desde el 201 8" y que la FGR, que
encabeza un hombre en quien confía absolutamente, ha
sido incapaz de capturar.

Dentro de solo 2 años 3 meses y 8 días concluirá su
mandato el presidente. El tiempo se le está acabando pa
ra demostrar que sus promesas como candidato y presi
dente no fueron solo mentiras.

Por ejemplo, el 2 de enero de 201 8, como candidato
a la presidencia de la coalición Juntos Haremos Historia
(MorenaPTPES), se comprometió a pacificar el país en
tres años. Así lo dijo: "Yo voy a conseguir la paz, ese es
mi compromiso, voy a conseguir la paz y voy a terminar
con la guerra, no vamos a continuar con la misma estra
tegia que no ha dado resultados (...) A mitad del sexenio
ya no habrá guerra".

Seis años antes, en febrero de 2012, como candidato
presidencial de la coalición Movimiento Progresista (PRD
PTMC), aseguró que de ganar la elección en solo seis
meses regresaría al Ejército a sus cuarteles: "No debe se
guir exponiéndose al Ejército, ni socavarlo; regresarlo en
la medida que se va profesionalizando la policía y eso
nos llevará seis meses, en tanto la nueva policía federal
sea la que se haga cargo de garantizar la seguridad".

Lo quiera o no, Andrés Manuel será recordado por la
historia por sus aciertos, pero también por sus fallas y pro
mesas incumplidas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Hay una herida abierta
que aún no cicatriza...
airearla siempre es

doloroso.
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CIUDAD PERDIDA

Los tiempos de Sheinbaum // ¿Quién ¡a
sucederá? //La vetusta urbe de los baches
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
LA JEFA DE Gobierno, Claudia

Sheinbaum, fiel seguidora de las
líneas de trabajo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, se
ha tardado en exponer ante la comu

nidad política, pero sobre todo al respetable, a
quienes podrían ser su sucesora o sucesor.

TAL VEZ NO haya que darle muchas vueltas
a la vuelta; ella ha expresado que este es el
tiempo de las mujeres y por ahí seguramente
decantará sus preferencias, sin querer decir
que meterá las manos a la contienda, pero tie
ne derecho a alentar a quienes considere aptas
para que se inscriban en la lista de aspirantes.
Y NO ES fácil. La mandataria tendrá encima
dos contiendas: una para ganar la encuesta
que señale a quien compita por la Presidencia
desde Morena y la otra para no perder la ciu
dad en manos de la oposición, asunto que la
debe tener más que preocupada.

LO MALO DE esto es que no tiene quién la
respalde, y no estaría mal que se abriera el
juego para que las y los posibles candidatos
salgan a laborar en favor de la ciudad, siempre
apegados a la legalidad, pero además, entre
la población, en muchos lados los nombres de
quienes han estado trabajando por la urbe ya
empiezan a manejarse.
SON LOS MISMOS que han alimentado ríos
de tinta en los espacios dedicados a los temas
de la capital del país, y que también han per
meado en los ánimos de mucha gente.
ALGUNOS EMPRESARIOS HAN empezado
a visitar gente, a ofrecer apoyos, los grupos no
gubernamentales analizan quién les conviene
más y ya hay cabildeos encaminados a fortale
cer la imagen de alguien.
POR ESO, BIEN podríamos decir que los
nombres son los lógicos, que como decíamos,
son gente que ha trabajado por la ciudad; por
eso llama la atención que de pronto por ahí se
quiera meter con calzador el de la secretaria
del trabajo a nivel federal.

LA FUNCIONARIA POCO ha hecho, o nada,
por la metrópoli, pero el fracaso al frente de su

dependencia ha sido sonoro, ni cómo ayudarle
dirían algunos, pero además sería ir en contra
de aquello de que es el tiempo de las mujeres.

¿POR QUÉ? BUENO, pues porque tirios y tro
yanos aseguran que quien manda en la Secre
taría del Trabajo no es la titular, sino su padre,
un abogado metido en asuntos laborales desde
hace muchos años.

Y NO ES que se quiera atacar a una mujer y
con ello violentarla en sus derechos segu
ramente hay otros nombres de mujeres en la
lista a las que no se les acusa de la misma situa
ción, sino de mirar a quién ha trabajado por
la capital, y el nombre de la funcionaría federal
no aparece por ningún lado.

EN FIN, DE lo que se trata ahora es de saber si
pronto se conocerán los nombres de quienes
van a competir por la ciudad y si el juego se va
a abrir para hacerlo transparente y evitar es
peculaciones malsanas.

FALTA MUCHO, DICEN algunos, y parece
verdad, pero en la política el tiempo no se
mide en horas ni en días ni en años, y ya está
madrugando.

De pasadita
POR LOS CUATRO puntos cardinales, salvo
las grandes avenidas, las calles de la ciudad
están destrozadas; el asfalto es sólo una memo
ria que cada día se desvanece más frente a la
epidemia de hoyos y banquetas destruidas por
el descuido y el tiempo.
TODOS SABEMOS QUE las calles son res
ponsabilidad de las alcaldesas y alcaldes, pero
no hay ningún mecanismo más allá del voto
que pudiera obligarlos a trabajar por el bien de
los ciudadanos. No, no se trata sólo de los auto
movilistas a quienes se quiere desalentar, sino
de la gente que desde hace mucho tiempo ya
no puede caminar por las aceras y usa el arro
yo vehicular donde se expone a que alguien
montado o montada en bicicleta lo atrepelle, o
a resbalar en alguno de los muchos hoyos exis
tentes. ¿Hay alguien que se ocupe de esto?
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¿ Pasten riza r guerra sucia? // Com isión, ante
poder militar ff General escucha reclamos
civiles // Homenaje a soldados caídos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LO QUE va del sexenio en curso,
los jefes operativos de las fuerzas
armadas de México no han acompa
ñado a fondo y en lo sustancial los
esfuerzos en pos de j usticia y verdad

respecto a actos represivos.
LOS DISCURSOS E instrucciones precisas
del Presidente de la República en temas como
el de los 43 estudiantes desaparecidos, así
como los empeños del subsecretario de Gober
nación, Alejandro Encinas, se han topado con
una reticencia castrense que ha suministrado
ciertos datos y evidencias, pero sigue resguar
dando la verdadera verdad histórica. Los fami
liares de los desaparecidos, y sus acompañan
tes cívicos y legales, han insistido en señalar
el muro verde olivo (aunque también marino)
que impide ir más allá de lo que le conviene
mostrar a ese poder.

LA INSTALACIÓN DE una promisoria comi
sión de la verdad mostró ayer justamente la
distancia de posiciones y perspectivas entre
civiles y militares en cuanto a los actos repre
sivos cometidos por el Estado mexicano, sobre
todo la Secretaría de la Defensa Nacional, cuyo
titular actual, Luis Cresencio Sandoval, hubo
de escachar, mientras pronunciaba un discuti
ble discurso de ensalzamiento y victimización
de sus tropas, coros ya clásicos de los luchado
res sociales en pos de esa verdad y esajusticia:
"¡Fue el Ejército!" "¡Vivos se los llevaron, vivos
los queremos!"
DENOMINADA OFICIALMENTE "COMI
SION para el Acceso a la Verdad, el Esclareci
miento Histórico y el Impulso a la Justicia de
las violaciones graves a los derechos humanos
cometidas de 1965 a 1990", tal entidad fue ins
talada formalmente ayer, en un acto con pre
dominio de uniformes castrenses, con la muy
indicativa anotación en los rótulos del acto de
que se realizaba "con la Secretaría de la Defen
sa Nacional", y en una porción de la entrada
al Campo Militar número uno (la periodista
independiente Paula Monaco Felipe describió
la precariedad de ese asomo eral, una "proba
dita", al temible campo de violaciones militares

a los derechos humanos en el pasado, https://
bit.ly/SQJewus).

EL PUNTO DE quiebre más significativo se
produjo cuando el general Sandoval anunció
que "por instrucciones del Presidente de la
República (...) se analizará su inclusión (de mili
tares y familiares de éstos, afectados en las fae
nas de la guerra sucia) en las gestiones para el
mecanismo integral de reconciliación social del
Estado mexicano, como parte del patrimonio
colectivo del pueblo de México. De igual mane
ra, con orgullo les expreso que el propio manda
tario autorizó inscribir los nombres de militares
fallecidos con motivo de los hechos del pasado
en el Monumento a los Caídos de las Fuerzas
Armadas, que se ubica en la Plaza del Servicio a
la Patria, como tributo y un sentido homenaje a
los soldados que cumplieron con su deber aun a
costa de su vida" (https://bit.ly/3tUkIGa)./
EN ESA PRETENSIÓN de simetría está uno
de los riesgos de este proceso. En derecho no se
puede tratar igual a los desiguales. Esa comisión
fue creada para indagar e intentar justicia en
casos de la llamada guerra .sucia; es decir, del uso
criminal de las instituciones del Estado mexi
cano para aplastar colectiva e individualmente
a quienes buscaban cambiar el país incluso me
diante el uso de las armas, lo cual, en todo caso,
debió haber sido procesado judicialmente por
tal Estado, no mediante el secuestro, la tortura,
el asesinato y la desaparición.
COLOCAR EN EL mismo nivel a las víctimas
de esa guerra sucia y a los participantes insti
tucionales, soldados, marinos o policías, es un
despropósito que ilustra un objetivo (domi
nante) de escabullir responsabilidades. Ya se
verá si este esfuerzo resulta pleno y positivo,
o un ejercicio más de simulación con avances
aceptables (la apertura de archivos militares,
la relativa disposición a cierta transparencia
de los mandos castrenses), pero sin ir a fondo,
incluso buscando "equilibrios" y repartición
de culpas para no molestar en lo trascendente
a las cada vez más poderosas y condicionantes
fuerzas armadas del país. ¡Hasta mañana!
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M choacán: ba o advertencia...
Nos recomiendan poner la lupa sobre la conferencia que ofreció ayer el gobernador de Michoa
cán, Alfredo Ramírez Bedolla, sobre todo en la parte en la que dice que la mano de su antecesor,
Silvano Aureoles, está detrás de las movilizaciones de la CNTE. Ramírez Bedolla señaló direc
tamente al exsecretario de Educación Héctor Ayala, de operar el activismo magisterial. Pero lo
mejor vino cuando el mandatario afirmó: "Mejor que se vayan preparando, por si los mandan a
llamar". Más de uno levantó la ceja y sólo los más perspicaces entendieron que se trató de una
advertencia, pues el exgobernador Aureoles y varios de quienes fueron sus colaboradores tienen
en su contra demandas administrativas y penales por supuestas irregularidades. Ayer, el titular
del Ejecutivo estatal mencionó que en el anterior gobierno se alentó el buachicoleo de plazas en
el magisterio. Y ya para rematar, advirtió que su gobierno no se dejará chantajear por los grupos
que hoy se manifiestan en calles y plazas del estado. Uf.

Morena, frágil en la capital
Asi que ayer, por nada, o para ser precisos, por un voto, apenas Morena pudo lograr bloquear un
punto de acuerdo por el que se pedía la comparecencia de la secretaria de Salud del gobierno
capitalino, Oliva López Arellano. Durante la sesión de la Comisión Permanente del Congreso
local, el PRD presentó la propuesta y luego de un pequeño debate, fue rechazada por 10 votos de
Morena contra 9 de la oposición. El PRD proponía que López Arellano acudiera al Legislativo para
explicar por qué no se han tomado nuevas medidas ante el alza en contagios por Covid19. Y por
poco pasa la propuesta perredista. Muchos en Donceles se quedaron pensando qué hubiera pa
sado si un morenista se hubiera ausentado por cualquier motivo ayer. Y luego reflexionaron sobre
la fragilidad del partido guinda en la Ciudad de México, pues ya en otras ocasiones la oposición
ha logrado reventar la sesión o les ha ganado votaciones. Las cúpulas morenistas tienen mucha
chamba por delante, si quieren conservar la capital, nos hacen ver.

Fuerte respaldo federal a Marina del P ar
Revelante, nos dicen, la acción de respaldo institucional que recibió ayer la gobernadora de Baja
California, María del Pilar Ávila, de parte del gobierno del Presidente López Obrador. Y es que
los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López, y de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, estuvieron en la entidad para establecer una serie de compromisos re
lacionados con temas que, nos comentan, están siendo atendidos entre los gobiernos estatal y
federal, como lo son el de seguridad o la solución a los problemas hídricos. De paso, escucharon
a los sectores empresarial y social y supervisaron la regularización de vehículos de proceden
cia extranjera. En mensajes de apoyo a la mandataria estatal, Adán Augusto refirió que "hay un
gobierno que sabe escuchar, que no tiene que andar generando confrontaciones absurdas... los
felicito por la gran gobernadora, talentosa, honesta, inteligente que tienen". Por lo pronto, Baja
California seguirá en el radar, pues en 15 días será sede de la reunión del gabinete de seguridad.
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El gesto de la ministra
Una buena señal de proximidad hacia la gente que reclama justicia se dio ayer en una institución
que tiende más bien a ser vista como distante: la Suprema Corte. Y es que resulta que familiares
de víctimas de desaparición forzada acudieron al inmueble de Pino Suárez a entregar sus im
presiones sobre el proyecto público de sentencia AR 51/2020. Y en una acción poco común, la
ministra Margarita RíosFaqat salió a escucharlos y a atenderlos. Se comprometió con ellos a
estudiar a fondo los argumentos que le entregaron y servir a la justicia con la mayor responsabi
lidad, seriedad y sensibilidad, como se hace con todos los asuntos que, les dijo, llegan ala Primera
Sala del Máximo Tribunal. Por cierto que el amparo referido está relacionado con la búsqueda
de Gabriel Cruz y Edmundo Reyes, integrantes del Ejército Popular Revolucionario, quienes
fueron detenidos por autoridades el 25 de mayo de 2007 en Oaxaca.

Fuera Pavlovich... ¿y los que siguen?
Por si a alguien le quedaba la duda sobre si era seria la advertencia que el dirigente del PRI, Ale
jandro Moreno, lanzó de expulsar a quienes acepten embajadas o cargos, luego de ya haber
echado de sus filas a otros dos priistas, este miércoles la Comisión de Justicia Partidaria anunció
que la exgobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, perdió su militancia. Ella aceptó en meses
anteriores ser cónsul de México en Barcelona, a ofrecimiento del Presidente, quien en reiteradas
ocasiones aseguró que la mandataria siempre fue respetuosa con su administración. Nos dicen
que los mandatarios estatales que próximamente dejarán sus cargos, tras las elecciones del 5 de
junio, siguen haciendo sus cálculos políticos, por si llega invitación de Palacio Nacional para ocu
par un espacio diplomático o político. Y es que algunos consideran que así como está el tricolor
ahorita, tampoco les dan muchas ganas de quedarse.

El TEPJF eleva el tono
Ante el desacato de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para incorpo
rar a Movimiento Ciudadano a la Comisión Permanente, el Tribunal Electoral ya está previendo
reforzar las sanciones en contra de legisladores de la Cuarta Transformación en específico para
los coordinadores parlamentarios Ignacio Mier, de Morena; Carlos Puente, del Partido Verde, y
Alberto Anaya, del PT, a quienes, además, podría aplicarles otro tipo de multas en caso de que
incumplan el nuevo mandato. Pero el tema no queda ahí. Según la propuesta elaborada por el
magistrado Felipe de la Mata, que revisará y votará en su siguiente sesión el pleno de la Sala
Superior, si los diputados no cumplen con las órdenes del órgano jurisprudencial, que son inata
cables, advierte que podrían emprenderse acciones penales.
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Tan sólo un año después de que en un
experimento inédito: una coalición de

derechas e izquierdas, que además incluyó a
un partido árabe por primera vez en la histo
ria del país, consiguiera, por el más pequeño
de los márgenes, derrocar al hasta entonces
invencible Benjamín Netanyahu, Bennett, el
primer ministro de Israel, anunció esta sema
na la disolución del parlamento y, por consi
guiente, otras nuevas elecciones.

La coalición actual, que incluye a par
tidos de todo el espectro político, pudo
formarse sólo con base en un objetivo
común: detener a Netanyahu en su intento
desesperado por permanecer en el poder y
aprobar una serie de leyes para destrozar
la democracia israelí y salvarse así de sus
juicios por corrupción. Sin embargo, en el
año que transcurrió desde la transición, la
coalición demostró también que, más allá
de la oposición a Netanyahu, es posible for
mar gobiernos de coalición con distintos
grupos ideológicos y trabajar en temas del
consenso, lo que algunos conocen como la
política del "bien común."

En tan sólo un año, el gobierno y la bu
rocracia israelíes, paralizados por años de
elecciones y por un primer ministro cuyo
principal objetivo era la supervivencia
política y no el bienestar del país, recobra
ron nueva vida. El presupuesto detenido
desde hacía más de un año se aprobó; cien
tos de puestos ministeriales, vacantes por
meses, se llenaron; el país consiguió con
relativo éxito salir de la crisis de la pande
mia, reducir sus déficits; y, tal vez lo más

importante de todo, conseguir un año de
relativa paz en el sur del país en la frontera
con Gaza. Sin embargo, el gran elefante en
el cuarto, la ocupación israelí en los terri
torios palestinos, como siempre ha sido
el caso, terminó frustrando el intento de
construir un gobierno distinto.

El primer y definitivo golpe a la coa
lición fueron los atentados terroristas

de principios de este año que dejaron
19 muertos en el país. A pesar de que el
gobierno pudo regresar la calma al país y
evitar nuevos enfrentamientos con Hamas

y en la ciudad de Jerusalén, los efectos de
esta ola terrorista fueron demasiado pro
fundos. Netanyahu y la extrema derecha
supieron canalizar el temor de los ciuda
danos israelíes y comenzar a presionar a
parlamentarios del partido del primer mi
nistro para dejar la coalición. Netanyahu
no dudó en usar cualquier táctica para lo
grar su objetivo; sus secuaces literalmente
acosaron a los parlamentarios, sus esposos,
sus rabinos e incluso a sus hijos para tratar
de quebrantarlos; después de meses de
manifestaciones afuera de sus casas y de
cientos de llamadas y mensajes —muchos

de ellos amenazantes—, Netanyahu llegó
con una atractiva oferta; en recompensa
por su traición, les ofreció un lugar en la
lista de su partido, puestos ministeriales,
trabajos para sus allegados. Después de la
primera defección era cuestión de sema
nas para que el gobierno cayera.

El primer ministro Bennett, de manera
sorpresiva e inteligente, decidió adelantar
se a Netanyahu y disolver el parlamento en
sus propios términos. En un acto aún más
sorprendente en un país donde la decencia
política y el respeto a la palabra parecen
haber desaparecido, Bennett entregará el
mando del país a Yair Lapid —líder del par
tido de centroizquierda más grande— y su
compañero de coalición quien, según el
acuerdo de rotación firmado entre ambos,
se convertiría en primer ministro después
de dos años. Lapid se enfrentará a Netan
yahu ya no como líder de la oposición, sino
como primer ministro. La maquinaria de
odio y división de Bibi ya comenzaron a
trabaj ar para regresar al poder. Sin embargo,
nada está escrito. Netanyahu fue incapaz
de ganar en cuatro elecciones, esta nueva
elección no tiene por qué ser diferente.
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os Jesuítas estamos llama"L dos a ser personas de fron
tera. Es decir, a ir a donde nadie
más quiere ir. A estar presentes
donde es más necesario compartir
y construir esperanza. Desde hace
más de 100 años se ha hecho tra

bajo ininterrumpido, eso es lo que
ha hecho la Compañía de Jesús en
la Sierra Tarahumara."

Estas palabras del Jesuíta Luis Amaga Valen
zuela, rector de la Universidad Iberoamericana,
son muy ciertas. He conocido a Jesuítas que han
trabajado en lugares muy complicados, con mucha
pobreza y en zonas de gran violencia.

El lunes pasado un sicario, José Noriel Portillo
Gil, alias El Chueco, previos a estos, entro persi
guiendo a un joven, guía turístico, quien huía de
hombres armados y trató de resguardarse en la
iglesia. Lo asesinaron junto a los sacerdotes jesuítas
Javier Campos Morales, de 78 años, y Joaquín Mora,
de 80, ambos conocidos como Moritay El Gallo.

Los cuerpos de los jesuítas y el guía de turistas
fueron ya localizados por la Fiscalía de Chihuahua
en un lugar llamado Pito Real,

Ambos jesuítas habían hecho una labor impor
tante de años con los indígenas de esta zona que
cada día sufren más la presencia del crimen orga
nizado y habían denunciado las amenazas.

Esta comunidad considerada como pueblo
mágico en la Sierra Tarahumara, es azotada por
grupos criminales que despojan a los indígenas
de sus tierras, de sus espacios ecológicos, de gran
des hectáreas de árboles para obligarlos a sembrar
amapolaymarihuana. Como pasa en muchas otras
partes del país.

Y así, en medio de esta violencia viven los
rarámuris, pero también misioneros de esta co
munidad jesuita que desde hace años brindan su
servicio en la sierra chihuahuense y donde han
construido parroquias, internados, escuelas, ta
lleres culturales, clínicas, centros de derechos hu
manos, y brindan acompañamiento en rituales y
ceremonias ancestrales.

En Cerocahui y su vecino Urique lejos ha que
dado esa propaganda que invita al clima tropical y
que alberga huertas de mangos, papayas y toronjas,
hoy son las balas las que imponen la ley.

La Fiscalía General de Estado de Chihuahua

ofrece una recompensa de 5 millones de pesos,
a quien aporte datos para detener a este asesino,
quien además junto con sus cómplices se llevaron
los tres cuerpos. El Chueco, también es acusado de
secuestrar a dos personas que todavía no aparecen
y de incendiar una casa, derivado de una disputa
por un partido de béisbol.

Lo sucedido con los sacerdotes Javier y Joaquín

Estas palabras del Jesuíta Luis Amaga Valen
zuela, rector de la Universidad Iberoamericana,
son muy ciertas. He conocido a Jesuítas que han
trabajado en lugares muy complicados, con mucha
pobreza y en zonas de gran violencia.

El lunes pasado un sicario, José Noriel Portillo
Gil, alias El Chueco, previos a estos, entro persi
guiendo a un joven, guía turístico, quien huía de
hombres armados y trató de resguardarse en la
iglesia. Lo asesinaron junto a los sacerdotes jesuítas
Javier Campos Morales, de 78 años, y Joaquín Mora,
de 80, ambos conocidos como Moritay El Gallo.

Los cuerpos de los jesuítas y el guía de turistas
fueron ya localizados por la Fiscalía de Chihuahua
en un lugar llamado Pito Real,

Ambos jesuítas habían hecho una labor impor
tante de años con los indígenas de esta zona que
cada día sufren más la presencia del crimen orga
nizado y habían denunciado las amenazas.

Esta comunidad considerada como pueblo
mágico en la Sierra Tarahumara, es azotada por
grupos criminales que despojan a los indígenas
de sus tierras, de sus espacios ecológicos, de gran
des hectáreas de árboles para obligarlos a sembrar
amapolaymarihuana. Como pasa en muchas otras
partes del país.

Y así, en medio de esta violencia viven los
rarámuris, pero también misioneros de esta co
munidad jesuita que desde hace años brindan su
servicio en la sierra chihuahuense y donde han
construido parroquias, internados, escuelas, ta
lleres culturales, clínicas, centros de derechos hu
manos, y brindan acompañamiento en rituales y
ceremonias ancestrales.

En Cerocahui y su vecino Urique lejos ha que
dado esa propaganda que invita al clima tropical y
que alberga huertas de mangos, papayas y toronjas,
hoy son las balas las que imponen la ley.

La Fiscalía General de Estado de Chihuahua

ofrece una recompensa de 5 millones de pesos,
a quien aporte datos para detener a este asesino,
quien además junto con sus cómplices se llevaron
los tres cuerpos. El Chueco, también es acusado de
secuestrar a dos personas que todavía no aparecen
y de incendiar una casa, derivado de una disputa
por un partido de béisbol.

Lo sucedido con los sacerdotes Javier y Joaquín

es muestra de cómo los jesuítas que están trabajan
do en estas comunidades caminan por una delga
da línea al intentar ayudar en zonas donde los pe
ligros abundan.

No es la primera vez que estos sacerdotes reci
ben amenazas del crimen organizado. Por décadas,
los misioneros han sorteado los peligros, no sólo en
México, sino en otros países donde acuden hasta
los puntos lejanos, que, en el mejor de los casos,
cuentan con servicios básicos de agua y alumbrado.

Los jesuítas hacen tres votos: de pobreza, de
castidad y de obediencia, y un cuarto voto de obe
diencia específicamente relacionado con la misión
mundial, deben estar listos para aceptar cualquier
misión encomendada, aunque sea en zonas violen
tas como en la Sierra Tara humara.

Según el informe elaborado por la Iniciativa
Global contra el Crimen Organizado, de 193 paí
ses, con mayor presencia de crimen organizado
México es sólo superado por el Congo, Colombia y
Myanmar,

Según el jefe del Comando Norte de los Estados
Unidos el general Glen Van Herlc, el crimen organi
zado controla el 35 por ciento del territorio nacional.

México sigue siendo el país más mortífero para
los periodistas en el mundo, más de 30 han sido
asesinados desde el 1 de diciembre del 2018 a la

fecha.

Pero ahora los sacerdotes que están apoyando
a los más necesitados tampoco están a salvo, y
es que muchos han trabajado para proteger a los
miembros de sus comunidades contra los intereses

del crimen organizado y eso no le gusta a quien se
quiere hacer de tierras a la mala.

En lo que va del sexenio, siete han sido los reli
giosos asesinados en el país, de acuerdo con datos
del Centro Católico Multimedial (CCM).

Uno de esos casos fue el sacerdote José Guada

lupe Rivas Saldaña, que tras haber sido reportado
como desaparecido lo encontraron sin vida en un
rancho en Tecate, Baja California.

Estaba al frente de la Casa del Migrante de
Nuestra Señora de Guadalupe, en el municipio
de Tecate, donde se brindaba hospedaje y alí
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En lo que va del sexenio, siete han sido los reli
giosos asesinados en el país, de acuerdo con datos
del Centro Católico Multimedial (CCM).

Uno de esos casos fue el sacerdote José Guada

lupe Rivas Saldaña, que tras haber sido reportado
como desaparecido lo encontraron sin vida en un
rancho en Tecate, Baja California.

Estaba al frente de la Casa del Migrante de
Nuestra Señora de Guadalupe, en el municipio
de Tecate, donde se brindaba hospedaje y alí

mentación a migrantes que intentan cruzar hacia
Estados Unidos.

El año pasado, hubo tres asesinatos más: José
Guadalupe Popoca Soto, párroco del templo de
San Nicolás de Bari, en Zacatepec, Michoacán; el
franciscano Juan Antonio Orozco Alvarado, quien
murió en un fuego cruzado en Durango; y Gumer
sindo Cortés González, torturado y asesinado en
Celaya, Guanajuato.

En Michoacán y Guerrero, d iversos integrantes
de la comunidad religiosa han tenido que mediar
con los grupos del crimen organizado con el objet i
vo de evitar que la violencia escale.

Al contar con información, ya sea de grupos ri
vales o de lo que sucede en sus comunidades, los
religiosos se encuentran en situaciones difíciles,
así me lo contó en entrevista que sostuvimos poco
después de ese terrible crimen, el padre Alejandro
Solalinde, quien fue el primero en decir que algu
nos de los jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa
habían sido quemados. La información se la había
obtenido con los testimonios que le confiaron va
rias personas cuando ocurrieron los hechos el 16 y
17 de septiembre de 2014.

De acuerdo con "el Informe2021 sobre Libertad

Religiosa Internacional" del Gobierno de Estados
Unidos, los grupos criminales asedian a los religio
sos, considerados como líderes délas comunidades,
para crear un ambiente de miedo y así favorecer sus
intereses, principalmente, en el tráfico de drogas.

Las autoridades estadounidenses detallaron

que el crimen organizado elige a algunos clérigos
y otros jefes eclesiásticos como víctimas de asesi
natos, intentos de extorsión, amenazas de muerte,
secuestros e intimidación por su acceso a recur
sos financieros o por sus labores ayudando a los
inmigrantes.

Además, los líderes religiosos están involucra
dos en activismo político y social, por ello están
expuestos.

México ahora además es considerado el país
más peligroso para los sacerdotes en Latinoamé
rica por la ola de violencia que han desatado los
grupos crimínales vinculados al narco.
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INSEGURIDAD, EL
TIEMPO SE AGOTA

El gran problema que está enfrentando el go
bierno y en particular el Presidente es que en

seguridad no parece haber avances sustanciales,
como para tener índices tangibles de que está
cambiando el estado de las cosas.

El lamentable y deplorable asesinato de los sacerdotes jesuítas
confirma que algo sigue sin hacerse, lo cual en buena medida se
debe a que no se tienen los diagnósticos y estrategias precisas para
enfrentar situaciones como las vividas en Chihuahua.

El presunto responsable de la muerte de los prelados estaba
siendo perseguido desde el 2018, esto quiere decir que hemos pa
sado cuatro años sin poder detenerlo, a sabiendas de su alto nivel
de peligrosidad e influencia. La recompensa de 5 mdp a quien in
forme sobre el presunto asesino refleja la desesperación y el proble
ma que se tiene ante una congregación religiosa de gran influencia
en México y en el mundo.NO HAY FIN de

semana en que no
se registren bala
ceras, matanzas,
asaltos, tomas
de carreteras y
comunidades,
teniendo como

eje la brutal
variable llamada

impunidad
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Al gobierno le empieza a acompañar la percepción de que va
perdiendo la batalla en seguridad, al tiempo que va perdiendo la
capacidad de maniobra y confianza ciudadana en esta materia. En
los dos años y meses que faltan de la presente administración no
se aprecia que pudiera haber tiempo y espacio para que se diera un
giro que permita imaginar al menos que se reviertan o de menos
atemperen los escenarios bajo los cuales estamos.

En algunas comunidades se está viviendo bajo la ley de la selva.
Las redes a menudo muestran cómo integrantes de los cárteles
se manifiestan en las calles en muchas de estas comunidades en

actos que son, al mismo tiempo, demostraciones de poder y de
carácter propagandístico.

En el caso de los jesuítas asesinados no tiene sentido entrar en
una rebatinga con el pasado, porque lo sucedido representa una
situación que se debía tener contemplada y analizada en la cual
se debió trabajar y actuar a través de diagnósticos en materia de
seguridad nacional.

En el diagnósticopaís el municipio y la localidad en donde
fueron asesinados los sacerdotes deberían haberse contemplado
desde hace tiempo y ser visto con focos rojos. Existen evidencias
de que diferentes cárteles estaban y están enfrentados por ganar
la plaza, hecho que había sido advertido por los propios jesuítas.

La percepción sobre inseguridad ha crecido cada vez más entre
la población. Entre los hechos y la percepción se havenido creando
una diferencia entre el discurso oficial y lo que vemos y vivimos
los ciudadanos.

Este aspecto tiene que ser considerado de manera importante
por el Presidente, porque pareciera que no le concede relevancia a
los temas de seguridad de la cotidianidad apelando a la informa
ción que tiene, los famosos otros datos.

Las referencias del Presidente sobre el caso de los jesuítas dejan
la impresión de que no le sacudió lo sucedido como se ha venido
manifestando en el imaginario colectivo. Lo que pasó es un hecho
importante, porque rompe límites y deja establecido que la delin
cuencia ha establecido una suerte de ley de la selva en donde no
respeta absolutamente nada, lo que incluye a los templos y a quie 
nes los conforman.

La presunción de la pérdida de la batalla contra la inseguridad
crece, porque cotidianamente estamos enfrentando situaciones
fuera de control. No hay fin de semana en que no se registren ba
laceras, matanzas, asaltos, tomas de carreteras y comunidades, te
niendo como eje la brutal variable llamada impunidad.

Suponemos que el Presidente debe saber muy bien que el tiem
po se le está viniendo encima, la impresión es que va perdiendo la
batalla en un tema que como nación nos es fundamental.

El asesinato de los jesuítas es un síntoma muy delicado de lo
que se va viviendo en el día con día y del estado de las cosas.

RESQUICIOS.
Covid nunca se ha ido, sigue entre nosotros y no se va a ir. Mucha
gente anda agolpándose para hacerse pruebas con resultados en
lo general positivos. Varios estados han optado por adelantar las
vacaciones escolares. Es evidente que las cosas se están poniendo
delicadas.
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ESTIÉRCOL, BASURA
ORGÁNICA Y OTRAS RIQUEZAS

El litio es el "oro blanco" que sirve para
generar baterías que almacenan la

electricidad generada, a su vez, por el sol
y el viento gracias a tecnologías cada más
probadas y eficientes. El estiércol puede
ser "oro café" que permita que los gana
deros produzcan fertilizante de alta cali
dad y bajo costo, con menos emisiones
de gases de efecto invernadero. Cuando
una granja tiene vacas y cerdos, junto
con cultivos, puede retroalimentarse en
un ciclo virtuoso. Si aún no lo has hecho,
querido lector, ve el documental Mi gran
pequeña granja en Netflix.

Pero así como pasa con el petróleo, llamado "oro negro",
que genera contaminación y cambio climático, también las
granjas industriales pueden transformar lo que debería ser
"oro café" en veneno. Ahí donde enormes granjas porcícolas
contaminan el agua, tendría que capturarse y reusarse el ex
cremento de los animales, no verterse en las áreas naturales.

La basura orgánica que generamos en las ciudades
donde hay verdadera separación de desechos sólidos po
dría ser llamada el "oro arcoíris". En un sueño progresista
vuelto realidad, los desechos de comida de la progresista

ciudad de San Francisco se transforman en composta para
producir progresista vino orgánico local (a diferencia del
vino industrial, éste último surge de viñedos donde no re
ciben insecticida ni las uvas ni los trabajadores ni quienes
beben el producto final).

Ahora bien, las grandes metrópolis no son granjas. Du
rante años, en la Ciudad de México hemos usado cientos de
toneladas de desechos orgánicos para producir composta
destinada a fertilizar parques y camellones. Pero sobraban
y hay que reducir todavía más los residuos sólidos que se
envían a los rellenos sanitarios. Un programa piloto planteó
entonces convertir en carbón vegetal y electricidad la basu
ra orgánica, gracias a plantas de carbonización hidrotermal,
concebidas por la UNAM, la Secretaría de Energía, la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE) y el gobierno capitalino.

El reto es audaz, dado que se trata de secar grandes
cantidades de un insumo húmedo. Todos nos hemos mo

jado alguna vez las manos con el líquido que escurre de la
basura, particularmente la orgánica. Imaginemos ahora
lo que significa secar cientos de toneladas. Es necesario
cruzar los dedos y que el metabolismo de la ciudad capital,
es decir, los flujos de materia y energía, sean cada vez más
sust entables.

Toda innovación tecnológica supone una aventura,
pero prescindir de innovar implicaría comprar siempre tec
nología extranjera probada pero costosa. Todos preferimos
las mejores vacunas contra Covid19, los vehículos menos
contaminantes y los teléfonos celulares más fifís. Pero llega
el momento en que nos metemos las manos al bolsillo y
preguntamos ¿con qué ojos? ¿Qué es lo que producimos
y vendemos los mexicanos? ¿Es la crisis ambiental una
oportunidad para innovar o mejor optar por lo probado?
La gestión del nuevo oro (litio, viento, sol, estiércol, basura
orgánica) nos exige lucidez.

POR BERNARDO BOLAÑOS
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EXIGE IGLESIA CATOLICA
CASTIGO A HOMICIDAS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si agrupaciones de periodistas, de
defensores de derechos huma

nos, activistas o feministas, no han
reclamado y exigido con decisión,
firmeza y continuidad que se investi
guen y esclarezcan los casos de algu
nos de sus integrantes que han sido
asesinados por el crimen organizado,
la cúpula y organizaciones católicas
no dudarán en hacerlo para que no
queden en la impunidad las ejecucio
nes de los sacerdotes jesuítas Javier
Campos Morales y Joaquín César Mo
ra Salazar en la Sierra Tarahumara.

Tanto el Papa Francisco, que desde el Vaticano condenó
esa criminal acción, como cardenales y obispos de los
distintos templos católicos de la República y del extran
jero, unieron sus reclamos para urgir a las autoridades
a dar con los responsables, luego de la anunciada recu
peración de los dos cuerpos de los clérigos y el de Pedro
Palma Gutiérrez, el guía turístico que entró al templo de
Cerocahui, en el municipio chihuahuense de Urique, en
busca de refugio.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Es tan amplia la información que las autoridades de
Chihuahua difunden ahora de José Noriel Portillo Gil, El
Chueco, líder del grupo criminal Gente Nueva, quien co
metió el triple crimen en la Sierra Tarahumara, que no se
explica por qué no ha sido capturado y por el que ahora
se ofrecen cinco millones de pesos de recompensa por
su localización.

Se multiplican los contagios por Covid tanto en la
Ciudad de México —más de 15 mil ayer— como en otras
del interior de la República, a pesar de que las autorida
des se empeñan en restarle gravedad y de que día a día
se alargan las filas que personas que acuden a hacerse las
pruebas y de que los reportes de hospitalización, hasta
ahora, no parecen motivarles preocupación.
Qué fácil le resulta a este gobierno responsabilizar de
los baños de sangre que se registran a lo largo y ancho del
territorio nacional, no al antecesor inmediato de Enrique
Peña Nieto, sino al anterior a éste, el de Felipe Calderón,
para así librarse del fracaso de la estrategia de seguridad
de "abrazos, no balazos".
Lo ha hecho desde el inicio de este sexenio al acusar al

panista, quien le ganó la Presidencia en 2006, de haberle
declarado la guerra al crimen organizado y al narcotrá
fico en Michoacán, a solicitud del entonces gobernador
perredista de esa entidad, Lázaro Cárdenas Batel, el hoy
flamante coordinador de asesores ¡del Presidente López
Obrador!

Cuidado: elementos de la Guardia Nacional son

agredidos y retenidos en algunas comunidades y, ayer,
familiares de desaparecidos reclamaron airadamente al
secretario de la Defensa, lo que revela el grado de enojo
e irritación ciudadana al que se ha llegado por tanta vio
lencia en el país que no parece haber nadie que la frene.
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Que un grupo de ex sena
dores de Morena, entre ellos
algunos que hoy son gober
nadores o funcionarios fede

rales, como la tlaxcalteca Lo
rena Cuéllar o el director del
Seguro Social, Zoé Robledo
Aburto, figura en el bando que
apoya las aspiraciones presi
denciales del secretario de Go

bernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández. La matraca de
Sergio Gutiérrez Luna desde
San Lázaro a favor del tabas
queño, como puede verse, tie
ne desde ya eco más allá del Po
der Legislativo.

Que el panista Gabriel
Quadri salió ayer envalento
nado a reafirmar que busca
rá la candidatura presidencial
2024 después de que el Tribu
nal Electoral confirmó que sí
incurrió en violencia política
de género contra la diputada
transexual Salma Luévano,
pero dejó a salvo su derecho a
competir por cargos de elec
ción. El ex candidato a la gran
de se declaró sin embargo víc
tima de censura y anunció que
impugnará la resolución de los
magistrados ante la CIDH.

Que si hace algunos años el
papa Francisco quiso enmen
dar su explosiva frase de que
"Argentina se está mexicani
zando", aludiendo a la violen
cia del narcotráfico, esta vez
será difícil matizar su expre
sión de "¡tantos asesinatos en
México!", durante un mensaje
de condena a los homicidios de

los sacerdotes Javier Campos
y Joaquín César Mora. La tra
ma en la sierra Tarahumara se

complica, por cierto, no solo
porque hay dos personas desa
parecidas todavía, sino porque
todo, dice la fiscalía, se derivó
de un partido de béisbol. Como
usted lo lee.

Que en Puebla se perfila
ron tres planteamientos sobre
el camino de la transparencia
a 20 años de su arranque co
mo política en México. Blanca
Lilia Ibarra, titular del INAI,
destacó la importancia de for
talecerla cooperación interna
cional para preservar los avan
ces constitucionales, legales e
institucionales, mientras que el
gobernador Miguel Barbosa
pidió acabar con la opacidad en
todo foco de poder y la senadora
Olga Sánchez Cordero vio te
mas que "exponen la necesidad
de ajustes legislativos".
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El enroque
de Sánchez
La factoría de artificios Moncloa anda algo
confusa y atascada. Tras las elecciones anda
luzas de 2018 montó una especie de Puy do
Fou añejo a fuer de posmoderno en el Valle
de los Caídos para trasladar en helicóptero
los restos de Franco. Las teles de Sánchez ar

dían, sus teletubies se relamían. Era la insu
perable respuesta de Sánchez al apoyo de
Vox a la investidura de Moreno Bonilla en

Andalucía. En paralelo, Sánchez tiró de en

deudamiento para promocionar sus «viernes
sociales» y llegar lozano a los comicios de
abril de 2019. Tras los resultados del domin

go, de momento, la factoría ha producido una
bajada del IVA allí donde Montero decía que
no se podía y anuncia un supersábado tam
bién social para rebajar el abono transporte.
Tan turbado anda el publicismo orgánico

y dominante que el domingo lanzó tibias y
plomizas alharacas porque creyó que la ma
yoría absoluta de Moreno derrotaba a Ayu
so. No comparto la consigna y mucho me
nos el razonamiento sesgado del que parte,
según el cual Moreno representa el PP
«blando» y Ayuso, el «duro» halcones y pa
lomas eran las expresiones que empleaba
Egea para debilitar a su propio partido. Aun
así, el desviado razonamiento y su posterior
evacuación serviría en su caso para afirmar
también lo contrario: Ayuso sale fortalecida
pues Andalucía ha demostrado que el PP tie
nen un amplio margen de crecimiento por

todo el espacio que queda a la derecha de
Sánchez, que dadas sus alianzas y queren
cias es mucho. Mientras, Ayuso mantiene
cubierto el otro costado. La plasmación y vi
sualización del PP en el centro, que es lo que
ha representado la victoria de Moreno Boni

lla y lo que verdaderamente azora a Sán
chez, afianzaría, pues, el rol de Ayuso.
Los politologuitos de Sánchez no suelen

explicar las razones de las diferencias entre
otros y Ayuso, sólo incluyen las palabras «Sa
nidad» y «Educación» en cualquier frase
arrojada con desgana intelectual. El sentido
del sintagma da igual, lo importante son los
términos. Sin embargo, y en razón de las ca
racterísticas socioculturales de sus respecti
vos territorios, Moreno se ajusta al perfil de
los electores de su región como socialdemó
crata moderado y Ayuso al de los suyos co
mo liberal progresista, o sea, ambos respon
den conjuntamente al modelo PP'96.
Los barones socialistas están inquietos por

que Andalucía ha demostrado que España no
se reduce al barrio de Malasaña. Sánchez si

gue nervudo su plan, que desde el 4M de
2021 pasa por gobernar como segunda fuer
za más votada. Su croquis incluye desde el
domingo una variante: retornar incluso tras
una hipotética investidura de Feijóo. No aban
donará aunque se le haya torcido el guión, ya
que los trasnochados quejíos antifascistas pro
mocionan a Feijóo, que ha ocupado el centro.
Sánchez ha dedicado sus mandatos a pro

mover una competencia centrífuga. Le bene
ficiaba en la medida en que él disimulara sus
alianzas y mantuviera vigente el ingenio de
las «tres derechas». En ese marco, Sánchez
consiguió situar el centro fuera de la compe
tencia. En el nuevo reparto de papeles, Feijóo
acapara el centro, frente a las varias izquier
das que Sánchez e Iglesias convirtieron en
una: el principio del finy la derecha. Sán
chez se pasó de frenada. Su escorzo y debili
dad lo vuelven mucho más imprevisible.
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CARTA DE VIAJE

CARLOS
TELLO DÍAZ
Investigador de la UNAM (Ciale)
ctello@milenio.com

Protocolo Malatesta

Afines del siglo XIX, los anarquistas
europeos asesinaron a cinco jefes
de Estado. El terrorismo que ejer

cieron fue, esa década, la preocupación más apre
miante de políticos, policías y periodistas en Occi
dente. ¿Era una conspiración? Muchos pensaban
que sí. "La teoría favorita de los sectores naciona
listas y monárquicos fue la existencia indudable
de un complot judeomasónico para subyugar al
planeta", escribe Pedro Aguirre , quien reconstru
ye esa ola de crímenes en el libro que presenta hoy,
Protocolo Malatesta, cuyo título evoca la figura de
Errico Malatesta, uno de los teóricos más impor
tantes del anarquismo en los albores del siglo XX.
El libro, dice su autor, "es una trama irónica so

bre las urdimbres y farsas que vivió el mundo occi
dental a finales del siglo XIX en medio de una ola
de terrorismo anarquista que, entre otras cosas,
costó la vida a un rey, una emperatriz, dos presi
dentes y un primer ministro". El presidente de
Francia, Marie Francois Sadi Carnot, murió el 24
de junio de 1894 en Lyon, a manos del anarquista
Sante Caserío, quien le clavó en el abdomen el pu
ñal que escondía dentro de un ramo de flores ("¡Vi
va la revolución!", gritó al ser aprehendido. "¡Viva

la anarquía!"). El primer ministro de España, An
tonio Cánovas del Castillo, murió el 8 de agosto de
1897 en elbalneario de Santa Agueda, a manos del
anarquista Michele Angiolillo, quien le disparó
con su pistola dos tiros ala cabeza (a su esposa, que
lo golpeaba con el abanico, le dijo: "Austed la res
peto por ser inocente, señora"). La emperatriz Isa
bel de Baviera, Sissi, murió el 10 de septiembre de
1898 en Ginebra, a manos del anarquista Luigi Lu
cheni, quien le clavó un estilete en el pecho, sin que
ellalo supiera (cuando le fue sugerido volver al ho
tel, ella dijo: "¿Para qué? Tenemos prisa, queremos
abordar el vaporetto"). El rey Umberto I de Italia
murió el 29 de julio de 1900 en Monza, a manos del
anarquista Gaetano Bresci, quien le disparó tres
veces (las últimas palabras del rey fueron, sobre
su carroza, "¡Adelante, adelante! ¡No es nada!"). El
presidente de Estados Unidos, William McKinley,
murió el 6 de septiembre de 1901 en Buffalo, a ma
nos del anarquista León Czolgosz, quien le disparó
dos veces con el revólver que escondía bajo un pa
ñuelo (McKinley tuvo tiempo de ordenar ala gente
que dej ara de apalear a su asesino, un polaco, a dife 
rencia de los demás, que eran italianos).
Pedro Aguirre no menciona los atentados que

los anarquistas cometieron en Rusia, que costaron
la vida al zar Alej andró II y que fueron una de las
causas de la muerte del zar Alejandro III. Es el te
ma de una obra de teatro de Albert Camus, Los jus
tos, que reflexiona sobre los sentimientos de con
vicción y de culpa que atormentaban el alma de los
anarquistas rusos: lo que hacían erajusto, pero im
plicaba matar, por lo que, para redimirse, conside
raban que debían morir en el acto de matar. Agui
rre, en su libro, penetra el alma de los anarquis
tas, los hace creíbles, pero no los juzga. Eran, dice,
"muchachos exaltados, idealistas, la mayor parte
de ellos pobres, asesinos solitarios que actuaban
en nombre déla causa". No dice más. ¿Cuál es su
juicio sobre los asesinos, sujuicio moral y político,
y también histórico?
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¿\ éndrá la inseguridad un costo
político para López tirador
El Ejército sigue incautando cargamentos, reventando laboratorios clandestinos y eiTadicando cultivos en magnitudes
mayores que en el pasado; lo que no está haciendo es enfrentar directamente a milicias que han brotado de bandas criminales
El infame asesinato de

dosjesuitas misione
ros en la sierra Tara

humara, de manera
gratuita y salvaje, ha

indignado a la opinión pública
con sobrada razón. Una cuenta
más de un largo rosario de inci
dentes que muestra que la po
blación en amplios territorios se
encuentra indefensa ante la bar

barie de estos poderes salvajes.
Cabría preguntarse en qué mo
mento esta percepción podría
tener un costo político para el go
bierno federal, responsable de la
seguridad en última instancia.
El obradorismo ha copado de

tal manera los espacios políticos
que parecería que los partidos
de oposición han dejado de ser,
al menos por el momento, una
amenaza para su hegemonía Los
niveles de aprobación de Andrés
Manuel López Obrador, el domi
nio del partido oficial, Morena,
en las elecciones locales, el con
trol de dos tercios del territorio y
el desdibujamiento de otros fac
tores de poder frente al presiden
cialismo, hacen suponer que este

movimiento llegó para quedarse
en Palacio Nacional. Sin embar

go, en la cuidadosa estrategia po
lítica impulsada por el Presiden
te, hay una variable que ha co
menzado a salirse de control: el

crimen organizado.
A primera vista, parecería

que incluso este factor no ope
raría contra el obradorismo. La

estrategia de "abrazos no bala
zos" impulsada por AMLO, sus
reiteradas consideraciones a los

cárteles menos salvajes como el
de Sinaloa, la renuencia a la con
frontación directa por parte del
Ejército y la Guardia Nacional,
han llevado incluso a acusar, sin
pruebas, de una especie de pacto
entre el gobierno y los cárteles.
Como lo han señalado exper

tos independientes, los datos no
avalan la noción de un supuesto
pacto, por más que el morbo po
lítico y mediático lo sugiera. El
Ejército sigue incautando carga
mentos, reventando laboratorios
clandestinos, deteniendo narco
menudistas y erradicando culti
vos en magnitudes incluso ma
yores que en el pasado. Lo que no

está haciendo es enfrentar de ma
nera directa a las numerosas mi

licias que han brotado de las ban
das criminales. Unay otra vez nos
enteramos de casos en los que los
efectivos de la Guardia Nacional

o del Ejército optaron por no in
tervenir en el acoso contra un

poblado perpetrado por varias
decenas de sicarios, pese a la pre
sencia de un cuartel cercano a los
hechos. Son tolerados los retenes

ilegales perfectamente detecta
dosporla autoridad.
¿Por qué esta pasividad? ¿Por

qué la estrategia de abrazos no
balazos? A mi juicio, obedece a
dos razonamientos mutuamente
reforzantes en la mente del Pre

sidente. Primero, la idea de que,
frente al enorme desafío de re

montar la pobreza y la desigual
dad social, el gobierno carecía de
los recursos para afrontar simul
táneamente la batalla contra el
crimen organizado. Y habría que
partir del hecho de que López
Obrador, quien preside una re
unión sobre seguridad todos los
días, es quizá el Presidente mej or
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informado sobre este tema en mu

chos sexenios. Sabiendo lo que sa
be, determinó que el Estado mexi
cano no estaba en condiciones de

ganar ese enfrentamiento.
Segundo, la noción de que ha

bía narcos salvajes y narcos "ins
titucionales", por así decirlo. Es
tos últimos serían los cárteles

tradicionales, dedicados al tra
siego de la droga y no tanto a las
actividades delincuenciales y de
expoliación contraía sociedad. Si
no había condiciones para abatir
los, el escenario menos malo con
sistía en que esos cárteles de an
taño controlaran su territorio. Es

decir, se partía de labase de que,
si no hay manera de abatir al cri
men, es preferible el crimen or
ganizado que el crimen desorga
nizado. El número de asesinatos
disminuye cuando una sola fuer
za domina la plaza, dijo el Presi
dente hace poco.
Con estas dos premisas se

desarrolló una estrategia a dos
tiempos. En lo inmediato, pasar
el mensaje de suspensión de la
guerra, con la esperanza de que
constituyese una especie de tre
gua mientras el Estado prepara
ba al mediano plazo: una reforma
judicial, por un lado, y el desarro
llo de una fuerza territorial ca

paz de, en su momento, enfren
tar con éxito al adversario. Con

sus más de 200 cuarteles y más
de 100 mil efectivos, la Guardia
Nacional está intentando la re
cuperación del territorio. Pero es
un proceso en marcha. Por aho
ra de manera pasiva y solo pre

sencial y, se asume que, cuando
el despliegue sea completo pase
a modo activo. Se puede estar en
desacuerdo con la militarización,
pero tiene unalógica interna Ini
ciar la batalla cuando se pueda te
ner éxito y mientras tanto buscar
ganar tiempo.
Tengo la impresión de que

López Obrador había calcula
do que con esta lógica podría
terminar su sexenio sin que el
problema de la inseguridad se
saliera de las manos. Había la
expectativa, incluso, de reducir
las estadísticas delincuenciales

gracias a la presencia de la GN, y,
al mismo tiempo, estar en con
diciones de entregar a su suce
sor la fuerza física instalada y las
mej oras judiciales para, ahora sí,
emprender una confrontación
con mayores posibilidades de
éxito. Basta decir que el núme
ro de elementos de seguridad
pública se ha quintuplicado con
respecto al sexenio pasado.
El problema es que las dos pre

misas sobre la que se basa esta es
trategia fueron desbordadas. Le
jos de aceptar una tregua, las ban
das asumieron la pasividad de las
fuerzas federales como tempo
rada de caza para expandirse y
aumentar las formas de ordeña

contra la población. El aumento
del delito de extorsión ejemplifi
ca el creciente control territorial

por parte de la delincuencia.
Y, por otro lado, resultó equívo

ca la tesis del narco malo y el nar
co menos malo o la capacidad de
los cárteles grandes para abatir

a las bandas salvajes. Los cárte
les han incorporado a su agenda
otros rubros además de la droga.
Por otro lado, lejos de disminuir,
ya hay cientos de bandas en el
país, muchas de ellas producto de
la propia fragmentación y rivali
dad al interior de esos cárteles.
El hecho es que el acoso con

tra la población ha comenzado a
resultar insoportable en muchas
regiones. Si hoy fueran las elec
ciones presidenciales, AMLO
habría logrado su objetivo. Pero
la aceleración en lapresencia del
crimen organizado y desorgani
zado, y los dos años que faltan,
introducen la duda de si esto ter

minará por impactar el aparente
blindaje político que hoy posee
el obradorismo. Pero incluso si

lo hace, no está claro que la opo
sición esté en condiciones de co

sechar; PRI, PAN o Movimiento
Ciudadano no se han caracteriza

do por una estrategia eficaz con
tra la inseguridad. El riesgo es que
esto haga un vacío que se preste al
surgimiento de candidatos tipo
el brasileño Bolsonaro, el húnga
ro Viktor Orban o el salvadoreño

Bukele, aupados por un discurso
autoritario y fascista.
Frente a esto, me parece que

el obradorismo tiene mejores ar
gumentos, pero tendría que em
pezar a usarlos. Tras el crimen in
fame de los jesuítas uno pensaría
que ya no sirve la explicación de
López Obrador, de que el proble
ma remite a la gestión de Felipe
Calderón, quien dej ó el poder ha
ce 10 años.
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Gallardo camina para
atrás en San Luis Potosí

h>. : una ciudad cambia una avenida con ca
mellón arbolado al centro y ciclovía confi

Ji* nadaporunavíarápidaconautomóviles
a gran velocidad y en mayor cantidad, sus habitantes
pierden Así nos lo ha enseñado la historia urbana re
ciente, llena de ej emplos donde hermosas avenidas se
convirtieron en ej es viales de alta velocidad en los que
mueren decenas de personas atropelladas y donde la
calidad de vida de los vecinos se deteriora con rapidez
por el ruido, la contaminación, destrucción del arbola
doypor convertirse en unabarrera urbana
Eso le está ocurriendo a la avenida Himno Nacio

nal, en San Luis Potosí, una de las principales del sur
de la capital, donde este martes comenzó su transfor
mación ordenada por el gobernador Pdcardo Gallar
do, quienbusca hacer ahí "una obra magna" "icónica".
"Una avenida igual de ancha que Chapultepec, de

concreto hidráulico. Daríamos mucha fuerza con esa
anchura alos comercios que fueron aniquilados con el
intento de ciclovía que se hizo, 15 millones que fueron
saqueadosy robados", dijo Gallardo.
Primera equivocación, suponer que una ciclovía

aniquila a los comercios cuando ocurre todo lo con
trario, atrae másvisitantesypermite más ventas. Bien
valdría que elgobernadory sus asesores leyeran Bike

nomics.HowBicyclingCan Save TheEconomyde Elly
Blue, o tan solo que se dieran una vueltapor los comer
cios de avenida Masaryk en Polanco, o por la ciclovía
del Paseo de la Reforma en Ciudad de México, cuyos
comercios están boyantes. Por ahí circulan no solo los
trabajadores de los corporativos, sinohastalos ejecu
tivos, quieneslleganasusoficinas enbicicletay se cru
zan conlos repartidores por aplicación que hanhecho
florecer alos restaurantes afectados por lapandemia.
El segundo error del gobernador es considerar que

"una avenida ancha" es mucho mejory más "moder
na" que aquellaenlaque hoyhay se crecenmásde 800
árboles en el camellón central, que están destinados a
desaparecersiseconcretanlossueñosdegrandezade
ungobernadorquerepresentamuybienaladecaden
te sociedad del automóvil enla que vivimos.
Si Gallardo quiere que Himno Nacional se parez

ca a la avenida Chapultepec, que sea a la que lleva ese
nombre pero en Ciudad de México, donde se amplia
ron banquetas, se instalaron ciclovías y cruces segu
ros para peatones que hacen que luzca mucho mejor
que una vía rápida, grandotota como la que quiere el
gobernador y que, seguramente, terminará por pro
vocar más siniestros viales con lesiones graves y, oj alá
no, hasta muertes.
El martes, en el arranque de obras, Gallardo enfren

tó protestas de opositoresy ahí prometió que no se qui
tará ninguno de los 800 árboles de la avenida, aunque
en realidad después el alcalde precisó que sí habrá re
tiro, pero que los trasplantarán a otra zona
Si la sociedad de San Luis Potosí no sale a defender

su avenida, pronto tendrá una calle grandotota, con un
hermoso concreto hidráulico, llena de luces leds, "mo
derna"aojosdesusautoridades,perosin ningún árbol,
sin sombra alguna, con autos corriendo a toda veloci
dad y con una degradación anunciada
¿Y la ciclovía? Al gobernador no le gustan mucho, a

juzgar por sus declaraciones: 'Todas las que se hanhecho
en San Luis Potosí han sido unaporquería, no han servi
do, han dañado comercios y la gente no las utiliza".
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Desastre rojo
El asesinato de los dos sacerdotes jesuítas en el interior de un templo de Cerocahui
en Chihuahua, selló dos semanas de violencia inenarrable en México: ejecuciones,

masacres, balaceras. El Presidente aceptó que la extorsión va en aumento...

Guando la mentira es
tan grande» la verdad
se convierte en un

escándalo

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco con el corazón
en la boca. El asesinato de los

dos sacerdotes jesuitas en el
interior de un templo de Ce

rocahui, en Chihuahua, selló dos semanas
de violencia inenarrable en México: ej ecu
ciones, masacres, balaceras. El Presidente
dijo esto: "Esto de la sierra que duele tan
to no surgió ahora, viene de tiempo atrás,
cuando existía un contubernio completo
entre las autoridades y los delincuentes
(...) esa zona de la sierra ha estado muy in
filtrada, dominada por la delincuencia".
No se lo tomen a mal a Gilga, pero ¿ha

blamos de esa delincuencia a la cual hay
que cuidar y proteger porque también tie
ne derechos humanos? Porque si pertene
cen a ese grupo, no hay nada qué hacer más
observar la masacre, esa es la estrategia de
LiópezObrador. El Presidente aceptó que la
extorsión va en aumento, sobre todo la que
sufren los locatarios y los pequeños comer
ciantes. La violencia, imparable, y eso de
que se ha contenido, lo diránlos contadores
de historias porque Gil ve un desastre roj o.
Todo esto ocurre mientras el Presidente

cuenta de su infancia pobre, cuando cami
naba descalzo. Por cierto, de ese tiempo en
que fue feliz enlaUNAMyhacerjusticiase
convirtió en su obsesión.

Huerfanito
Gil cantó recordando a Óscar Chávez: "En
San Pablo Guelatao, del estado de Oaxaca
nació don Benito Juárez, en un pobre j a
calón /sus padres se le murieron, huerfa
nito lo dejaron / mas al fin lo recogieron,
sus parientes más cercanos / que lo hicie
ron pastorcito para cuidar sus ganados/y
así creció Benito en los cerros del lugar. / Y
queriendo ser muy leído, iba leer en donde
quiera/ dej ó chivos y borregos y a la escue
la fue a estudiar". Gamés sintió una rara
satisfacción dentro de su ser interior, tam
bién en el ser exterior. Pero no nos desvie

mos con los pies descalzos.

Los días negros que terminaron con el
asesinato de los sacerdotes empezaron
con el desabasto de pollo en los mercados
de Chilpancingo. Los comerciantes sim
plemente se marcharon dejando sus man
diles colgados sobre los locales de mosaico
blanco. El miedo a ser víctimas de una nue
va masacre, como las que se han registrado
en los últimos ocho días contra distribui
dores y repartidores de pollo.
Gil lo leyó en su periódico MILENIO en

una nota de Pablo Maldonadoy Amílcar Sa
lazar: "En ese mercado el pasado 6 y 9 de ju
nio, polleros originarios de la comunidad de
Petaquillas fueron acribillados abalazos y a
plena luz del día; ataques que se suman al del
sábado 11, cuando una granj a de esta misma
localidad fue asediada por sujetos armados

que le arrebataron la vida a seis personas, sin
que hasta el momento se tenga certeza oficial
de lo sucedido, y que versiones extraoficia
les señalan al grupo criminal de Los Ardillos
enbusca del control de laplaza".

San Cristóbal
Una nota de Elias Camhaji en su periódico
El País informó que "bloqueos, hombres
encapuchados y armados con armas largas,
ciudadanos comunes que se resguardaron
por horas en supermercados y otros co
mercios. Esas son las imágenes que se han
producido a plena luz del día en San Cris
tóbal de las Casas, en el Estado de Chiapas,
al sur de México, el martes. En el centro del
caos está una pugna por el control del mer
cado norte, el más grande de la ciudad, de
acuerdo con los primeros reportes de la
prensalocal, que después fueron confirma
dos por las autoridades. El enfrentamien
to entre dos grupos de choque ha dejado al
menos un muerto".

Los grupos armados marcharon alrede
dor del mercado, lanzaron disparos al aire
y realizaron pintas para exigir la salida del
administrador de los locales. Enfundaron

rifles y cortaron cartucho sin que ningún
elemento de seguridad los detuviera. Blo
quearon calles con camiones de doble re
molque en el flanco norte de la ciudad, una
zona donde es habitual la venta de mercan
cía robada.
El Presidente al micrófono: "Es lamen

table que existan estos grupos de choque,
muy cercanos a la delincuencia organiza
day se va a seguir actuando, aplicando la ley
para que no haya impunidad" ¿Muy cerca
nos ala delincuencia organizada? Es que de
veras. Cuando la mentira es tan grande, la
verdad se convierte en un escándalo.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Kennedy: "Si una sociedad libre no puede
ayudar a sus muchos pobres| tampoco po
drá salvar a sus muchos ricos",
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La edad del descargo

Qué quiere decir izquierdas o derechas en un
mundo que perdió, gracias a la fascinación
por ellas, los asomos de conceptos más gran
des y escogió dignidades para privilegiar re
tóricas. Las ideologías, como forma de apro

ximación a la realidad, siempre corren el riesgo de termi
nar desplazándola para sólo atender su percepción.
En el caso mexicano, qué virtud de izquierdas ad

mite que un Estado abandone su obligación primaria
y frente al control territorial del crimen organizado,
el presidente reduzca la realidad a una mención sobre
la alta penetración delincuencial en una zona del país.
Vale recordarlo, nada elimina la responsabilidad de un
gobierno.
Aquí no discutimos izquierdas ni de

rechas, sino fervores que protegen el
desprecio por la dignidad a través de
una tramposa instrumentación estéti
ca. En el ejercicio que busca imprimir
nociones a un concepto —el proyecto
del gobierno mexicano—, la articula
ción de sensibilidades con las que se in
tenta compartir un discurso se ha pues
to al servicio de la no verdad.
Las herramientas de intención empática convirtieron

en un limbo de inutilidad al eterno descargo de responsa
bilidades. Se instaló una serie de modos donde la verdad
entiempo presente yano importa. Si queremos criticar las
decenas de miles de muertos por violencia en estos años,

se exige sustraerles su peso para depositarlo exclusiva
mente en un pasado detestable.
Todo ejercicio político cuenta con inclinaciones esté

ticas para transmitir sus idearios. Instrumentos de evo
cación actuales presumen percepciones positivas sobre

seguridad. Pueden, también, alentar
una buena percepción de la Guardia
Nacional, aunque ésta y otros mili
tares guarden un lugar privilegiado
entre las instituciones con mayor
número de quejas por violaciones
a derechos humanos. La frase boba
"percepción es realidad" se insiste
como fuere algo brillante. No, la per
cepción es una parte de la realidad

que sólo ocupa su espacio cuando impera la mentira.
La disociación temporal de las continuidades naciona

les es nuestra edad del disclaimer; del descargo: una esté
tica que imposibilita pensar el presente desde élyrecurre
constantemente al pasado para justificar las violencias y
los deterioros de hoy. ^ _

Se instaló una
serie de modos

donde la verdad en
tiempo presente ya

no importa
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México, guerra
mundial

Nos quieren llevar a un desierto de ilusiones.
Florestán

Í7
I p 1 asesinato de los jesuitas Joaquín, de

j 80 años, y Javier, de 78, en el atrio de
su iglesia en la comunidad de Cero

caliui, en el municipio de Urique, en la sierra Ta
rahumara de Chihuahua, donde hacen misiones
desde hace más de cien años, ha sacudido a Mé
xico y al mundo y llevado al papa Francisco, de la
misma Compañía de Jesús, a clamar por los ase
sinatos en México, como hizo ayer en la audien
cia de los miércoles, desde su trono de Pedro, en
el Vaticano.

Y es que tanto Joaquín, que el próximo día 8
cumpliría 50 años de ordenado y otros tantos de
misionar en aquellas montañas, como Javier, de
78, le dieron nombre y rostro a la estadística de
la muerte en México, que en lo que va de este si
glo supera las víctimas de las guerra de Siria, Irak
yAfganistán.
Enlos tres años, seis mesesy 22 días del gobier

no del presidente López Obrador, que iba a acabar
con la violencia con su solo arribo al poder, el uno
de diciembre de 2018, los homicidios dolosos al día
de ayer suman 124 mil 245, que de mantener esa
inercia superarán los 211 mil al 30 de septiembre
de 2024, al término de s ugobierno.
Pero no es solo lo suyo.
Esta estadística criminal viene desde el siglo

pasado, pero vamos a dejarla en éste. En el go
bierno de Vicente Fox (200006), el saldo fue de
60 mil 280 homicidios dolosos; con Felipe Cal

derón, (200612) 120 mil 463, y con Enrique Pe
ña Nieto (201218), 156 mil 66. Y si los sumamos
a los del actual régimen llegamos a 470 mil 824
asesinatos en estos 21 años y seis meses, que su
peran, repito, los de las guerras más sangrientas
de este siglo XXL
Esta es la realidad hoy en un México en el que

la inseguridad y la violencia se han disparado co
mo nunca, ante lo que el presidente López Obra
dor no puede seguir con el discurso de los abra
zos y no balazos, porque nos están matando.

RETALES

1. CALIFICACION. El Presidente reprochó
ayer la corrupción en el Poder Judicial y la len
titud de la Fiscalía General de la República, pe
ro reiteró su con fianza en Arturo ZaldívaryAle
jandro Gertz Mañero, que no estánbajo su régi
men, pues la Corte es un poder independiente y
la fiscalía una instancia autónoma, lo que dej a ver
que uno no es tan independiente y la otra no tan
autónoma^
2. APAGÓN. De veras que qué cosas suceden.
Ahora en la península de Yucatán donde tras el
primero, hace dos años, López Obrador garanti
zó que no volvería a haber otro, como el de esta
semana. La CFE reaccionó, pero lo que no iba a
haber más, un apagón, se repitió; y
3. ALZA. Aunque al Presidente no le gusten los
aumentos en las tasas de interés para combatir
la inflación, como dij o la semana pasado, la junta
de gobierno del Banco de México aumentará hoy
inusitados tres cuartos de punto, en línea con la
FED, para dejar las tasas en 7.75. Ylo que falta. ¦ —

Nos vemos mañana, pero en privado
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.'Volver atrás?

T?
I >: n un pasaje de Sense and

Reality Isaiah Berlín se
pregunta si la historia es

reversible, silahistoria puede dar mar
cha atrás, borrar sus pasos y empezar
de nuevo, digamos, en el siglo XIV.
Es decir, si todos los logros que se

dan por avances irreversibles de la ci
vilización, o de una época, o de una re
gión del mundo, o de un país, pueden
ser echados atrás, devueltos al pasado,

retrocediendo en vez de avanzando,
contralo que es la presunción implíci
ta en la misma palabra civilización.
La certidumbre filosófica y cotidia

na vigente desde la Ilustración, es que
hay un sentido en la historia y que ese
sentido es avanzar, mejorar, progresar.
Imposible negar el sentido progresi

vo de la historia en la cienciay en la tec
nología: la aspirina es superior a la her
bolaria egipcia y el celular a todos los
instrumentos de co
municación inventa
dos hasta ahora

Pero la pregunta de
Berlín es justamente
si eso también puede
ser vuelto atrás, por la
fuerza de un liderato político impensa
ble para la conciencia histórica progre
sista, pero producible por la combus
tión errática e inesperada de lahistoria
"Lenin, Hitler, Staliny sus segui

dores menores en todas partes", dice
Berlín, "con sus actos más que con sus
preceptos han demostrado la verdad,
horrible para algunos, confortante pa
ra otros, de que los seres humanos son

mucho más moldeables de lo que pen
samos, y de que con voluntad de po
der, fanatismo, determinación, y cir
cunstancias favorables, casi todo puede
ser alterado", en el sentido de borradoy
echado atrás.
La pregunta de Berlín se refiere a la

de tragedia de la conciencia progresista
frente a labrutalidad real del siglo XX.
Precisamente porque tiene esa di

mensión, esa cobertura enorme, sirve
para pensar en ries
gos menos graves, re
gresiones más locales,
menos absolutas.

Me temo que entre
más pequeño el pe
riodo de tiempo y el

territorio físico de que hablemos, más
fácil es regresarlo todo atrás.
Regresar Nicaragua a los tiempos de

Somoza, como estamos viendo, es más
fácil que regresar Alemaniay Europa a
los tiempos de MussoliniyHitler.
Lopequeñoysimpleesmásfacildere

gresarasuestadoanteriorquelograndey
complejo.Peronilograndenilo pequeño
están a salvo de la regresión

Ni lo grande ni lo
pequeño están a salvo

de la regresión
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AMLO apresura
responsable de
matar a sacerdotes

Quién asesinó realmente a los
_ sacerdotesjesuitas Joaquín

César Mora Salazar y Javier
Campos Morales?
Ayer Hernán Quezada, vocero au

torizado de la Compañía de Jesús,
declaró sin ambigüedades que nin
gún sobreviviente logró identificar al
delincuente.

Apregunta expresa de la periodista
Luisa Cantú, de La Octava Televisión,
sobre la existencia de un presunto

testigo, Quezada declaró: "no fue un
momento en que haya testigos que
puedan decir exactamente qué fue lo
que vieron".
Contrasta esta afirmación con la

realizada, también ayer, por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
respecto del presunto responsable del
homicidio: "este delincuente (...) es in
cluso hasta identificado por uno de los
sacerdotes".
El mandatario hizo clara alusión a

José Noriel Portillo Gil alias El Chue
co, líder criminal de
la plaza de Urique afi
liado al grupo conoci
do como Los Salazar;
quienen 2018 fue acu
r^n/1 /irt KnKrtr»rvinri/1nsado de haber manda
do asesinar al turista

estadunidense Braxton Andrews, por
que lo creyó agente de la DEA.
La contradicción entre la declara

ción del vocero jesuitay el primer man
datario no puede pasar desapercibida.
Mientras Quezada niega que algún sa
cerdote de la congregación haya sido
testigo del asesinato, López Obrador
afirma lo contrario. ¿Será que el Pre

sidente fue mal informado? No sería la
primera vez que, contal de encontrar
rápidamente un culpable que pacifique
los ánimos alterados de la sociedad, se
fabriquen responsables antes de haber
siquiera investigado.
La gravedad violenta que se vive en

la sierra de Chihuahua no merecería
invenciones a partir de testimonios
inexistentes.
Tras la muerte de los dos sacerdo

tes y también de Pedro Palma, el guía
de turistas que intentó refugiarse den

tro de la iglesia para
salvar la vida, el res
to de la congregación
se apartó de las balas,
Ningún sacerdote en
Ar^|A /1Aeste contexto de con
fusión habría sido ca

paz de identificar a Portillo Gil ni a nin
gún otro gatillero.
Zoom: la fabricación de culpables

es la norma de la investigación poli
cial mexicana. No debió arriesgarse el
presidente López Obrador a propor
cionar en la mañanera el primer nom
bre que sus subordinados le pusieron
sobre el escritorio. —

La fabricación de

Culpables eS la nOTOia de
}a investigación policial
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Solidaridad con los
jesuítas

Dos sacerdotes j esuitas fueron acribillados
cuando trataban de defender a una per
sona, dentro del templo de Cerocahui,

en la Sierra Tarahumara, perseguida por delincuentes
armados, pero los tres fueron asesinados y desapareci
dos sus cuerpos.
Los padres Javier Campos Moralesy Joaquín César Mo

ra Salazar podrían ser considerados mártires. En el supre
mo ejercicio de la caridad cristiana, imbuidos de la fe en
Cristo, perdieron su vida al defender la vida del prójimo.
Los ciudadanos somos víctimas de la inseguridad por

que el Estado no cumple con su principal responsabili
dad de proteger a los ciudadanos y se muestra compla
ciente con los criminales.

"Cuando el Estado no tiene control territorial y per
mite que grupos armados privados los controle, a eso le
llamamos Estado fallido, y tiene muchos años que en las
colonias, los barrios, los pueblos están siendo controla
dos por algún cártel grande o pequeño, y el Estado está
ausente, en muchas partes de México hace mucho tiem
po que se fue, por lo tanto la población y la ciudadanía
en México estamos solos, abandonados, sometidos a la
ley del más fuerte, estamos sometidos a
la ley del secuestro, de la extorsión, del
asesinato, y lo estamos porque al go
bierno federal y locales no les interesa
protegernos", declaró Juan Luis Her
nández Avendaño, rector de la Ibero
Torreón.
El slogan "abrazos no balazos" alienta

alas organizaciones criminales a agredir
impunemente a militares y policías sa
biendo que por muy armados que estén, tienen órdenes
superiores de no responder, y ahora el crimenya ni siquie
ra respeta lugares sagrados.
El asilo eclesiástico fue establecido en la Edad Media

por la Iglesia católica para proteger en los templos a las
personas en peligro de muerte por abusos de autoridades

civiles, militares o religiosas.
El también llamado asilo en sagrado llegó a la Nueva

España como derecho consuetudinario pero no reco

nocido formalmente para dar protección a los perse
guidos por delitos no graves.
La peligrosa misión evangelizadora de los j esuitas en la

Tarahumara comenzó aprincipios del sigloXVII, cuando
dos religiosos fueron martirizados en una revuelta indí
gena. Fueron los primeros mártires.
Salvo elperiodo en que la Compañíade Jesús fue expulsa

da de la Nueva España, los misioneros jesuítas han brinda
do apoyo espiritual, educativo y laboral a los tarahumaras y
los han defendido por el despojo de sus tierras y bosques por

parte de caciquesygrupos criminales.
Cerocahui está enclavado en ple

na sierra, en una zona de alto peligro
como lo es el llamado triángulo dora
do, donde delincuentes cultivan ma
rihuana y amapola, baj o el control del
Cártel de Sinaloa.
Enelcentrodelaiachadadecanteraro

sa de la iglesia de Cerocahui, estálabrado
el emblemade losjesuitas, elmonograma

IHS,IesusífominumSa/vator(JesúsSalvadordelosHombres).
Como exalumno de la Universidad Iberoamericana,

me uno en la oración por las víctimas, reiteramos nuestro
reclamo de justicia por el asesinato de los padres j esuitas
Javier Campos Morales y Joaquín César Mora Salazar y
del guía de turismo, Pedro Heliodoro Palma.
En México habrá paz cuando haya justicia y el Estado

asuma en serio su primordial responsabilidad de proteger
a los ciudadanos,

Me uno a la oración
por las victimas y

al reclamo de justicia
por el asesinato de

los padres y del guía

Fecha: 23/06/2022

Página: 12

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,916

Página 14 de 18



La fiscalía se alza

con el hallazgo

Luego del tropiezo que tuvo el martes al
calificar de "víctimas circunstanciales"

alos dos jesuítas asesinados ellunes en
pleno, irreprochable y encomiable cumplimiento de
su ministerio sacerdotal y no por casualidad, la go
bernadora de Chihuahua, Maru Campos Galván, dio
ayer un oportuno golpe de imagen pública, sobre to
do frente a la Federación, al anunciar antes que nadie
la localización de los cadáveres y atribuir el hallazgo
("liemos logrado", enfatizó) a la Fiscalía General del
estadoy su titular, Roberto Fierro Duarte.
Del descubrimiento informó en un video subido

alas redes horas después de saberse que 250 efecti
vos del Ejército habían sido enviados a municipios
aledaños al pueblo de Cerocahui, en la sierra Tara
humara, para intentar localizar los restos.
La tarea de encontrarlos (tanto de los j esuitas co

mo del guía victimados por José Noriel Portillo Gil,
alias El Chueco) era tan difícil que se antojaba im
posible, ya que según la Comisión Nacional de Bús
queda, en su cuenta de principios de mayo, se acu
mula en Chihuahua la desaparición de tres mil 462
personas cuyas familias continúan buscando.
El motivo de enviar a los militares bien puede

cambiarse por el de lalocalización del asesino, sobre
quien pesan desde hace años órdenes de aprehen
sión por diversos delitos relacionados con el narco
tráfico y al menos otro asesinato.
La captura, sin embargo, da

do que la narcobanda se mueve
como quiere en la vastedad de
la Tarahumara, puede tornarse
tan ilusoria como cuando la "ex

pedición punitiva" de lOmilsol
dados del ejército estaduniden

se pretendió sin éxito, durante
casi un año, apresar a Pancho
Villa (por el ataque a Columbus).
Queda en el misterio cuándo y con qué cantidad

de personal civil y militar será capturado el asesino.
Con la violencia desbordada, es pésima señal el

nombramiento de la candidata perdedora de Mo
rena al gobierno de Nuevo León, Clara Luz Flores,
como titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública.
La compensación del puesto asombra porque la

señora, muy probablemente, perdió las elecciones
por quedar como una mentirosa, ya que negó nexos
con Nxivm, lo cual se demostró con el video en que
se le ve ante una mesa platicando con el perpetra
dor de tráfico sexual y otros delitos, Keith Runiere
(cabecilla de aquella secta, sentenciado a 120 años
de cárcel).
Desde luego, justo es decir que fueron muchísi

mas las personas que confiaron en ese delincuente
pero que, como la nueva funcionaría federal, no co
metieron crimen alguno.
Aunque como presidenta municipal de Escobedo

y siendo aún militante del PRI fue reconocida por el
enfoque de proximidad que le dio a la policía local,
esa experiencia se antoj a ínfima parala responsabi
lidad que se le asignó en el seguimiento a los acuer
dos del Consejo Nacional de Seguridad Pública.
En ella quizás aplica la receta del reclutamiento

en boga: 90 por ciento honradez, 10 por ciento ex
periencia...^™

El motivo de enviar
a los militares

puede cambiarse
por el de localizar

al asesino
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¿Seguridad, justicia?
Les cuento una

pequeña historia...

¦ < 1 crimen organizado se es
j tá enfrentando a un go
I bierno desorganizado y, en

amplias regiones del país, a un Estado
inexistente. Más allá de las decisiones
que pueda tomar una administración
para resolver los problemas naciona
les y de la voluntad política de cada
quién, estamos hablando de un tema
de capacidad, es decir, de la operativi
dad del aparato público.
Un asunto de recursos, infraestruc

tura, capital humano y estrategias
que necesitan ser implementadas. Y,
en este sentido, la situación es punto
menos que desastrosa en México, co
mo testimonian los exorbitantes índi
ces de impunidad que sobrellevamos.
Este mero factor el hecho de que un
sujeto pueda delinquir a sus anchas
sabiendo que una autoridad escan
dalosamente omisa no lo castigará—
bastaría para que la descomposición
social alcanzara cotas todavía más al

tas y casi resulta una sorpresa que las
cosas no estén mu

cho peores.
Lo primerísimo

que no funciona aquí
es lajusticia: para em
pezar, las agencias del
Ministerio Público
son auténticas sucursales del infierno:

un amigo me cuenta que para resolver
la cuestión de poder retirar el cadáver
de su padre—muerto solo en su aparta
mento— no tuvo más remedio que agi
lizar las diligencias a punta de sobor
nos siendo que, avisado del deceso, ha
bía vuelto apresuradamente de Francia
pero que, creyendo haber ya solventa

do el trámite y habiendo afrontado ve
ladas amenazas por parecer un caso
"sospechoso"—según los envilecidos
agentes—tuvo que volver auntar la ma
no de otros encargados porque, miren
ustedes, hubo un "cambio de turno" y
los recién llegados no "sabían nada" del
caso por lo cual comenzaron, de nueva
vez, a poner en práctica su calculada
estrategia obstruccionista. No esta
mos hablando de un acaecimiento per
teneciente al ámbito criminal, seño
ras y señores, sino de algo tan sencillo

como la muerte de un

familiar y de la conse
cuente extorsión a un

ciudadano práctica
mente obligado, en los
hechos, a ser partícipe
de la podredumbre de

este país.
Imaginen ustedes, entonces, cómo

funciona doña Justicia en los sucesos

más graves —asesinatos, secuestros,
violaciones— siendo que faltan jueces,
que no contamos con una verdadera
policía científica, etcétera, etcétera...
Sí, está mejor organizado el cri

men.

Las agencias del
Ministerio Público son
sucursales del infierno

Fecha: 23/06/2022

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 23,058

Página 16 de 18



El ejemplo y el
reto de Clara Luz

Y?
¦ n estos tiempos es demasia

j do fácil polarizar, decir ton
L_ AI terías o de plano mentir con

140 caracteres, que cualquier cosa que
sucede en la arena pública queda tizna
da por alguna ocurrencia del momento.
Ayer se anunció que Clara Luz Flo

res será la nueva titular del Secretaria
do Nacional de Seguridad Pública, el
órgano encargado, entre otras cosas, de
la coordinación y distribución de com
petencias, en materia de seguridad pú

blica, entre la Federación, los estados y
municipios. La historia reciente de Cla
raLuzquedó marcada porhabernegado
una visita al delincuente sexualyfinan
ciero Keith Raniere durante su campa
ñaparagobernar Nuevo Leónyde eso se
llenáronlas redes.

Pero creo que ese enorme tropiezo no
la define y menos la afecta para su nuevo
encargo. Al contrario, lahistoria pública
de la tres veces alcaldesa de Escobedo es

una que tiene que ver
con la seguridad ciu
dadana y con el éxito
de su modelo. Un da

to: según el Inegi, la
confianza de la ciuda

danía en la policía mu
nicipal subió en un año de implementa
ción de 57 a 70 por ciento, el mayor au
mento nacional en aquel año. A nivel
nacional estaba en 45 por ciento.
Ese modelo implica capacitar, equi

pary poner cerca de los ciudadanos a la
policía de proximidad así como hacerlos
el primer contacto y permitirles investi
gar, de la mano de la fiscalía estatal, lo de
litos cotidianos o el impulsar la justicia

cívica; ese modelo ha sido puesto como
ejemplo para el resto de los municipios
del país. La reelección de Clara Luz Flo
res en Escobedo no fue un accidente.

Por desgracia para todos, se cuentan
con una, tal vez dos manos, los munici
pios del país que han apostado por un
modelo similar y en todos esos casos
han tenido buenos resultados.

Llega ahora al Secretariado con un
reto mayor. El esquema de seguridad

en este sexenio no ha

sido generoso apoyan
do alos municipios pa
construir policías

eficaces. Apoyo que es
absolutamente nece
sario si se quiere cons

truir un modelo de seguridad perdura
ble basado enlaconfianzay lajusticia.

Ese será el reto de Clara Luz Flores, si
desde su nueva posición puede impul
sar un modelo que, al menos en aparien
cia, camine otros rumbos que el que el
Presidente ha establecido con la Guar

dia N acional y las fue rzas armadas y la
centralización que eso implica.
Y sí, de eso Clara Luz Flores sabe.

Aquel tropiezo no la
define y menos la afecta
I '""J) 1 ;1 J l( l!
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La instalación de la Comisión de la Ver
dad sobre la llamada Guerra Sucia es un

evento relevante, que se considera como
un punto alto en la carrera del subsecre
tario de Derechos Humanos de la Segob,
Alejandro Encinas.
Conseguir que familiares de

los desaparecidos y los mandos
del Ejército coincidieran en el
Campo Militar Número Uno para
abordar el tema con el presidente
como testigo, es un logro.
Imposible saber qué tan lejos llegará

la Comisión. Se escudriñará un periodo
de 25 años. Muchos de los principales
implicados ya fallecieron, pero hay do
cumentos, registros, archivos, que pue
den arrojar luz sobre lo ocurrido.
Se sabe que también se buscan do

cumentos internos de los grupos gue
rrilleros que contribuyan a conocer la
verdad.

Le salieron carísimo
Le salió carísimo al Partido Verde Eco

logista la decisión de lanzar un ejército
de los así llamados influencers para que
se saltaran las trancas electorales la vís

pera de la elección del 2021.
El partido tendrá que pagar

118.5 millones de pesos y los 76
influencers, que violaron la ley
electoral, también tendrán que
pasar a la ventanilla con su lana.

Claro que se les dio una alternativa
publicar en sus redes sociales un men
saje por 30 días en el que reconocieran
que violaron la ley, además de tomar un
curso sobre equidad de la contienda.

No es la primera vez que el Verde re
curre a la opción de los personajes fa
mosos de las redes, aunque después de
la súper multa de seguro buscará otras
opciones más económicas.

Por una reforma muerta
Mario Delgado puso en marcha la ma
quinaria de Morena para organizar una
gran movilización callejera a favor de la
Reforma Electoral que propone el presi
dente López Obrador.
Delgado ya mandó invitaciones a

simpatizantes, liderazgos y referentes
de Morena. La cita es el viernes prime
ro. Se dice que se espera ver por ahí a
las conocidas corcholatas para el Edo
mex, Coahuila y claro para la grande
del 2024.
Lo que llama la atención es que

el dirigente de Morena quiere ha
cer una movilización a favor de

una reforma muerta, a la que los
partidos opositores ya le dieron
hace varias semanas sepultura
política.

De modo que el objetivo central será,
según se dice, hacer ruido. Abrir fuego a

discreción contra los organismos electo
rales y contra los partidos de oposición
que no quieren secundarlos en sus aven
turas constitucionales.

Lo importante será mantener la la
inercia de la movilización y de la calum
nia, que algo queda.

Extraña fusión en Tlapa
Tlapa es quizá la comunidad más repre
sentativa de la montaña de Guerrero. Es

una zona de alta marginación y míni
ma infraestructura, cuna de movimien
tos sociales importantes como el enca
bezado por el profesor Othón Salazar.
Es la ciudad con más actividad comer
cial en la zona, lo que ha atraído a mi
grantes de todo el estado la mayoría de
los cuales no tienen acceso a servicios
médicos de ningún tipo, son analfabe
tos y viven en la pobreza.
El presidente estará en esa co

munidad de Guerreo el próximo
viernes. Se dice que ahí relanzará
su idea de que sean médicos cu
banos los responsables de la sa
lud en la zona.

También formalizará el anuncio de la
construcción de un Centro Teletón pa
ra atender a los niños con discapacidad
que no reciben los tratamientos médicos
que necesitan.

El Teletón pudiera contratar, se dijo,
a médicos cubanos. Una extraña fusión
sin duda»
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ANIMALIDADES...

PST PST...
AHÍ LES HABLAN CONGRESISTAS

Una corrida de toros no pasa la más
superficial valoración ética y

eso es algo que la sociedad de hoy no
está dispuesta a tolerar.

No es posible justificar hoy en día el
martirio y sacrificio público de un toro
sólo porque existe una tradición y un
efusivo grupo de seguidoresj cada vez

más reducidopor cierto.
Extracto del texto de

Benjamín Hill para
El Financiero del 21 de junio del 2022

#ContralosmisionerosJesuitas
delaTaraumaraNUNCAMÁS

El pasado lunes, la cuarta sesión
de la Comisión de Bienestar

Animal del Congreso de CD
MX que se dedicaría al tema
de la prohibición de las "co

rridas de toros" en la capital mexicana,
nuevamente fue reventada por falta de
quorum. Para "justificar" su inasistencia
o más bien su negativa de nueva cuen
ta a participar, los morenistas ausentes
emitieron un documento que por bur
do y absurdo no merece más que citar
lo para el necesario contexto, al tratarse
de un vil pretexto para evitar así asumir
el costo político con su firma de aproba
ción o rechazo a LA INICTIATIVA, dado
lo cual y a su turno, el diputado Federi
co Dóring se les fue a la yugular. Y es
que a su parecer...
"No hay nada más cobarde, más deni
grante, más ominoso en la vida que as
pirar a ser un cero a la izquierda... a ser

la nada. No hay nada más reprochable
para un político que salga (salir) a la ca
lle a pedir el voto y la confianza de un
vecino para venir a ser su voz; para re
presentarlo y luego esconderse y no dar
la cara. Un legislador que no es capaz de
tener una idea propia... que no es capaz
de construir un argumento... que no es
capaz de defender ni en lo que cree ni
en lo que le piden que defienda sus veci
nos, es la nada política. Es un cero a la
izquierda, y en esta Comisión está ganan
do esa mediocridad. Esa conducta de ser
legisladores acéfalos, sin identidad, sin
libre albedrío, sin la capacidad de pen
sar, de dialogar de negociar", y...
Puntualmente en referencia al oficio don
de esa mayoría solicita el cumplimiento
de algunos puntos como condición para
regresar a la mesa de trabajo el próximo
septiembre, el legislador panista acertó a
decir que era hipocresía pura, porque na
da de lo que estaban exigiendo cumplir al
Congreso capitalino ni la misma Claudia
Sheinbaum lo había considerado antes
de emitir su postura ante LA DECISIÓN del
Tribunal que había dictaminado la Suspen
sión Definitiva de todo evento taurómaco
en la demarcación Benito Juárez. Siendo
de esa manera, para mi que solamente die
ron continuidad al perverso jueguecito que
desde 1991 se viene dando sobre EL TE
MA en el poder legislativo local, pero poco
peor ahora, cuando constitucionalmente se
instruye la protección de la vida e integri
dad de los animales no humanos como se

res sintientes que son y a que sí o sí, esta
bárbara práctica va de salida. Quizás por

ello es que la sociedad civil hemos dejado
de confiar en "nuestros" ¿representantes?,
para cobijar nuestras luchas en otro ámbito
y por lo que también creemos que ese do
cumentopetición es un falso pretexto que
insulta la inteligencia de cualquiera, pues
como bien lo dijera el congresista, no sólo
deja entrever la verdadera intención que
lleva sino que incluso traiciona el postula
do de MoReNa al no separar el poder pú
blico del económico. En fin...

Que para septiembre Dóring no cree (ni
yo tampoco) que cambiarán de opinión al
tratarse de títeres de la Jefatura de Go
bierno; de "peones legislativos" por los
que siente tristeza y pena al haber pre
ferido permanecer metidos en el closet
legislativo como rehenes de los particu
lares intereses de la bohemia Jefa de Go
bierno, antes que expresar su verdadero
sentir. Que lo hecho a la Comisión
añadió fue de mezquinos y mise
rables en lo axiológico, en lo polí
tico y en lo legislativo {¡sopas!). Es
cuanto por hoy»
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EL CRISTALAZO

El Papa y las mesas de pacificación
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

En los primeros meses de la tran
sición después de la embriaga
dora dicha del triunfo electoral,
el presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció con platillos y
tambores, la celebración de seis Foros
de Pacificación, entre agosto y octubre
de 2018.

La gran novedad iba a ser (iba) la
presencia del Papa Francisco en dichas
deliberaciones,
"Va a tener un carácter internacio

nal dijo en aquellos tiempos, por
que se está invitando a personalidades
de organizaciones sociales, religiosas;
queremos que participen integrantes
de la ONU, defensores de Derechos
Humanos.

"Al término de estas consultas, de
estos foros... con todos los plantea
mientos que se hagan se va a elaborar
el plan para la seguridad pública y pa
ra la reconciliación y la paz en nues
tro país."
Pues si se elaboró algo, fue sin es

tos elementos, porque los foros se sus
pendieron. No pudieron ni organizar
Ios bien.

Era una gran idea, pero todo se hun
dió en los procelosos mares del fraca
so, como suele suceder cuando no se
sabe cómo convertir una idea en alto

concreto. Y como la organización del
asunto le fue encomendada a la ac

tual ministra de la Corte, Loretta Or
tiz, pues el naufragio era cosa segura.
Pura ineptitud.

Sin embargo, eso no significó una
ausencia definitiva del Papa Francisco
en los asuntos relacionados con la in
seguridad mexicana.
Ayer, con motivo del asesinato de los

dos sacerdotes jesuítas en una misión
de la Sierra Tarahumara, territorio en
manos de los habitantes del "Triángu
lo de las Buenas Personas", el Papa in
tervino consternado por la abundancia
criminal en este país. No lo hizo en to
nos agradables al oído de la tetramor
fósis, pero sí con la contundencia de su
palabra autorizada:
"Expreso mi dolor y consternación

por el asesinato en México, anteayer,
de dos religiosos, mis hermanos jesuí
tas, y un laico.
Pues con todo respeto, su Santidad,

no son tantos. Apenas 121 mil 157. Pe
ro si las cosas no tienen solución, siem
pre tienen explicación Y mejor aún, jus
tificación.

"Esto de la Sierra de Chihuahua que
duele tanto dijo el presidente—, esto
no surgió ahora, viene de tiempo atrás
cuando existía un contubernio completo
entre las autoridades y la delincuencia.
"¿O el señor éste (el homicida de los

sacerdotes y el guía) acaba de empezar
su carrera delictiva?, no, y seguramen
te fue tolerado, y esto lo saben bien los
jesuítas, y lo saben muy bien los que vi
ven en Urique, y los que viven en Chi
nipas, y en Creel, Batopilas, Morelos;
saben muy bien cómo se fue creando
toda esta organización y el contuber
nio con autoridades..."

Eso es absolutamente cierto. El con

tubernio con las autoridades cuyo nudo
se iba a disolver con la creación de la

Guardia Nacional, sigue vigente.
Por eso resulta difícil entender có

mo fue posible la fuga de este asesino,
cuyo nombre ya todos conocemos, José
Portillo, quien iba a ser capturado (iba)
por la Marina, sincronizada con fuer
zas locales. Y se les escapó a estas au
toridades; no a las de hace tantos años.
La responsabilidad de hoy es de las

autoridades de hoy Si saben de los con
tubernios, ¿por qué no los desbaratan?

Esto publicó "El diario de Juárez" en
abril de este año. De este, no de hace
cinco ni diez.
"Elementos de la Secretaría de Ma

rina permitieron la huida de José No
riel Portillo, alias "El Chueco", el 27 de
abril de este año. Bajaron en helicóp
tero a Cerocahui, pero presumiblemen
te les falló la ametralladora Minígun
Dillon calibre 7.62 y dejaron colgada
la escalera por la que descenderían los
primeros marinos a ejecutar el opera
tivo.

"Subieron rápidamente la nave y
abajo desaparecieron en el monte de
cenas de hombres integrantes del gru
po de Portillo junto con su jefe, que ha
bían sido ubicados en una bodega don
de tenían gran cantidad de armas, casi
media tonelada de goma de opio pu
ra, miles de cartuchos, cocaína y otras
drogas".
¿Y ahora a quien culpar?»
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SUBE Y BAJA

Ricardo MonrealO Senador Morenista

Insistió en que se tiene que reforzar la
estrategia de seguridad, y que el Se
nado busca contribuir con el Estado

mexicano para no dar tregua en la lu
cha contra la delincuencia organizada.

Cristina Fernández de KirchnerO Vicepresidenta de Argentina

La Corte Suprema de Argentina deja libre
el camino para juzgar a la expresidenta
por corrupción. La Fiscalía podría solici
tar una pena de entre cinco y 16 años de
prisión para la vicepresidenta
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"Es un monstruo de mil cabezas

que enfrentamos. Tenemos que
las cosas mejor, luchamos primero
con la desconfianza del ciudadano

por temor o por desconfianza nq
nuncia una extorsión, la solución no
sólo puede venir del Estado,
que involucrarnos todos", dijo ayer el
secretario de Gobernación, ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ, al
participar en la reunión plenaria de
presidentes de la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (ConcanacoServ
ytur) de los 32 estados del país. Esa
es su lectura de la delincuencia, que
dejó con más temor que respuestas a
muchos de los empresarios que to
observaban con ganas de sentir alivio
en estos tiempos violentos.

Lo cierto es que los que saben dicen que
Adán Augusto se ha convertido en uno
de los favoritos de los empresarios me
xicanos, porque llega a recibirlos a la
puerta de su oficina cuando los cita para
platicar. Llegan los hombres de nego
cios y le cuentan sus penas, él atento los
escucha y hasta anota en una libreta co
mo si tomara una clase de esas que re
quieren concentración.

Al irse, los hombres del capital sienten
que por fin este gobierno los escuchó.
Por si fuera poco, dicen que a veces pa
san semanas pero llega la llamada de
Segob, en la que a veces se soluciona un
problema o a veces no, lo importante es
que no creen que pierden el tiempo y se
sienten apoyados, algo que no sucede
con los otros hombres y mujeres fuertes
de la 4T, que andan mandando mensa
jes en WhaLs o tocando guitarras.

Según el conteo oficial, en los últimos tres
sexenios se han registrado hasta 48 asesi
natos de clérigos y, de esa ciña, hasta el
80 por ciento está relacionado con el cri
men organizado. La facilidad de opera
ción que tiene la delincuencia en el país
ha quedado registrada incluso por obser
vadores internacionales, pues apenas ha
ce unos días el Congreso de Estados Uni
dos circuló un informe elaborado por el
servicio interno de investigación que con

tiene detalles sobre la disputa entre los
cárteles mexicanos, la ubicación geográfi
ca de cada uno y la peligrosidad que re
presentan. Ah, y también dice que este go
bierno no hace mucho al respecto.

Mal iiming tuvo la presentación del pro
grama Hogar Nuevo Hogar realizada por
el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, esto porque la mencionada estra
tegia de vivienda tiene como finalidad
promover a la entidad como el "mejor lu
gar para nacer crecer educarse y vivir".

El problema es que aquella entidad ac
tualmente se encuentra en una severa cri

sis de escasez de agua, a la que se suma
además un desabasto de energía eléctrica,
por lo que, por supuesto, los neoleoneses

criticaron a través de las redes sociales al
mandatario emanado del Movimiento

Ciudadano por hacer dicha referencia
mientras sus gobernados no tienen acce
so a los servicios básicos.

Dicen los que saben que la diputada fede
ral Laura Barrera Fortoul ayer realizó un
recorrido por los municipios de Isidro Fa
bela y Jilotzingo, en el Estado de México,
con el propósito de conocer las problemá
ticas de cada localidad. Eso, antes los polí
ticos lo llamaban baños de pueblo, y te
nían la finalidad de conocer a la gente a la
que querían hablarle y servir. Es lo que
sabe hacer muy bien el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador,
quien aprendió de los viejos priistas las
técnicas del hablar bonito, directo y a las
masas.
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Memoria del Campo Militar 1
Eran los primeros años del sexenio de Vicente Fox
cuando el entonces secretario de la Defensa Nacional

solicitó al presidente una reunión para exponerle un
tema que despertaba demasiado interés en la opinión
pública. En esa cita el general Gerardo Clemente Vega
García iba acompañado del entonces titular de la Pro
curaduría General de la República, el general Rafael
Macedo de la Concha.

El tema fue que algunas de las investigaciones de la
recién creada Fiscalía Especial para Movimientos Socia
les y Políticos del Pasado (FEMOSPP), relacionadas con la
llamada "Guerra Sucia" y el papel del Estado Mayor Pre
sidencial (EMP) para preparar y cobijar grupos paiamili
tares como los "Halcones", había información reservada
que debería considerarse como "secreto", pues algunos
altos mandos en servicio y retirados habían participado.

Macedo de la Concha, quien según documentos del
AGN fue enlace entre la secretaría de la Defensa Nacio

nal y la Dirección Federal de Seguridad (DFS) en los años
setenta, era uno de ellos.

En ese momento estaba considerado el principal alfil
del grupo de poder al interior del Ejército que presionó
para anular a la FEMOSPP.

Uno de los militares señalados de participar en la
"Guerra Sucia" era el exsecretario de la Defensa Nacional

Enrique Cervantes Aguirre (19942000), quien había sido
jefe de Estado Mayor de la 3S zona militar en Chilpancin
go cuando se dio la fase de exterminio de la guerrilla de
Lucio Cabañas. Otro era el mismo padre de Macedo de la
Concha, el general Rafael Macedo Figueroa, excoman
dante de un batallón de tropas de asalto de Guardias Pre

sidenciales, cuya unidad fue infiltrada por la guerrilla en
1974. Macedo Figueroa falleció en mayo del 2019.

Cervantes junto con su compadre el general Francisco
Quiros Hermosillo, otro artífice de la "Guerra Sucia", ha
bían gozado del poder al ser parte del equipo compacto
del exsecretario de la Defensa Nacional Félix Galván Ló

pez (19761982). Distanciados tras el encarcelamiento del
segundo en el año 2000 acusado de vínculos con el narco,
al interior del Ejército se sabía que Cervantes había in
fluido en el equipo de transición de Fox para colocar a
Vega García como su sucesor. Operó también para que
Macedo de la Concha quedara al frente de la PGR tras ser
procurador militar en su gestión en la Sedeña.

El 21 de junio falleció a los 82 años de edad en el hospi
tal militar de Mérida, Yucatán, el exsecretario de la De
fensa Vega García. Al día siguiente en el Campo Militar 1
hubo una ceremonia que formalizó la ruta de trabajo de
la Comisión para la Verdad y lusticia por los Hechos
19651990 con la Sedeña, para acceder a los archivos e
instalaciones militares relacionados con aquella época.

"Un día inimaginable", dijo Alejandro Encinas, subse
cretario de Gobernación en su mensaje donde anunció
que harán investigaciones en las comandancias militares
de Chihuahua, Nuevo León, Sinaloa, Jalisco, Guerrero y
Oaxaca. Del Campo Militar número 1 planean inspeccio
nar la cárcel castrense, en cuyo interior las celdas de cas
tigo eran conocidas como "las negras", utilizada como
prisión civil clandestina en aquella época. Hubo una soli
citud al alto mando militar para "convocar" a militares
retirados para que colaboren en el proceso que ya inició.
Una duda quedó en el ambiente, ¿lo harán?
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> Ocurrió ayer en un res
taurante del sur de la Ciu

dad de México; Rober

to Cuzmán. accionista de
Bursamétrica, acompaña
do de su abogado, agre
dieron verbalmente a dos
colaboradores de Heraldo

Media Group. Lo cierto es
que esta intimidación lle
gará a la Secretaría de Go
bernación, de Adán Augus
to López, dependencia que
tomará las medidas perti
nentes contra esos sujetos.
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) La noticia financiera la dio el em

presario Ricardo Salinas Plie
go. Metió reversa a su intención de
comprar Banamex, porque "Prefie
ro invertir en mis clientes de Banco

Azteca y competirle (y ganarle) a
quien compre el problema ese". Su
decisión deja a Banorte, de Carlos
Hank González, y a Inbursa, de
Carlos Slim, como los más sóli
dos contendientes.

> Hasta el ex presidente Vicente
Fox se sumó a la presión para que
Movimiento Ciudadano, de Dais
te Delgado, se integre a Va por
México rumbo a la presidencial de
2024. El ex mandatario incluso se
ñaló al emecista alcalde de Monte

rrey, Luis Donaldo Colosio Rio
jas, como un posible candidato.
Pero nos dicen que MC seguirá ne
gándose a ir con esa coalición.
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INTELIGENCIA
MILITAR

1 Nos hacen saber

que la efectividad
en la localización

de ios cuerpos de
los dos jesuítas y
el guía de turistas
asesinados en Ce

rocahui, tiene que
ver con el opera
tivo ¡mplementa

do por la Sedeña,
de Luis Cresen
cío Salido val. Su

misión era preci
samente encon

trar a las víctimas,
además de apoyar
en la búsqueda del
asesino, lo cual,
podría darse en
breve.

LE DOLIÓ LA

BALCONEADA

l Resulta que la
bancada del PAN

en el Congreso de
Nuevo León, trae
una iniciativa para
aplicar al goberna
dor Samuel Gar

cía... ¡una revoca
ción de mandato!

Así es, el método
que tanto criticó su
dirigencia nacional
cuando lo legisló
y puso en marcha
la 4T. Se nota que
caló al líder de los

diputados panis

tas, Carlos de la
Fuente, que venti
laran sus propieda
des en Cancún.
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El presidente Madimirl'ulin no tiene empacho en
cometer un genocidio en Ucrania o en causar una
hambruna global ¡Mira lograr sus fines

Hace unos días,XiJinping re
afirmó su apoyo a Vladimir
Putin, reiterando su acuerdo
sin límites previo a la invasión
de Rusia a Ucrania. Moscú y
Beijing consideran legítima
la acción ante la supuesta
amenaza a la seguridad rusa
ele parte de Occidente. China
ahora busca cerrarel marde

Taiwán preparando otra in
vasión, mientras que Rusia
reclama una ruta de acceso

libre a su enclave europeo en
Kaliningraclo, amenazando a
Lituania.

La alianza chinorusa se

refuerza y su competencia con el mundo democrático desarrolla
do (Occidente) se intensifica. China ofrece recursos al mundo en
desarrollo, aumentando su influencia, a través de su iniciativa de
la Franja y la Ruta (BRl) mientras que la contraoferta de Occidente
ha sido lenta, insuficiente y descoordinacla.
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Al inicio de la guerra, la dependencia europea de los energé
ticos rusos era muy elevada, lo que debió contar en el cálculo de
Putin para lanzar su aventura bélica, a pesar de que subestimó la
capacidad de reacción de la Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN.) China compra los productos rusos que Occidente
deja ele adquirir. Estados Unidos y sus aliados se ven contra las
cuerdas por los efectos ele la guerra y sus sanciones contra Rusia.
Se han disparado los precios de la energía, microchips, alimentos
y fertilizantes, entre otros.

La guerra provoca una crisis alimentaria global, en especial en
Áfricay Medio Oriente. Urge que Rusia libere la exportación del trigo
ucraniano. Los efectos negativos de la pandemia por COVID19 se
suman a los de la guerra. Putin no tiene empacho en cometer un
genocidio en Ucrania o en causar una hambruna global para lograr
sus fines.

En Estados Unidos y Europa, la inflación alcanza niveles no
vistos hace décadas, provocando aumentos en las tasas de inte
rés, amenazando con una recesión. Los efectos económicos de
la guerra podrán tener repercusiones políticoelectorales, lo que
podrá mermar el apoyo de Occidente a Ucrania, sobre todo, si la
guerra se extiende gracias al apoyo chino a Rusia.

Contra su voluntad, el presidente Joe Biden viajará a Arabia Sau
dita para intentar lograr un aumento en la oferta de hidrocarburos,
a pesar de haber acusado con razón al príncipe Saudita de ser un
violador de los derechos humanos.

En el Foro Internacional de San Petersburgo, Vladimir Putin
hace unos días anunció un nuevo G8 compuesto por Brasil, Rusia,
China, India, Irán, Indonesia, Turquía y México, además alabando la
estrategia china del BRl.

La globalización económica se vuelve contra Occidente. La
guerra en Ucrania puede ser un parteaglias histórico con impli
caciones para el orden global, a menos que Occidente aumente
significativamente su apoyo a las instituciones multilaterales que
creó y al mundo en desarrollo para ganar adeptos, mitigando los
efectos de la guerra sobre su población y mostrando una defensa
férrea. El tiempo apremia.
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• El delantero de los

Toronto Maple Leafs,
Auston Matthews, fue
reconocido como el MVP

de la temporada de la
NHL. Es el primer jugador
de hockey de ascendencia
mexicana que lo consigue.

• José Noriel Portillo, El
Chueco, señalado como
responsable del asesinato
de dos jesuítas y guía de
turistas en Chihuahua,
hecho que conmocionó a
la iglesia, es buscado por
homicidio calificado.

• Pete Arredondo, jefe de
Policía en Uvalde, Texas,
fue suspendido de sus
funciones, tras la masacre
ocurrida en la primaría de
la localidad, que dejó 19
muertos, por tardar en
responder al tiroteo.
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Igo de razón tiene el as
A pirante de Morena a la

candidatura al gobierno
de Coahuila, Ricardo Mejía
Berdeja, al pronosticarel fin
de la era Moreira en aquella
entidad, donde ese apellido

se apropió de las riendas del estado desde el
1 de diciembre de 20G5, cuando Humberto se
entronó como gobernador, primero, y después
lo relevó su hermano Rubén.

Porque desde finales de 2016 los Mo
reira están peleados a muerte: Humberto
acusa a su hermano de traición y, de hecho,
fue Carolina Viggiano, esposa de Rubén y ex.
canclidata del PRI al gobierno de Hidalgo, quien
promovió la expulsión de su cuñado de
las filas del PRI. Para nadie es un secreto que
ambos siguen influyendo en Coahuila, estado
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que irá a elecciones para gobernador en 2023:
obvio lo que hagan unoy otro definirá el rumbo
político de la entidad, todavía bastión del PRI.

Y en medio queda el actual
mandatario Miguel Riquelme,
quien, según los cercanos a
Humberto, no dejará que Rubén
meta las manos en la sucesión.

También están en medio Manolo

Jiménez, actual secretario de
?esarrollo Social, identificado
por la clase política coahuilense
como el aspirante oficial, y el diputado federal
Jericó Abramo Masso, quien exige piso parejo
para la selección del candidato priista.

Humberto ha dicho a sus cercanos que no
se meterá en la sucesión, por consideración
a Riquelme. Cosa que está por verse, pues
prácticamente lo condiciona a que Rubén no

intente controlar el proceso, y a que la diri
gencia nacional, encabezada por Alejandro
Moreno, evite imponer al candidato.

En los hechos, en Coahuila ya se está ar
mando una campaña contra Rubén, actual
coordinador de la bancada c!e su partido en
San Lázaro. Lo culparán c!e no lograr que su
esposa ganara en Hiclalgoy, antes, por perder
Campeche en 2021, siendo que Alito lo colocó
como delegado especial en la entidad.

Y si bien es cierto que el PRI sigue domi
nando electoralmente en la entidad, también
lo es que entre priistas alertan que una guerra
entre los hermanos Moreira pondría en grave
riesgo a su partido en la elección.

Porque al momento en que Humberto con
sidere que el CEN nacional y Rubén se están
apropiando de la designación del candidato,
sus seguidores, que aún los tiene, y muchos,
operarían para abrir paso al abanderado
de Morena, a quien ya le pusieron nombre
  y apellido: Ricardo Mejía Ber

deja, actual subsecretario de
Seguridad federal y viejo amigo
del propio Humberto.

Para no jugar con las pala
bras: los humbertistas apo
yarían al morenista que, por
cierto, también tiene una gran
amistad con Riquelme.

Y ya se vio que a Humberto no le causa
ningún empacho augurar triunfos de Morena,
como hizo recientemente en la elección de

Hidalgo.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM /
@R_SANCHEZP
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Dentro del Sistema Público de RadiodiJ'usk'm nos
preguntamos sobre la utilidad de diseccionar i/
contrastar contenidos de la conferencia presidencial

En distintas ocasiones me

han preguntado cuál es la
función de los medios pú
blicos, en el marco de las
transformaciones que está
viviendo el país. ¿Cuál es el
servicio que estos medios
deben proveer, particular
mente en el universo de la

información y opinión?, ¿de
ben ser una vocería de las acciones de gobierno?

Muchas vueltas se le ha dado a ese tema y lo primero es, quizá,
ubicar el contexto actual de los medios públicos y del país: un go
bierno cuya agenda es avanzar en el otorgamiento de derechos
de mayorías, ¡a existencia de resistencias a esta agenda y, por otro
lado, un entorno social en pleno cambio.
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¿Qué nos toca a los medios públicos? Hoy se abre un horizonte
para trazar camino en función de dos objetivos: la defensa c!e de
rechos, donde uno fundamental es el derecho a la información y la
contribución a la ciudaclanización de la política, y el debate en un
entorno democrático.

De ahí que no sea casualidad que parte importante del trabajo
que desde los medios públicos hoy se realiza, sea la verificación
y desmentido de infodemia, una función asumida en el contexto
ele la multiplicación de información sencillamente falsa, o de tra
ducciones que destacan únicamente una parte y, con ello, derivan
conclusiones también falsas. Otra parte del trabajo es justamente
la problematización de lo que rodea ciertas informaciones, lo que
otorga mayores herramientas para su interpretación en el marco
del derecho a la información.

Con ello se busca atender también al segundo de los objetivos:
contribuirá la participaciónyelempoderamientode un ciudadano
que lo está pidiendo. Durante mucho tiempo, las grandes platafor
mas de comunicación han ofrecido un entorno propicio, más bien
para la apatía y la desvinculación de la población con los asuntos
públicos, a través de una mirada generalizadora en la que, todo
es una calamidad, nacía tiene solución y no existen procesos sino
eventos sin contexto que se convierten en prueba de que todo se
mantiene igual, siempre. Pero si esa lógica prevalece aún en los
grandes medios, la sociedad se encuentra en plena transformación,
y donde existía desdén, hoy hay demanda ele una información,
ángulos e interpretaciones más amplias. A los medios públicos,
les corresponde responder a esa demanda.

En este contexto, dentro del Sistema Público de Radiodifusión
nos preguntamos sobre la utilidad de recuperar, diseccionar y
contrastar los contenidos de la mañanera presidencial, el principal
fenómeno de comunicación política cíe nuestro tiempo, ele cara a ¡os
debates que genera, la información que provee, ¡as reflexiones que
despierta y sus respuestas a este entorno en el que cada movimiento
y no movimiento de gobierno es materia de escrutinio mediático
y de interés general. El experimento cobró la forma del programa
Mañanera 36O, que comenzará transmisiones el próximo ¡unes
27 de junio al finalizar la conferencia matutina y que estaremos
conduciendo el colega Jorge Armando Rochay una servidora. Muy
seguramente no será c!e la gracia de todos; habremos de equi
vocarnos y recibiremos toda clase de opiniones sobre el trabajo
que ahí realizaremos. Serán bienvenidas. Y en tanto nuestra labor
contribuya al debate público y a una participación social exigente,
el objetivo se habrá alcanzado.
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Si en 2024 el enfrentamiento se da entre dos
candidatos, uno de Morena y otro de la oposición
unida, la posibilidad de deirota de la 4T es real

a carrera para 2024 comenzó desde el
momento en el que Andrés Manuel López
Obrador destapó a sus corredoresy even
tualmente los redujo a tres: Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López, los cuales comenzaron a moverse
para conseguirel dedozopresiclencial que

hará a uno de ellos, el merecedor de la candidatura morenista
a la Presidencia de la República.

Para podercompetircon alguna de estasfiguras respalda
das por la popularidad del Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, la fuerza del presupuesto federal y
el aparato políticoelectoral de Morena, es indispensable
la creación de un Frente Ciudadano que, más allá de las es
tructuras partidistas presente una propuesta clara y concisa
que le sea significativa a las clases medias golpeadas por el
lopezobradorismo y cercana a los sectores populares hoy
absorbidos porel clientelismo morenista.

Esto exige una enorme capacidad ele renuncia por parte ele
cada uno de los partidos de oposición que buscan quedarse
con las migajas del poder, en aras de recuperar el terreno de

Fecha: 23/06/2022

Página: 8

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 16,299

Página 10 de 20



la democracia perdido en estos años
de retorno a! pasado priista.
También explica poseer la vo

luntad política para encontrar uno o
varios posibles candidatos que pue
dan empezara moverse por todo el
país, compitiendo con la estrategia
movilizaclora del partido oficial y sus
destapados.

Si en 2024 el enfrentamiento se

cía entre dos candidatos, uno de Morena y otro de la oposición
unida, la posibilidad de una derrota del bloque gobernante es
real. Para ello es fundamental, primero, poner en un segundo
plano la imagen desprestigiada de sus partidos, y en primer
término la figura ele su candidato y el emblema de la unidad
ciudadana.

Además evitar a cualquier precio un tercer candidato
que cuente con un porcentaje mayoral cinco porcientode las
preferencias del posible votante, ya que esto terminaría por
hacer desaparecer la estrategia de una elección polarizada.

Por ello, Movimiento Ciudadano sigue hablando del recha
zo a una alianza partidaria donde participaría como partido
marginal.

?ante Delgado sabe de su fuerza política a nivel nacional
y de la posibilidad c!e tener al senador de Morena Ricardo
Monreal como candidato, y así poner condiciones a un amplio
Frente partidista.

Es algo que Alito Moreno hace en el Partido Revolucionario
Institucional por otra razón.

Busca inmunidad ante sus abusos, y sabe que su pre
sencia en la boleta presidencial como candidato del tricolor
sin alianza alguna le arrebataría votos al bloque de Morena.

De esta forma el "tercer candidato" está por convertirse
en una ficha de negociación que resulta muy caray difícil de
contener, tanto para la oposición como para el propio gobierno.

Así c!e complejo y de importante es el papel c!e una tercera
opción.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / @EZSHABOT
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El productor señaló al expresidente como
responsable de lo que pasa en Chihuahua, incluido
el asesinato de dos jesuítas, a manos de El Chueco

= a es el cuarto año en el gobierno déla cuarta
transformación y se sigue responsabilizan
do al expresidente Felipe Calderón de todo

W lo que sucede en materia de inseguridad.
El infierno que vive el país es culpa del

—. expanista, asegura Epigmenio Ibarra, quien
se lanzó contra él por el caso Chihuahua,

donde el último mes mataron a 180 personas sin escandali
zar a la sociedad de no ser porque esta vez dos de sus siete
víctimas fueron sacerdotes jesuítas ejecutados dentro de
una iglesia y sus cuerpos levantados, acto que provocó la
indignación del Papa Francisco.

Este es el retrato hablado que hizo Epigmenio de El Chueca,
José Noriel Portillo Gil, para responsabilizar al opositor: "Fíjate
en la foto y fíjate en la edad, ¿cuándo empezó a matar? Fíjate
la edad. ¿A los 20? Tiene 30 ahora, tiene 10 años matando. Su
vida útil como sicario será todavía de unos cinco, seis años
más, antes de que lo maten sus propios compañeros (...). Lo
que quiero decires que la formación de este sicariato, de este
ejército, lleva años. Empiezan a matara los 12,14años, cuando
Felipe Calderón nos impone la guerra", dijo en Radia Fórmula.
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  Calderón contestó en Twitter:
' Ahora Pigmenia (sic) dice que el
asesino ya había nacido cuando yo
fui presidente y con esa estupidez
quiere culparme. Mejor pregúntenle
al criminal cuántas narcoseries vio

de ese mercenario que se enriquece
idealizando a los narcos, evadien
do impuestos y sacando dinero de
Bancomext".

ElChuecoasesinó en 2018 al turista Patrick Braxton Andrew,
en La Playita, Urique: pensó que trabajaba para la DEA, sin
embargo, era profesor. También se le imputó la desaparición y
ejecución, en 2019, del activista Cruz Soto Caraveo, represen
tante del Colectivo de Familias Desplazadas Forzosamente en
la Sierra Tarahumara, quien fue desplazado de la comunidad
de Montercle, en Guazapares, Chihuahua, para que sus tierras
se ocuparan como sembradíos de mariguana y amapola.

No sólo eso, además, el famoso Chueco está en la lista ele
seguridad federal como el lugarteniente de la región: controla
la tala clandestina, el tráfico ele drogas y es responsable ele
una serie de desapariciones y asesinatos, entre ellos, el de la
periodista Miroslava Breach. A pesar de ello, no se le buscó.
Hasta ahora que el asesinato de los jes i i tas escandalizó al país
y la noticia llegó hasta el Vaticano, el gobierno de la entidad,
auxiliado por la Federación, emitió una alerta para ciar con
José Noriel Portillo Gil, El Chueca, y ofrece cinco millones de
pesos como recompensa para quien dé pistas para su captura

• ••

UPPERCUT: ¿Cuántos casos similares como el de El
Chueco hay? Las fuerzas federales saben la que deben,
el dominio que ejercen y aún así gozan de impunidad al
no realizar ningún tipo de búsqueda en su contra. Pero

las voces de la 4Tsiguen culpando al pasado, a pesar de
que cuando fueron oposición, durante el sexenio pasado,
exigían la renuncia de Peña Nieto por no dar resultados.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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Nunca habíamos tenido un fusilamiento colectivo;
nunca habíamos tenido las capturas de militares
parparte del crimen organizado...

ntre los escaños del Senado de la Repú
blica, se alzaban —bajo el reclamo "Basta
de impunidad"— tristes carteles con lasE fotografías de lo s dos sacerdotesjesuitas
asesinados en la iglesia de Cerocahui, en
la sierra TarahumaradeChihuahuaJavier

Campos Morales y Joaquín César Mora.
Un minuto de silencio —por las muertes de los religiosos y

muchas otras más— abrió la sesión de la Comisión Permanente.

La agenda política de diputados y senadores correría por
una sola vía: seguridad pública.

?el laclode Morenay sus aliados, una defensa machacona
a la estrategia de seguridad y al presidente López Obrador:
"Política carroñera" de culpar al Presidente de todo. Chihuahua
es ejemplo claro de cómo recibió el país hace tres años y
de lo que los neoliberales fueron permitiendo, acusó Jorge
Luis Llaven

Esos delincuentes no surgieron ayer. Son los mismos que
dejó crecer Genaro García Luna. ¿Quieren revisar la estrategia?

Empecemos por los estados donde gobierna la oposición:
Guanajuato, Estado de México, Jalisco, retó la senadora obra

clorista Imelda Cruz.
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Guanajuato es el principal estado
con homicidios dolosos, con mil 292;
Michoacán con mil 204; el Estado ele
México, mil 67 homicidios; Baja Cali
fornia, mil 39; Jalisco, 816; Sonora, 732,
y Chihuahua, con 728, evidenciaron
en la tribuna.

Vienen a "defender lo indefen

dible".

Gobiernan desde hace 42 meses y no se hacen respon
sables de nada.

¿Qué donde no gobiernan no se van a hacer responsables?,
reclamó el priista Eduardo Zarzosa.

¡Asuman su responsabilidad!, insistió la panista Gina Cruz.
Rosendo Medina [Morena), Reginaldo Sandoval (PT),

volvían sobre el pasado, señalaban otra vez a García Luna.
Comparaban: Ahora "no hay complicidad nitratos con nadie".
"Todos los días el Presidente encabeza el gabinete de segu
ridad tomando medidas que han dado resultados", sostuvo
Gerardo Fernández Noroña.

Es odioso comparar con el pasado, advirtió el senador
Jorge Carlos Ramírez Marín (PRl). Dejemos de laclo cifras
"engañosas" y vayamos a los "nunca", invitó:

—Nunca habíamos tenido un fusilamiento colectivo; nunca
habíamos tenido las capturas de militares por parte del crimen
organizado; nunca se habían registrado desfiles militares
de civiles; nunca se había atentado contra el secretario de
Seguridad en ¡a Ciudad de México.

Nunca se había tenido que soltar a un capo para evitar
un baño de sangre; nunca se había detenido un convoy de
prensa (en gira presidencial) por retenes de la delincuencia
organizada...

La estrategia de seguridad, remató el yucateco, "es errónea".
• ••

GEMAS: Obsequio del papa Francisco:
"¡Tantos asesinatos en México!"
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La hidalguense dijo que si su proyecto no va,
se unirá a quien quede por el frente opositor
para recuperar la capital del país

stá cantado. No hizo falta que el INE se lo
preguntara. La misma Xóchitl Gálvez lo
anunció: buscará serjefa de Gobierno de
la Ciudad de México en 2024. Entrevistada

por Ciro Gómez Leyva, dijo: "La vida me
preparó para esto; esta ciudad necesita una
mandataria que defienda a los capitalinos.

Ya me destapaste, Ciro".
A partir de ahora, si la senadora hace proselitismo espe

cíficamente con ese propósito, se considerarán como actos
anticipados de campaña; norma que, por cierto, no han tomado
en cuenta varios funcionarios federalesy estatales de Morena...

Ahora bien, Gálvez sabe bien que si la oposición política
logra arrebatarle a la Cuarta Transformación la Ciudad de
México, así como mantener el Estado de México, Morena
podrá decirle adiós a la presidencia en 2024.

Total, que siguiendo la fiebre del destape que se ha apode
rado de los políticos nacionales, la senadora panista avisa que
se apunta a la contienda de la CDMX. También dijo —importante
notar— que si su proyecto no va, se unirá a quien quede por
el frente opositor para recuperar la Ciudad de los Palacios.
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  Lo anterior es interesante, pues
cabe destacar que aun llevando flor
por nombre —Xóchitl en náhuatl es
flor—, la hoy legisladora no sería flore
ro de nadie, ni siquiera de los panistas.
Recordemos cuando fue amonesta

da por la cúpula albiazul por haber
grabado la fiesta de cumpleaños de
El Jefe Diego Fernández de Cevallos
y ella, sencillamente, continúo gra

bando y compartiendo lo que quiso.
Xóchitl entró a la política de forma intempestiva en el go

bierno de Vicente Fox, al ser nombrada titular de la Comisión
Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas. En más
de una ocasión se le escuchó decir durante ese sexenio que
se había logrado algún avance en beneficio de una comuni
dad alejada porque ella y su equipo habían estado "chingue
y chingue hasta que lo logramos".

Renunció a esta Comisión en 2006 porque Felipe Calderón,
ya siendo Presidente, decidió disminuirle el presupuesto.

Xóchitl es hidalguense, ingeniera en computación por
la UNAM, enamorada de los textiles mexicanos, los cuales
siempre usa, y, definida por ella misma, "una empresaria,
luchadora social e impulsora del social business, que muere
por el fútbol".

A la senadora se le conoce como aficionada de corazón

del Cruz Azul, equipo a quien festeja y en nombre del cual
también clona medicinas, equipos deportivos a diferentes
grupos,ya sea que ganen o pierdan los cementeros. Además,
ha sido delegada en Miguel Hidalgo, líder del PAN en Hidalgo,
y, en 2010, fue cancliclata al gobierno de ese estado por el
PANPRDConvergencia (hoy Movimiento Ciudadano) en la
coalición Hidalgo nos Une, perdiendo la elección.

Ahora, a medida que se acerca 2024, la posibilidad deque
Xóchitl Gálvez se lance a la contienda por la CDMX crece.
También los momios a su favor para alcanzar la victoria. La
4T ha ele estar preocupada.
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Tantos asestnalos en México',, critica
el Rapa; matanza, por juego de béisbol
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Las ciudades en llamas
RAÚL CARRANCA Y RIVAS

Ya no es el llano en llamas de luán Rulfo,
bajo los estragos y las injusticias que
combatió la Revolución; ahora son las
ciudades las que están en llamas bajo los
estragos y las injusticias de la violencia
imparable e incontrolable. México entero
arde. Lo terrible es que se pueda uno
acostumbrar a esto ante la persistencia de
su permanencia y la constante negativa
oficial de ello.

Las noticias no descansan en informar
sobre secuestros, robos, homicidios, abu
sos mil que son una ignominia para las
conciencias, volviéndolas de buenas o pa
sivas a malas y angustiadas.

Terror que ya es un hábito diario y co
tidiano.

La Revolución, hay que recordarlo,
quena corregir errores y horrores ances
trales del poder político que impedían el
verdadero progreso social.

Tenia un plan, era un proyecto. Fue una
convulsión del cuerpo social con un naci
miento ya debidamente registrado y ana
lizado por la historia.

¿Pero lo de hoy qué significa, qué re
presenta?

Sin duda una descomposición también
engendrada por el poder el mal poder
pero que ha derivado en una colusión del
criminal complicidad con el gobernante
que se ha contaminado, infestado y co
rrompido.

Quienes gobiernan no buscan la con
cordia ni la paz sino la mejor manera de
"administrar el mal social".

¿Y el bien social? Se hunde en la pala
brería hueca e inmoral. De tal manera que
la violencia oposición al bien social se
ha convertido en una forma de gobierno,
en un "tener que ser" del gobernante para
mantenerse a flote en un mar de inmun
dicias.

Ahora bien, se dirá que la democracia
lo puede remediar; pero no es verdad por
que los medios democráticos, los instru
mentos de la democracia, no llegan hasta
la conciencia de los que buscan el poder.

Nos hemos convertido en una Repúbli
ca, traicionando nuestros ideales y princi
pios, con un estilo democrático contrario
a la democracia auténtica que enseña a
transar, a transigir, siendo que muchos de
nuestros gobernantes, ya señalados por el
dedo de la opinión pública siempre per
ceptiva han hecho del narcotráfico, por
ejemplo, un modo de vida y un factor real
de poder, del mal poder, lo que llena el
contenido de las noticias diarias, cotidia
nas, donde tirios y troyanos caen por igual
poniendo de manifiesto el alcance de las
llamas.

Ciudades enteras incendiadas por el
terror.

¿Es que no se ve una solución, también
quemada por el fuego ardiente?

Resignarse sería lo peor, ¿pero qué ha
cer?

Las ciudades arden a ciencia y pacien
cia de todos. No es justo para México, no es
justo para todos nosotros.

Creo por cierto que no se trata de decir
qué ciudades arden, guiándose por esta
dísticas siempre engañosas o manipula
bles, ya que el panorama general del país
es quemante.

Una pregunta es si cada quien se puede
salvar a sí mismo, a su manera y de acuer
do con sus medios y recurriendo a una es
pecie de estado de necesidad recurso es
trictamente jurídico para apartarse del
desastre.

Pregunta lacerante porque deja al país
aparte. A eso nos han llevado el desgo
bierno, la apatía, la irresponsabilidad y la
ignorancia. Sin embargo yo veo una luz,
aunque pálida, en lo siguiente. En que ese
"egoísmo salvador" propicie una especie
de conciencia nacional que nos convenza
de que en realidad nos gobernamos a no
sotros mismos.

El país está en nuestras manos, lo que
es una experiencia única en nuestra histo
ria y que implica un reto enorme.

¿O dejaremos que la inercia, la pasivi
dad, destruyan todo?

Por mi parte no veo otra solución;
¿o ésta es acaso el resultado de un pe

simismo arrasador v quemante?
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Vuelven las restricciones
El gobierno de Puebla, encabeza
do por Miguel Barbosa, ha sido
el primero en dar el paso ante el
aumento de contagios por CO
VID19. Se espera que hoy se pu
blique un decreto en la entidad
en donde se establezcan nuevas

restricciones para mitigar los con

tagios. Aunque desde el ámbito
federal no se han considerado de

momento nuevas restricciones,

tal parece que en las entidades sí
podrían seguir el ejemplo de Pue
bla para intentar frenar la quinta
ola, y en los próximos días, si no
disminuyen los casos, podríamos
ver más anuncios en las entida

des federativas. Nose trata de una

medida popular y habría que ver
el calado de las restricciones para
proyectar el impacto económico
pero ante el contexto, parece
que no hay muchas opciones.
Atentos.

Todo suma

Al final, las alcaldías gobernadas
por la oposición en la Ciudad de
México sí se sumaron al PRIDE y
colgaron en sus oficinas los colo
res del arcoiris y también pintaron
cruces.

Sin embargo, también tienen
tareas pendientes: activistas nos
cuentan que ninguna alcaldía de

oposición tiene un programa de
diversidad o capacitación en ello
para sus servidores públicos,

Seria un buen momento para
que también se sumaran por esta
vía, todo ayuda para visibilizar
las demandas de la comunidad

LGBT.

La iniciativa que hacia falta
El Partido Verde Ecologista en
Michoacán, a través del diputado
Ernesto Núñez, su coordinador,
propuso una iniciativa que se pre
sume como eon "perspectiva de
género" de altos vuelos, El docu
mento propone que los servido
res públicos que atiendan asun

tos relacionados con mujeres, en
caso de que se encuentren con
menores de edad embarazadas

y exista la sospecha de signos de
violencia sexual deberán llamar

a Trabajo Social y a un psicólogo.
En caso de identificar signos de
tal violencia, se tiene que dar avi
so al Ministerio Público Una ley
que suena en el discurso muy de
avanzada debería estar inscrita

como un signo de alerta de lo que
pasa en el estado. ¿A poco si una
mujer es violentada sexualmente
tiene que reunir la condición de
ser menor de edad y estar emba
razada para entonces llamar al
Ministerio Público?
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TIEMPO DE AJUSTES
EN AYD Y PREOCUPA
IMPOSICIÓN
Vientos de cambio comienzan a

sentirse en Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey» a cargo
de Juan Ignacio Barragán.
Nos dicen que los movimientos
comenzarían desde arriba, y
ya se estaría contemplando un
reemplazo de Barragán, por un
perfil con mayor especialización
en hidrología y quien llegaría
con todo su equipo.

Esta persona pone sobre la
mesa una estrategia con más
tecnología y un cambio radical
en la operación del suministro
del líquido en la Zona Metropo
litana de Monterrey, pues las
últimas gestiones se han queda
do en el pasado y su estrategia
es muy convencional, y no ha
funcionado.

Nos aseguran que este
posible reemplazo tiene mucha
cercanía con el gobierno federal,

aunque también vendría a ne
gociar con las grandes empresas
para que, sí o sí, cedan más agua
para el consumo humano. Esto
coincide con el mensaje de ayer
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, en el sentido
de que se tiene que repartir de
manera equitativa el agua.

Y no es que una sola perso
na o un nuevo equipo venga
a solucionar el problema del
desabasto, pero, por lo menos,
sí pueden cumplir con los ho
rarios establecidos de recorte,
un cronograma que no se ha
seguido.

PREOCUPA IMPOSICIÓN

En el sector inmobiliario de

Nuevo León, nos dicen, existe
una gran preocupación por la
aplicación de un impuesto, pero,

además, estarían recibiendo
presión de Félix Arriata Cruz,
titular de la Subsecretaría de

Administración Tributaria del

Estado para cumplir con esta
"obligación".

Los empresarios, al vender
una propiedad, tienen que
pagar un impuesto al Servicio
de Administración Tributaria

federal (SAT) federal, pero aquí
en Nuevo León la dependencia
de Arriata Cruz también cobra

un gravame por ese tipo de
operación.

Con la presión que está
ejerciendo el funcionario está
provocando que los notarios
se aprovechen de la situación,
pues ofrecen evaluar a menor
valor la propiedad en venta y
con esto no pagar tanto impues
to, pero a costa de una contra
prestación monetaria.
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IN PRINCIPIO
ERAT VERBUM®

¿Cuál es el futuro del trabajo?

Simón Vargas Aguilar®

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. Si deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribir a mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/Ufi3n

"Elige un trabajo que te guste y no tendrás que trabajar
ni un día dé tu vida":

Confucio

Es probable que uno de los temas que más debates ha
provocado sea el futuro laboral, muchos factores han
convergido: la disminución de la generación baby

boomer, la falta de aumento de natalidad en generaciones
como los millehnials y eentennials, un incremento en la tec
nología y la especialización digital y los cambios acelerados
en el mercado económico, solo por mencionar algunos; los
cualesle han dado un giro revolucionario que nos indica que
este sector tiene pocas posibilidades de regresar a lo que era
antes de la pandemia.

Tal ha sido la importancia que hace pocos días el empleo
fue una de las cuestiones éfetitrales de la Reunión Anual del
Foro Económico Mundial en Davos, uno de los puntos signifi
cativos que se abordó fue la importancia de hacer frente a \la
escasez; de habilidades digitales, y es que no todos podremos
trabajar en el denominado metaverso, ni todos podremos co
rrerala misma velocidad en el mundo del internet, parlo que
es necesario enfocarse hacia un desarrollo integral de tres ejes:
educación, asistencia sanitaria y cuidados.

Actualmente es imposible negar que el envejecimiento
en muchos países implica una mayor inversión en trabajos
para este sector, así como en el desarrollo de la atención de
enfermedades y el cuidado basado en modelos éticos de
pacientes adultos.

Por otro lado, recordemos que la crisis derivada del virus
SARSCoV2 aceleró el cambio hacía él mundo digital, lo qüe a
su vez acentuó la escasez de competencias. Es necesario ha
cernos preguntas que nos brinden directrices. ¿Cuáles son las
habilidades a desarrollar? ¿Cómo analizar los cambios demo
gráficos?t¿De qué forma se puede mejorar el mercado laboral,

las prestaciones y él crecimiento personal en los; empleos?
Hoy los trabajadores buscan mayor flexibilidad, un mejor

equilibrio entre la vida laboral y la personal, pero sobre todo,
un amplio panorama de posibilidades para administrar su
tiempo y así decidir cuándo, dónde y de qué forma mejorar
sus aportacioneslaborales.

Quizá la imposición del trabajo a distancia sea un partea
guaS; a muchos el formato no les agradó o encontraron bas
tantes obstáculos en el camino, para otros fue un buen cambio
y supieron gestionarlo adecuadamente, por lo que el denomi
nado esquema "híbrido" podría convertirse en un posible e
inminente siguiente nivel.

Los países han Comenzado a comprender que la adminis
tración y manejo adecuados del tiempo pueden generar be
neficios mayores, cómo ha Sídci tí,caso de la Semana laboral
de cuatro días en Bélgica, Islandia y el programa piloto en el
Reino Unido.

El debate continuaré y no se deben polarizar las ideas sino
hacerlas flexibles a las necesidades del capital humano. De
acuerdo a un estudio de la empresa Deloitte, algunos dejos
ámbitos a analizar sobre el futuro del trabajo son: 1) Una ma
yor especialización para tareas enfocadas ya que las repetiti
vas y automatizadas seránrealizadas por robots, 2) plantillas
de talento donde se puedan crear equipos para actividades
específicas o contratar un freelanc&r, 3) mantener un lugar de
trabajo conectado y con adaptabilidad de horarios y 4) desa
rrollar habilidades cómo la creatividad, la toma asertiva de
decisiones, la empatia y la honestidad.

El futuro és incierto, de lo que sí podemos tener pocas
dudases que actualmente es indispensable que las empre
sas e instituciones escuchen a sus colaboradores, que
aprendan dé los modelos innovadores, que desarrollen
ventajas competitivas y que se adapten a los cambios con
mayor rapidez y resíliencia.»
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

"Animo, Montana"
en el banquillo

Cómo olvidar a Luis Alberto Villarreal, quien siendo coordina
dor de los panistas,en enero del 2014, gritaba "¡Ánimo, Mon
tana!" en una fiesta conseñoritas que organizaron en Puerto

Vallarta. Bueno, pues oootra vez los hermanos Alberto y Ricardo
Villarreal están en la mira por presuntos actos de corrupción.

Ahora se presentaron 31 denuncias, sí, ¡31 denuncias! ante la Eü
calía Especializada en Materia Anticorrupcíón de Guanajuato por el
presunto daño patrimonial que lehicieron los panistas al municipio
de San Miguel de Allende por 169.4 millones de pesos.

El gobierno actual de San Miguel de Allende, del priista Mauricio
Trejo, evidenció que durante los gobiernos de los fiermanos villa
rreal, el municipio vendió inmuebles a precios inferiores al comer
cial, aceptó en permuta bienes con valor bajo y entregó unos con
valor alto; compró un software contraviniendo la ley y desapareció
recursos que eran dizque para adquirir vacunas antiCovid.

El teína no es cómo lo hicieron, pues, a ojo de buen cubero, se
hizo con papeles en regla, lo que nos hace pensar en una red de co
rrupción que va mucho más allá de los; herfflanüs.

He aquí un ejemplo de la mafia inmobiliaria. Resulta que el año
pasado, el gobierno municipal Cambió a un particular dos predios
con valor de 25.5 millones de pesos en el Eraccionamiento Ziránda
ro y a cambio recibió uno que vale 8.8 millones, Ah, y súmenle que
el gobierno aceptó ese terreno con todo y un gravamen de 132 mi
llones de pesos. ¡Así como lo están leyendo!

El movimiento anterior, según las denuncias, se dio en agosto,
cuando Gonzalo González era alcalde interino porque Alberto Villa
rreal había pedido licencia para buscar la reelección, pero perdió.

Lo increíble es que los trámites, inmobiliarios fueron fast track, se
hicieron en días. Imagínense que un movimiento de permuta o venta
de bienes, dicen los q. .c saben de estos temas, dura al menos tres meses.

Ojo, uno de los terrenos que se cambió y que causó daño patri
monial por 40 millones de pesos, de acuerdo cania denuncia, requi
rió TRES días para concretarlos trámites legales. El movimiento se
hizo en octubre de 2021, ya con Alberto de regreso a la presidencia
municipal y tan sólo a unos días de que concluyera su cargo.

Además, hubo predios municipales vendidos a más bajo pre
cio dé su valor comercial. ¿A quiénes §e vendieron? Se Sabe que
entre las empresas se encuentra Corporativo AG de Querétaro,
administrada por Abraham González Martell; Alta Cultura Pro
fesional y Aurora Developers.

Y la cereza del pastel: la administración de Alberto Villarreal so
licitó 16 millones de pesos para vacunas antiCovid. Según el reporte,
el dinero estaba en la cuenta en marzo de 2021 y para el 1 de sep
tiembre de 2021... desapareció. No se compraron las vacunas; ¿Y el
dinero, apá? Nadie sabe, nadie supo.

A esto súmenle que en el gobierno del otro hermano, de Ricardo,
se adquirió un sistema de seguridad por 14.8 millones de pesos, con
traviniendo la ley del sistema estatal de Seguridad Pública. Al final
no se utilizó, pero se adjudicó directamente a Vens Consultores S.C.
que ni siquiera era propietario de las licencias del software.

Los Villarreal fian tenido varios Señalamientos por presunta co
rrupción, pero Alberto es el más reconocido por aquello de los "mo
ches" y su baile con Montana cuando era diputado federal; hoy es.
pareja de la gobernadora electa de Aguascalientes, Tere Jiménez, a
quien acompañó en varios actos de campaña.

Los hermanos se defendieron desde redes sópales, dicen que sus
administraciones fueron transparentes y auditadas, y señalaron a
Mauricio Trejo por peculado y de qüef er crear una cortina de humo.

Qué Ies cuento, eso de que el municipio esté súper auditado, pues
no, al menos no a nivel federal, pues la Auditoría Superior de la Fe
deración no le ha realizado revisiones desde 2015.

El hecho es que hay señalamientos de ilícitos en San Miguel de
Allende qué se deben investigar por IasiautoridadéS y lósresponsa
bles deben pagar, porque la justicia selectiva NO es justicia.

¿Será que, tras este escándalo el noviazgo Luis Alberto y sü futu
ro como primer dama de Aguascalientes como prometido de la go
bernadora Tere, está en riesgo?

Lo que lo está en riesgo es la relación entre los Mauricios fKuri, góber
de Queretaro, y Trejo), pues se comprometieron a tener una carretera
100% Segura de Queretaro a San Miguel Allende. Enhorabuena. •
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RED
COMPARTIDA

LA MANERA JESUITA

Si algo tiene la Compañía de
Jesús son protocolos inter
nos. Le contamos esto por
que, tras el homicidio de
dos de sus sacerdotes en

Cerocahui, Chihuahua; lo que se sabe es
que más allá de lo que haga el gobierno
federal o el estatal ellos resolverán la

situación "a la manera jesuíta", lo que
sea que esto implique. La muerte de los
sacerdotes conocidos como El Gallo y
Morita, provocaron una búsqueda para
encontrar a El Chueco o losé Portillo o

Noriel a quien se le supone está ligado
con el grupo criminal "Gente Nueva",
aunque sólo era un vigilante en la ruta
de la droga, pero no un líder. En resu
men, se sabe que la comunidad jesuíta
internacional está conmocionada por el
homicidio de Javier Campos y Joaquín
Mora y que van a movilizar muy fuerte
sus conexiones políticas en el país,
aunque lo empezararían a hacer desde
Estados Unidos.

No hay nada más valioso que
la vida. De esta forma es co

mo la CEE explica el apagón
en Yucatán que afectó a
más de L3 millones de usua

rios. Las redes sociales dieron cuenta del

mega apagón, donde seis líneas de alta
tensión se vieron afectadas. La ciudada

nía vuelve a poner en la mesa la capaci
dad de la CFE en estos temas, la emer
gencia ante un huracán u otro fenómeno
natural es entendible, pero ¿Un acciden
te? ¿Y los protocolos de acción, respues
ta y atención? Parece que Manuel Bar
tlett tendrá que seguir explicando por
qué estas situaciones se dan más en la
península que en el resto del país.

Ayer la diputada Xóchitl Bra
vo, de Morena, presentó un
punto de acuerdo para soli
citar la compra de vactors y
el diputado Janecarlo Lo

zano dijo que la apoyaba por ser neces
año y no un denoche como lo que hace
lia Limón en Alvaro Obregón y Sandra
Cuevas en Cuauhtémoc. la gayola se al
borotó cuando desde el PAN Luis Chávez

le preguntó a Janecarlo sobre los gastos
de su mentor; el alcalde de la GAM, Fran
cisco Chíguil, que gastó 125 mil pesos por
una hora de danzón y pues mejor se que
dó callado. Chávez pidió un informe del
avance de las recomendaciones hechas

tras la tragedia a 14 años del suceso y al
gobierno de la CDMX apoyos para la jo
ven Jennifer Jiménez que quedó con se
cuelas graves y que no recibe ayudas
desde hace tres afios. Entonces Janecarlo

Lozano anunció que no votaría a favor de
esa propuesta porque el panista se había
metido con su persona. Queda las dudas
para Lozano ¿No le importa leniffer Ji
ménez o la justicia para las víctimas del
News Divine?
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FUERA DE AGENDA
MEMORIA DEL CAMPO MILITAR 1

JUAN VELEDIAZ

Eran los primeros años del sexenio de Vicente
Fox cuando el entonces secretario déla Defensa

Nacional, solicitó al presidente una reunión para
exponerle un tema que despertaba demasiado
interés en la opinión pública. En esa cita el ge

neral Gerardo Clemente Vega García iba acompañado del
entonces titular de la Procuraduría General de la República,
el genera] Rafael Macedo de la Concha.

El tema fue que algunas de las investigaciones de la
recién creada Fiscalía Especial para Movimientos Socia
les y Políticos del Pasado (FEMOSPP), relacionadas con la
llamada "Guerra Sucia" y el papel del Estado Mayor Pre
sidencial (EMP) para preparar y cobijar grupos paramili
tares como "los Halcones", había información reservada
que debería considerarse como "secreto", pues algunos
altos mandos en servicio y retirados habían participado.

Macedo de la Concha, quien según documentos del
AGN fue enlace entre la secretaría de la Defensa Nacio

nal y la Dirección Federal de Seguridad (DFS) en los arios
setenta, era uno de ellos. En ese momento estaba consi
derado el principal alfil del grupo de poder al interior del
Ejército que presionó para anular a la FEMOSPP.

Uno de los militares señalados de participar en la "Gue
rra Sucia" era el ex secretario de la Defensa Nacional Enri

que Cervantes Aguirre (19942000), quien habla sido jefe
de Estado Mayor de la 35 zona militar en Chilpanclngo
cuando se dio la tase de exterminio de la guerrilla de Lucio
Cabaflas. Otro era el mismo padre de Macedo de la Concha,
el general Rafael Macedo ELgueroa, ex comandante de un

batallón de tropas de asalto de Guardias Presidenciales, cu
ya unidad fue infiltrada por la guerrilla en 1974. Macedo Fi
gueroa falleció en mayo del 2019.

Cervantes junto con su compadre el general Francisco
Quiros Hermosillo, otro artífice de la "Guerra Sucia", ha
blan gozado del poder al ser parte del equipo compacto
del ex secretario de la Defensa Nacional Félix Calvan Ló

pez (19761982). Distanciados tras el encarcelamiento del
segundo en el año 2000 acusado de vínculos con el nar
co, al interior del Ejército se sabía que Cervantes había
influido en el equipo de transición de Fox para colocar a
Vega García como su sucesor. Operó también para que
Macedo de la Concha quedara al frente de la PGR tras ser
procurador militar en su gestión en la Sedeña.

El 21 de junio falleció a los 82 años de edad en el hospi
tal militar de Mérida, Yucatán, el ex secretario de la De
fensa Vega García. Al día siguiente en el Campo Militar 1
hubo una ceremonia que formalizó la ruta de trabajo de
la Comisión para la Verdad y lustícia por los Hechos
19651990 con la Sedeña, para acceder a los archivos e
instalaciones militares relacionados con aquella época.

"Un día inimaginable", dijo Alejandro Encinas, subse
cretario de Gobernación, en su mensaje donde anunció
que harán investigaciones en las comandancias militares
de Chihuahua, Nuevo León, Sinaloa, lalisco, Guerrero y
Oaxaca. Del Campo Militar número 1 planean Inspeccio
narla cárcel castrense, en cuyo interior las celdas de cas
tigo eran conocidas como "las negras", utilizada como
prisión civil clandestina en aquella época. Hubo una soli
citud al alto mando militar para "convocar" a militara1;
retirados para que colaboren en el proceso que ya inició.
Una duda quedó en el ambiente, ¿lo harán?

(Sveledlaz424
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Líderes charros, fuera
de moda en la 4T

¦ Bueno!, les cuento que en México persis
Iten las viejas prácticas del sindicalismo
charro, esas que le permitían a un líder

permanecer en la dirigencia de su sindicato
por tiempo indefinido, por los siglos de los
siglos ¡amén!
Resulta que en el Senado de la República,

ahí donde se expiden las leyes, Bertha
Orozco Márquez ostenta dos cargos: líder
del Sindicato mayoritario de ese órgano
legislativo y magistrada del Tribunal
Federal de Conciliación y Arbitraje, es
decir, juez y parte en materia laboral.
El 24 de enero pasado, Orozco Márquez fue

nombrada magistrada, ¡ajá!, en el órgano de
impartición de justicia, encargado de dar solu
ción a los conflictos laborales individuales y
colectivos que se suscitan entre las dependen
cias de la Administración Pública.

Para poder impartir justicia laboral y al
mismo tiempo "defender" los derechos de
los empleados del Senado, modificó los esta
tutos del Sindicato de Trabajadores de la
Cámara de Senadores, para que pudiera
desempeñar su nuevo encargo sin pedir
licencia a la Cámara.

Así, Bertha Orozco continúa al frente
del Sindicato, con la ayuda de esquiroles
como Martín Sandoval Magallanes y
Eliazar San Agustín, que muy prestos se
autonombraron "encargados de despacho"
de la organización.

Este mediodía, el grupo opositor a la
dirigencia de la lideresa tomó las instala
ciones que ocupa el Sindicato en el
Senado, en protesta por la reforma de los
estatutos que permite que sea dirigente
sindical sin ser trabajadora activa de la
Cámara de Senadores.

Julio César Bravo. Berenice Díaz Ortiz y
María Juana Sandoval Gutiérrez, trabajado
res de base, desde hace más de siete años,

impugnaron la permanencia de la dirigente,
por las irregularidades de las asambleas
electorales y la falta de rendición de cuen
tas.

Estos tres trabajadores presentaron un
procedimiento ante la Contraloría Interna
en contra de Bertha Orozco, así como diver
sas demandas ante las autoridades compe
tentes.

Sobre la líder del Sindicato de

Trabajadores de la Cámara de Senadores
pesan señalamientos por malos manejos de los
recursos, así como permanencia en la dirigen
cia por más de 12 años.
Además, denuncias por falsificación de

documentos y por falta de rendición de
cuentas de la administración del patrimonio
de la organización sindical.
Esta mañana, un grupo de sindicalistas, enca

bezados por Martín Sandoval Magallanes, que
no tienen el reconocimiento a través de la toma

de nota de la autoridad laboral para ejercer o
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representar a dicho Sindicato, intentaron tomar
la Comisión Permanente.

¡En fin!, seguro que buscan que los legisla
dores arremetan contra los trabajadores
inconformes, para que Bertha Orozco se

pueda desempeñar en dos cargos a la vez,
que sea juez y parte en materia laboral y que
permanezca al frente del Sindicato.

¡hasta que Dios lo permita...!
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SIN ALIANZA, NO HAY FUTURO
DEMOCRATICO PARA EDOMEX

Entre dudas y caprichos políticos, para la
alianza PRIPANPRD en el Estado de

México, el proceso electoral está en
riesgo y, a pesar de que hay disposición por
parte del PAN y PRD pera seguir con " Vamos
por el Estado de México", el Gobernador
Alfredo del Mazo Maza, sigue encaprichado
en entregar el poder a Morena, lanzando
como candidata a Alejandra del Moral, hasta
por encima de Ana Lilia Herrera Anzaldo,
diputada federal, que tiene más posibilidades
que la ex líder del PRI en la entidad.
Esa necedad, sin lugar a duda, podría conside
rarse una "traición a la patria". El "cambiar
el poder por impunidad" es la peor "marra
nada" que se le puede hacer a un pueblo
ávido hasta de lo más elemental.

Pero lo más peligroso de este asunto es que,
ante esos "inconvenientes11 el mismísimo

Enrique Vargas del Villar, diputado local
panista y candidato a la gubernatura mexi
quense, ha pensado en "Ja soledad" como
candidato, tal como lo hizo saber el PAN hace
unos días, al advertir al PRI "estamos lis
tos para ir en alianza, pero también para
caminar solos".

No es que Vargas del Villar no sea apto para
ir sin alianza por la gubernatura mexiquense,
sino porque sabemos cómo se las quiere gas
tar Morena, ya sea para "ganar" o para "arre
batar" el poder del Estado al PRI. El Estado
de México como "último bastión priista". ya

que, para colmo ¿quién se acuerda de
Coahuila? donde también se jugará la guber
natura en el 2023 y que, gracias a los capri
chos de la cúpula del poder en ese Estado, es
que se considere la equidad de género aquí, y
tenga que ser mujer la candidata priista.
Pero esa es otra historia, la realidad es preocu
pante que se hable de "disolver" la alianza
que ha permitido a los tres partidos que la
conforman, recuperar espacios importantes
en el país, conservando con ello la pluralidad
política y por ende la democracia con la que
ha gozado México por décadas.
Pero,el líder panista mexiquense, Enrique
Vargas, durante un mitin en Naucalpan ase
guró que el PAN está listo para "caminar en
alianza", pero destacó que también se
encuentran preparados para "caminar solos",
aseguró Enrique Vargas está listo.
"En Acción Nacional estamos listos si nos quieren
acompañar en una alianza en el Estado de
México. Estamos listos para seguir caminando
hacia adelante. Pero si no, "... se lo digo con
mucho respeto al presidente del PRI en el
Estado de México, Erick Sevilla. Que aquí esta
mos y que hay pantalones y que también esta
mos listos para ir solos".

Insistimos en no dudar de la capacidad de
Vargas del Villar, sin embargo, quienes no
saben hacer las cosas limpiamente, están
haciendo todo lo posible por quedarse con el
Estado de México, "Ja joya de la corona", sí,
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pero el que alberga el mayor número de elec
tores de toda la República Mexicana, más de
12 millones, los que le garantizarían a Morena
la permanencia en el poder de la Presidencia
de la República pero, sobre todo, se dice que
la gran preocupación de este instituto político
es la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de
México, de la cual, casi el 50% lo perdió
Claudia Sheinbaum en las pasadas eleccio
nes.

Esa es su verdadera preocupación, entonces
imagínese usted lo que serán capaces de
hacer al interior de Morena para tener en sus
manos al Estado de México, sin embargo, PAN
y PRI tienen a su peor enemigo "en casa".
En innumerables ocasiones lo hemos comen

tado, el Gobernador Alfredo del Mazo Maza,
harto del cargo que ostenta y con tal de salvar
su libertad, puede ser capaz de todo. El entre
guismo con el que se ha manejado frente a las
autoridades del Gobierno Federal, nos hacen
darnos cuenta de cuáles son sus verdaderas

intenciones: ¡entregar en charola de plata! el
Estado de México al Presidente Andrés

Manuel López Obrador.
Haciendo memoria, este "regalito" me
recuerda el que le hiciera Emilio Chuayffet
Chemor, siendo Gobernador del Estado de
México al entones Presidente Carlos Salinas

de Gortari, entregando Valle de Chalco o
Xico como se le conoce, a quien dejaba ya el
cargo luego de seis años de gobierno.
Pero hoy puede que no sea distinto, pero si peli
groso. Entregar a manos de Morena el Estado
de México es acabar con los industriales y
empresarios que creyeron en el Gobierno
mexiquense e invirtieron en el que para ellos,
podía ser el mejor Estado para hacer rendir sus
frutos; el Estado de México goza de inversión
de todo el Mundo, de quienes creyeron en el
proyecto de trabajo de gobernantes anterio
res, sin darse cuenta de que Del Mazo, ya esta
ba vendiendo su Estado y el trabajo de estos
inversionistas quienes, sin dudarlo, tendrían que
abandonar, no solo el Estado de México sino el
país, ante las pocas garantías que tendrían para

seguir trabajando aquí.
Eso es parte de lo que se perdería si el
Gobernador sigue encaprichado en que no
haya alianza y en el que su candidata,
Alejandra del Moral, vaya sola, por el PRI, en
busca de ser gobernadora lo cual, aegun
encuestas el PRI solo alcanza ente 16 a 19 %.

Pero tampoco podría suceder si Enrique
Vargas del Villar o cualquier otro panista lo
hiciera; insisto, lo que sucedió en Hidalgo y
Oaxaca fue el claro ejemplo de aquellos que
"quieren salir bien librado$$$" sin importar
las consecuencias, no solo políticas sino tam
bién sociales.

Se sabe de los ofrecimientos de cargos "x" a
Ornar Fayad y Alejandro Murat, priistas los
dos, quienes entregaron sus Estados a
Morena, a cambio de "inmunidad" además
de un cargo público pero, seamos honestos, el
cargo es lo de menos, lo de más, es que se les
permitirá conservar "sus riquezas" sin perse
cución alguna; ese es el "premio de consola
ción", mismo que no debe permitirse se le dé
a Del Mazo Maza porque estamos hablando
del Estado más importante de la República,
con más de 17 millones de habitantes que
quieren conservar su libertad.
Si bien es cierto que Del Mazo lo que quiere
¡es irse!, que un cargo público no le hará ni más
pobre, ni más rico, lo que quiere es desapare
cer de l_a faz de la tierra y vivir tranquilo disfru
tando de sus riquezas, sin importar los mexi
quenses. Además, se dice que la Gubernatura
del Estado de México fue un "capricho cum
plido" para Del Mazo, toda vez que quería
seguir con la tradición familiar pero, si a esas
vamos, lo único que habría de lograr con la
"venta de su Estado o regalarlo" es denigrar
a la dinastía "Del Mazo" que sembró trayec
toria no solo en la entidad mexiquense, sin a
nivel República.
Así que, si no se lucha por esa alianza PRIPAN
PRD y no se convence a Movimiento
Ciudadano para ir de la mano para las eleccio
nes del 2023 en el Estado de México, quienes
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aspiran a la gubernatura, estarían ¡perdiendo el
tiempo contra MORENA y ALIADOS!...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karma_rochal968@yahoo.com.mx
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¿Regresa Ruíz Massieu? "Alito" dice No
y De Souza ventajas régimen AMLO

Tajante ¡No! La diputada Lorena Piñón Rivera quien
pertenece al Grupo Compacto del presidente del CEN del
PRI Alejandro "Alito11 Moreno Cárdenas, hizo pública una
carta en la que reprocha a la senadora Claudia Ruiz Massieu
Salinas que pida la renuncia de "Alito" al CEN del PRI. ante
los malos resultados electorales del 5 de junio cuando en
alianza con el PAN, Va por México sólo
ganó en Durango y Aguascalientes
desde 1998 bajo dominio albiazul con
la excepción 20102016 del priista
Carlos Lozano de la TORRE.

En la misiva, la diputada Piñón critica Claudia. Ruiz
las declaraciones de la senadora Ruiz Massieu
Massieu que considera que "Alito11 ¿Regresará al
debería dejar la dirigencia del PRI y CEN del PRI?
anticipar la renovación del partido. La
intención, sostiene, es "que usted y su grupúsculo regresen a
querer tomar las riendas del Revolucionario Institucional para
negociar posiciones e intereses personales en 2024 y desde
dentro romper la coalición Va por México".
¿Firmeza "Alito"?: En tono agresivo, la diputada

Piñón Rivera recuerda a la senadora Ruiz Massieu el enorme

desprestigio político que tiene su apellido Salinas y que le
costó tremendo rechazo popular al PRI, en referencia a que la
legisladora es sobrina de Carlos Salinas de Gortari.
Sostiene asimismo que en 2018, cuando la senadora Ruiz

Massieu Salinas dirigió al PRI, se dio la peor derrota de ese
partido, que no sólo perdió la presidencia de la República,
sino que quedó en tercer lugar, "caímos en nueve guberna
turas y pasamos de tener 205 diputados a la vergonzosa can
tidad de 47".

De que la "perra es brava", Piñón Rivera aspira a ser con
siderada como su líder, y "Alito" como candidato plurinomi
nal a la LXVI legislatura del Senado.
Unión de América Latina: Boaventura de Souza
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Santos, nació en Coimbra, Portugal y en noviembre cumplirá
82 años de edad. Es abogado, sociólogo, escritor, profesor,
conferencista, doctor en Sociología del derecho por la
Universidad de Yale y catedrático jubilado de Sociología en la
Universidad de Coimbra, Portugal.
En su más reciente libro, El futuro comienza ahora: de la pan

demia a la utopía, De Souza Santos reflexiona sobre la trans
formación regional que encabeza
México y que puede dar lugar a la
Unión de América Latina, a semejanza de
la Unión Europea y ante la mirada de
Estados Unidos y China, pues en su
libro advierte que ya hay condiciones
para crear una integración regional sin Diputadalos Estados Unidos, pero cuidando que

Lorena Piñónno intervenga China, a fin de mantener
Rivera, todosel liderazgo regional de México en un
somos "Alito"proceso que ya comenzó, pues la gran

aceptación que tiene el Presidente
Andrés Manuel López Obrador dentro y
fuera de México y su reciente inasisten
cia en la pasada Cumbre de la
Américas. lo ubica como el líder del sur

del Bravo y hasta la Patagonia que esta
Gustavo Francisco

blecerá una notable alianza en octubre,
Petro Urrego Fiscalcuando Luis Ignacio Lula Da Silva gane General, libere a

las elecciones para presidente de Brasil nuestros jóvenesy juntos logren convocar a Alberto Ángel en prisión
Fernández de Argentina, Gabriel Boric
Font de Chile y Gustavo Petro Urrego
de Colombia, a lograr una gran influencia latinoamericana
para negociar los términos de su relación con Estados
Unidos, sin perder los lazos con China y convocando a países
como Bolivia y otros más pequeños de Centroamérica. que
tienen a López Obrador en el concepto del "hermano mayor"
de la región.
Se trata de un proceso político de cambio que puede real

mente transformar la geopolítica regional en donde los pue
blos van a desempeñar un papel predominante con sus votos,
pues ahora sí, podrán poner y quitar a sus presidentes.
El ejemplo más reciente sucedió en 2019 con Evo Morales

Ayma, que un año después la gente lo pone de nuevo, por eso
es muy importante que el Presidente de México mantenga su
popularidad y siga con su línea de convencer "que ahora el
pueblo es el que manda".

Para eso López Obrador dice De Souza no debe separar
se del pueblo y deberá mantener su liderazgo con los grupos
sociales de Morena y una democracia participativa como
tener especial cuidado en no permitir que lleguen a los prin
cipales puestos de elección, políticos cuyo origen está en los
otros partidos, porque en realidad son neoliberales, de una
derecha disfrazada que no pudo crear una alternativa y optan
por infiltrar a Morena y destruirla desde dentro, es una táctica
de la derecha que se ha ejecutado desde siempre en todo el
continente.

Entonces López Obrador debe proteger su régimen de una
tentación que venga de la derecha y tiene que mantener su
liderazgo, respaldado por la gente.
Concluye que llegará el momento en que América Latina

tenga que integrarse en una sola autonomía y sacar ventajas de la
rivalidad entre Estados Unidos y China, con un nuevo sistema de
no alineados, como una alternativa y López Obrador tendrá un
papel fundamental para alcanzar esa autonomía regional.
Boaventura De Souza señala que hay hechos y razones que

hacen pensar en horizontes diferentes a lo que hoy se vive, con
las fuerzas económicas suficientes para crear un bloque econó
mico latinoamericano con influencia en la economía mundial.

América Latina, dice De Souza, tiene mejores condiciones
que Europa para enfrentar una crisis pues el viejo continente
no tiene recursos naturales, los compra de Rusia, Ucrania y
de Estados Unidos, mientras en América Latina hay muchos
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de Colombia, a lograr una gran influencia latinoamericana
para negociar los términos de su relación con Estados
Unidos, sin perder los lazos con China y convocando a países
como Bolivia y otros más pequeños de Centroamérica. que
tienen a López Obrador en el concepto del "hermano mayor"
de la región.
Se trata de un proceso político de cambio que puede real

mente transformar la geopolítica regional en donde los pue
blos van a desempeñar un papel predominante con sus votos,
pues ahora sí, podrán poner y quitar a sus presidentes.
El ejemplo más reciente sucedió en 2019 con Evo Morales

Ayma, que un año después la gente lo pone de nuevo, por eso
es muy importante que el Presidente de México mantenga su
popularidad y siga con su línea de convencer "que ahora el
pueblo es el que manda".

Para eso López Obrador dice De Souza no debe separar
se del pueblo y deberá mantener su liderazgo con los grupos
sociales de Morena y una democracia participativa como
tener especial cuidado en no permitir que lleguen a los prin
cipales puestos de elección, políticos cuyo origen está en los
otros partidos, porque en realidad son neoliberales, de una
derecha disfrazada que no pudo crear una alternativa y optan
por infiltrar a Morena y destruirla desde dentro, es una táctica
de la derecha que se ha ejecutado desde siempre en todo el
continente.

Entonces López Obrador debe proteger su régimen de una
tentación que venga de la derecha y tiene que mantener su
liderazgo, respaldado por la gente.
Concluye que llegará el momento en que América Latina

tenga que integrarse en una sola autonomía y sacar ventajas de la
rivalidad entre Estados Unidos y China, con un nuevo sistema de
no alineados, como una alternativa y López Obrador tendrá un
papel fundamental para alcanzar esa autonomía regional.
Boaventura De Souza señala que hay hechos y razones que

hacen pensar en horizontes diferentes a lo que hoy se vive, con
las fuerzas económicas suficientes para crear un bloque econó
mico latinoamericano con influencia en la economía mundial.

América Latina, dice De Souza, tiene mejores condiciones
que Europa para enfrentar una crisis pues el viejo continente
no tiene recursos naturales, los compra de Rusia, Ucrania y
de Estados Unidos, mientras en América Latina hay muchos
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recursos naturales, por eso no hay que permitir que China
continúe con el papel que juega
como inversionista en algunos países
como Brasil, Argentina o América
Central.

Concluye afirmando que en
América Latina estamos en un pro
ceso político de cambios que puede Lula da Silva En
transformar las cosas con el liderazgo octubre nueva
fuerte de López Obrador que no se

alternancia depuede perder porque, si se pierde
izquierda en Brasilsería lo peor para todos.
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Responde
Inzunza
L.os dimes y diretes entre panistas,
perredistas y pritstas están a al orden
deL día en el Estado de México. Ahora

Le tocó al diputado federal Jorge
Inzunza, criticar a Morena, por sus
políticas retrógradas, y aseguró que
Los morenistas tiemblan y descalifi
can porque ya se iniciaron las pláticas
entre los dirigentes es tata Les del PRI.
PAN y PRD. Inzunza Armas dijo que
Acción Nacional está listo para La
contienda electoral del 2023, con res

peto a la ley y sin adelantar tiempos.

La diputada Luz Ma Hernández
Bermútiez llamó a la pobLación de
Ecatepec y otros municipios, a que
denuncien ante La Fiscalía General

de Justicia del Estado de México, La

operación de tomas clandestinas de
huachicoleo deL agua, para sancio
nar a los responsables y frenar este
Ilícito que Lucra con La necesidad deL
vital liquido de millones de mexl
quertses, toda vez que ya están en
vigor las reformas al Código Penal
del Estado de México, que penalizan
esta actividad, tras La iniciativa pro
movida por eL Grupo ParLamentarlo
de Morena.Y sí, esto del huachicoleo

del agua es un fenómeno que se
practica en muchos municipios

En Naucalpan, eL director deL OAPAS
Jaime ALeJancfro Vences Mejía, nos
comentó que él está muy atento a
Las tomas clandestinas de agua, a las
fugas y a que todo eL sistema hidráu
lico funciones como relojito, porque
gracias a eso el abasto de agua está
garantizado en el municipio. EL fun
cionario municipal dice que estar en
Naucalpan es todo un reto, porque
para la presidenta Angélica Moya
dar el servicio de agua con puntuaLi
dad y caLidad es prioritario.

Por cierto, la estrategia para erra
dicar la corrupción de las áreas de
seguridad de la presidenta naucaL
pense Angélica Moya con cinco
puntos que iniciaron ya, como la
puesta en marcha de La Unidad
anucorrupción y el Observatorio
Ciudadano, equipamiento con 160
patrullas, Justicia Cívica e impulso a
La Academia de PoLicfa, se esperan
grandes mejoras en esta área, pues
dice Moya que ahí no hay abrazos
para Los delincuentes.
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Acorralan a Alito
El manotazo de los presidentes del PRI tienen a Alejandro Mo
reno Cárdenas tan preocupado que hasta sus vacaciones can
celó. Nos aseguran que aquel líder que salió muy gallito ante
las cámaras a decir que no renunciaba, poco a poco comenzó
a diluirse cuando vio que uno a uno los exdirigentes tricolores
volvieron a la cargada; primero Osorio Chong, luego Roberto
Madrazo, ayer Claudia Ruiz Massieu. ..Yes que aunque tiene
al Consejo Político controlado y no lo pueden de stituir, en
realidad está pensando en asegurar su libertad y tener, como
dirigente del PRI y aspirante a la candidatura presidencial una
moneda de cambio con más valor ante la Alianza para encabe
zarlas pluris y asegurar el fuero que lo prote gería de la cárcel si
las investigaciones en su contra avanzan. ¿Será

Deuda histórica de justicia
El titular de la Sedeña, Luis Cresencio Sandoval, quedó ayer
como el cohetero. Por un lado los familiares de víctimas de la

guerra sucia salieron indignadísimos porque se piensa inscribir
los nombres de los militares caídos en esos años en un monu

mento en la Plaza del Servicio a la Patria. Y por el otro, pues
es sabido que llamar represory asesino al Ejército mexicano
nunca ha caído bien en las Fuerzas Armadas y menos, en el
propio Campo Militar no. 1. Encima, la ausencia de la FGR. en
la ceremonia de inicio de trabajos de la comisión de la verdad
dejó una sensación de que lajustícia para los familiares seguirá
siendo un asunto pendiente. ¿Será?

Brújula descompuesta
Nos dicen que quienes piensany hasta se atreven a asegurar

y escribir que el nuevo líder del sindicato petrolero Ricardo
Aldana obedece las órdenes de Carlos Romero Deschamps
no tienen idea de lo que pasa en esa organización sindical,
pues desconocen que Aldana está completamente desligado
del exlegislador priistas desde hace más de cinco años y las
decisiones al interior del STPRM las toma exclusivamente

Ricardo Aldana... ¿Será?

Quieren evitar un gol
Aún con los resultados que ha obtenido, sobre todo en materia
de seguridad, hay quien comenta que Cuauhtémoc Blanco
quiere hacer una cuauhtemiña e imponer al candidato more
nista en 2024para que le cuide la espalda, pues cree que tiene
el resultado en la bolsa. Parece que no ha escuchado a Raúl
Ojeda Zubieta, delegado especial en funciones de presidente
de Morena en la entidad quien asegura que el próximo gober
nador saldrá de su partido, no del gabinete del exfutbolista
porque ahí nada más no hay quien tenga el perfil. Y ya entrado
en detalles está por abrirse una convocatoria para afiliarse al
partido guinda y en agosto para renovar el Comité Ejecutivo
Estatal. ¿Se apunta?¿Será?

Futuras rifas
Quien diga que López Obrador no ha hecho escuela a nivel
internacional debe observar el caso de Gustavo Petro, el pre
sidente electo de Colombia, quien ya anunció que "todo avión
que se compre para instituciones públicas en estas semanas,
se vuelve a vender"... A ver si no los termina ofreciendo en una

rifa, ¿Será?
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Jódanse

Digamos, contra todo in
dicio, que los números
del horror, esos que di
cen que los asesinatos

en el obradorismo ya rebasaron de
largo a los del sexenio de Felipe Cal
derón, cuando todavía nos queda
un gran pedaz o del sexenio por de
lante, pueden matizarse. Digamos
que lo de la intervención del cri
men organizado en las elecciones
ya lo habíamos visto, aunque no es
el caso o al menos ni remotamente

en tal magnitud, y que no es cierto
que esa intervención haya sido en
favor de Morena y sus aliados.
Digamos también que los ase

sinatos de dos jesuítas en la sierra
Tarahumara no marcan tampo
co una diferencia respecto a los
años anteriores. No hay forma de

decir que la liberación de Ovidio
Guzmán tenía precedentes, pero
digamos, también contra toda evi
dencia, que lo que la antecedió, la
toma de Culiacán a manos del Cár

tel, no fue cosa nueva, y que 1 a otra
invasión, la de San Cristóbal de las
Casas de hace unos días, no tuvo
nada de particular tampoco, y que
además no hay nada reprochable
en que ahí al ladito esté el cuartel
bastante nuevo de la Guardia Na

cional, que se tardó en llegar como
si hubiera salido de Zacatecas. Ol
videmos los números de feminici

dios y asesinatos de periodistas, y
las versiones insistentes de que las
juntas del gabinete de seguridad
no son más que un reporte de ma
sacres, que el Presidente enfrenta
con aburrimiento y digresiones
beisboleras.

Pasemos igualmente por alto
los alardes militares de las mafias,
los videos con soldados someti

dos, los problemas con el aguaca
teylosgringos, la escasez depollo
en Chilpancingo, y las acusacio
nes gravísimas que empiezan a
llegar desde los Estados Unidos

por los vínculos de altos jerarcas
de la 4T con las organizaciones
gangsteriles, sin olvidar por su
puesto la foto del escándalo de
Cuauhtémoc Blanco con aquellos
altos mandos del crimen organi
zado, enYautepec.
Digamos pues, que nada de esto

es realmente nuevo; que nada es
más grave de lo que era, como nos
quieren hacer creer. Bueno, hay
algo que sí es nuevo: que de una
manera casi cotidiana, impasible,
sin muestr a alguna de compasión,
el Presidente de la República le
diga a sus gobernados que no piei i 
sa hacer absolutamente nada para
sacarlos del infierno en que viven.
Eso es el "seguiremos con la mis
ma estrategia": un permanente,
cruel, háganle como puedan. Un
"no cuentan conmigo" que, sí, es
una revictimiz ación inédita en el

México reciente. Ningún Presiden
te, en suma, nos había dicho, sin
más: "Jódanse".

Lasojái ni ®egaipFÉisáaagpor: tSSBsMSi n i'sfis
son independientes y no reflejan
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Poesía para entender a Irán
México e Irán guardan numero

sas similitudes a pesar de su
distancia cultural y geográfica.
Las más obvias son que ambos

paíseshantenidounprocesode urbanización
muy reciente, con un desarrollo financiado
por la riqueza petrolera de la segunda mitad
del siglo XX, recuerdos recientes sobre la na
cionalización de los hidrocarburos e influjos
potentes de la religión organizada sobre su
historia. Pero hay sólo una llave para abrir
el corazón de la cultura persa, la poesía. Así
como se debe saborear la gastronomía para
entender a los mexicanos, a los iraníes se les
conoce recitando versos.
Tres traumas fundacionales atraviesan la

identidad iraní. El primero es su carácter de
nación intermedia. Su lengua y gastronomía
está más emparentada con las culturas del
norte de la India, pero su historia moderna y
geopolítica le mantiene vinculado al corazón
del islam. Igual que México, quien suele de
batirse entre su identidad Latinoamericana y
su geopolítica norteamericana, Irán se debate
entre el Sur de Asia y el Medio Oriente.
En segundo lugar, ambos países tienen muy

presentes memorias sobre la grandeza del pa

sado. Reconocemos que fuimos imperio. Pero

también que, a pesar de ser de las naciones
más populosas en nuestros vecindarios inter
nacionales, las contradicciones al interior de
nuestras sociedades son la principal barrera
que limita nuestro desarrollo. Nuestras re
voluciones, lamexicanade 1910yla iraní de
1979 fueron movimientos para reivindicar
demandas sociales similares. Esos episodios
aún definen la vidapolítica en ambos estados,
aunque muchas de sus exigencias originales
sigan pendientes.
Por último, el trauma de perder la lengua

nacional. En México no tenemos un paralelo.
Reconocemos el trágico y gradual exterminio
de las lenguas indígenas, pero la idea de la
nación mexicana se escribió en español y el
destino del país ha estado en manos de h¡
panoparlantes. En comparación, cuando los
árabes conquistaron Irán, trajeron consigo
el islam, pero también la prohibición de la
lengua persa.
Por dos siglos (del 650 al 850 d.C.), el farsi

(o persa) dejó de escribirse, conlos asuntos de
estado y religión llevándose a cabo en árabe.

Del abismo del olvido surgió un héroe nacio
nal que revivió la lengua persay estableció las
bases de lo que aún hoy podemos escuchar en
las calles de Teherán. AbolQasemFerdowsí
escribió el Shahnameh o Libro de los Reyes,
una épica que relata la historia de los pueblos
iranios desde el primer hombre en la tierra,
hasta la caída del segundo imperio persa ante
los árabes. Incluso hoy se siguenrecitando sus
versos como parte del conocimiento esencial
de todo iraní.

En 2022, por primera vez en mil años, se
tradujo el Shahnameh al español. México fue
el primer destino de presentación de la obra.
Entre el 17 y el 21 de junio se presentó en la
Universidad Iberoamericana, la Biblioteca
Nacional, el Museo Nacional de las Culturas
y el Museo de la Ciudad de México. Pueden
consultarse las presentaciones grabadas en
línea y los libros en las bibliotecas de estas
instituciones.

* Catedrático de la Academia de Negocios
Internacionales, Universidad Panamericana

LasopíiioñáE expífi'saflásjtí" loS col UMSni state soft
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El colmo de la violencia

Ala preocupante cantidad de ho
micidios que día a día siguen lasti
mando a la sociedad mexicana se
suma ahora el lamentable asesina

to de Javier Campo Morales y Joaquín César
Mora Salaz ar, dos sacerdotes jesuítas que
realizaban labores en el templo de la comu
nidad de Cerocahui, Chihuahua, hecho que
conmocionó a México y podemos decir que
a la comunidad católica del mundo entero,
ya que incluso el papa Francisco expresó sus
condolencias en la audiencia general del pa
sado miércoles.

Pese a las reformas, las nuevas leyes, el
cambio de estrategia y el aumento en la in
versión para preservar la seguridad, el cri
men organizado sigue aumentando su poder
de fuego, al ritmo que las fábricas de armas
producen nuevos modelos (en especial las
estadounidenses, a unos cuantos kilómetros
de la frontera) , poder en que sus integrantes
se basan para pasearse impunemente y exhi

birse en redes sociales.

La discreción ya no esparte de sus códigos,
de hecho ya no se advierte que exista código
alguno. La acción de haber ultimado a dos
sacerdotes católicos, que todavía en ciertos
lugares representan un símbolo de autoridad
y respeto por su servicio a la comunidad, sig
nifica la ruptura de un límite que es cada vez
más usual. Esta tendencia, al igual que mu
chas otras estadísticas de violencia armada,
se aceleró durante el sexenio de2006a2012,
con la fr acasada guerra contra el narcotr áfi
co, al pasar de 5 a 25 los decesos de personas
religiosas respecto de la administración in
mediata anterior.

Este indicador nos permite observar' cómo
la violencia permea en todos los estratos de
la sociedad y en todos los espacios, públicos
o privados, e incluso en aquellos conside
rados sagrados por ciertos sectores, como
los templos religiosos. En contr aste con otro
crimen similar ocur rido en 2018, cuando
los sacerdotes Germaírr Muñoz García e Iván

Añorve Jaimes fueron baleados y asesina
dos mientras transitaban en la carretera que
comunica Taxco e Iguala, Guerrero, el caso
más reciente sucedió al interior de la iglesia,
donde se refiere que un tercer civil abatido
pretendía refugiarse.
El civil fue identificado como Pedr o Palma

Gutiérrez, quien se desempeñaba como guía

turístico; además, se reporta que tras la ba
lacera cuatro personas fuer on privadas de la
libertad, y que los tres cuerpos de las víctimas
fuer on hallados hasta el pasado miércoles,
luego de haber sido sustraídos de la escena
del crimen.

Es de esperarse que en un país como Mé
xico, con gran mayoría de personas que pro
fesan la religión católica, esta noticia haya
calado hondo en la opinión pública, abo
nando a la percepción de que la violencia no
se detiene, sino que cada día es más intensa,
pese a los notables avances logrados en los
primeros años de la administración del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. El
propio mandatario afirmó que si no termi
namos de pacificar al país no vamos a poder
acreditar históricamente el Gobierno de la
Cuarta Transformación.

Si bien el cambio de estrategia ha demos
trado su eficacia, se requiere de una constante
revisión y rediseños de las políticas públicas
aplicables, a fin de asegur ar la presencia del
Estado en todo el territorio nacional, para
que ninguna comunidad quede a merced del
crimen organizado.

Lasopin[®yS;SX0®S!ÍiS^rl®KolÜTOtta5SEft
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Combate a la impunidad, la solución
El asesinato de los dos sacerdotes je

suítas, JavierCamposMoralesy Joa
quín Mora Salaz ar, en la comunidad
de Cerocahui, Chihuahua, retrata

el clima de violencia e inseguridad ante la in
eficiencia de políticas públicas de seguridad.
El maltes pasado, escribí en este espacio

sobre lo lejos que se encuentra nuestro país de
la tan anhelada paz, y recibí un comentario de
un experto en seguridad que les comparto sin
desperdicio:
"La estrategia de abrazos, no balazos elude

elpiincipio de autoridad. Significa hasta una
omisión del deber. Acabar con la criminalidad

es una utopía porque el tema no sólo es de que
haya delincuentes, sino un mercado ilícito
que favorece su actividad: consumidores de
huachicol, consumidores de droga, compra
dores defayuca, gente dispuesta apagar miles
dedólarespara cruzar aEUA, y toda esagama
de delitos que responden a una demanda de
cosas ilegales. Pero sí se les puede contener,
limitar para que no dañen a la sociedad. Ya
Tamaulipas lo vivió hace poco más de una
década. Cuando los grupos delictivos se vie
ron minados en sus finanzas, soltaron a sus
sicarios y estos se dedicaron al secuesü oyla
extorsión, ante un gobierno estatal omiso,
complaciente o que volteaba la vista... Que
Tamaulipas haya llegado al lugar 26 en inci

dencia delictiva significa que se les enfi entó
directo a los criminales".

Y un dato más, una experta en Seguridad
Nacional, en su psicología expone que los
delincuentes prefieren morir en el campo de
batalla a vivir en la cárcel. Detenerlos, conte
nerlosy atacar sus fuentes de financiamiento,
son elementos para una real contención. Pero
bueno, en la 4T no se ve nada de eso. Y tam

poco en los Estados que apenas empezaron
a gobernar.
Por ello, se reconoce la voz deRicardoMon

real, presidente de la Junta de Coordinación
Política y líder de la fracción en la Cámara de
Senadores, quien declaró que es necesario
modificar la estrategia de seguridad para no
dar tregua a los criminales. Mont ea!, involu
cra al Congreso de la Unión con el Ejecutivo a
través del gabinete de seguridad.
Sin duda, la violencia desmedida que vi

vimos en México debe ser contenida por las
fuerzas de seguridad para evitar el empode
ramiento de la delincuencia organizada. Y
jubilar la política de "abraz os, no balaz os".
SUSURROS

1. Un gran reconocimiento para la mexicana
Maite Ramos, primera CEO de la empresa
francesa AlstomMéxico, quien recibió del Se
nado Francés la Medalla al Mérito por sus im

portantes logros al mantener el crecimiento
sostenido de la empresa francesa en nuestro
país. Estuvieron en México para la entrega
de la Medalla los senadores franceses Daniel

Laurent, ClaudeRaynalyValérieLétard. ¡En
horabuena!

2. La diversificación, disciplina financiera e
innovaciones continúan con impulsos claros
para Traxión al combinarse con su apuesta
por negocios ligeros en activos, además de
los crecimientos por los servicios que se rela
cionan a las ventas electrónicas, lo comento
porque dichos factores fueron clave para que
de 2019 a lo que va de este año los ingresos se
elevarán 40%, el EBITDA 33% y la utilidad
neta 92%. Se trata de indicadores que apun
talan la solidez del modelo de negocio traz ado
por Aby Lijtsz ain y su equipo de expertos en
movilidad y logística con más de dos décadas
de experiencia en la industria. Tras la compra
de Medistiky el ingreso a la vertiente farma
céutica, los siguientes pasos para la compañía
seguirán con adquisiciones estratégicas, así
como con expansiones de 20% en los servicios
especializados de carga refrigerada, sin olvi
dar la generación de tecnologías y negocios
ligeros en activos.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
¡ ndependientes y no reflejan necesariamente
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Defínitivo: la aviación mexicana no regresa a categoría 1
Nuestra aviación va de mal en pe or.

Al historial de fracasos agregue
mos otro: se acaba de disipar, si
había alguna, la posibilidad de

regresar a la primera categoría ajuicio de
Estados Unidos.

Para muchos, en especial para los inmersos
en el tema, no será noticia porque desde hace
meses aquí y en otros espacios hemos narrado
esta triste realidad.

La historia viene del 25 de mayo del 2021,
cuando la Administración Federal de Avia

ción de Estados Unidos (FAApor sus siglas en
inglés), anunció la degradación de México
Pasó de categoría 1 a 2.
Poco para alarmar si la Agencia Federal

de Aviación Civil (AFAC), a cargo de Carlos
Antonio Rodríguez, se hubiese dedicado a
subsanar las observaciones.
No ha sido así.

No se han formado nuevos supervisores ni
tomado medidas adicionales y por ello vino
un grupo de elementos de la FAA para ver si
ha habido cambios positivos y reconsiderar.
Nada nuevo.

Seregresaronypor lo tanto México seguirá
en categoría 2, quién sabe si un lustro como
Costa Rica por no ofrecer estándares interna
cionales de seguridad aérea.

YPENDEN NUEVAS REVISIONES

Esto de por sí es grave.
Las aerolíneas mexicanas no pueden crear

nuevas rutas de y hacia a Estados Unidos y
la comercialización de vuelos con códigos
compartidos para beneficio de los pasajeros.
Pero hay algo más.
Están pendientes supervisiones de la Or

ganización de Aviación Civil Internacional

(OACI), procesos pospuestos por los proble
mas sanitarios desde la aparición del corona
virus en2020.

Este tema corresponde a Melvin Cintrón,
director regional para Centroamérica y El
Caribe, quien tiene mayores facultades a los
de la administración federal estadounidense.

Su vigilancia debe ser más rígida.
Para dar idea, la FAA revisa una media de

dos o tres anexos, pero la OACI lo extiende
a 17 e incluye todos los aeropuertos mexica
nos, líneas aéreas, capacitación de personal,
número de verificadores, procedimientos,
etcétera.
Lluvia sobre inundado.

PAPA: DEL APOYO AL LAMENTO

1. Nunca imaginó el Papa Francisco cómo
cambiaría su papel mediador en México.
A principios del sexenio, en las glorias de

la asunción presidencial, se anunció desde

Palacio Nacional la invitación para participar
en la conciliación nacional.
Se crearían mesas de conciliación, se nos

dijo, conla participación de todos los sectores
y especialistas para cambiar el paradigma de
la seguridad pública.
Nunca recibió la propuesta formaly menos

pudo participar porque luego apareció la polí
tica de abrazos, no balazos y el peor baño de
sangre del país.
En lugar de todo ello, recibió la noticia de

dos jesuítas, miembros de su congregación,
Javier Campos y Joaquín Mora, en misión
religiosa en la zona tarahumara.
"¡Cuántos asesinatos en México!", lamentó

ayer ante el mundo entero.
2.Noticia fuera depits:
Como si hubiese ganado un premio de Fór

mula 1, Sergio Checo Pérez estará hoy de
fiesta en su natal Guadalajara.
Será el bautizo de su hijo y hasta el papá

de Checo, Antonio Pérez Garibay, suspen
dió actos de promoción en la ciudad de Mé
xico.

Usted lo sabe: es diputado federal por el
partido del Gobierno yaspiraaser candidato
presidencial del mismo en 2024.
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La paradoja
de Epigmenio
En el país de las paradojas, resulta que el

principal apologista del crimen organi
zado, el productor Epigmenio Ibarra, es
a la vez el principal crítico de la guerra

que declaró el expresidente Felipe Calderón a la
delincuencia organizada.
Ibarra, como es público, produjo las narcose

ries más famosas, en las que se exalta la vida que
"regala" ser sicario, traficante, narcopolítico, todo
un menú de personalidades dignas de ser imita
das.

El problema no es Ibarra y su discurso primitivo
e interesado del origen de la violencia que azota
el país.
El problema es que el actual Gobierno sigue sin

asumirla parte de la responsabilidad que le corres
ponde en este desastre en el que se ha convertido la
seguridad pública.
Los pretextos han suplido a las soluciones; las

justificaciones a los resultados.
El Gobierno de López Obrador ha sido selectivo

en el reparto de culpas: todo es responsabilidad
de Calderón, pero se salta convenientemente el
sexenio de Enrique Peña Nieto y la parte de res
ponsabilidad que le corresponde.
Lo mismo pasa con Ibarra a quien, por cierto, el

Gobierno le concedió un crédito de 150 millones

de pesos quién sabe con qué garantías.
El productor estrella de las narcoseries debe

ría colaborar con la estrategia para contener la
delincuencia dejando de hacer apología de estos
personajes.
Por un parte defiende la política es un decir de

seguridad de López Obrador de "atacar desde la
raíz" el problema, entregando dinero a los j óvenes
para evitar que caigan en las redes de los grupos
criminales, y por el otro les vende en televisión
un estilo de vida plagado de glamour que solo se
obtiene si eres un delincuente exitoso.

Pero la culpa es de Calderón.
• • • •

Los trabajadores sindicalizados de Teléfonos de
México que ganen menos de mil 122 pesos dia
rios, recibirán un incremento salarial retroactivo
almes de abril de 4.5 por ciento.
Para quienes ganen arriba de esa cantidad, re

cibirán un incremento de 50.5 pesos diarios, tam
bién retroactivo al mes de abril.

Los aumentos se aplican también a los trabaja
doresjubilados, lo que hace del contrato colectivo
de trabajo de Telmex uno de los que pagan mejo
res prestaciones a sus trabajadores sindicalizados.
Faltan algunos temas por negociar entre la em

presa que encabeza Héctor Slini Seade y el sindica
to representado por Francisco Hernández Juárez.
La lección de esta revisión del contrato colectivo

es que cuando se pone voluntad a la negociación,
ambas partes se pueden beneficiar.

• • • •

Ya que andamos en estos temas de sindicatos, ayer
trabajadores de base del sindicato mayoritario del
Senado de la República se manifestaron durante
la sesión de la Comisión Permanente para pedir
la destitución de la dirigente, Bertha Orozco
Márquez, a quien acusan de medrar con el cargo.
Doña Bertha ha estado al frente del sindica

to durante 12 años, en los cuales, según los tra
bajadores disidentes, no ha rendido cuentas y
manipulado a la base sindical por medio de dos
"esquiroles" cuyos nombres son Martín Sandoval
y Eliazar San Agustín.
Hay varias denuncias presentadas en la Con

traloría Interna del Senado y ante autoridades
laborales en contra de la dirigente en las que se
le acusa de vender al mejor postor, a los cuates o
familiares, las comisiones sindicales.
Tambiénla acusan de condicionar el otorgamien

to de becas y prestaciones de carácter colectivo.
Y aunque el conflicto ya tiene sus años, nada se

hahecho,loque provocó que la disidencia tomará
ayer las instalaciones sindicales.
Aver.
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Abrazos que matan
La desbordada violencia en el país evi

dencia que la es trategia de "abrazos,
no balazos" es un rotundo fracaso.

El presidente López Obrador carga
sobre su espalda con 121 mil 642 homicidios
dolosos, según el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Es tanto su odio hacia Felipe Calderón que

en tres años y medio lo superó. En el sexenio
del panista, al que el tabasqueño responsabi
liza de todo lo que su Gobierno es incapaz de
resolver, se cometieron 120 mil 463 homici
dios dolosos.

A este paso, la proyección es de más de 200
mil al término de la actual administración,
cifra también considerablemente mayor a la
de Enrique Peña Nieto, quien contabilizó 156
mil 066.
Aunado a lo anterior, los narcotraficantes

cada vez escalan más los actos violentos. El
lunes, en Cerocahui, Chihuahua, los sacer
dotes jesuítas Javier Campos y Joaquín Mora
fueron asesinados dentro del templo de la
comunidad.

López Obrador dijo que es una zona con
"bastante presencia de la delincuencia
organizada". La pregunta es, ¿por qué no
hay presencia del Ejército y de la Guardia
Nacional en los lugares dominados por el
narcotráfico?
No se exige "matarlos en caliente", como

dice se hacía antes. Se trata de evitarla muerte

de mexicanos y de hacer justicia cuando los
criminales cometen ese tipo de atrocidades.
El Presidente olvida que en campaña pro

metió que, con su sola llegada al poder, la
violencia disminuiría. Fracasó.

En el México real, los abrazos y los balazos
matan.

VÍCTIMAS CIRCUNSTANCIALES
En Chihuahua, el Gobierno de María Eugenia
Campos emitió un comunicado sobre el asesi
nato de los j esuitas que revela su ineptitud: "El
Gobierno del estado de Chihuahua condenay
lamenta los hechos violentos ocurridos en los

que dos religiosos se convirtieron en Víctimas
circunstanciales'".

Vaya ligereza de Campos, quienno hanega
do su aspiración presidencial. ¿Así anhela ser
Presidenta, gobernadora? Debería reflexio
nar y renunciar, al menos, a esa aspiración.

LAS GOLONDRINASPARAMONREAL

En Palacio Nacional y las "corcholatas" presi
denciales preparan la estocada final a Ricar
do Monreal. Molestó el recibimiento a José

Manuel del Río, porque en el Gobierno y en
Morena apoyan al veracruzano Cuitláhuac
García y sus declaraciones urgiendo a cam
biar la estrategia de seguridad.
Los senadores morenistas del ala radical ya

recibieron la instrucción para deponerlo de
la coordinación del Grupo Parlamentario y,
por lo tanto, de la presidencia de la Junta de
Coordinación Política. Monreal se ha alejado
de la línea presidencial y ya es visto como un
opositor del movimiento.
Deberá definir si va como candidato de la

oposición, la cual, ante su anemia, no lo vería
con malos ojos. Sin embargo, es difícil que le
dure la cuerda, pues sin el control de los órga
nos de decisión del Senado, perderá fuerza
política, mediáticay económica.
En la sede de avenida Reforma se empiezan

a escucharlas Golondrinas para el zacateca
no, porque en Palacio Nacional no le perdo
narán la insurrección.
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• Alejandro Moreno se aferra a la silla de la dirigencia
nacional del PRI. César Camacho, expresidente tricolor,
tiene dos consideraciones: la primera es que le parece un
"despropósito" que se asuma como presidenciable en
el 2024, lo segundo es que considera "ilegítimo" que se
mantenga como líder del príismo. Alito le pesa al PRI... •
López Obrador recibió el reclamo, a gritos, de familiares
de desaparecidos durante la ceremonia donde ordenó
abrir expedientes de la Sedeña sobre la "guerra sucia"
entre 1965 y 1990. Lo que más indignó a los presentes fue
el anuncio de incorporara militares caídos en esos años
en un Monumento a los Caídos... ya se verá si en realidad
abrieron todo o se quedan a medias, como Vicente Fox.
• Margarita Ríos Farjat, ministra de la Corte, hizo
algo que pocas veces se ve: ante el reclamo de fami
liares de desaparecidos salió a la calle para dialogar
con ellos. Ahí estaba Nadine Reyes, hija de Edmundo
Reyes, quien junto con Gabriel Alberto Cruz Sánchez,
miembros del Ejército Popular Revolucionario, no se
sabe de su paradero desde mayo de 2007. Su caso, pen
diente de resolver en el máximo tribunal, dará mucho
de qué hablar, nos anticipan.
• John Ackerman usa a la UNAM para la defensa de la 4T.
Resulta que en mañanera se presentó un "estudio" de un
centro universitario que, vaya casualidad, encabeza el
afamado doctor. La idea fue descalificar a medio mundo
por osar criticar a AMLO por su estrategia contra el narco.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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EL GURU Di
LA BARRANCA

¡Hasta la mano
que mece la cuna!
EDUARDO
CAMACHO

UN ¡JUEZ DE CAMPECHE RECHAZO
AMPARAR A ALITO CONTRA

VIDEOS DE SANSORES.

Más le vale a Moreno renunciar al PRI ybuscar
otro amparo, pero contra una orden de aprehensión,
porque Layda le va a seguir sacando sus trapotes al
sol campechano.
Morena presenta una iniciativa para que el PRI
deje de utilizar los colores de la bandera.
Es un exceso de poder: sin el escudo nacional, todo
el país reconoce al partido tricolor con sus siglas co
mo nefasto, sólito se está exterminando y es proba
ble que en 2024 se extinga si antes no se refunde.
Claudio X González reconoció en redes que ni

sumando MC a Vapor México podrían derrotar
a Morena,

¡Ya para que lo digala mano que mece la cuna del
PriankensteinChuchigor!, significa que es grave el
desaliento de la oposición conservadora. Hasta La
dinus Cretinus Vendidus y su patrocinador Robhar
to Madrazo reconoce que el PRI no tiene rumbo.
El empresario pidió crear la "ola ciudadana"
con una sociedad civil activa, prepositiva y per
severante.

"La ola, la ola, la ola... guinda" ha sido todo eso: en
2015 no tenía nada, y perseveró tanto que en 3 años
ganó el Palacio Nacional desechando Los Pillos (di
go Pinos); en 7 más, 22 entidades, y ya vapor otras 2.
Calderón condenó el asesinato de los 2 curas je
suítas con un "íes el colmo!".

Ya siéntese, tío Fel infle; no sea mala copa y tómese
su ron antes de que se le entibie: "es el colmo" de la
desvergüenza que hable usted de crímenes tras su
guerrita a escobazos contra el narco que causó más
de 100 mil levantados, ejecutados y desaparecidos
cuyos restos se siguen buscando.
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VAL©! CIVIL

Exámenes de
admisión

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT
L'lb(a)untnn.mx

PARA INGRESAR A UNIVERSIDADES

Para ingresar a las escuelas de nivel me
dio superior y carreras universitarias o
politécnicas, se ha establecido el perverso
mecanismo de los exámenes de admisión,
mediante los cuales, los aspirantes son
obligados a someterse a un concurso por
el cual, supuestamente quienes tienen me
jores calificaciones logran inscribirse en el
plantel de su preferencia. Un verdadero ac
to de crueldad que raya en la tortura.

De que sirve que un alumno haya cur
sado su educación preescolar (2 o 3 años),
primaria y secundaria (9 años), si no tiene
ningún valor y debe hacer un examen ela

borado por sujetos carentes de capacidad
pedagógica, de tal suerte que este instru
mento marca quienes serán los que po
drán apuntarse en determinados centros
educativos. No pasar el examen implica
que el aspirante será enviado a una escue
la que no es de suagrado, ello en el mejor de
los casos, pero generalmente ante su fraca
so, tienden a ser alumnos de escuelas "pati
to", aquellas que sin más ofrecen y otorgan
títulos sin calidad, originando profesionis
tas mediocres, ineptos e incapaces.

El artículo 3o constitucional es claro:

todos tienen derecho a estudiar y no se les
debe negar ese privilegio, obligándoseles
a que se inscriban en instituciones que no
son de su interés.

Entendamos de una vez por todas que
la educación en México pasa por un mo
mento crítico, donde los avances han sido
mínimos, por ello se debe dar al traste con
los exámenes de admisión. Es indispensa
ble darle valor a los estudios que previa
mente ha desempeñado y obtenido notas,
para que sean el fundamento de inscrip
ción para niveles superiores.

No a los exámenes de admisión, tortura
y perversidad pedagógica.
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ÜAFIAN TV

El bendito chayo

FABIAN
PASOS
HiihiuniNiM»

ATACAN CON RABIA AL GOBIERNO

Desde que arrancó el sexenio de Andrés
Manuel López Obrador me he pregun
tado en más de una ocasión ¿por qué los
periodistas que siempre se quedaron ca
llados ahora atacan como perros con ra
bia al gobierno federal? Es increíble que
durante muchos años permanecieron
en silencio y hoy se han convertido en la
"oposición política" que hasta la fecha es
inexistente en el país.

Me queda claro que AMLO aprendió
de manera correcta el uso de las redes

sociales y de manera sutil, sin que nadie
se percatara; esta es una de sus mejores
armas para combatir la oposición políti
ca del país, los periodistas que cobraron
"chayo" durante años desaparecieron
del mapa para convertirse en los críticos
más incisivos del Gobierno Federal

Los mexicanos generaron durante
muchos años una relación tóxica con

diversos líderes de opinión, una rela
ción enfermiza que comienza todas
las mañanas al encender la televisión

o prender el radio mientras manejas
al trabajo. La costumbre, el apego y el
miedo al cambio, propició en miles de
mexicanos que esta relación siga vi
gente hasta la fecha sin importar que
te mientan en la "jeta" seguirás consu
miendo esa basura sin di stinguir la ver
dad detrás de sus palabras.
El "tren del mame" es atacar al go

bierno actual, simplemente por estar
"de moda" o pertenecer al grupo "hy
pe" del país que mira hacia abajo a to
do aquel que haya votado por AMLO;
en esa actitud radica la mediocridad de

cientos de personas que canalizan su
frustración cotidiana, en odio a cual
quier mexicano que opine de manera
distinta.

Los periodistas "chayoteras" que du
rante años cobraron cientos de miles de

pesos son el principal cáncer del país
pues gracias a sus mentiras todos los
mexicanos permanecieron aletargados
en un hipersueño que hasta el momento
es complicado erradicar.
Muchos periodistas se jactan de ser

los únicos que tienen la verdad en su bo
ca cuando en realidad lo único que quie
ren es tener la razón por encima de otros
líderes de opinión que opinan de manera
distinta.
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(nenias
En plena temporada
de lluvias en la CDMX,
el Congreso ya lanzó el
primer dardo a la alcaldesa
de Tlalpan, Alfa ] leana
González Magallanes,
para que informe sobre
la adquisición de cuatro
camiones tipo Vactor, que
se comprometió a adquirir
durante el ejercicio fiscal
2022.

La propuesta presentada
por la diputada Xóchitl
Bravo, señala que el pasado
26 de noviembre de 2021,
la alcaldesa presentó
de m anera virtual su

comparecencia ante la
Comisión de Presupuesto
y Cuen ta Pública, en la que
expresó que se requerían
40 mdp para la compra de 4
camiones tipo Vactor, pero

no hay claridad sobre este
tema. Legalizar la eutanasia
en México no implica
sencillamente permitirla,
significa contar con leyes
y límites para cuidar a
los individuos y evitar
abusos, afirmó Paulina
Rivero Weber, directora del
Programa Universitario
de Bioética (PUB) de la
UNAM, quien dijo que al
'legislar al respecto es un
asunto de justicia social,
debe ser una opción para
todos".
Actualmente, añadió, se
aplica, aunque no esté
legislada y acceden a ella
quienes tienen recursos
económicos para pagar
un hospital privado o para
viajar a otro país a realizar
el proceso.
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Flores Carrales:
corrupción y nepotismo

Clara Luz Flores Carrales es la nueva

titular del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública. El
nombramiento lo fizo la propia Rosa Icela
Rodríguez, quien dijo que cumplió una
instrucción presidencial.
¿Por qué se habrá deslindado Rosa Icela?

¿Porque sabe que la carrera política de Flores
Carrales ha estado envuelta en la polémica?
Recordemos que el año pasado, durante la
(fallida) contienda por la gubernatura de
Nuevo León, Carrales dijo no conocer a Keith
Raniere, fundador de la secta sexual NXIVM,
malhechor que, por cierto, fue condenado
a purgar cadena perpetua en EU por tráfico
sexual, delincuencia organizada, extorsión,
abuso sexual a menores y amenaza. No
obstante, poco después, Clara Luz tuvo que
admitir que había tomado un curso con este
lúgubre personaje.

El esposo de Flores Carrales, Abel Guerra,
quien es conocido por el cacicazgo que detenta
en Nuevo León, también tiene una trayectoria

controvertida. De hecho, este sujeto fue uno
de los legisladores que aprobaron la Reforma
Energética de Peña Nieto.
Ahora mismo, en Escobedo, el alcalde

Andrés Mijes Llovera, quien durante 15
años fue subalterno de Abel Guerra, por
órdenes de Carrales, designó secretario
del Bienestar de ese municipio a Daniel
Fernando Flores Carrales, hermano de
Clara Luz.

Pero esta información, claro, se
conoce poco. Y eso se debe a que Flores
Carrales ha maiceado a ciertos medios de

comunicación para que exalten su imagen
y hagan caso omiso de sus corruptelas.
Pero lo más preocupante es que

esta información se la han ocultado

al presidente López Obrador. Y es
que, de conocer su talante corrupto,
AMLO no hubiese consentido avalar el

nombramiento de Flores Carrales, quien
igual que Germán Martínez y Lilly Téllez,
sólo busca un hueso político.
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Rosa Icela Rodríguez pone
nerviosos a Xóchitl Gálvez

y Chertorivsky
Fue un día como hoy, pero allá por 1937, cuando el
entonces presidente Lázaro Cárdenas del Río
expropió los ferrocarriles para crear la compañía
Ferrocarriles Nacionales de México, ¿acaso será
coincidencia que el gobierno de la 4T esté atan sólo 8
días de la autosuficiencia energética, ante la venidera
inauguración de la Refinería Olmeca en Dos Bocas,
Tabasco, después del esfuerzo de 4 años de la titular de
Energía, Rocío Nahle?
Y hablando del linaje cardenista, resulta interesante

que ayer, en su Mañanera, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador rememoró aquella charla
con el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, en la cual su
padre el Gral. Lázaro exime de cualquier culpa a
Marcelino García Barragán sobre la matanza del
68, dejando claro que sólo seguía órdenes del entonces
mandatario Gustavo Díaz Ordaz.
Lo anterior seguro causará la ira de algunos

opositores, ya que no tendrán argumentos para atacar
a Ornar García Harfuch (nieto del Gral. Marcelino)
en su labor para garantizar la seguridad en la CDMX.
Y ante el descarte del titular de Seguridad

capitalino para la Jefatura de Gobierno en el 24,
todo parece indicar que las "corcholatas" chilangas
de la oposición ya se pusieron nerviosas, ya que la
primera en autodescorcharse públicamente (al
igual que una sidra) fue la senadora panista Xóchitl
Gálvez, lo mismo que el diputado naranja Salomón
Chertorivski.

¿Tan nerviosos se sentirán ante el liderazgo en
las encuestas de Rosa Icela Rodríguez para ser la
nueva inquilina en el 24 del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento?, quien dejó claro que prefiere ponerse
a trabajar que andar distrayéndose, de muestra está la
pronta acción en Chihuahua.
POSTIT Hablando del estado que vio morir a
Pancho Villa, tras las declaraciones del senador
Ricardo Monreal, sobre la crisis de inseguridad que
lacera esa región del país, alguno de sus múltiples
asesores debería sugerirle echarle un vistazo a su
lugar de nacimiento, por aquello que Zacatecas, el
cual se encuentra gobernado por su hermano David
Monreal, es una de las demarcaciones con más
homicidios del país.
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llraditos
EL FIN DE LA CUAUHTEMiNA
«Ya no más equipe Cuauhtémoc Blanco en
Mo.r.elospara 2024,almenosM
puede evitarlo, pues luego de las declaraciones
¿el dirigente estatal de ese partido, Rául Pjeda
Zubieta, no hay dudas de que el partido del
presidente López Obrador no mira con buenos
ojos a los allegados del ex futbolista. Después
de decir flue. no ve.."a. sea capa/ de
hacer la..cuauhterniña"'.en el_jgabjnete act^
Ojeda Zubieta deja claro, nos dicen, que a los
cercanos¡ del. Guau..no los quieren en

feo al Subsecretario de Desarrollo Democrático,
Participación Social y Asuntos Religiosos de
1 a Segob, Rabín dranath Salazar,.diciendo que
ni se apunte para la contienda de 2024 porque
él ya tenía a su favorito. Los morenistas en el
estado .pusieron el grito enel .cielo.y.aseguran
que el abanderado de Morena a la gubernatura
saklrá dd i>arUilo v no de los pangos del Tiiau
Ni modo, poco a poco la fama del que fuera
seleccionado nacional va en descenso y se le
viene la noche.
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MORENA VA PORQUE EL PRI NO USE LOS
COLORES PATRIOS
•Emmanuel Reyes Camona, diputado federal
de Morena, presentó una iniciativa de reforma
a la Ley Sobre el Escudo, la Bandera y el Himno
Nacional...Durante_ Comisión Perman
Í^^gí^^ Ünión¿.ej ill!c»ran(e de ia pancada
de Mprena busca..prohibir que el
colores del lábaro'..patrio en sus¡.emblemas^esto^
ÁO.cJyyeapersonafísicayasociacionespo
" 1 Vi í^J i <1 s cj u, • e sí t á 11 a nada do l,i exlj i. v lisij/s
P.ara quedar en el basurero de
su.mismahistqria.qi^
propias acciones, no merecen ni deben portar

representan", aseveró

TURISTAS IRAN A PRISION SI TIENEN
RELACIONES SEXUALES FUERA DEL
MATRIM0NI0..EN QATAR
•Qatar 2022 está nn®.cerca de celebra^
P.aís sigue acumulando polémicas

sus autor i da de s castiga r a n con c á r c el a los
íyri.stasq^uemantenganrelacionessexua
del .matrimonio, hecho que es considerado como
un .delito.
^Quienes cometan este ilícito, podrían enfrentar
hasta siete años de..prisión,,".que son los que se
otorgan si eres descubierto en el acto, no importa
si eres turista o si alquila
descanso. "No habrá aventuras de una noche
durante el Mundial de Qatar", aseguró Nasser A1
Khater, elpresid en te del Comité O rganizador de
la Copa del Mundo Qatar 2022.
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RECHAZAN COMPARECENCIA
•Con. 1.0 votos..en contra_y_9_a__

' si í')ii I^criiia n c ntc eje 1
Congresoi de^.la.Ciudad
llamar a..comparecer a l
de Salud, Oliva López Áreíiano.
La propuesta, fue presentada ®or
íí1. (JllAk1 A.a.í.1^!. IM^i ^"í .Pí*!!1*1
Roma i! a Si erra,(;] u i.en sen ak 3
.c].ye..cTanccesaiK)^
í Avi o o a J ^ d i_ ¿i_ i o ? a
sobre las .acciones .^MQgramas de
aíención,..prevención..y..cqntrq[ que
tiene lai dependencia c^
el aumento de casos de CovidÍ9,
Píceisó que en la..C.D.MX confluyen
diariamente 17 m.inones_de.
personas, "quienes realizan diversas
.actMdades.yes .necesario com
1§s. acciones;.y medidas de j>r^
flue. se.tqman .para. la. contención.^
la quinta, oía de contagios".

PREVENIR DESAPARICIONES
•Diputadasy diputados locales

[c]tí
Xochimiíco, José Carlos Ácosta;
aJa..Comisión de Búsqueda de
Personas; y a la Fiscalía General
de .Justicia de
iu^JBlementen.."u.npjan
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de .preyencipn e^.interyención
inmediata ..paraatender los c
de. desaparición;.de..menores.enk
demarcación".La projjpnente del
Punto de Acuerdo
Camactio, señaló que, de enero a
nMízp de.2022^"h^.n.aumente
los reportes "de desaparición en
Xpchimllcp" }^..precisó qu<^ en este
periodo,.3,655..personas habt
reportadas. comodesapare^
Q. no localizadas
específicamente en Xochimiíco se
han reportado 45 casos.

CUIDAR A LOS ANIMALES
•El.diputado de]..PRL..JhoMt3n
ColmenaresRenter
ante.ei Congreso de la Ciudad una
iniciatiya.que;..".busca prohibí^
Ic.nta..y.uso de ..cuai.quiertipp_.de_,
collar de.castfgq para perros" ya
seaii eléctricos,ude.púasA.dea.hpgp.p.
de.cualquier otroi.que tenga conip
fin castigara.estos aniniales. El
Legislador destaco que..ia.pr.ppuesta.,
pretende cuidar a
principainiente; perros de la CDMX.
La iniciativa propone modificar él
artículo 25.de; ja..Ley..de.Prqtección.
a.iq.s ..Animales .de.CDÍ^J..para.aue.i

.quede^ prohibido, por cualguier
niptiyg.,..la...comerc^
utilización de cualquier tipo de
estos instrumentos
cí.Quese:.cpnsidera como el niejpr.
amigo del.hombre.

INFORME DE NEWS DIVINE
• i f A1. ) A11 ]1 l !1'1A ^ l ! "1 ? .15^ i/ A 3
en..memona^
de los hechos
operativo ide ia discoteca News
DMneJa Comisión .Pernianente
"dei.Cqngreso..iqcaLsqlicitó a la
Comisión;.de.Derechqs.Hu.m^
"de ja..Ciudad de..Méxicq.un jnfqrme.
.^.(>IAAcí. c.l cy!A111J1 ¡'Ai icn lo dc J¡a
Íkcpmendaci(jiifiunier()l 1/2008,
rélatiyq ai.a.QuellaLtragedia peum
en .junio de.2008. Al expo
solicitud..de punto de acuerdo, el.
diputado "del PAN, Luis Alberto
Cíiáyez.pidic'yquedic^
.también..deberá contení
cí s t. ^ ( > t í c1. Aí A A1111A Í ' A11' .Í A A A A A Í . c1 k ) s
apoyos .económicos^
alimentarios..de..Jennifer Jim
Martínez, víctim
Quien ^
encefaíppatía.anoxqisquémiea, por
faltai de^. oxigenación a su
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2024 y modo
honesto de vivir

somos ciudadanos y ciu
dadanas fie la República
quienes, teniendo la na
cionalidad mexicana, ion
gamosal menos 18 años de
edad y un moflo honesto

de vivir (MHV).

lisescgundove^^
recién adguirió
yaloryalcances
superlativosen
lasentenciadela

Sala Suprior del

federal'jacomentada^
gue resolví*ó una
iMPugnación contra
un Jallode una de sus
salasregiongles.
En «léelo, la sala especializada lialiía

determinado la existencia de infracciones

consiil ucionaies atribuidas a las goberna

doras y gobernadores fie Baja California,
Baja California Sur, Tahasco, Colima, Vera
cruz, Guerrero, Morolos. Nayaril, San Luis
Potosí, Puebla, Michoacán, Campeche,. Si
Ila loa, Nayaril, Sonora, Chiapas y I laxcala.
así como a la jefa de gobierno capitalina.
La Sala Superior confirmó osia deci

sión al encontrar que dichas infracciones,
existían. Decidió además queen adelante
y caso por caso, todos los tribunales elec
torales del país deberán est lidiar si dichas
conduelas, cuando acontezcan, merecerán
o no la suspensión del MI l\. Consecuen
temente, las autoridades administrativas
(IXI. \ OPLES) quedaron obligadas a pon
derar en 2023,2024 y en adelanto.la elegi
bilidad correspondiente tanto al momento
fiel registro de candida! uras como en el fie
la expedición de constancias de triunfo.
Y es que, como flice el fallo, para hacer

eficaz la Constitución es necesario que
toda auioridad, norme sus actos por las
disposiciones que en ella se contienen. Es.
decir, serán precisamente las y los servi
dores públicos quienes deberán velar por
Cumplir sus normas y quienes de forma
preponderante acaten las disposiciones
y principios en ella contenidos, a fin de
materializar la protesta de hacer guardar
y cumplir la Constitución que realizaron
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en la torna de posesión del cargo. De lo
contrario, admitir quedas personas lun
cionarias del servicio público pueden
incumplir las disposiciones de la Norma
Eundamenlal conllevaría a trastocar el

principio de jerarquía constitucional y el
mismo Estado ele Derecho.

Por su pai te, el Tribunal Electoral ya
tiene jurisprudencia sobre el MHV. Lo
identifica como la conducta constante,
reiterada, fie una persona en el seno de
SU comunidad, con apego y respeio a los
principios de bienestar considerarlos por
la generalidad de los habitantes, en un
lugar y tiempo determinados* para llevar
una vida decente, decorosa, razonable y
¡lisia.
Dice además, que tiene un elemento

objetivo: el conjunto fie actos y hechos en
que interviene una persona, y un elemen
t o su bjei ivo: que dichos aci os sean acordes
con los valores legales "y morales" red ores
del medio social Que tiene también un
contenido eminentemente ético y social,
que atiende a la conducta en sociedad, la
cual debe ser ordenada y pacífica, "con
Sustento en la morar, como ingredienle

insoslayable de la norma jurídica.
Por otro lado, que es una referencia

expresa o implícita en la norma, como
en el caso do los conceptos de buenas
costumbres, buena le. "Con connotación

sustancialmenle moral". Finalmente, se
refiere también al comportamiento ade
cuado para hacer posible la vida civil fiel
pueblo, por el acatamiento de deberes que
impone la condición fie ser mexicano o
mexicana» En síntesis, quiere decir buen
mexicano o mexicana y es un presupuesto
para gozar de las prerrogativas inherentes
a su calidad de ciudadanía.

Aún y cuando abusa, do la moral co
mo categoría analítica (de tan compleja
concreción láeiiea y de tan Conlroversial
expresión jurídica) la sentencia es para
digmática. Sin duda alguna, con lodo y su
pretensión de corrección para garantizar
y/ó restaurar la equidad en la contienda, el
fallo remece la base normativa, instit uc.io
nal y política de los procesos electorales
venideros. Y eso producirá una crispación
inusitada. Lo que apuesten.

•gsergioj@gma11.com @EIConsultor2
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Libros de ayer y hoy

La honestidad de Cuil láluiae y un Nobel enojado
PorTeresa Gil*

El presidente de la República apo
ya a Cuitláhuac García, frente a la
alharaca acusatoria que armó Ri

cardo Monreal en el Senado. Y con tipos
de largo callo que hicieron abstracción de
algunos pecados. Uno de ellos, apoyar al
viejo sistema. Los procesos que se siguen
para todo tipo de circunstancia, tienen sus
principios y desarrollo. No todos quedan
satisfechos y frente a resultados incontro
vertibles como fue el caso Colombia, le
puede molestar lógicamente a la derecha.
Uno de estos es Mario Vargas Llosa que no
ha podido superar su fracaso de haber per
dido en Perú frente aun tipo cuestionado
como Fujimori. El Nobel que decidió hacer
se español y hasta marqués, nunca creyó
que un pueblo tiene poder de decisión. Ha
dicho que en el caso de Colombia el pueblo
falló. En el de Perú el pueblo si falló no por
no haberlo electo a él, sino porque Fujimo
ri se exhibió de la peor manera. En ambos
casos hubiera fallado, conociendo la sober

bia que se le atribuye al escritor, que cons
tatamos a menudo cuando abusivamente

viene a leernos la plana, ¿Quien es él para
hacerlo? Otro caso es el del señor José Ma

nuel Del Rio Virgen, cuyos escandalizados
defensores encabezados por Ricardo Mon
real, se fueron de inmediato sobre Cutlá
huac García el gobernador de Morena en
Veracruz. Es muy propio de los opositores
tomar un caso para vanagloriarse cuando
en el Senado se supone que son legislado
res. Cuando hay una acusación, las autori
dades tienen que investigar y si encuentran
elementos pedir la prisión preventiva.

AMLO APOYA A CUITLÁHUAC GARCÍA
EN EL CASO DEL RIO VIRGEN

Sobre el discutido caso de señor Del

Rio Virgen AMLO ha puesto enfrente la ho
nestidad de Cuitláhuac García. Monreal ha

estado muy exacerbado y Dante Delgado
ex gobernador de ese estado llama "me
quetrefe" al fiscal que investigó el caso y
hasta pide prisión para los que normalmen

te investigaron el caso. Los declarantes que

señalaron a Del Río, son personas muy cer
canas a él y que el juez haya decidido su li
bertad, es cuestión del poder judicial. Quizá
consideró que en efecto es inocente Pero la
autoridad tiene que pasar por todas las du
das. No sabemos si el señor Delgado que
no dejó gran recuerdo en Veracruz habrá
tenido casos similares, ni si esos que tuvo
el encarcelado Javier Duarte, él los resol
vió de diferente manera ¿Que habrá hecho
al respecto el exYunes Linares, que debe
haber olvidado Josefina Vázquez Mota,
siempre pegada al presupuesto, mientras
aplaudía a rabiar la llegada del secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política
del Senado?

NUEVO SISTEMA PENAL ACUSATORIO
SE CREÓ EN 2008Y SE CONSOLIDÓ EN 2016

No quedó clara la alharaca en el Sena
do sobre el nuevo sistema acusatorio de

México sobre el que echaron todo tipo pes
tes. Ese sistema mencionado desde tiem

po atrás como oral fue aprobado el 18 de
junio de 2008, pero se dieron 8 años a los
gobiernos de los estados para conocerlo a
fondo e incorporarlo a sus códigos locales,
Se reforman entre otros artículos, siete de

la Constitución. Fue con Felipe Calderón del
PAN que se creó ese sistema y se consolidó
con Enrique Peña Nieto del PRI. Los tipos
que echaban esas pestes senatoriales ha
blaban de cambios inmediatos sobre todo

en lo relacionado a la prisión preventiva.
Pero el problema se da en el interior, dije
ron, como muy propio de los que gritan ¡Al
ladrón al ladrón!, y se les lanzó a los pobres
vercruzanos actuales, la acusación por vio
ladores de las leyes. El acusador fue Miguel
Ángel Osorio Chong, que ha vivido de un
sistema sobre el que toleró y ocultó todo
tipo de situaciones que hoy están a la vista.
Llama la atención el descaro de todos estos

opositores que han olvidado de donde son
y de donde salieron. Hablan de violaciones
sistemáticas de leyes y de fabricación de
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culpables, cuando miles de los que están en
las cárceles del país respecto a los que olvi
dan tanto Osorio Chong como del Rio, que
esos encarcelados, algunos con decenas de
años, son en gran medida del PRI y parte

del PAN. La posición gazmoña que asumen,
se vuelve carcajada cuando trasciende a la
opinión pública.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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La Luz al final del túnel

Clara Luz Flores va por la vida de
secta en secta. Inició su carrera en

el PRI, después se pasó a NXIVM
y ahora está de regreso en la 4T La carrera
de la excandidata a ¡a gubernatura de Nuevo
León ha estado envuelta en varias polémicas
que van desde video escándalos a señala
mientos de tráfico de influencias. En 2021 fue

la candidata de Morena a la gubernatura de
Nuevo León, y de iniciar a la cabeza en todas
las encuestas, la expresidenta municipal de
Escobedo se desplomó después de darse a
conocer que formó parte de una secta que
convertía a mujeres y niñas en esclavas se
xuales. A tres meses de las elecciones, su ri
val, Adrián de la Garza, candidato de la alian
za PRIPRD, difundió un video donde Flores
aparece dialogando con el líder de ¡a secta
NXIVM, Keith Raniere, quien fue condenado
a 120 años de prisión en Estados Unidos por
delitos de explotación sexual.

Para ser justos, Clara Luz pudo no tener
conocimiento de los crímenes de Raniere

cuando se sentó a platicar plácidamente con
él. Eso no es lo condenable. Pero es inad

misible que haya mentido descaradamen
te cuando se le preguntó si lo conocía. Los
regios no le perdonaron la mentira, y eligie
ron a Samuel García como su gobernador.
Humillada, Flores desapareció del escenario
público hasta este martes, cuando el presi
dente López Obrador decidió rescatarla del
basurero político y ¡a nombró titular del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública. Pero más allá de la polé
mica sobre su participación en la secta, ¿cuál
es la experiencia de Clara Luz en temas de
seguridad pública? Lo ha dicho el propio Pre

sidente: "los funcionarios de mi administra

ción deben tener 90% de honestidad y 10%
de experiencia. Antes era al revés, 90% de
experiencia, buenísimos y además charlata
nes, pero eso sí: muy corruptos'' Pero Flores
ni siquiera cubre el 10% de experiencia en
materia de seguridad, y del 90% de honesti
dad, mejor ni hablamos. Me queda claro que
la capacidad nunca le ha importado mucho
al Presidente, sino el mensaje que envía con
sus movimientos, y con este nombramiento,
el mensaje a los regios es claro: se equivoca
ron, estarían mejor con Clara Luz. Y es que el
estado pasa por una de las peores crisis de
gobernabilidad de este siglo. La mitad de la

población no tiene acceso a agua potable ni
electricidad. La violencia continúa a la alza, y
casos como el de Debanhi, la joven de die
ciocho años que fue encontrada muerta en
el hotel Nueva Castilla, han sumergido al go
bernador Samuel García en una crisis, y no
se alcanza a ver la luz al final del túnel.

Apenas ayer Acción Nacional propuso
revocarle el mandato a Samuel García en

Nuevo León. La bancada panista en el estado
presentó una iniciativa para que la revoca
ción de mandato se aplique al actual gober
nador, y no a partir del 5 de octubre de 2025,
como establece la ley vigente. Explicaron que
la reforma es similar a la que se utilizó en la
Constitución federal, lo que permitió que el
presidente de la República actual fuera some
tido a un proceso de revocación de mandato
hace apenas unos meses.

Con la agravada crisis de seguridad que
se vive en el país, resulta difícil entender este
nombramiento como parte de un cambio de
estrategia para contener la sangre, y no como
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un pago político. Coincido con el presidente,
se requiere de gente honesta y de probada
reputación al frente de las dependencias del
gobierno mexicano, pero también se requie
re que sean expertos en la materia de la que
se trate, porque no estamos como para expe
rimentar, y Clara Luz no cumple con ninguno

de estos dos requisitos.
¿Qué le parecería. Presidente, si modifica

mos su lema: 100% honestidad y 100% capa
cidad? Así nos ¡ría mucho mejor. O si prefie
re, mejor dale una embajada. Mucho ayuda
el que no estorba.

* @CallodeHacha
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Itinerario Político

Ni los curas se salvan:

¡renuncie presidente!
Por Ricardo Alemán*

En México nadie está a salvo de la vio

lencia y del crimen.
No están a salvo los políticos, los

hombres de empresa, los periodistas y me
nos los ciudadanos, en general.

Y hoy, los sacerdotes tampoco están a
salvo de la violencia criminal y de los mata
rifes de las bandas mafiosas.

Y es que el pasado lunes como lo docu
menté en la entrega del Itinerario Político de
ayer 21 de junio de 2022, fueron asesinados
dos sacerdotes de la región Tarahumara de
Chihuahua, por matones pertenecientes al
grupo criminal del "Cártel de El Chapo''

Un crimen que no sólo estremeció al
mundo sino a los católicos de todos los conti

nentes; que indignó al Obispo de Roma pero
que, sobre todo, le confirmó ai mundo que el
gobierno de López Obrador es producto de
una alianza "narca" que brinda impunidad
total a las mafias del crimen organizado.

Pero, sobre todo, se trata de un ataque
criminal que "derrama el vaso" de la inefi
cacia oficial contra los barones del crimen

quienes, a su vez, día con día ganan más es
pacio y, por tanto, confirman que nadie está
a salvo en México.

Y si los matarifes a sueldo son capaces de
arrebatarle le vida aun par de sacerdotes que
sólo trataron de cumplir con su apostolado,
los mexicanos se preguntan: ¿Quién está a
salvo en México?

Y la respuesta la conocen todos.
En efecto, los imparables hechos violen

tos confirman que en México los ciudada
nos, todos, estamos solos y a merced de
los grupos mafiosos, por pura casualidad
aliados del gobierno de López Obrador.
Una alianza "narca" que está a la vista de

todos y que todos padecen pero que, al
mismo tiempo, se empeña en negar el pre
sidente mexicano.

Más aún, ayer miércoles 22 de junio del
2022, en la "mañanera" de AMLO, un grupo
de periodistas entre ellos el autor del Itine
rario Político, fueron acusados por el pre
sidente y por sus voceros de impulsar "una
falsa narrativa" de que el de López Obrador
"es un narcogobierno'.'

Es decir, López Obrador y sus propagan
distas siguen engañando a los ciudadanos,
siguen cu Ipando de sus fracasos a los críticos
de esos fracasos y, sobre todo, siguen min
tiendo sobre su complicidad con las bandas
criminales. Por eso obligan las preguntas:

Comparados los gobiernos de Fox, Cal
derón y Peña con el gobierno de AMLO, ¿en
cuál gestión presidencial se han registrado
más muertes violentas?

Comparados los gobiernos de Fox, Calde
rón y Peña con el gobierno de López, ¿en cuál
gestión federal se han reportado más mexi
canos desaparecidos?

Comparados los gobiernos de Fox, Cal
derón y Peña con el gobierno Obrador, ¿en
cuál de esas gestiones presidenciales se han
documentado más feminicidios?

Comparados los gobiernos de Fox, Calde
rón y Peña con el gobierno del tabasqueño,
¿en cuál de esas gestiones federales se han
enlistado más periodistas asesinados?

Comparados los gobiernos de Fox, Calde
rón y Peña, con el gobierno del huésped de
Palacio, ¿en cuál gestión federal se han ge
nerado más matanzas y crímenes colectivos
en México?

Comparados los gobiernos de Fox, Calde
rón y Peña, con el gobierno de AMLO, ¿cuál
es la gestión presidencial que menos capos
del crimen ha detenido y extraditado?

El IndependienteFecha: 23/06/2022
Página: 8

Area cm2: 857

1 / 4

Columnas Políticas

Ricardo Alemán

Costo: 46,560

Página 7 de 16



En todos los casos el gobierno de López
Obrador resulta reprobado.

Peor aún, la comparación de los fracasos
lopistas se podría ampliar a la economía, la
salud, la educación, el crecimiento económi
co, el empleo, la inflación y la corrupción y,
también en esos casos, el fracaso de López
es aplastante y hasta criminal.

Es decir, el presidente López Obrador
puede intentar engañar a muchos por mu
cho tiempo; puede mentir todo lo que quie
ra, pueden difamar y calumniar a sus críticos
todo lo que se le ocurra; incluso puede decir
misa, si quiere, pero lo cierto es que nadie, en
México y el mundo, dará crédito a sus argu
mentos "engañabobos''

Puede engañar a muchos durante mucho
tiempo, pero no engañará a todos, todo el
tiempo. No, presidente, la violencia inconte
nible en México es una realidad; la incapaci
dad de su gobierno está a los ojos de todos;
la ingobernabilidad es lacerante y todo el
mundo conoce sus mentiras.

La "narrativa mentirosa" no es la de sus

críticos sino la de su gobierno; un gobierno
que vive una crisis terminal, la crisis de llevar
la violencia al extremo de matar sacerdotes,
lo que ratifica la ineficacia de esa complici
dad oficial con las bandas criminales, llama
da "abrazos y no balazos''

En efecto, presidente López Obrador, la
escandalosa violencia que se vive en México

y que ya es conocida por el mundo entero,
lo coloca como el gobierno y el mandatario
más corrupto, que más solapa a las mafias
y que menos brinda protección a los ciuda
danos. Un gobierno fallido que busca culpar
a todos, al pasado, a sus villanos favoritos,
menos a los verdaderos culpables de la tra
gedia mexicana.

Pero la difamación y la calumnia de López
Obrador tampoco aparece de la nada; viene
acompañada de feas "botargas" dizque po
seedoras de una imaginaria metodología
que pretende hacer creer que la alianza "nar
ca" de AMLO con el crimen organizado "es
una narrativa" mentirosa.

Ayer mismo en la "mañanera" se difun
dió un "estudio" de una "botarga" moteja
da como "Tlatelolco Lab" dizque financiada
por la UNAM y que realiza un seguimiento
periodístico elemental para concluir que,
quién sabe qué malévolos críticos del pobre
presidente mexicano inventan quién sabe
qué monstruosidad para debilitarlo. ¿Quién
financia la "botarga" "Tlatelolco Lab"?

¿Quién está detrás?
¿A qué intereses responde...?
Lo cierto es que día con día, a golpe de

realidad, el mundo se convence, junto con
muchos mexicanos, que el de López Obrador
es un "narcogobierno''

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx
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Se comenta sólo con...

En riesgo la seguridad nacional
Por Carlos Ramos Padilla*

Cada vez estoy más convencido de
que Joe Biden actuó con absoluta
certeza en no invitar a la Cumbre de

las Américas a Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Quizá ¡a mayoría nos inclinamos por el aná
lisis superficial de que se trata de gobiernos
dictatoriales. He comentado que la mayor
parte del presupuesto destinado a la educa
ción y a la salud, Chávez y Maduro, lo han
dedicado a comprar armas y a aliarse con
tiranos con países como Rusia, Cuba, Corea
del Norte, China o Libia. Pero ahora nos en
teramos que Putin y Maduro están empujan
do a la geopolítica en al continente america
no en serio peligro. Buques de guerra con
armamento nuclear rusos ya están en las
costas nicaragüenses con destino final a Ve
nezuela. Un tercer buque de la armada rusa
arribó a puerto Corinto.

Ahí confirmaron que apoyarán a Nicara
gua en su fuerza naval. Meterán cruceros con
alta tecnología satelital, misiles y torpedos
además de cohetes de larga distancia. Luego
de permanecer en Venezuela por tres días ha
rán labores de patrullaje en el Atlántico.

Pero la tensión ahora se expende por
que históricamente Costa Rica, una nación
pacifista y sin ejército, ha aprobado la llega
da de buques estadounidenses de guerra.

La Asamblea legislativa aprobó un acuerdo
para permitir la llevara de barcos y "mari
nes" a su territorio. Se trata de 46 buques de
guerra y siete mil "marines'' Los rusos y los
estadounidenses coinciden extrañamente y
aseguran que están en esas maniobras para
combatir al narcotráfico, y pregunto: ¿con
misiles de largo alcance?

Por las proporciones del armamento de
jan la sospecha que el problema es mucho
mayor. Se planea que entre Julio y Diciem
bre llegarán a Costa Rica 200 helicópteros, 10
aviones y dos submarinos.

En 1948 Costa Rica abolió al ejército y
ahora losTicos estiman se está orquestando
un "teatro de guerra'' Rusia ya demostró de
lo que es capaz en Ucrania e insisto que de
décadas existe el proyecto de asfixiar al blo
que norteamericano con un semicírculo que
formarían Rusia, Cuba, Nicaragua, Venezue
la, Corea del Norte y China.

En el bloque geográfico de Norteamérica
está México, pero con las tendencias políti
cas de AMLO en apoyar a esos países, Esta
dos Unidos está dispuesto a reaccionar y eso
a nuestro país lo coloca en una situación muy
vulnerable. No vaya a ser que pronto nos ha
gan la cortesía de visitar buques de guerra ru
sos a nuestra costas e logremos impacientar
a Estados Unidos, pero no puedo dejar a un
lado en este esquema de sospechas al Jum

El IndependienteFecha: 23/06/2022
Página: 5

Area cm2: 363

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 21,054

Página 11 de 16



bo que partió de Querétaro. El aparato esta
ba boletinado por autoridades aeronáuticas
y por la Oficina de Control de Bienes Extran
jeros (OFAC). Era propiedad de la compañía
estatal venezolana Conviasa, que está bajo
vigilancia de la OFAC. Ahí se mantiene y enri
quece un listado de personas y empresas con
las cuales está prohibido opera por ser una
amenaza para la seguridad nacional de Esta
dos Unidos. La Guardia Revolucionaria Iraní

y su grupo de élite: Quds, son considerados
agentes terroristas por los atentados que se
han atribuido. Ninguna empresa o persona
ha reclamado la carga de autopartes para
automóviles con destino a empresas argen

tinas, piezas que se cargaron supuestamente
en Querétaro. Los registros de tres semanas
indican que el Jumbo ha visitado cinco ve
ces Caracas, cuatro en Teherán en Irán, dos
en Ciudad del Este en Paraguay, dos en Bel
grado, Serbia, una en Moscú y otras dos en
Querétaro. Este evento no solo demuestra la

falta de controles en seguridad la probable
complicidades con el crimen organizado, o
repito, un esquema muy complejo que po
dría ponernos en real peligro.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Indicador Político

Sedeña se abre a Comisión sobre

represión; fueron civiles: AMLO
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La ceremonia de apertura
de instalaciones y archivos
militares a la Comisión de

la Verdad y Esclarecimiento de la
Represión 19651990 fue uno de los
indicios más importantes de lo que
pudiera considerarse una verdade
ra reforma política democrática: ce
rrar el capítulo de deslindamiento
de las responsabilidades institucio
nales y reasumir el papel del Ejérci
to en su función institucional.

Aunque ya lo había declarado,
esta vez el presidente López Obra
dor lo hizo ante los familiares de las

víctimas de la represión: la orden
de ¡a represión fue de las autorida
des civiles, de los presidentes de ¡a
república, y los soldados cumplie
ron esas instrucciones. En pocas
palabras, que la represión del pasa
do priista fue del Estado civil.

El discurso del general se
cretario Luis Cresencio Sandoval

González puede tener una lectura
política estratégica que implica
ría el sometimiento que, por lo
demás, siempre ha existido del
Ejército a las instituciones civiles y
a las leyes. Y en el escenario de la
reconciliación, el mensaje del titu
lar de la Secretaría de la Defensa
Nacional de asumir a los militares
también como víctimas del clima

de violencia en ese periodo oscuro
de la represión del Estado priista
fue también una reconciliación al

interior de las fuerzas armadas y
la sociedad: reconocer a militares

muertos y heridos como víctimas.
El Ejército bajo el mando opera

tivo del general secretario Sando
val ha sido institucional en grado
absoluto y se ha sometido a las

reglas civiles en materia de fuero y
de tribunales, además de haber in
troducido a la principal formación
de las fuerzas armadas a la institu

cionalidad en materia de respeto a
los derechos humanos. Y, por si fue
ra poco, el Ejército se ha convertido
en una pieza clave para el funciona
miento de programas sociales de
gobierno por instrucciones directas
del comandante supremo que es el
presidente de ¡a República.

El discurso del general secre
tario Sandoval se presenta como
una oportunidad para cerrar las
puertas al pasado represivo y para
sentar las bases que impidan que
en el futuro la autoridad civil utilice

otra vez a las fuerzas armadas para
tareas de estabilización política in
terna ante la incompetencia de las
instituciones civiles y deja claro el
mensaje de que la convivencia de
mocrática ahuyentar para siempre
el fantasma de la represión en el
ejercicio del poder.

En este sentido, el general se
cretario planteó una tesis central:
la seguridad nacional del Estado

no debe pasar por la represión a
la disidencia, y lo afirmó ante, por
ejemplo, la hija del jefe guerrillero
Lucio Cabañas ayer reconfirmó que
no fue asesinado por militares, sino
que se suicidó.

El tono mesurado y sereno del
genera! secretario fijó los términos
de la reconciliación que las pasadas
partidistas en la presidencia de la
República le debían a la sociedad
mexicana. El Gobierno de Fox no

tuvo la valentía para revisar el pa
sado represivo y los gobiernos pri
istas carecieron de autoridad moral

por haber sido los responsables di
rectos de haber utilizado a los mili

tares en tareas de inestabilidad que
fueron producto de la incapacidad
política de los civiles.

El simbolismo militar fue muy
claro: abrir instalaciones y archi
vos a la Comisión de la Verdad

para indagar responsabilidades de
las represiones del pasado, con el
dato mayor de que la ceremonia de
ayer fue en el Campo Militar No. 1
que ha aparecido en denuncias por
haber sido denunciado como una

zona de arrestos ilegales, torturas
y rutas de desaparición física de
disidentes y la consideración de los
militares también como víctimas

de los sucesos que provocaron la
muerte de militares.

A partir de la lógica de que
todo lo que resiste, apoya, el
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evento hizo pasar a la Secretaría
de la Defensa Nacional de la con

dición de culpable de la repre
sión en las críticas de disidentes

a una dependencia que abrió las
puertas a las investigaciones. E!
presidente de la república y el ge
neral secretario fueron claros en

señalar que la represión fue una
respuesta autoritaria del Estado
(entonces priista) para no atender

las demandas de democratización

de las instituciones y de la vida
pública. El reconocimiento a los
derechos sociales se convierte.

así, en un dique de contención a
cualquier otro intento de abuso de
la fuerza del Estado para impedir
las demandas sociales.

La apertura de archivos e ins
talaciones militares a investiga
ciones de abusos de fuerza fue el

inicio de una fase de reconciliación

política que no pudo hacer el pre

sidente Vicente Fox y constituyó
ayer una fase de despresurización
de las tensiones sociales.

Política para dummies: La polí
tica es el mensaje.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la
ceremonia de apertura de instalaciones y archivos militares
a la Comisión de la Verdad y Esclarecimiento de la Represión
19651990, realizada en el Campo Militar Número Uno.
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LA AGENDA DE ' INDEPENDIENTE
Fragmentos del discurso del general secretario Sandoval:

• Los derechos a la memoria

histórica, al acceso a la ver
dad, la reparación integral
y la no repetición de los
hechos, son derechos que
como parte de las institu
ciones del Estado mexicano
debemos de hacer valer en

estricto cumplimiento con
la Constitución.

• A través de este simbólico

evento, las Fuerzas Arma
das reafirmamos el com

promiso que tenemos con
el pueblo de México de
contribuir a la búsqueda la
verdad sobre los hechos

que marcaron un hito en
un sector de la sociedad de

nuestro país destacando los
siguientes: el asalto al cuar
tel de Ciudad Madera el 23

de septiembre de 1965, los
movimientos estudiantiles

de 1968 y 1971 y los movi
mientos sociales ocurridos
en el estado de Guerrero.

• En este evento también se

encuentran presentes algu
nos de los militares y fami
liares que fueron afectados integral de reconciliación de los hechos del pasado en

del Estado mexicano como el monumento a los caídospor los hechos ocurridos en
de las Fuerzas Armadas queaquel entonces, a quienes parte del patrimonio colec

tivo del pueblo de México.por instrucciones del presi se ubica en la plaza del ser
dente de la República y co • De igual manera, con or vicio a la patria, como un

gullo les expresó que el tributo y un sentido homemandante supremo de las
Fuerzas Armadas se anali propio mandatario autorizó naje a esos soldados que

inscribir los nombres de mizará su inclusión en las ges cumplieron con su deber
litares fallecidos con motivo aún a costa de la vida.tiones para el mecanismo
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